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 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री--श्री Go  Fo  डे

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुविधा  नायर

 संभरण  मंत्री--श्री  जयसुखलाल  हाथी

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री--श्री  रघुरामैया

 खान  ग्रोवर  ईंधन  मंत्री--श्री.श्प्ललगेदान

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--डा०  राम  सुभग  सिंह

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हजरनवीस

 सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री--डा०  Fo  ल०  राव

 योजना  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्रालय  में  मंत्री--श्री ब०  रा०  भगत

 वैज्ञानिक  भ्रनुसंधान  शर  सांस्क्ृतिक-कार्थे  मंत्रालय  में  उपमंत्री--डा  म०  मो०  दास

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री द्याहनवाज  खां

 र



 ल

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री प्र्०  म०  थामस

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  सें०  Fo  राम स्वामी

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  मुह्दीउद्दीन

 मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्रीमती तारकेश्वरी  सिन्हा

 sara  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  —sft  पू०  ato  भास्कर

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री
 ब०  सु०  मूर्ति

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री दा०  रा०  चव्हाण

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री--श्री चे०  रा०  पट्टाभिरामन

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्रीमती
 चन्द्रशेखर

 संभरण  विभाग  में  उपमंत्री--श्री  जगन्नाथ  राव

 सूचना प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री दाम  नाथ

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--डा  द  स०  राजू

 वैद  शिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  दिनेश  सिंह

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  faa  मिश्र

 डाक  शर  तार  विभाग  में  उपमंत्री-श्री भगवती

 सामुदायक
 विकास  तथा

 सहकार
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री--श्री  दयानगर  मिश्र

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  प्रकाश  चन्द्र  सेठी

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय में  उपमंत्री--श्री  रतनलाल  किशोरीलाल  मालवीय

 सभा-सचिव

 खाद्य  तथा  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  fare

 बैदेशिक:-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  डा०  एंग

 वैदेशिक-कायें  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  स०  चु०

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  do  wo  मेहदी

 खान  कौर  इंधन  मंत्री
 के  सभा-सचिव--श्री  डोडा  तिम्मया

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव-->श्री  म०  कृष्ण



 सोक-सभा  बाद  विवाद

 तम्मना  Dee Ed

 खण्ड
 XU

 १

 विपणन

 पसरी  लोक-सभा  क  छठे  सत्र  =

 पहला  र

 लोक-सभा

 .
 १८  १४

 ६३.

 ५  १८८४५

 क ्  ae दा  पया

 |
 कख

 ग्यारह  बज  स

 | ग्रच्य क्ष  महोदय  पिक्चर्स

 द
 *

 व

 |  महोदय
 :  जो  सदस्य  संविधान  के  watts

 ं

 तही
 प्रतिज्ञान  करने  के  लिये  जाये

 हैं  सचिव  उनका  नाम  पुकारें
 ।

 द
 सचिव  :  श्री  go  शिवप्रघासन  ।

 द

 अध्यक्ष  महोदय  :  संसद-काय  मन्त्री  सदन  र्थ yr  का  परिचय  दे  दें  ।

 ...  संसद-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  :  मझे  श्री  कु०  शिवप्रघासन  जो

 निर्वाचन  क्षेत्र
 से

 लोक-सभा  के  लिये  चुने
 गए

 तरापा  कौर
 ८

 द्वारा  सदन  से  परिचय

 कराते  हु  डी  प्रसन्नता  है  ।

 श्री  go po farametaa
 ी

 णा

 विकि  प्रश्नों
 के  मौखिक  उत्तर

 कोलम्बो  प्रस्ताव

 पाल  सिह

 विश्वास  प्रसाद

 |  श्री  हेम

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 थो  प्रकाश वीर  शास्त्रो

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  fare  at

 1 |  स०  मो ०  बनने

 ताथ

 ao  =  ee  ्र  ae

 शल

 So

 मूल  अंग्रेज़ी



 मौखिक  उत्तर  १८  १६६ दे

 श्री

 शी  प्र ०  qo

 |  ay  द्वारका  दास  मंत्री

 श्री  बात्मीकी

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह

 att  कोया  *

 |  stadt  साबित्री  निगम  .

 श्री  महेश्वर  नायक
 श्री  सोहन  स्वरूप

 |
 श्री  दी०  Wo

 |  श्री  वासुदेवन नायर

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक ं

 श्री  राम  सेवक  यादव

 श्री  निदान  चन्द्र  सेठ

 श्री  wo  प्र०  यादव

 श्री  धवन

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 श्रीमती बड़ कट की

 |  sit  प्र०  रख  चक्रवर्ती :

 |  श्री  भागवत  हा  आजाद

 सिद्ध  प्रसाद  :

 श्री  कोयला  क. नय. वबंकया

 |
 at  त्रिदिव

 कुमार
 चौधरी

 :

 |  श्री  हेम
 राज

 :

 |

 इन्द्रजीत

 |  श्री  चि दब नाथ  पाण्डेय :

 श्री  बालगोविन्द

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 |  बड़े

 कछवाय

 श्री  रघुनाथ सिह

 श्री  Fo  चल

 श्री  विभूति  मिश्र

 |
 भी

 डा०  महादेव  प्रसाद

 कया  प्रधान  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 लये  प्रभाव क्या  कोलम्बो  राष्ट्रों  ने  चीन  सरकार
 पर  कोलम्बो  TET

 स्वीकार  करो  के  ति

 मल  sist  में



 मौखिक  उत्तर २७  Isak  (  )

 डालने  की  दिशा  में  कोई  भ्र ौर  प्रयत्न  किये

 यदि at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 यत
 दे  कोलंबों  राष्ट्रों कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री (street  लक्ष्मी  मेनन  )  :

 द्वारा  फोन  सरकार  पर  कोलम्बो  प्रस्तावों
 को

 पूर्णतया  तथा  भारत  सरकार
 की  तरह  बिना  किसी  हिचक

 के  स्वीकार  करने  के  लिये  प्रभाव  डालने  हेतु  कोई  कौर  प्रयास  किये  गये  हों
 तो

 भारत  सरकार  उनसे

 अवगत  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 श्री  यद्यापि  जबकि  चाइनीज  गवर्नमेंट  कोलम्बो  प्रपोजल  से  इंकार  कर  चुकी  है  तो  सरकार

 -
 की  क्या  दिलचस्पी है  कि  स  मामले  को  कोलम्बो  प्रस्तावों  का  नाम  देकर  लटकाये  हुए  है

 ?

 महोदय  :  अब  तो  दिलचस्पी सरकार  की  आपकी  मालूम  होती  है  ।

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  च्  fea  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  मेरी

 समझ म  नहीं  प्राया  है  कि  माननीय  सदस्य  मुझ  से  क्या  जानना  चाहते हैं  ।  कोलम्बो  प्रोपोज  क

 बाका
 उसको

 लटकाने  के  या  उखाड़ने  के  सवाल  नहीं  हें  ।  एक  वाका
 प्रौढ़

 उसका  जिक्र  होता

 कुछ  न  कुछ  कार्रवाई  होती  है  कभी  कभी  |  हमारे  लटकाने  का  यह  सवाल  नहीं  है  |  यह

 कहां  जाए  कि  जो  कोलम्बो  प्रोपोज  में  लिखा  है  ake  जिसको  हमने  मंजूर  किया  उसके  बारे  में

 हम  यहं
 कि

 हम  नामंजूर  करते  हैं  तो  इसको  हम  बिल्कुल  गलत  समझते  हैं
 |

 श्री  घायल  सिंह  :  इन  कोलम्बो  प्रोपोज  से  छुटकारा  पाकर  सरकार  कब  तक  ग्लानि  ज़मीन

 खाली  करायेगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल  कोलम्बो  प्रोपोजल्ज़ से से  यह  बात  ताल्लुक  नहीं  रखती  यह

 बात
 को  हमारे इरादे  हमारी  तैयारी  हमारी  कोशिश  की  है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सच  है  कि  प्रधान  मन्त्री  को  उनके  ७५वें  जन्म  दिवस  के

 सर  पर  या
 तो

 सीधे  ही  या  साझे  मित्रों  जैसे  कि  फ्रांस  के  भतपू्वे  प्रधान  मन्त्री  श्री  एडगर  फौरे

 अथवा  हमारे  नेपाली  इस  आशय  के  पत्र  या  सुझाव  मिले  थे  कि  चीनी  प्रधान  मन्त्री  इस  विधय  में

 बातचीत  करने  के  लिये  दिल्ली  खाने  को  उत्सुक  श्र यह  भी  कि  तो  कोलम्बो  राष्ट्र  या  न्य  देश

 एक  श्रमिक-एशियाई  सम्मेलन  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  कौर  यदि  तो  क्या  प्रधान  मन्त्री  ने  चीनी

 प्रधान  श्री  चाउ  पर  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  हमारे  देश  में  उनका  कोई  स्वागत नहीं

 होगा
 तथा

 भारत  तब  तक  किसी  ऐसे  सम्मेलन  में  भाग  नहीं  लेगा  जब  तक  चीन  हमारे  इलाके  से  अपनी

 सेनायें नहीं  हटा  लेगा  ?

 महोदय  :  यहँ  अलग  सवाल  है  ।  यहां  सवाल  यह  है  कि  कोलम्बो  राष्ट्रों
 ने

 कोई  सनौर

 कोशिशें की  हैं  या  नहीं  ।

 pat  हरि  विष्णु  कामत  जी  परन्तु  इन्हीं  कोलम्बो  राष्ट्रों  ने  ही  कहा है

 pata  महोदय  :  यह  सवाल  कि  क्या  उन्हें  श्री  चाउ  एन-लाई  से  ऐसा  कोई  सन्देश  मिला  है

 कि
 वह  यहां  ora

 को
 तैयार  हैं  इस  सवाल  से  बिल्कुल  अलग  है  कि  क्या  कोलम्बो  राष्ट्रों

 ने  चीनी

 कार  पर  प्रभाव  डालने  के  लिए  कोई  प्रौढ़  कोशिशें  की  हैं  ।

 मूल  मंप्रेज़ी  में



 मौखिक  उत्तर  सोमवार  2&3

 शी  नाथ  पाई  :  कया  में  निवेदन  कर  सकता हु  Th  कॉलेजों  राष्ट्र त  ही  जोर  दिया  था  कि

 चीनी  प्रधान  मन्त्री  भारत  सरकार  के  साथ  बातचीत  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ?  यह  बहुत  संगत

 >
 @

 महोदय  लेकिन  वहं  पहला  सवाल  नहीं  था  ।  मैं  बाद  में  उन  ह
 ध  ग्र वसर  दूगा  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 मूल  प्रश्न  के  उत्तर  में  प्रभी  हमें  बताया  गया  था  कि  जहां  तक  भारत

 कार  जानती  है  इस  दिशा  में  कोलम्बो  राष्ट्रों  द्वारा  श्र  कोई  प्रयास  नहीं  किए  गए
 हैं  ।  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  सरकार  घाना  तथा  संयुक्त  गणराज्य  की  सरकारों  के  इस  ग्राह्य  के  उन

 वक्तव्यों  जो  छप  चुके  क्या  महत्व  देती  है  कि  उन्हें  थी  कि  उनके  द्वारा  उठाये  गये  कु  छेक

 कदमों  से  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  अधिक  पर  पुनः  सौहार्द  स्थापित  हो  जाएगा  कौर  चीन  पर  इन्हें  स्वीकार

 कर  लेने  के  लिये  प्रभाव  डाला  जाएगा
 ?

 श्र  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  लिये  यह  कहना  जरा  मुश्किल  है  कि  घाना  या  सशक्त  ग्रीस

 राज्य  मैं  दिये  गये  बयानों  को  क्या  महत्व  दिया  जाए  |  यह  तो  घटनाओं का  विवेचन  उन्होंने

 प्रकट  की  है  ।  हो  सकता  है  उनके  पास  कुछ  पौर  जानकारी  हो  या  न  हो  ।

 श्री  प्रसाद  :  जब  कोलम्बो  प्रोपोज  को  चीन  सरकार  मानने  से  इंकार  करती  है  तो  जो

 25,000  वर्गमील  इलाका  चीन  के  में  हमारा  जैसा  कि  पंडित  '  विजय  लक्ष्मी

 ने  संयुक्त  राष्ट्र  में  कहां  उसको  वापिस  लेने  के  बारे  में  हमारी  सरकार  का  क्या  रुख  FAT  कारवाई

 वहू  करना  चाहती है  ?

 भ्रच्यलन  महोदय  :  इस  सवाल  में  खुल  कर  श्राप  चलेंगे  तो  कहां  तक  चल  सकेंगे  ।  बाप  देखें  कि

 यह  सप्लीमेंट्री  इस  सवाल  में  से  उठता  है  या  नहीं  ।  सवाल  श्राप  देखें  कि  कया  सवाल  यह  है  कि

 कौर  कोशिश  कोलम्बो  पावं  ने  की  है  था  नहीं  |  सवाल  दूसरा  है  |

 हेम  :  क्या  कोलम्बो  राष्ट्रों  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  पर

 चुप्पी  साध  लेने  से  उन्होंने  चीन  को  हमारे  ऊपर  बाजी  मार  ले  जाने  दी  है  प्रौढ़  राजनयिक  युद्ध  जीतने में

 उसकी  सहायता  की  है  ;  यदि  तो  उनकी  प्रतिक्रिया कया  है  ?

 prem  महोदय  :  फिर  वही  aaa है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 जिस  तथ्य  का  माननीय  सदस्य  ने  उल्लेख  किया  है  उसे  हम  विशेष

 रूप  से  कोलम्बो  राष्ट्रों के  ध्यान  में  नहीं लाए  हैं  ।  में  समझता  हुं
 कि

 उन्हें  स्त्री  ते  का
 ज्ञान  है  श्र  उन्हें

 कया  करना  चाहिये  प्रौढ़  नहीं  करना  चाहिये  इस  बारे  में  हमेशा ही  उन्हें  बताते  रहना  हमारे  लिये

 उचित  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  कोलम्बो  प्रस्तावों द्वारा  उत्पन्न  गति  गंध  के  कारण

 अध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  To  च०

 बुझा
 |

 कशी  प्र०  :
 उनके  प्रस्तावों  को  एक  निरंकुश  पंचाट  बता  कर  चीनियों  grat  रह  कर

 दिये  जाने  पर  कोलम्बो  राष्ट्रों  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही  है  ?

 faery  सहोदय :  में
 eat  sll

 नहीं
 दे  सकता

 ।
 आ  वण्  लाा

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  प्रश्न  पर  विचार

 करने  के  लिये  भविष्य  में  किसी  बैठक  के  लिये  कोलम्बो  राष्ट्रों  के किसी  नये  प्रस्ताव  के  बारे  में

 कारी है  ?

 न  चका पत्नी  जवाहरलाल  नहरू
 :

 प्रभी  मैं  क  ए  हूं  कि  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 महोदय :  अगला  प्रश्न  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  ys—

 pat  नाथ  पाई
 :

 मैं  पहले  ख  51.0
 पक्का

 था  जब  कहा  था  कि  बाप  बबाद  में  मुझे

 अनुमति  देंगे  ।

 महोदय
 :

 शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  कृपा  कर  के  मुझे  सुनें  ।  लगभग  Yo

 माननीय  सदस्यों
 ने  इस  प्रश्न की  सूचना दी  है

 ।  वे
 मुझ  से  यहं

 प्राशि
 नवदीं

 रख
 सकते  कि  मैं

 उनमें  से  हरेक

 को  बुलाऊं  |

 श्री  नाथ  पाई
 :

 कृपया  केवल  उन्हें  ही  बुलायें  ।  जिन्हें  प्रा पने  वचन  दिया  था  कि  श्राप  बाद  में

 बुलायेंगे  ।

 महोदय
 :

 श्री  कामत  के  बाद  मैंने  श्री  हेम  को  बुलाया  |  पूछा  जाने

 वाला  हरेक  सवाल  प्रश्न  के  वास्तविक  प्रयोजन  के  साथ  संगत  नहीं  है  ।

 धी  नाय  पाई  :  ars  विशेष  रूप  से  कहा  छह  बैठ  मैं  ग्राहको  बाद  में

 गंगा  ी

 महोदय
 :

 मुझे  अब  प्रफपोर  है  ।

 किल्ड  प्रशन  पूछना  हमारा  अधिकार  है  ।
 मैं

 दो  या  तीन  बार  उठा  झर  आपने

 मुझे  अ्रवसर  नहीं  दिया  है  ।  यह  हमारे  प्रति  न्याय  है  ।

 fore  महोदय  :  शान्ति  ।  कया  वहं  कृपया  स्थान  ग्रहण  क  गे  ?

 fat  मैं  बेठ  जाऊंगा  ।  परन्तु  हमने  प्रश्न  की  सुचना दी  है  कौर  ५०  नाम  देखने  के

 बाद  आपने  पांच  या  छः  प्रश्न  पुछते  का  दिया  है
 ।

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  को  महसुस  करना  चाहिये  कि  वे  उन  पर  कुछ  ज्यादा  सवालों

 को  पूरा  करने  के  हेतु  जरा  तेज  चलने  के  लिये  जोर  देते  हैं  ।  इस  प्रश्न  पर  पूछने  के  लिये  कुछ  नहीं  है
 ।

 जितने  भी  प्रश्न  पूछे  गए  मुझे  सब  करने  पड़े  ।  श्री  बड़े  इसे  महसूस  करेंगे
 |

 उनका  प्रति  कहूंगा  शोभा

 नहीं  देता  कि  उनके  साथ  भ्र न्याय  किया  गया  है  |  अगला  प्रशन  ।

 शी  बड़े
 :

 तह  शब्द  प्रयोग  करने  का  मुझे  वास्तव  में  दुःख  है  ।

 भिनाय  महोदय
 :

 वहं  कृपया  बैठ  जायें
 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 1456  (Ai)
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 pat  बड़े
 :

 परन्तु  ५०  नाम  हैं  श्र  केवल  ५  या  ६  मिनट  इसके  लिये wir  fat

 दिये  हैं  ।  जो
 गतु

 पूरक  हमने  पूछने  हूँ  वे  पहले  से  ही  नहीं  जान  सकते
 |

 श्रिया  महोदय
 :

 अगला  प्रश्न  ।  श्री  कामत

 श्री  बागड़ी  :  रक  व्यवस्था  का  प्रइन  मैं  उठाना  चाहता  हूं  ।  अपने  यह  फरमाया है  कि

 झप  पचास  आदमियों  के  नगर  नाम  हों  तो  उन  सब  को  श्राप  सवाल  करने  की  इजाजत  नहीं

 दे  सकते हैं  ।  यह  सवाल  सारे  संसार  से  ताल्लुक  रखने  वाला  है  और  हर  एक
 को

 सवाल  करने  की  इजाजत  नहीं  दी  जा  सकती  है  तो  कम  से  कम  हर  एक  पार्टी  के  एक  दे

 आदमियों के  खयालात  तो  सामने  ग्रा  जाने  चाहिये  थे  हर  एक  पार्टी  के  एक  दो

 मियाँ  को  सवाल  करने  का  मौका  मिल  जाना  चाहिये  क्योंकि
 प्रधान  स्त्री  च  चाहते

 थे  क्योंकि  ठोस  बात  ही  इसलिए  ard  प्रधान  मंत्री  को  weet  दे
 .

 महोदय
 :

 भ्रमर  मेम्बर  साहिबान  डिस्कशन  चाहते  हैं  तो  उन  के  लिये  बहुत  से

 तरीके  खुल  प्रौढ़  वे  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।
 सवालों  के  समय  ऐसा  नहीं

 हो
 सकता

 |

 श्राफ  ट्रांसमिटर  समझौता

 न्

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 श्री  प्र०  नू ०  बुझा

 थ्री  स०  Alo  बनर्जी

 |  भी  यशपाल  सिह
 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :
 श्री  निदान  चन्द्र

 श्री  भी०  यादव :

 श्री  धवन  :

 श्री  विश्वनाथ राय

 थ्री  महेश्वर  नायक

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 *९५  श्री  Ho  ato  द्विवेदी :

 श्री  ब्लू  सामन्त

 शी ०  Fo

 श्री  18.0  ना०  चतुर्वेदी

 श्री  दिवर्मूति  स्वामी :

 थी  दी०  चे  शर्मा

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 थनी  वासुदेवन नायर  :

 aft  कोयला  चि व बंकया क

 att  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 wo  रण  चक्रवर्ती

 मूल  watt  में
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 श्री  हेमा

 :

 |  श्री
 sare  लाल  सर्राफ :

 ह
 थी  बड़े  :

 श्री  कछवाय

 sy  fara  प्रसाद

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रॉफ  अमरीकाਂ  ट्रांसमिटर  समझौते  का  पुनरवलोकन  किया  गया

 है  ौर  उस  पर  पुनर्विचार  किया  गया  है  ;

 क्या  इसमें  कोई  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ;  ak

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या

 गव  कायें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (athe  लक्ष्मी
 :

 जी

 भारत  सरकार  ने  सरकार  को  सूचित  किया  है  कि  एकमात्र  भ्राधार  जिस  पर

 भारत  सरकार  ट्रांसमिटर  समझौते  के  बारे  में  am  बढ़  सकती  हैं  यह  है  कि  इस  ट्रांसमिटर

 से  श्रॉफ  अमरीकाਂ  द्वारा  कोई  प्रसारण  नहीं  होने  चाहियें ।  मामले  पर  दोनों  सरकारों

 में  बातचीत  रही  हे  ate  अमरीकी  सरकार  की  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 ate  प्रश्न ही  नहीं  उठत े।

 शी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  सच  ह  किं  समझौता  होने  से  पहले  मामला  प्रधान

 मंत्री  के  सामने  रखा  गया  प्रधान  मंत्री  इस  बीच  बार  बार  कहते  रहे  हैं  कि  उन

 इसे  सारा  न  देख  कर  कुछेक  भागों  को  ही  देखा  था  भर  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  समझौते  पर  हस्ताक्षर  करने  से  पहले  उन्होंने  किन  भागों  कों  देखा  था  किन  को

 नहीं  देखा  था  कौर  जो  भाग  उनके  देखने  से  रह  गए  बाद  में  कौन  उन्हें  उनके  ध्यान  में

 लाया  था  कौर  कसे  ?

 पभ्रष्यक्ष  महोदय  इतने  ज्यादा  सवाल  मिला  दिये  गये

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  एक  ही  प्रधान  मंत्री  कहते  az  fe  उन्होंने

 सारे  के  सारे  समझौते  को  नहीं  देखा  था  बल्कि  कुछ  भागों  को  देखा  था  ।  अब  हम  जानना

 चाहते  हैं  कि  समझौते  पर  हस्ताक्षर  करने  से  पहले  उन्होंने  ठीक  ठीक  किन  भागों  को  देखा  था

 ar  कौन  से  बिना  देखे  रह  गए  थे  तथा  भाग  बिना  देखे  रह  गये  थे  बाद  में  उन्हें

 कौन  उनके  ध्यान  में  लाया  था  कैसे  ?

 tarred  लक्ष्मी  इस  विषय  पर  एक  विस्तृत  वक्तव्य  प्रधान  मंत्री  द्वारा  १४

 १९६३  को  लोक-सभा  में  दिया  गया  ari

 श्री  हरि विष्णु  वक्तव्य  को  मैं  जानता  उन्होंने कहा  था  कि  उन्होंने

 इसके  कुछ  भाग  देखे  सारे  का  सारा  नहीं  देखा  था  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  समझौते

 पर  हस्ताक्षर  करने  से  पहले  कौन  से  भाग  वह  नहीं  देख  सके  थे  ।  यह  बड़ा  गम्भीर  मामला

 हस्ताक्षर  तो  सम्पूर्ण  समझौते  oe  किये  गये  थे
 ।

 सदन  तथा  देश  जानना  चाहते  हैं

 गये
 कि  कोन  से  भाग  उन्होंने  नहीं  देखे  तथा  कसे

 a
 किसके  द्वारा  वे  उनके  ध्यान  में  लाये

 थ  |
 a

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  एक  साथ  तीन  या  चार  सवाल  मिला  दिये  हैं

 अर  वह  एसा  ब्योरा  चाहते  हैं  जिसका  इस  समय  उत्तर  देना  कठिन  होगा  ।  यदि  मैं  उन्हें

 अनुमति  नहीं  देता  तो  निश्चय  ही  वह  मूझ  दोषी  ठहरायेंगे  ।  यदि  वह  एक  बात  पर  साफ

 साफ  एक  प्रश्न  तो  मैं  भ्र नुम ति  दे  दूंगा  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  :  श्रापको  दोषी  ठहराने  वाला  मैं  भ्रन्तिम  व्यक्ति  हूंगा  ।

 हम  जानना  चाहते  हैं  कि  समझौते  पर  हस्ताक्षर  होने  से  पहले  प्रधान  मंत्री  ने  कौन  कौन  से

 भाग  देखे  थे  और  कौन  कौन  से  नहीं  देखे  थे  तथा  जो  भाग  बिना  देखे  रह  गये थे  उनकी

 तरफ  कसे  wie  किस  के  ara  उनका  ध्यान  दिलाया  गया  था  ।

 faa  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  an  बीत  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )  :

 मुझे  are  है  कि  पिछली  बार  लोक-सभा  में  मैंने  जो  वक्तव्य  दिया  था  उसमें  मैंने  इस  मामले

 का  उल्लेख  किया  मैंने  यह  सारा  कभी  नहीं  पढ़ा  ।  इसके कुछ  कुछ  टेड़ी

 मेरी  राय  के  लिये  मेरे  पास  भेजे  गये  थे  are  मैंने  एक  या  दो  बार  इसके  बारे  में  टिप्पण

 लिखे  थे  कि  यह  वांछनीय  प्रतीत  नहीं  होता--जो  कुछ  भी  टिप्पण  YI—AK Ft ae FT इस  तरह  जो
 दौर भी  पद  मेरे  पास  प्रिये  थे  उन  पर  मैंने  उसी  वक्त  वहीं के  विचार  किया  ar

 मैंने  कहा  था  कि  मैंने  सभी  कागजों  को  देख  कर  सारे  मामल  पर  विचार  नहीं  किया  ar

 जैसाकि  मैंने  पहले  कहा  यह  मेरी  गलती  थी  कि  मैंने  ज्यादा  गहराई  में  इसे  नहीं

 देखा  ।  दुर्भाग्यवश यह  भूल  मुझ  से  हो

 tot  हरि  विष्णु  क्या यह  सच  है  कि  हिमालय  की  सीमा  पर  हमारी  सेनाओं

 को  समय  समय  शक्तिशाली  चीनी  ट्रांसमिटरों  द्वारा  होने  वालें  प्रसारण  सुनने  पड़ते  हैं

 यदि  तो  उस  प्रचार  का  मकाबला  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  प्रयत्न  किये  गये

 हैं  या  इस  समय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  हमारे  सैनिकों  को  चीनी  ट्रांसमीटरों

 द्वारा  प्रवक्ता  किया  जाने  वाला  प्रचार  सुनना  पड़  रहा हे  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  यदि

 यह  समझौता  नहीं  होना  है  तो  क्या  भारत  सरकार  भी  इस  प्रचार  का  सामना  करने  के

 लिये  कुछ  कर  रही

 मैंने
 पानी  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  समझता  हुं  कि  माननीय  सदस्य  का  कहना  ठीक  है

 ।

 चीनी  प्रचार  सुना  तो  नहीं  है  लेकिन  यह  काफी  सक्रिय  प्रो  उनके  पास  इस  मतलब  के

 लिये  भारी  ट्रांसमिटर  हैं  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  सारी  सीमा  के  साथ  उनके  ६३  ट्रांसमिटर हैं  ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  हो  सकता  इससे  निबटने  के  लियें  हमारे

 केन्द्रों में  कुछ  कोशिश  होती  ह  ।  ऐसी  कुछ  की  गई  मैं  ठीक  से  नहीं  कह

 सकता  कि  यह  कब  कौर  कसे  की  जाती  है  लेकिन  चीनियों  के  प्रचार  का  मुकाबला  करने  के

 लिये  कोशिश  की  जाती  हूं  ।

 हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  निवेदन  हू  कि  यह  उत्तर  बहुत  ही  स्पष्ट  हूं  ।  यह

 तो  प्रशन  को  पुरी  तरह  से  टाला  जा  रहा  हे  ।
 वह  कहते  हैं  कि  कुछ  कोशिश  की  रही

 illite

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  यह  है  fe  कुछ  कोशिश  हो  रही

 मूल  परंग्रेज़ी अंग्रेज़ी  में
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 |  क्या  झाप  इसे  प्रश्न  का  उत्तर  समझते  इसका  |  करना  में  श्राप  पर

 छोड़ता हुं  ,  श्रीमान  ।  कोई  भी  इस  तरह  से  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकता  हें

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि  किसी  प्रश्न  के  उत्तर  में  मैं

 कैसे  बता  सकता  हुं  कि  ठीक  से  क्या  किया  जाता  व्यक्तिगत  रूप  से  मुझे  कोई  जानकारी

 नहीं  है  ;  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  यह  काम  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय

 का  हें  कि  वह  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  की  सहायता  से  इसकी  जानकारी  लेकिन  यहां

 जो  कहा  जाता  है  उसके  बारे  में  मैं  बता  दूं  कि  मैं  इसे  नहीं  मैं  न  तो  चीनियों  के

 प्रसारणों  की  सुनता  तौ  न  ही  अपने  प्रसारणों  को  ।

 के  er श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 श्राप  सरकार  के  हैं  इसलिये

 wa  कोई  बहस  नहीं  होनी  चाहिये  । पैभ्रध्यक्ष  महोदय :  शान्ति ।

 यद्यपि  मेरे  लिये  ag  उचित  नहीं  फ़िर  भी  मैं  प्रधान  मंत्री  के  ध्यान  में  ला  दूं  कि

 दक्षिण-पूवे एशिया  में  भी  इस  शिकायत  की  तरफ  मेरा  ध्यान  दिलाया  गया  है  at  इस  बात

 पर  जोर  दिया  गया  है  कि  सरकार  को  कुछ  करना  चाहिये  नहीं
 तो

 चीनी  प्रचार  वहां  बड़े
 जोरों  से  होता

 श्री  जवाहरलाल  यह  बिलकूल  सच  ऐसा  हो  सकता  है  ;  मैं  इतना

 जोड़  दूं  कि  पश्चिमी  एशिया  site  पूर्वी  अफ्रीका  में  भी  ऐसा  ही  होता  हैं  ।  सच  तो  यह  है

 कि  हमारे  पास  जो  उपकरण  है  वह  इतना  शक्तिशाली  नहीं  है  कि  हर  उसे  सुना  जा

 सके  ;  कभी  कभी  इससे  सुनाई  देता  है  कभी  कभी  नही ं।  यह  एक  कारण  था  कि  हमने

 क्यों  इत  सुधारने  की  कोशिश  की ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  अध्यक्ष  यह  खाली  प्रचार  का  मामला  नहीं  नीति
 का  मामला हें  ।

 प्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  यदि  अमरीकी सरकार  हमारे  इस  परिवर्तन
 >
 et  सुझाव को  न

 माने  कि  आफ  अम रीकाਂ  इस  ट्रांसमिटर  द्वारा  प्रसारण  न  तो  क्या  भारत

 सरकार  ने  इस  समझौते
 को

 रद्द  कर  देने  तथा  किसी  seq  देश  की  सहायता
 से

 अपना

 मीटर  स्टेशन  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  है  ?

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बात  तो  कल्पित  होगी
 ।

 की  ho ग्यारह
 fat  जवाहरलाल

 :
 नेहरू  यदि  माननीय  सदस्य  दिए  गए  उत्तर  को  ध्यान  देंगे  तो

 देखेंगे  कि  ag  समुचित उत्तर

 fat  स०  सो०  बनर्जी
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उमझौते  को  रद  किया  जाने  वाला

 है  या  उसमें  परिवर्तन  होने  वाला  क्योंकि  कुछ  लोगों  ने  इसे  राष्ट्रीय  श्रीमान  बताया

 था  Ij

 महोदय  इस  समय  सरकार  के  लिये  ae  बताना  संभव  हैं  कि  यदि

 कोई  चीज  होती है  तो  सरकार  करने  के  लिये  तैयार  होगी  ।  वह  जो  प्रदान पूछ  रहे  हें

 बद्द  कोरी  कल्पना  है  ।

 मूल
 wa

 में
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 पत्नी नाथ  पाई  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  झ्र मरी का  के  साथ  इस  समझौते  की

 घोषणा  के  बाद  किन्हीं  देशों  से  कोई  विरोध-पत्र  प्राप्त  हुये  थे  शौर  यादि  तो  उन  देशों

 के  क्या  नाम  हैं  तथा  क्या  रूस  के  विरोध  के  उत्तर  में  मास्को  स्थित  भारतीय  राजदूत  ने

 रूसी  भ्रांतियों  को  दर  करने  के  लिये  प्रस्ताव  किया  था  कि  तत्-प्रति-तत्  स्थिति  बनाये  रखने

 के  लिये  रूस  बम्बई  में  एक  ट्रांसमिर्टिंग  स्टेशन  खोल  सकता  है
 ?

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  मैं  नहीं  समझता  कि  किसी  देश  से  कोई  औपचारिक

 पत्र  प्राप्त हुये  थे  ।  हो  सकता  है  कि  अनौपचारिक  बातचीत  के  दौरान  कुछ  कह  दिया  गया

 मुझे  ठीक  से  याद  नहीं  meat  कि  रूस  में  भारतीय  राजदूत  ने  जवाब  में  क्या

 कहा  था  लेकिन  उन्होंने  कहा  था  कि  कोई  भी  देश  हम  से  इस  तरह  का  समझौता

 कर  सकता है

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  चीनी  श्रात्दोलन  का  मुकाबला  करने  के  लिये  जैसे  शक्तिशाली

 ट्रांसमीटर  की  आवश्यकता  क्या  परिस्थितियों  की  गम्भीरता  को  आंकते  हुए  सरकार  कुछ

 देर  तक  अमरीका  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  करेगी  ौर  उस  समय  के  भ  अवकाश  उत्तर

 नहीं  आता  है  तो  उस  तरह  का  शक्ति  ट्रांसमिटर किन्हीं  दूसरे  स्थानों  से  लेने  का  सरकार

 विचार कर  रही

 धी  जवाहरलाल  ट्रांसमीटर  के  सिलसिले  में  उस  जो  निश्चय  छ  था  उस

 में  यह  बात  भी  थी  कि  दो  वर्ष  बाद  वह  काम  करेगा  ।  यानी  इस  वक्त  की  हमारी  दिक्कतें

 उस  से  हल  नहीं  होतीं  ।  दो  वर्ष  बाद  ag  आता  आर  लगने  वगैरह  में  लगता

 तो  यह  भी  वजह  थी  कि  दो  वर्ष  तक  हम  कुछ  att  कोशिश  करें  a  देखें  कि  हम  क्या

 कर  सकते हैं  ।  ae  afar  जारी  है  कि  कहीं  से  अच्छा  मिल  जाय  ।  बहुत कम  मिलते

 हूँ  |  बहुत  मुश्किल है  उन  को  मूसा  करना

 श्री  वासुदेवन नायर  :  सरकार  का
 ध्यान

 इस  देश  में  अमरीकी  राजदूत  द्वारा

 बार  बार  गये  वक्तव्यों  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  अन्त  में  यह  समझौता  कायम  रहेगा

 भोर  उन्हें  आशा  है  कि  इन  कठिनाइयों  के  बावजूद  यह  कायम  रहेगा alk  यदि  तो  क्या

 इसका ag  अर्थ  है
 कि

 वे  भारत  सरकार  द्वारा
 की  गई  इस  आधारभूत  पत्ति  को  पूरा  करके

 भी
 समझौते  के  लिये  तैयार  हैं  ate  यदि  तो  क्या  उन्होंने  इस  दिशा  में  निश्चय कर  लिया

 जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  मैं  किसी
 दूसरे  कही  गई

 बात  का  निवेदन  करू  ।  राजदूत ने  कहा  है  कि  उन्हें  आशा  है  कि  समझौता

 हो  जाएगा  ।
 सदा  सब  से  अच्छी  चीज

 की
 रखना  झर  उसके  लिये  प्रार्थना  करना

 अन्य  सभी  लोगों  की  तरह  राजदूत  का  काम

 eto  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवां
 :

 पुर्नविचार  करते  हुए  क्या  सरकार  का  ध्यान इस

 आकर्षित  किया  गया  था
 कि

 यदि  यह  ट्रांसमिटर  इस  करार  से  प्राप्तਂ

 शायद  हमारी  श्रावश्यकताश्ं  की  प्रति  के  लिए  पर्याप्त
 न

 होता
 ?

 श्री  जवाहरलाल
 नेहरू

 :
 हमें  यह  बात  नहीं  बताई  गई  परन्तु  मैंने  अभी

 है  कि  यदि  हम  इस  बारे  में  अभी  काय॑  करना  आरम्भ  कर

 होने  योग्य  में  पुरे  दो  ज  लगेंगे  ।

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में



 २७  १८८४५  मौखिक  उत्तर  न

 श्री  बड़े
 :

 सवाल  नम्बर  दो  में  यह  पूछा  गया  है
 :  इसमें  कोई  परिवर्तन  किया

 गया

 हैਂ  जो  माडीफिकेशन  था  वह  यही था  कि  अमरीका  इस  ट्रांसमिटर  से  यहां  से

 संदेश  नहीं  पहुंचा  यदि  तो  वहू  माडीफिकेशन  उनको  मंजूर  नहीं  हुमा  यह

 बात सच  है

 लक्षमी  मैंने  कहा  है  कि  मामला  विचाराधीन है  ।  हमने  झपना  प्रस्ताव

 दिया  है  कि  इस  ट्रांसमिटर  से  वी०  करो  ए०  का  कार्यक्रम  प्रसारित  नहीं  होना  यह

 मामला  विचाराधीन  है  1

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  भारत  में  अमरीकी  राजदूत जो
 अमरीका

 यदि  तो  क्या गए  हूँ  वह  भारत  सरकार  की  जोर  से  कोई  प्रोपोजल  लेकर  गए  हैं  ?

 वे  प्रोपोजल  water  की  पालिसी  से  मेल  खाते

 श्री  जवाहरलाल  गुरु  राजदूत  यहां  से  गए  हैं  लेकिन  वहं  अपनी  सरकार

 से  मशविरा करने  गए  उनके  जाने  का  इस  सवाल  से  कोई  खास  ताल्लुक  नहीं  है  ।

 भ्रमर  कोई  बात  उनके  दिमाग  में  हो  तो  हो  सकती  लेकिन  वह  अपने  काम  से  गए  हैं  ।

 श्री
 म०

 ला०  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  शर

 कारियों  ने  पहले  इस  एग्रीमेंट  को  अपनी  स्वीकृति  दे  दी  थी  आर  भारत  सरकार  की  रीति

 और  नीति  को  नहीं  समझा  क्या  उनके  बारे  में  कोई  जांच  की  गयी  कौर  क्या  उनके

 खिलाफ  कोई  कार्रवाई  की  जा  रही

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 इस  सिलसिले में  दरियाफ़्त  किया  गया  था  कौर  कागजात  देखें

 गए  थे
 a

 एक  रिपोर्ट  पेशा  की  गयी  इसको  श्राप  जांच  कहें  तो  कह  सकते
 और

 उस  पर  राय  दी  गयी  थी  कि  प्रोसीज्योर  में  क्या  क्या  गलतियां  हुई  थीं  ।

 थ्रो  प्रसाद
 :

 अभी  प्रधान  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  जांच  हुई  थी  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  कौन  कौन  से  अ्रधिकारी  थे  जिनके  खिलाफ  इसके  लिए  कारवाई  की  गयी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गयी  ।  सब  कागज  देखे  गए  थे  यह

 जानने  के  लिए
 फि

 कहां  गलती  हुई  है  भ्रौर  कहां  हमारे  प्रोसीज्योर  पर  प्रबल  नहीं  किया

 उनकी  तवज्जह  दिलायी  गयी  कि  ्  ऐसा  नहीं  होता

 श्री  प्रकाशावोर  शास्त्री  :  जांच  का  परिणाम क्या  निकला  ?

 fat  ware  लाल  सर्राफ  :  सरकार  इस  करार  को  कितनी  जल्दी  किसी  भी  परिवर्तन

 के  साथ  स्वीकार  या  एकदम  अस्वीकार  कर  सकेगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मैं  नहीं  जानता  |  करार  अपने  मूल  रूप  में  हमें  स्वीकार  न

 हमने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  ।  wal  करार  लागू  नहीं  है  झर  इसकी  कोई

 समय-सीमा नहीं  यह  लागू नहीं

 महोदय
 :

 क्या  कोई  अपराधी  पाया  गया  ?  कुछ  सदस्यों  का  यह  प्रश्न  है  ।

 थी  जवाहरलाल नेहरू  :  लोगों  से  यह  गल़ती  हुई
 कि

 ठीक  प्रोसीज्यार  फालो  नहीं  किया
 गया

 ।  इसको  श्राप  चाहूं  तो  गिलट  कह  सकते  लेकिन  इसकी  वजह  से  किसी  को  कोई

 खास  सजा
 दी  गयी  ।

 बा

 अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्योंकि  शक्तिशाली  ट्रांसमिटर  की  हमें  अति-झ्रावश्यकता है

 श्र  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  होने  में  कुछ  समय  इस  लिए  वे  अन्य  देश  कौन  से

 हूँ  जिनसे  हम  शक्तिशाली  ट्रांसमिटर  के  लिए  वार्ता  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  मुझे  नहीं
 मालूम

 ।
 वास्तव  में  हमने  पहिले  भी  प्रयत्न

 किया  परन्तु  हमें  यह  कहीं  न  मिल  सका  हम  श्रब  भी  इसकी  तलाश  में  हैं
 ।  इसके

 लिए  हम  निश्चित  रूप  से  किसी  देश  से  वार्ता  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  योगेन्द्र  झा  :  अध्यक्ष  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ड्राप  अ्रप्नासंगिक  सवालों

 को  नामंजूर करते  उसी  तरह  सरकार  की  से  किसी  सवाल  का  ठीक  जवाब
 न

 दिया  जाये  या  दबाया  जाए  तो  क्या  यह  आपका  नहीं है  कि  उसका  ठीक  जवाब  खिलवाये ं।

 मैं  यह  इस  खयाल  से  कहता  हूं  कि  सवालों  का  जवाब  ठीक  दिया  जाना  चाहिए  ।  अभी  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  कहा  कि  प्रोसीज्योर वालों  नहीं  किया  गया  |  सवाल  यह  था  कि  इसकी  जवाब

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  इस  सवाल देही  किसी  की  थी  कि  प्रोसीज्योर  फालों  नहीं  किया  गया ।

 का  जवाब  नहीं  दिया  ।

 were  महोदय
 :

 मैं  आपके  मशविरे  का  बहुत  प्  ह

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  प्रभी  प्रधान  मंत्री  जी  ने  बताया कि  जो  प्रोसीज्योर  था  वह  फालो

 नहीं  किया  गया  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि
 वह  प्रोसीज्योर  फालो  क्यों  नहीं  किया

 किस  की  गलती  पायी  गयी ?  ax  क्या  यह  तो  नहीं  है  कि  प्रधान  मंत्री  जी  ही  की

 गलती  इसलिए  किसी  के  खिलाफ  कार्रवाई  करने  में  हिचकते  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  को  शायद  याद  हो
 कि

 मैंने  मामले  में

 अपनी  गलती  तो  शुरू  से  ही  तसलीम  की  कागज  देखे  गए  तो  मालूम  हुमा
 कि

 इस  मामले

 में  असली  गलती  यह  हुई  कि  कागजात  पहले  कैबिनेट  सेक्रेट्रिएट  को  नहीं  भेजे  गए  जैसा
 कि  होना  चाहिए था  ।  प्रोसीज्योर यह  है  कि  पहले  ये  बातें  कैबिनेट  सेक्रेट्रिएट  में  जाती  हैं

 वह  अपने  नोट  के  साथ  उसको  कैबिनेट  में  पेशा  करते  हैं  we  तब  कैबिनेट  उस  पर  गौर

 करती  लेकिन  इस  मामले  में  उनको  मालूम  तक  न
 था

 कि
 क्या  हो  रहा  है

 ।  असली

 गलती यह  इस  गलती  की  एक  वजह
 तो

 यह  थी
 कि

 लोगों  को  यह  खयाल  था  कि

 इस  पर  जल्दी  दस्तखत  होने  हैं  क्योंकि  जिन  साहब  को  दस्तखत  करने  थे  उनकों  वापस  जाने
 की  जल्दी थी  ।  एक  सबब  इस  गलती  का  यह  भी  था  कि  इमरजेंसी  की  वजह  से  इसको  जल्दी

 करना  चाहा  |

 ध्रास्ट्रेलिया  से  प्राविधिक  सहायता

 +.

 श्रीनारायण  दास

 |  at  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 |  थी  wart |

 श्री  भोਂ  रहे  यादव : 1*३.

 श्री
 हहे

 wo

 faa  संप्रेषण  में
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 att  भागवत झा  आजाद

 श्री  हा०  ato  तिवारी

 श्री  दी०

 at हूण  ब०  सि०  बिष्ट

 at  गो०  मिलती

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि

 क्या  आस्ट्रेलिया  से  प्रविधिक  सहायता  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त

 यदि  तो  क्या  तथा  कितनी  सहायता  दन  का  प्रस्ताव  किया  गया  है

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु रामे या )
 कौर

 जूलाई  १९६३  में  झ्ास्ट्रेंलिया  से  प्रतिरक्षा  उत्पादन  अघिकारियों का  एक  दल  भारत  था  ।  इसके

 बाद  १९६३  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  विभाग  का  एक  दल  झ्रास्टलिया  गया  था  ।  ददन

 mart  के  परिणामस्वरूप वे  क्षेत्र  निश्चित  हो  गये  हैं  जहां  तकनीकी  सहायता  मिलने

 की  संभावना  तकनीकी  सहायता  इस  रूप  में  होगी  कि  हमें  उत्पादन  में  सुधार  करने

 के  ढंगों  में  सुरक्षा  इंजीनियरी भर  नायाब  विशेषकर  किलिंग  कारखानों  के

 करण  के  क्षेत्रों  में  सलाह  देने  के  लिए  विशेषज्ञों  की  प्रतिनियुक्ति  की  जायेगी  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  हमारे  वांछित  उत्पादों  के  उत्पादन  के  लिए  श्रास्ट्रलिया  के  विशेषज्ञ  कब

 तक  एसा  संगठन  स्थापित  कर  सकेंगें
 ?

 रघु राम प्रा  :  आस्ट्रेलिया  सरकार  यहां  HS  विशेषज्ञ  मुख्य कर  इस  बात  पर  विचार

 किया गया  है  ।  वे  यहां  विशेषज्ञ कब्र  भेजेंगे  सब  इस  पर  निर्भर  है  कि  वे  इस  बारे  में  अन्तिम  निश्चय

 कब  करेंगे  |  प्रभी  तक  इस  बारे  में  हमें  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 pat  श्रीनारायण दास  :  जो  विशेषज्ञ  दल  अभी  वापिस  ara  क्या  उसने  कोई  रिपोर्ट  दी

 यदि  तो  रिपोर्ट  की  विशेषतायें क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  यदावन्तराव  :  प्रभी  कोई  रिपोर्ट  नहीं  दी  गई  है  ।  रिपोर्ट  तैयार

 हो  रही  है  ।

 शरीर Ho  ब०  सि०  बिष्ट  :  जो  दल  आस्ट्रेलिया  गया  था  क्या  वह  जापान  भी  गया  था

 यदि  तो  देश  में  प्रतिरक्षा  उपकरणों  के  उत्पादन  के  लिए  भारत  को  जापान  से  क्या  सहायता  मिलने

 की  है  ?

 श्री  रघु रा संया  :  दल  के  कुछ  सदस्य  जापान  तो  गये  परन्तु  उनकी  जापान  यात्ना  अधिकतर

 ट्रैक्टरों  के  बारे  में  पैदा  हुई  कुछ  कठिनाइयों  को  स्पष्ट  करने  के  लिए
 थी  ।  बातचीत  ट्रैक्टरों के

 इंजनों  के  विकास  के  बारे  में  हुई  थी
 ।

 श्री  भागवत झा  कया  आस्ट्रेलिया  के  दल  की  यात्रा  और  प्रत्य ोत्तर  में  हमारे  दल  की

 यात्रा  कुछ  तकनी  की  सहायता  की  सम्भावना  का  पता  लगाने  के  लिए  भी  थी  या  यह  केवल  यात्रा

 विवि
 थी  जिसके  बाद  सरकार  को  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  में  काफी  समय  लगेंगी

 ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 दल  को  कुछ  संकेत  दिया  गया  था  कि  किस  प्रकार  की  सहायता  मिल

 सकेगी  परन्तु  सभा  महसूस  करेगी
 कि  इस

 मामले  में  आस्ट्रेलिया  सरकार  प्रति  निश्चय  करके  हमें

 सुचना  देंगी

 श्री  दी०  चरण  शर्मा  :  कया  आयुध  कारखानों  का  जिसका  उल्लेख  माननीय

 मन्त्री ने  किया  झास्ट्रेलियावासी  करेंगे  या  ag  हमारी  परियोजना  होगी  या  संयुक्त  परियोजना

 होगी ?

 श्री  रघु रामे या  :
 देखा  गया  हे  कि  उत्पादन  के  कुछ  मामलों  में  वे  कुछ  ग्राम  हैं  ।  हमने  उनके

 विशेषज्ञों  को  यहां  जाकर  हमें  यह  सलाह  देने  की  मांग  की  है  कि  हम  उत्पादन  के  ढंगों  में  कैसे

 सुघार  करें  ।

 श्री  इखजीत  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  ने  बनाये  जाने  वाले  नये  नायिका  कारखानों  में  से  किसी

 खाने  के  लिए  आस्ट्रेलिया  से  तकनी  की  सहायता  पाने  की  सम्भावना  का  पता  लगाया  है  ?

 श्री  रघुरामंया
 :

 यह  यात्रा  का  उद्देश्य  न  था  ॥

 श्री  कृष्णपाल  सिंह
 :

 प्रास्ट्रेलियाई  उद्योगों  के  नये  होते  हुए  ऐसी  सहायता  के  लिए  भ्रास्ट्रेलिया

 को  कयों  चुना  गया  हमने  न्य  देशों  जिनके  प्रतिरक्षा  उद्योग  पुराने  ak  उन्नत  सहायता  पाने

 की  प्रयत्न  कयों  नहीं  किया  ?

 श्री  रघु रामे या  :
 जिस  देश  के  भी  उत्पादन  के  तरीके  उन्नत  हों  हम  उसी  से  सीख  सकते  हैं प्र ौर

 area  लिया  ऐसा  देश  हैं  जिसने  कुछ  मामलों  में  अपने  उत्पादन  के  तरीकों  में  उन्नति  की  है  ।

 fat
 स०

 मो ०  बीजों
 :

 क्या
 व

 हमें  फिलिंग  के  मामले  में  सलाह  देंगे
 छोटे  हथियारों  के

 निर्माण में  भी  सलाह  देंगे  ?

 श्री  रघु रामे या  :
 हमने  दूसरी  श्रेणी  के  बारे  में  भी  सलाह  मांगी  है  ।

 श्री  दवा  ना०
 तिवारी

 :  इस  सहायता  का  मूल्य  कितना  होगा
 ?

 peat  रघुरामेया
 :

 सहायता  इस  रूप  में  अमूल्य  होगी  कि  यदि  हम  भ्र पने  तरीकों  का

 करण  कर  सकते  तो  हमारा  उत्पादन  बढ़  जायेगा  |

 नेपाल  सीमा  पर  सीमा-चौकियां

 श्री  भागवत  झा  आजाद :

 श्री  gto  ato  तिवारी  :

 att  विश्वास  प्रसाद  :

 श्री ह ०  ब्

 nit  रा०  गि०  दुबे
 |

 श्री  fara चल  सेठ

 श्री  भी०  यादव

 श्री  धवन

 थो  चतर  सिह
 1*४.  2

 मूल  किरण  में
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 |  श्री  द्वारका  दास  मंत्री

 :

 ‘|  att  wo  ला०  देवे दी :

 श्री स०  च०  सामन्त

 श्री  Fo  दास

 श्री  ज्ञ०  ब०  fao  बिष्ट

 श्री

 (et  सिद्धपुर  प्रसाद

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  नेपाल  सरकार  ने  भारत  से  भ्र पनी  सीमा  चौकियों  की  संख्याਂ  में  वृद्धि  करने
 को

 प्राथना की  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मं त्री  लक्ष्मी  :  )  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 हूई०  ato  क्या  सरकार  को  विदित  हे  कि  नेपाल  से  भारत  में  चोरी  छिपे  माल

 आना  बन्द  हो  गया  है  परन्तु  भारत  से  नेपाल  को  चोरी  छिपे  माल  जाता  है
 ?

 क्या  यहां  गर भ्र धिक

 चौकियों  की  प्रा वश्य कता नहीं  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  प्रश्न  सीमा  चौकियों  की  संख्या  के  बारे  में  वास्तव  में  प्रश्न  में  प्रवेश

 स्थलों  का  उल्लेख  है  ।  ae  भ्रमित  चौकियों  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  सीमा  चौकियां  बढ़ाने  का

 प्रम  ही  नहीं ह
 ।

 नेपाल  झर  भारत  में  प्रवेश  करने  के  स्थानों में  वृद्धि  हुई  है  ।

 att  विनती  क्या यह  सही  है  कि  नेपाल  सरकार  ने  चाइना  बौछार  पर  भी  इंडिया

 बतौर  पर  भी  हिन्दुस्तान  की  सरकार  से  चैंकपोस्ट्स  के  लिए  काफी  आदमियों  को  मांगा  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  यह  प्रश्न  भारत  शर  नेपाल  के  बीच  प्रवेश-स्थलों  के  बारे  में  है  ।

 अभी  माननीय  ने  कहा  है  कि  नेपाल  में  प्रवेश-स्थलों  की  संख्या  बढ़  गई  ।

 सरकार  ने  यह  प्रार्थना  किन  कारणों  से  स्वीकार  की  है  क्या  यह  हमारे  देश  की  सुरक्षा  के  हित  में
 +  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी
 नेपाल  सरकार की  प्रार्थना  पर  प्रवेश-स्थलों की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है

 क्योंकि  वह  झपनी  विकास  परियोजनाओं  के  लिए  warn  विदेशी  विशेषज्ञों  को  रखती  है  ae  विशेषज्ञों

 का  कराना  जाना  सुविधाजनक  बनाने  के  लिए  ये  स्थल  ३  से  बढ़ा  कर  ८  कर  दिये  गये

 श्री  स्केल
 धारा  दूसरा

 अरर  हैं

 फि
 क्या  सरकार  को  विश्वास  हैं  कि  इससे  देश  की  सुरक्षा

 को  खतरा  उत्पन्न  नहीं  होगा
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  सरकार  को  विश्वास  है  कि  इससे  सुरक्षा  को खतरा  पैदा  नहीं  होगा
 ।

 गली दाशि रंजन राशि  रंजन  :  क्या  सरकार को  विदित  है
 कि

 पूर्वोत्तर  सीमा  मुजफ्फरपुर  जिले  में

 सूरज  तथा  जले स्वर  के  बीच  भारत  से  नेपाल  को  कारें  तथा  वस्तुयें  भी  चोरी  से  जाती  हैं  श्र

 वहाँ  कोई  भी  चौकी  नहीं  a?

 Hs  ast
 में
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 af  ग  लक्ष्मी  मैं  कह  रही  हूं  कि  यह  प्रश्न  प्रवेश-स्थलों  के  बारे  में  चौकियों  के  बारे

 मैं  नहीं
 ।

 सरकार  सन्तुष्ट  है  कि  इस  समस्या  की  रोकथाम  के  लिए  पर्याप्त  चौकियां  हूँ
 ।

 श्री  शशि  रं  जन
 :

 तस्कर  व्यापार  नियमित  रूप  से  हो  रहा  है
 ।

 क्या  सरकार
 को

 इसको

 कारी है  या  नहों  ?  सुरजण्ड  से  मोटरकारें  तथा  वस्तुयें  जले स्वर  जाती  हैं  ।  यह  मेरे  निर्वाचन
 क्षेत्र

 में  है  पौर  इसी  कारण  में  यह  प्रश्न  पूछ  रहा  हूं  ।

 वे  देशिक-कार्य  मंत्री तथा  aor  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 नीय
 सदस्य  के  निर्वाचन  क्षेत्र  से  मोटरों  कारों  की  तस्करी  होने की  मुझे  कोई

 जानकारी
 नहीं

 यदि
 वह

 इस  बारे  में  कुठ  ग्रोवर  जानक।/री दें  तो  इस  पर  आगे  कार्यवाही  करेंगे  |  परन्तु  निस्सन्देह  कुछ  तस्कर

 व्यापार  होता  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  की  में  गोवा

 +

 {
 श्री  इखजीत  गुप्त  :

 |
 att  यशपाल सिह

 |
 sft  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  भी०  प्र०  यादव

 श्री  बिदा  चन्द्र सेठ |

 श्री  चतर  सिह

 1५  श्री  हेम  न् बरूआ ह :
 श्री  तिद्धदवर  प्रसाद

 शी  विभूति  मिश्र  :

 शमी  दे०  द०  पूरा

 थी  हाजी  :

 श्री  महेश्वर  :

 at  बालकृष्ण  वासनिक  :

 श्री  राम  सेवक

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 के

 ध्यान  में  यह  बात  भराई  है  कि  हाल  ही  में  प्रकाशित  संयुक्त  राष्ट्र

 किया  वो  पुस्तक में  दमन  कौर  दीव
 को

 पृथक्  रूप  से  पु वें गाल  के  समृद्रपार के  प्रान्तों  के  रूप  में

 दिखाया गया  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 विंदेदिक-कांय मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सती  लक्ष्मी  :
 जी  हां  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  जनांकिकीय  वर्ष  पुस्तक  में  संयुक्त  राष्ट्र  की  महासभा  में  उस  संकल्प

 के  स्वीकार होने  से  पहिले  की  स्थिति का  उल्लेख  जिसमें  पु तंगा ली  प्रशासना  धीन  राज्य  क्षेत्रों  सम्बन्धी

 विशेष  समिति  की
 रिपोर्ट  स्वीकार की  गई  है

 ।
 इसमें  उल्लेख  है

 कि
 तथा  आश्रित  क्षेत्र  पुर्तगाली

 प्रशासन  के  अधीन  नहीं  है  वे  राष्ट्रीय  रूपमें  वे  भारत  में  मिल  गये  हैं  ।”  इस  संकल्प के  अनुसार

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  जनांकिकीय  वर्ष  पुस्तक  के  आगामी  संस्करणों  में  दमन  AIK
 दीव

 की  स्थिति

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राष्ट्रीय  तौर  पर  भारत  में  मिल  जाने  के  रूप  में  ठीक  उल्लेख  होना  चाहिये
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संच  में

 भारत  के  स्थायी  प्रतिनिधि  ने  इस  मामले  पर  सशक्त  राष्ट  सचिवालय  के  सथ  उपरोक्त  आघार  पर

 कार्यवाही की  है

 इखजीत  च्  कया  मैं  यह  समझे  कि  हमारी  सरकार  इस  बार  की  तकनी  की  व्याख्या  से

 सन्तुष्ट है  कि  यह  वर्ष  पुस्तक  मक  संकल्प  से  पहिले  प्रकाशित  हुई  थी  जो  कि  बहुत  पहिले  स्वीकार  gar

 हालांकि  ये  क्षेत्र  दो  व  पहिले  स्वतन्त्र  हुए  थे  |  अतः  वे  इस  उत्तर  से  सन्तुष्ट  हैं  कि  वर्ष  पुस्तक
 उसी  वर्तमान  रूप  में  प्रकाशित  होनी  प्रियें  जिसमें  इन  क्षेत्रों  को  wa  भी  पुंगा ली  प्रान्त  बताया

 गया  है
 ?

 प्रवान  वंदे  शिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल  )  :  मैं  नहीं

 हमने  अपना जानता  कि  हैड सन्तुष्ट  से  माननीय  सदस्य  का  अ्भित्राय  क्या  है  ।  किससे  ?

 मामला  रखा  है  |  हमने  उत्तर  दिया  है  ।  सम्भव  है  कि  यह  पूर्णतया  सन्तोषजनक  उत्तर
 न  हो

 मामला  समाप्त  हो  जाता  है  ।  वे  शरमन  गलती  तक  कर  रहे  हैं
 ?

 थी  इन्द्रजीत  गीत  उठे  |

 महोदय  :  यही  कहा  गया  है  कि  एक  संकल्प  स्वीकार  gar  कि
 मामला  संयुक्त

 राष्ट्र में  रखा  गया  गौर  वे  इसे  ठीक  करेंगे  ।

 श्री  इन्द्रजीत  मत  मैं  जानने  के  लिए  उत्सुक  हूं  कि  कया  सं  वक्त  राष्ट्र  सचिवालय  के  उस

 भाग
 जो  कि  इस  जनांकिकीय  वर्ष  पुस्तक  का  प्रकाशन  करता  कोई  भारतीय  कुंवारी  भी  हैं

 या  कर्मचारियों  में  कुछ  ऐसे  देशों  के  प्रतिनिधियों  का  बोलबाला  है  जो  इन  क्षेत्रों  की
 स्वामी  नता  से  प्रसन्न

 हीं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मैं  नहीं  कह  सकता  कि  उस  श्रमिक  विभाग  में  कोई  भारतीय

 काम  करता  है  या  नहीं  ।

 tat स०  मो ०  बुर्जों  :  इस  मामले की  उनका  ध्यान  झाक षित  करने  के

 भ्र वे  इसे  ठीक  करने के  लिये  सहमत  हो  गये  हैं--क्या
 कोई  विरोध  भेजा  गया  है

 और  क्या  वर्ष

 पुस्तक  सारी  जिनमें  दमन  भ्र  दीव  को  पुतंगाली  राज्यक्षेत्र  दिखाया  गया

 इस  देश  में  उपलब्ध  न  होंगी  कौर  व्या  उन  पुस्तकों  पर  रोक  लगाने  की  कोई  कायंवाही  की  गई

 है  ?

 भो  जवाहरलाल  केवल  यह  बात  कि  यह  सब  कार्यवाही  की  गई  है  सिद्ध  करती  है  कि

 विरोध  भेजा  गया  था  शौर  फिर  जांच  हुई  तथा  बाद  में  यह  कार्यवाही  की  गई
 ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  रोक  का  क्या  हुआ
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हमारा  विचार  इस  पर  रोक  लगाने  का  नहीं  है
 ।

 इस
 पर

 रोक
 लगाने

 से  किसी  को  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।

 at  स०  मो०  बनर्जी  उठें

 fama  महोदय  :  शांति  ।  उन्होंने cea  पूछा  है  ।
 उसका  उत्तर है

 सरकार

 रोक  लगाने  को  तैयार  नहीं  है  ।”  उत्तर मिल  गया  है  ।  इससे  माननीय  सदस्य  को  सन्तोष  होता  है
 था

 अलग  बात  है
 ।

 मूल  झ  aryl प्रेमी  में
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 श्री स०  मो०  बन्दों :  मेरा  निवेदन  है  वह  प्रलेख  हमारे  देश  की  के
 लिये  चिनौती

 है  ।  मैं  रोका  संरक्षण चाहता  हूं  ग्रोवर  मैं  श्रापसे  सविनय  निवदन  करता  हूं  कि  श्राप  सरकार  को  उचित

 रूप में  सलाह दें  कि  वें  भी  ऐसी  ही  करें

 महोदय  मैं  सरकार  का  सलाहकार नहीं  हूं  ।  श्री  नाथपाई  ।

 श्री नाथ  पाई  :
 इस  दृष्टि  से  कि  यह  पहिला  अवसर  नहीं  है  जबकि  संयुक्त  राष्ट्र  के

 कीय  वर्ष  पुस्तक  विभाग  ने  उन  विषयों  के  बारे  में  भूल  की  है  जो  भारत के  लिये  अत्यधिक  महत्वपूर्ण

 हैं--जिनका  संबंध  हमारी  स्वाधीनता  से  है--जैसा  कि  काश्मीर  को  बहुत  ही  भिन्न  रूप  में  दिखाया

 गया  क्या  भारत  सरकार  विरोधपत्र  भेजने  की  अपेक्षा  किसी  अधिक  प्रभावी  कार्यवाही

 पर  विचार  प्रात  स्थायी  रूप  संयुक्त  राष्ट्र  को  हमारा  चन्दा  देना  बन्द  करने  की

 क्योंकि यह  प्रथम  नहीं  है  जबकि  भारत  के  प्रति  यह  उदासीनता  बरती गई  है
 ?

 भ्िध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही करने  का  सुझाव है  ।

 श्री नाथ  पाई  :  वह  उत्तर दे  रह  हैं  ।  मेरा  प्रशन  है  कि  वे  अधिक  प्रभावी  होने  के  लिय  क्या

 कार्यवाही  करेंग े।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  निश्चय  ही  हम  वह  नहीं  करना  चाहते  जिसका  सुझाव  माननीय

 सदस्य  दे  रहे  हैं  ।  इसका  प्रय है  चन्दा न  जिसका  अर्थ  है  अन्त  में  संयुक्त  राष्ट्र  से  निकल

 ara  |

 गयी  नाथ  पाई  :  बिल्कुल  नहीं  ।  मेरा  अभिप्राय  था  स्थायी  रूप  से  प्रभावी काय

 वाही  करना  |  अपनी  सदस्यता  को  श्रमिक  प्रभावी व  सम्मानित  बनाइये  |  |

 prea  महोदय  :  शांति  ।  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  ।

 श्री  त्रिदिव कुमार  चौधरी  :  यह  जनांकिकीय  वर्ष  पुस्तक  किस  वर्ष  की  है
 ?

 लक्ष्मी  मेनन  १९६२  की  ।  यह  उसमें  प्रेमी  है  |

 श्री  यदा पाल fag  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  में  दिक्कत है  कि  कोई  एक  उसके  लिये  तिथि

 निश्चित कर  दें  कि  अमुक  तारीख  तक  गलती  का  सुधार  कर  दिया  जाय
 ?

 थी  जवाहरलाल  हमारा  संबंध  यूनाइटेड  नेशंस  के  साथ  कोई  अल्टीमेटम देने  का  नहीं

 होता  है  दूसरे  मुल्कों  से  भी  जोकि  उसके  मेम्बसे हैं  उनसे  भी  आमतौर से  यही  उम्मीद  की

 जाती है  ।  वैसे  उन्होंने  यह  बात  तो  स्वीकार  कर  ही  ली  है  कि  aa  जब  यह  नयी  निकलेगी  तो  उस

 पहली  गलती  को  वह  सुधार लेंगे

 श्री हेम  बरूआ  :  इस  तथ्य  को  देखते  हुये  कि  यह  डमोग्रफिक  ईयर  बुक  संकल्प  को  स्वीकार

 किये  जाने  के
 भी  बाद

 प्रकाशित  हुई  थी  क्या  हमारा  यह  सोचना
 ठीक

 नहीं  होगा
 कि

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 में  कुछ  व्यक्ति  ऐसे  भी  हैं  जो  इस  भूल  तथ्य  से  कॉम्प्रोमाइज  नहीं  कर  पाते
 कि

 यह  प्रदेश
 जो

 कभी

 पुतंगाली  साम्राज्यवाद  के
 भाग

 थे  हमारे  देश  के  अन्दर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इन
 लोगों

 को
 वास्तविक  स्थिति

 से  परिचित  कराने  के  संबंध में  कोई  कार्यवाही  करने  का  प्रयत्न

 किया है  ।

 गश्रष्यक्ष  महोदय  यह  संकल्प  स्वीकार  किये  जाने  के  बाद  की  घटना  है  या  पहले  की
 ?

 aa  अंग्रेजी  में
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 pal  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 मेरा  विचार  है  कि  यह  पहले  की  ही  बात  है
 ।

 कौर  मुझे इस  बात

 में  भी
 कोई  सन्देह  नहीं

 कि
 संयुक्त  राष्ट्र

 संघ
 जैसे  विशाल  संगठन  में  जिसमें  हजारों  व्यक्ति  कार्य

 करते  हैं  बहुत  से  ऐसे  भी  व्यक्ति हैं  जो  भारतीय  सदस्यों  से  संबंधित  माननीय  सदस्य  के  विचार

 अथवा  मेरे  विचार  से  बिल्कुल  भी  सहमत  नहीं  हैं  जैसे  ही  हमारे  सामने  यह  बातें  जाती  हैं  हम  कार्यवाही

 करते हैं  ।  हम  उन्हें  कार्य च्युत  क  रने  अथवा  इस  विषय  में  जांच  करने  के  संबंध  में  कि  कौन  भारत  समर्थक

 है  कौन  भारत  विरोधी  है  कोई  कार्यवाही  कैसे  कर  सकते  हैं  ।

 pat हेम  श्रीमान  मैंने  शब्द  गलत  प्रयुक्त किया  इसके  स्थान

 पर

 '
 रि कन् साइल शब्द  प्रयुक्त  करना था  ।

 श्री  go  ato  मुकदमों  यदि  इस  बात  को  मान  लिया  स्वीकार  करने  का  तो  प्रदान  ही

 नहीं
 कि  इस

 भूल  के  संबंध  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 के  कर्मचारियों के  इरादे  बुरे  नहीं  क्या

 सरकार
 को  ऐसा  श्रीनिवासन  मिल  गया  है  कि  कम  से  कम  इस  बीच  इस  पुस्तक  को  वितरित  किये  जाने

 के  पूर्व  इसकी  प्रत्येक प्रति  के  साथ  एक  शुद्धि-पत्र लगा  दिया
 जायेगा

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहर ु:  मुझ  मालूम  नहीं  कि  एसा  झ्राइवसन  मांगा  गया
 था

 अथवा  प्राप्त  हुआ था  ।  मैं  इस  बात  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  मैं  नहीं  जानता |

 ही०  ato  मुकर्जी :  हमें  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहिय  क्योंकि  इस  प्रकार

 की
 गलतियां  बार-बार की  जाती  हैं  जो  कि  हमारे  देश  की  प्रतिष्ठा के  विरूद्ध हैं  ।  यह  कार्य के  लिये

 सुझाव  नहीं  सरकार  को  पहले  ही  यह  कार्य  कर  लेना  चाहिए था  ।

 शि  नाथ  पाई
 :

 मेरे  इस  कथन  का  कि  देश  की  कौर  से  योग  देना  बन्द  कर  दिया
 जाय

 गलत  थे  लगाया  गया  है  ।  इसका  अर्थ  त्याग  पत्र  देना  नहीं  है  ।  रूस ने  योग  नहीं  दिया

 हमें  चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  उसकी  सदस्य  बनी  रहे  किन्तु  वहां  अधिक  सम्मान  के
 साथ  भर

 भ्रमित  कारगर  रूप  से  कार्य करे  ।

 इस्पात  मजूरी  बोड़

 ,

 ह  श्री
 स०

 प्रो
 बनी

 :
 क्या  take  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस्पात
 मजूरी  ats  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं  ;  ak

 (7)  क्या
 अन्तरिम  सहायता  के  लिये की  गयी  सिफारिशों को  सभी  इस्पात  कारखानों

 में  कार्यान्वित  कर  दिया  गया  है  ?

 कम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उपयोग  To
 fino  ने  अस्थाई

 रूप
 से  मजूरी  बढ़ाने  के  बारे में  सिफारिशें की  हैं  कौर  इसके  अन्तिम  प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा  की

 जा  रही  है  ॥

 बोर्ड
 के  सम्मुख  प्रस्तुत  सदस्यों  पर  विस्तृत  रूप  से  जांच  किये  जाने  की

 न
 कता  बोर्ड  कार्य  को  यथा  संभव  शीघ्र

 छूरा

 करने  का
 प्रयत्न  कर  रहा  é |

 i  गी  में
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 feta  कार्यान्वित  कर  दी  गई  हैं
 ।  स्पष्टीकरण के  रूप  में  कुछ  प्रशन  उठाये

 गय  हैं  ak  ats  इन  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 शी स०  मो०  बनर्जी
 :  माननीय मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  कार्यान्वित की  जा

 चुकी  हैं
 ।

 निजी  क्षेत्र  ौर  सरकारी  क्षेत्र  में  ऐसे  कौन  से  उपक्रम  हैं  जिन्होंने  रूप  से  मजूरी  बढ़ाने

 संबंधी  सिफारिशों को  कार्यान्वित नहीं  किया  है  ?

 श्री र०  कि०  मालवीय :  कुछ  मजदूरों  के  संबंध  में  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  नहीं  किया

 जा  सका  हैदर  यह  सरकारी  क्षत्र  के  हैं  ।  दुर्गापुर  में  इसे  कार्यान्वित नहीं  किया

 गया है  ।

 श्री  स०  सो०  बुर्जों  :  एसा  मालम  होता  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  तीनों  परियोजना भ्र ों में  इसे

 कार्यान्वित नहीं  किया  गया  इसका  क्या  विशेष कारण  है  ?

 शी  र०  किल  सालवीय  :  g;  १,०००  से
 अधिक  मजदूरों  में

 से  १,३६,०००  से  भी  प्रतीक

 मजदूरों के  संबंध  में  इसे  कार्यान्वित
 कर  गया है

 ।
 इस  प्रकार यह  1.0  प्रतिशत  मजदूरों  के

 संबंध  में  कार्यान्वित की  जा  चुकी  है  केवल
 ४

 प्रतिदिन  मजदूर  TT  रहे  हैं  ।

 महोदय  घरन यह था था  कि  क्या  कोई  विशष  कारण है  जिसकी  वजह  से  इसे

 तीनों  सरकारी  उपक्रमों  में  लागू  नहीं  किया  गया  जबकि  इतने  श्रमिक  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  में  लागू

 शौर  कार्यान्वित कर  दिया  गया  है  ।

 मंत्री  :
 ये

 सिफारिशें
 प्रथम

 तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  झ्र धि कारियों
 ak

 काये ंके  लिये  अस्थायी  रूप  से  रख  गये  व्यक्तियों  के  संबंध  में  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  हैं  क्योंकि  उनका

 कहना  है  कि  ये  इन  लोगों  पर  लागू  नहीं  होतीं
 |

 ptt  इच्छित  गुप्त
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रायरन  एंड  स्टील  कम्पनी  के  कुल्टी  aa

 में  प्रभी तक  अस्थायी  सहायता  संबंधी  सिफारिशें  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  ययपि  फिर  से  इस

 विषय के  संबंध  में  मजूरी  बोर्ड  को  निर्देश  किया  गया  था  कौर  मजूरी  ने  कहा  था
 कि

 इन्हें  लागू

 किया  किन्तु
 समवाय  जब

 भी  इन्हें  मानने  से  इन्कार  कर  रही  है  सरकार  इस
 संबंध

 में  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार रखती  है  ?

 श्री  हाथो  :  कुल्टी  के  मजदूरों के  संबंध  में  इसे  इस  पर  कार्यान्वित  नहीं  किया गया  कि

 यह  इस्पात
 निर्माण

 की  प्रक्रिया  के  संबंध  में  नहीं  है
 ।

 इस  संबंध  में  फिर  से  मजूरी  बोर्ड  को  निदा

 किया था  ।  उन्होंने  कहा  कि  यद्यपि  उनकी  सिफारिश  इस  संबंध  में  नहीं  है  तथापि उनकी  सलाह  है

 कि  इन  लोगों  के  संबंध में  भी  इन्हें  लागू  किया  जाय  |  हमने  तदनुसार  समवाय  को  सुचित  कर  दिया

 है  ।

 शिव wo
 प्र०  फार्मा

 :  क्या  बोर्ड  द्वारा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  जाने  के  संबंध  में  कोई  समय

 सीमा  निर्धारित है  यदि  तो  कब  तक  ?

 pat  हाथी
 :

 कोई  समय  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  किन्तु  areas  कि  reew

 तक  यह  काय  समाप्त  हो  जायगा I

 श्री  कछवाय  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  अन्य  प्रांतों  में  जो  छोटी  छोटी  फैक्टरियां  क्या

 उन
 पर

 भी  यह  वेज  बोर्ड  लागू  किया  या  उनके  लिये  अलग  से  बनाया  जायगा  ।

 मूल
 प्रंग्रेजी  a
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 pat  हाथो  :  ग्रायरन  और  स्टील  बनाने  शाली सब  फैक्टरियों  पर  यह  लागू  होगा  ।

 श्री  मुहम्मद  इलियास  :  समाच!र  पत्रों  में  यह  प्रकाशित  हुआ  है  कि  मजूरी  बोड़  के  एक

 सदस्य  गंभीर  रूप  से  बीमार  ह  प्रौढ़  बोड  की  बैठकों में  उपस्थित  नहीं  हो  सकते  asa

 बात  को  देखते  हुये  सरकार  |
 को

 शतीनत  से  समाप्त  करने  के  व्यय  से  दूसर  acer  की

 नियुक्ति  करने  पर  विचार  कर  रही

 फन्नी  हाथी  :  संबंधित  सदस्य  की  बीमारी  के  कारण  देर  नहीं  हो  रही
 ।  देरी का

 कारण  यह  है  fe  मजरी  ate  इस  विषय  का  अध्ययन  करने  के  लिये  एक  उप-समिति  की

 नियुक्ति  कर  रहा  है  ।

 art  अतिक्रमण

 श्री  भक्त  दन

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री

 श्री  प्र०  न  SAT

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 *#  ig  श्री  हार का  दास  मंत्री

 श्री  बाल्मीकी

 |
 at  शिवर्मात  स्वामी

 |  श्री  ज्ञ०  ब्०  वि०  बिष्ट

 Lit  दी०  चं०  शर्मा

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २६  १९६३  तारांकित प्रशन  संख्या  R99  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या इस  बीच  चीनियो ंने  भारतीय  भूमि पर  कोई  नये  शझ्रतिक्रमण किए  कौर

 यदि  तो  क्या  उन  अतिक्रमणों  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभापटल  पर

 रखा  जायेगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  द्०  To  यद्यपि  २६  १९६३
 को

 दिए  गए
 विवरण

 से
 अपनी  सीमाओं

 पर
 उन  द्वारा  हथियाए  क्षेत्रों

 में  चीनियों  की  सैनिक  सक्रियता  जारी  wet  सीमाओं  के  इस  पार  ताजा  भ्रतिक्रमण  का  कोई

 उदाहरण नहीं  है

 प्रश्न  नहीं  उठता

 att  भक्त  दर्शन  :  श्री मन  चीनी  सेनाओं ने  इस  बीच  हमारी  भूमि  पर  जो  अतिक्रमण

 नहीं  क्या  उसका  कारण  यह  है  कि  हमारी  सैनिक  तैयारियां  पूरी  हो  चुकी  हैं  या

 स्वयं  चीनियों  के  feat  में  परिवर्तन  कराया

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 यशवंत  राद  :  दोनों  कारण  हो  सकते  हैं  ।

 at  विश्वास  प्रसाद
 :

 माननीय  मंत्री  जी  ने  ost  कहा  कि  दोनों  बातें
 हो  संकरी  gt तो  क्या

 जब  हमारी  सैनिक  तैयारियां  पूरी  हो  चुकी  हैं  शर  एयर  एक्सरसाइज  हो  रही  हैं

 ऐसा  भी  हो  सकता  है  कि  हमारा  जो  एरिया  उन्होंने  ages  किया  उस  को  भी  म  वापस

 ले

 a

 अंग्रेजी  में
 1456  (ai)
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 शी  यशवंतराव  चव्हाण
 :

 वह  सवाल  तो  नहीं  उठता  हैं  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 समाचारपत्न ों  में  ऐसा  समाचार  प्रकाशित  ड्  है  कि  लद्दाख  में

 dain  झील  के  पास  पीछे  कुछ  चीनी  सिपाही  देखे  गए  थे  aK  वहां  पर  चीनियों  की  झोर  से

 कुछ  श्रतिक्रमणात्मक  कार्यवाहियां  हुई  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार
 को

 इस

 बारे  में  क्या  जानकारी है  ।

 fat  यशवन्तराव  चव्हाण
 :  इस  विषय  में  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई

 ।

 श्री  नाथ  इस  बात  को  मान  लेने  का  कि  चीनियों की  झ्र  से  शभ्रतिक्रमण की

 कोई  नहीं  हुई  क्या  सरकार  ने  यह  लगाया  है  कि  चीन  की  कौर  से  खतरा  कम

 हो  गया

 fat  यशावन्तराव  चव्हाण
 :

 यह  निवेदन  करने  का  विषय  यह  इस  बात पर  निर्भर

 है  कि  ava  किस  पर  इसका  निर्वचन  करते  हैं  ।

 श्री  रामेदवरानन्द
 :

 इस  प्रश्न  के  उत्तर  में
 कि

 चीनियों  ने  हमारी
 जो

 भूमि  दवा  रखी

 e—ate  हम  चुप  बैठ  हैं--क्या  उसको  वापस  लेने  का  प्रयत्न  किया  अभी  मंत्नी

 महोदय  ने  कहा  कि  यह  प्रशन  नहीं  उठता  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस
 का

 कारण

 क्या है  हम  चीन  में  न  यह  बात  तो  समझ  में  art  परन्तु  हमारी  जो  भूमि  उन्होंने

 दबा  रखी  क्या  उस  को  भी  लेने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  है  ?

 श्री  यदावन्तराव  चव्हाण  :  मैंने  कहा  है  कि  यह  प्रश्न  प्रभी  नहीं  उठता  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  मेरे  प्रदान  के  उत्तर  के  संबंध में  माननीय  मंत्री ने  कहां  ?  यह

 निवंचन का  प्रश्न  नहीं  है  ।  क्या  गत  कुछ  माहों में  खतरा  किसी  प्रकार कम  हुम  है  अथवा

 यह  उतना है  जितना  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनकी  क्या  है

 श्री  यदावन्तराव  चव्हाण  :  यह  विरोध  स्थिति  के  मूल्यांकन  पर  निसार है  ।  चीनियों

 के  इरादों  का  कोई  निश्चित  नमूना  लगाना  बहुत  कठिन  इसीलिये  मैंने  कहा  था  कि  ag

 इस  बात  पर  fate  करता  है  कि  समय-समय  पर  बदलने  वाली  स्थिति  का  हम  किस  प्रकार

 मूल्यांकन  बरते  हैं  ।

 श्री उ०  स०  त्रिवेदी
 :  अभी  माननीय  मंत्री

 जी
 ने  स्वामी

 रामेश् वरा नन्द
 जी

 के  प्रश्न  के

 जवाब  में  कहा  कि  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारे  दिल  में  नहीं

 उठता  या  इस  सवाल  के  सम्बन्ध  में  नहीं  उठता  है  ?

 श्री  यद्यवन्तराव  मैंने  यह  कहा  है  कि  अभी  इस  सवाल  के  सम्बन्ध  में  नहीं

 उठता है

 राज्य  योजना  बोड़ें

 +

 सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 |  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 लाल  सर्राफ  :

 श्री स०  चं०  सामन्त :

 मूल  dash  में
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 |  श्री  gata  हुसना

 at  Fo  ato  द्विवेदी

 sit  कु०  दास
 |

 att  ~

 शी  fagaact  प्रसाद

 |  श्री  प्र०  च 0०  बरुआ

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्य  योजना  बोर्डों  के  कार्य  का  कोई  पुनर्विलोकन  किया  गया

 क्या  राज्य  राज्यों  की  योजनाओं  की  क्रियान्विति  से  सम्बद्ध  हें  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६२-६३  के  लिये  शामिल  की  गई  अधिकांश  योजना

 अघिकांश  राज्यों  में  निष्पादित  नहीं  हुई  हैं  ate  यदि  तो  इसके  कया  कारण

 ara  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री तथा  योजना  उपमंत्री  वे०  राठ  पट्टा भि रामन

 श्रीमान्  ।

 राज्य  योजना  जहां  पर  भी  बे  सलाहकार  निकायों  के  रूप  में

 श्रीमान ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  नस्ब  राज्य  योजना बोर्ड  का  वास्तव में  व्या  कार्य  wit  area

 है  भर  क्या  योजना  aa  ने  राज्य  योजना  बोर्ड  की  रचना  का  कोई  प्रतिरूप  बनाया

 है
 f

 शी  चे०  रा०  पट्टाभिरामन  :  वस्तुतः  इनकी  स्थापना  पर  तीसरी  योजना  में  ही  जोर

 दिया  गया  इसके  १९६२  में  उप-सभापति  मने  सारे  मुख्य  मंत्रियों  को

 इसके  संबंध  में  लिखा  ari  वस्तुतः  विचार  यह  है  एक  ऐसा  सलाहकार  निकाय  हो  जो

 दीर्घकालीन  योजना  की  Magra  wie  जिला  तथा  खंड  स्तर  पर  प्रजातंत्रीय  संस्थापकों  की

 स्थापना  से  उत्पन्न  प्रश्नों  की  कौर  ध्यान  देता  रहे  तथा  राष्ट्रीय  योजनाश्रों  में  राज्य  aba

 के  महत्वपूर्ण  योग  पर  भीं  विचार  करता

 श्र  gears  त्रिवेदी  :  क्या  योजना  आयोग  ने  यह  परामर्श  दिया  है  कि  गैर-सरकारी

 व्यक्ति
 भी

 राज्य  बोर्डों  से  संबंधित  किया  जायें  शर  उन्हें  भी  सभापति  शादी  का  पद  दिया

 जाये  |

 चे०  रा०  पहाभिरामत :  सब  प्रकार  से  प्रयत्न यही  रहा  है  कि  नियमों  में  अनम्यता

 नडाल  पाये  ।
 योजना  बोर्ड  के  लिये  व्यक्तियों  की  व्यवस्था  करना  राज्यों  पर  ही  छोड़  दिया

 गया

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  प्रभी  तक  सब  राज्यों  में  राज्य  योजना  बोर्डों की

 हीं
 हुई  ?  यदि  झ्र भी  कुछ  ऐसे  राज्य  तो  सरकार  वहां  यथासम्भव  शीघ्र  इनकी  स्थापना

 करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  कर  रही

 शी  चे०  रा०  पट्टाभिरामन :  यदि  मैं  ऐसा  कह  द्  तो  मेरे  लिये  ae  कहना  अधिक

 सुगम  होगा  कि  उड़ीसा  और  न्राध्न  प्रदेश  में
 एक  प्रकार  के  योजना  निकाय

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पहले  से  ही  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  अधिकांश  दूसरे  राज्य  इस  पर  विचार  कर  रहे  सारा

 मामला  राष्ट्रीय विकास  परिषद्  के  सामने लाया  गया  था  इस  पर  चर्चा  हुई  थी  कौर

 कार  निकाय  के  रूप  में  एक  garg  निकाय  की  स्थापना  का  सिद्धांत  स्वीकार  कर  लिया  गया

 (६. ||  इमाम  लाल  सर्राफ
 :

 इंस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा है

 कि  यह  घोड़े  सलाहकार  निकायों  के  रूप  में  कार्य  करेंगे  जिस  का  अर्थ  मैं  यह  समझता  हूं  कि

 उसमें  गैर-सरकारी तत्वों  का  भी  प्रतिनिधित्व  क्या  सरकार  के  पास  इस  बात  की  कोई

 सूचना  है  कि  राज्यों  में  जो  बोर्ड  बनाये  गये  हैं  उनमें  उन  लोगों  का
 भी

 प्रतिनिधित्व  शामिल

 किया  गया  है  यदि  तो  किस  सीमा  तक
 ?

 श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन :  हम  इस  विषय  में  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।  हम  पूछताछ कर

 रहे  हैं  र  हमें  लगातार  उनके  कार्य  करने  के  बारे  में  जानकारी  मिल  रही  है  ।

 मैं  इससे  अ्रधिक  कुछ  नहीं  कहू  सकता  ।

 शो  वा०  ना०  चतुर्वेदी  :
 क्या  यह  बोड़  योजना  बनाने  के  संबंध  में  ही  सलाह  देंगे  अथवा

 उनकी  कार्यान्वित  अथवा  निष्पादन  के  संबंध  में  भी  सिफारिशें  wear  सुझाव  देंगे  ?

 श्री चे०  रा०  पहट्टाभिरामन  :
 जैसा  कि  मेंने  कहा  है  दीघेंकालीन योजना  की  झ्रावश्यकता

 राष्ट्रीय  योजना  के  नन् प्रपात  में  राज्य  योजनाओं  के  महत्व  प्रजातंत्रीय  की  स्थापना

 से  उत्पन्न  प्रश्न  विकास  संबंधी  समस्याओं  की  बढ़ती  हुई  जटिलता  को  देखते  हुये  यह  भ्रनुभव

 किया  गया  कि  एक  योजना तंत्र  की  स्थापना  की  जाये  ।

 fat  स०  चे  सामन्त :  क्या  योजना  आयोग  ने  ऐसा  कोई  सुझाव  दिया  है  कि

 समय  पर  इन  योजना  निकायों  और  सलाहकार  निकायों  जिनका  उल्लेख  पुनर्विलोकन  किया

 जाये  ?

 शी  चे०  पट्टाभिरामन
 :

 यह  बात  भी  सोची  गई  है
 ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  केन्द्रीय  योजना  wah  ने  राज्य  सरकारों  से  यह  जानने  की

 कोशिश  की  है  कि  योजनायें  कितनी  भ्रमण  में  ars  हैं  ate  कितनी  नहीं  ae  क्या  ऐसी

 कोई  रिपोर्ट  सरकार  के  पास

 योजना  मंत्री  ब०  रा  :  योजनायें  कितनी  अमल  में  ars  हैं  ate  कितनी

 पड़ी  हुई  इन  सब  की  छानबीन  हमेशा  की  जाती  है  wal  जो  प्लान  िन अ गप्रेजल  हुआ  है

 उसमें  भी  है  और  हमेशा  लगातार  यह  काम  चलता

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :  क्या  मंत्रालय का  ध्यान  इस  भी  गया  है  कि  राज्यों  खास  तौर

 से  उत्तर  प्रदेश  में  यह
 जो

 बोर्ड  बनने  वाला उसमें  ऐसे  लोग  रखे  जायें  जिससे  कुछ  सहायता

 बल  मिले ?  ऐसा  न
 करके  जो

 हटाये  हुये  मंत्री  उनको  खपाने की  कोशिश की  जा  रही  कया  यह

 बात  झ्रांपके  ध्यान में  भाई है  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  भवन  के  पहले  भाग का  जवाब  दे  दिया  दूसरे  का  जवाब  देने  की

 जरूरत  नहीं  है
 ।

 मैं  पहले  भाग  को  सुन  नहीं  पाया हूं

 श्री  ०  रा०  भगत  :
 क्या  माननीय  सदस्य  सवाल  को  दोहरायेंगे  ?

 $$
 अंग्रेज़ी  में
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 महोदय  :  ऐसे  फित्र मन्द नहीं  मेरे  ख्याल

 1
 श्री नाथ  पाई  :  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  एक  गैर-सरकारी  व्यक्ति  राज्य  योजना  बोड़

 का  सभापति  मुख्य  मंत्री  उप-सभापति  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  केन्द्र  में  भी  इस  ज्वलंत

 उदाहरण पर  तलने  का  विचार कर  रही  है  ?

 हरि  विष्णु कामत  मैं  समझता  हुं  काश्मीर में  भी  एसा ही  है  ।

 शिव र ह  ०  भगत  :  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  ate  के  सभापति  हैं  ।

 किन्तु जैसा  कि  मैंने  कहा  ऐसा  कोई  निर्देश  नहीं  दिया  है  कि  राज्य  किसी  अनम्य रूप  रेखा

 पर
 चले

 ।  हमें  केवल  इसी  बात  में  रुचि  है  कि  राज्यों  में  योजना  संगठन  मजबूत  हों  ।  किसी  विशेष

 राज्य में  क्या  प्रतिरूप  हो  यह  राज्यों  पर  ही  छोड़  दिया  गया  है  ।  हमारे  लिये  यही  पर्याप्त है  कि  यह

 व्यवस्था  योजना  का  कार्य  समुचित  रूप से  कर  सके

 डा०  सरोजिनी  महिषी :  क्या  उन  राज्यों  जिनमें  प्रभी  तक
 योजना  बोर्ड  नहीं  बनाया

 गया  है  इन  सब  वर्षों  में  इसकी  झ्रावश्यकता  अनुभव नहीं  की  ?

 मिस्र ब्०  रा०  भगत :  प्रत्येक  राज्य  में  योजना  संगठन  हैं
 ।

 हम  इस  बात  के  लिये  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  कि  यह  संगठन  कौर  मजबूत  हों
 ।

 हाल  हू
 में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  इस

 विषय
 पर

 विचार

 किया  गया  था  श्र  यह  कहा  गया  था  कि  योजना  व्यवस्था को  कौर  मजबूत  किया  जाय
 ।

 हाल  ही  में

 हमने  राज्यों  के  सारे  योजना  सचिवों  का  एक  अधिवेशन  भी  किया  था  जहां  हमने  इस  repay  पर

 चर्चा  की  थी ।  तराशा  है  कि  जल्द  ही  सारे  राज्यों  में  योजना  संगठन  मजबूत  हो  जायेगा ।

 श्री मू ०  ला०  द्विवेदी  राज्य  स्तर  पर  बोर्डों  की  स्थापना  के  अतिरिक्त  जिलों  पंचायतों में

 पौर  ब्लाक  स्तर  पर  जहां  पर  इनको  अधिकार दिये  जाने  की  घोषणा  हो  चुकी  है  लेकिन  वास्तव  में

 अधिकारी
 at

 ही  उन  पर  छाया  हुआ  है  जिसकी  वजह  से  काम  ठीक  नहीं  चल  रहा  स्कीमें  कामयाब

 उतनी  नहीं  हो  रही  हैं  जितनी  होनी  चाहियें  ।  वैसी  सूरत  में  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इनके

 जेंशन  का  प्रोसेस  कब  तक  पूरा  होगा
 ?

 श्री ब०  रा०  भगत  :  यह  कोशिश  लगातार  की  जा  रही है  ।

 fat उ०  म०  त्रिवेदी  :  कया  माननीय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्य  बोर्डों  के

 सदस्यों  से
 गोपनीयता  की  शपथ  दिलवाई  जाती  है

 यदि  तो  क्या  इसका  कारण यह  है  कि

 समस्त  व्यावहारिक  प्रयोजनों
 के

 उनके
 परामर्श

 स्वीकार  कर  लिये  जाते  हैं  सनौर  वे  योजना  के
 निष्पादन  का  fear करते  हैं  ?

 tat  ब०  रा०  भगत :  मैं  यह  नहीं कह  सकता  कि  गोपनीयता  की  शपथ  हर  जगह  ली  जाती

 प्रतिकाश  राज्यों  में  यह  मंत्रि  परिषद्  की  उप-समिति  जहां  मंत्री  है
 ।

 दूसरे  राज्यों  में  इसमें  राज्य

 के  भ्रमणकारी  हैं
 ।

 मैं  नहीं  समझता
 कि

 उनके  लिये  गोपनीयता

 की  पप
 TIA

 उत्पन्न होता  है  |
 ना  निधि

 मूल  aaa  में
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 दिल्ली  में  विमान  कारखाना

 (  श्री  बड़े

 श्री  भी०  पत्र  यादव
 |

 att  धवन
 |

 श्री  बि दन चन्द्र  सेठ

 |  *e.y  थ्री  बूटा

 श्री  विनती  fret

 |  श्री  gate  gear

 स०  Wo  सामन्त

 श्री  मोहन  स्वरूप

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  दिल्ली  में  एक  विमान  कारखाना  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव

 पर  विचार कर  रही  है

 यदि  तो  कया  यह  कारखाना  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  जायेगा  अथवा

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  ;

 इस  कारखाने  पर  कुल  कितनी  पूंजी  लगेगी ;
 और

 इस  कारखाने  में  किस  प्रकार के  पुर्जों  का  निर्माण किया  जायेगा  ?

 पं प्रतिरक्षा  मंत्रा लय
 में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  श्रीमान  ।

 से  प्रशन  ही  नहीं  उठते  |

 श्री  बड़े  :  यह  चीज  समाचारपत्रों  में
 कराई  थी

 कि
 दिल्ली  में  एयरक्राफ्ट  फैक्ट्री  होने  जा  रही

 मैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या
 शासन

 ने  किसी  मुल्क  से  विचार  विमर्श  किया  कोई

 रोशन  किया  है  ate  क्या  यह  सवाल  विचाराधीन  है
 ?

 श्री  रघु रामे या
 :  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  विषय  में  गलत  घारणा  थी  ।  दिल्ली  में  जिसका

 पंजीयन  हुआ था  वह  एक  समवाय था  जिसे  एम ०
 झाई

 ०
 जी०  कोलोबस

 का
 निर्माण

 करना
 था

 इसका  पंजीयन यहां  करने  की  आवश्यकता  इसलिये  थी
 कि

 तीन  एकक  विभिन्न  राज्यों  में  हैं  ।  अन्य

 मुख्य  कार्यालय दिल्ली  में  है  यह  पंजीयन  दिल्ली  में  किया  गया  है  ।

 aft  यदा पाल  सिंह  इस  कारखाने  के  स्थापित  होने  के  बाद  हमारी  रिक्वायरमेंट  किस

 हद  तक पूरी हो
 जायेंगी

 ?

 ora  महोदय
 :

 कहां  कारखाना  स्थापित हो  रहा  है  ?.

 पृश्नी  रामनाथन्  चेट्टियार  :  यह  निर्माण  एकक  दिल्ली  में  स्थापित  किया  जायेगा या  दिल्ली

 से  बाहर  ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :
 इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है

 |
 दूसरा  प्रशन

 ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 पाकिस्तान  द्वारा  सीमा  पर  छापे

 +

 डा०  लक्ष् मे मल्ल  सचिवों  :

 शी  प्रकादाबीर  शास्त्री  :

 |
 श्री  मोहन  स्वरूप

 at  रघुनाथ  सिंह

 |  भी  प्र०  चे  बरखा

 श्री  यद्यापाल fag

 श्री  बिशनचन्त्र सेठ

 श्री  भी०  प्र०  यादव

 श्री  द्वारका दास  मंत्री

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्रीमती  रेग का  राय

 श्री  वी०  च०

 at  विश्वास  प्रसाद

 १०.  |  थी  श्रोंकारलाल  बैरवा

 at  गोकरन  प्रसाद

 थी  उमा नाय

 थी  स०  मो०

 थो  विभूति  सिश

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  कपूर  सिंह

 ait  नरसिम्हा  रेड्डी

 श्री  गलन

 श्री  दलजीत  सिह  :

 थो  ८.” हू  To

 aft  हवा  ना०  तिवारी

 |  श्री  पठान  do  देवता :

 श्री  प्र्  Fo  घोष  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  तथा  परिश्रमी  पाकिस्तान की  झोर से  २१  १९६३ से  श्री  तक

 भारतीय  राज्यक्षेत्र  में  सीमा  अनधिकृत  प्रवेश  तथा  गोली  चलाये जाने  की  कोई  घटनायें

 हुई  हैं  ;

 (a)  यदि  तो  घटनाओं  का  ब्यौरा  कया  दोनों  ओर  जन  तथा  सम्पत्ति  की  कितनी

 हानि हुई  तथा  प्रत्येक  मामले  में  भारत  सरकार द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 वैदेशिक-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (attectt  लक्ष्मी  मेनन  )  :

 .  पश्चिमी

 पाकिस्तान  की  हमारी  सीमा  से  किसी  महत्वपूर्ण  घटना  की  सूचना  नहीं  मिली  है  ।  २१  सितम्बर  से

 रे  R€43  के
 काल  में  राजस्थान  शहरों  पंजाब  की  सीमायें  अतिक्रमण  अथवा

 क किसी  प्रकार  की  घटनाओं  से  लगभग  बची  हुई  रही  हैं
 ।

 मूल  ait  में



 कप  लिखित  उत्तर  १८  ZERR ३

 तथापि  त्रिपुरा ate  पश्चिमी  बंगाल की  सीमाओं  से  पूर्वी  पाकिस्तान की  से

 अतिक्रमण शर  सीमा  का
 उल्लंघन

 किये  जाने  की  कई  घटनाओं  के  समाचार प्राप्त  हुए  हैं  ।
 इनमें

 कुछ  मामलों में  बल  प्रयोग  गोली  चलाने  की  घटनायें भी  हुई  हैं  ।

 इन  घटनायें  के  संबंध में  विस्तृत  wa  तक  की  जानकारी  संबंधित  राज्य  सरकारों  से  एकत्रित

 की  जा  रही  है  ।  और  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  यह  सच  है  कि  हमारी  पूर्वीय  सीमा  पर  पाकिस्तानी सेना
 का

 जमाव ak  उनकी  गतिविधियां बढ़  रही  हैं  कौर  वे  हमारे  झ्रादमियों  को  पीटते  हैं  धावा  करके

 बिना  कोई  हानि  उठाये  चले  जाते  हैं  ।  यदि  तो  सरकार  इसके  विषय  में  क्या  सोचती  है

 इसके  उपचार  नि रोव स्वरूप  क्या  स्थायी  कदम  उठाने  पर  विचार कर  रही  है  ?

 मेनन  :  हम  इन  सीमावर्ती  प्रदेशों  पूर्वी  पाकिस्तान
 के  सीमांत

 पर  सुरक्षा बनाये  रखने  के  लिये  हर  संभव  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  कीन्स  यह  सुरक्षा  राज्य  सरकार  के

 उत्तरदायित्व में  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 नेफा  के  वरिष्ठ  अघिकारियों  का  सम्मेलन

 श्री  प्र  Go

 aft  हेम fe

 श्री  रीडिंग  किशोर

 कया  TATA  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या इस  वर्ष  सितम्बर
 में  नेफा

 के  वरिष्ठ  शभ्रघिकारियों का  एक
 अन्य

 बातों के  साथ  नेफा में  भीतरी  रेखाਂ  प्रतिबन्धोंਂ को  ढीला  करने  तथा  स्थानीय

 लोगों  की  भावात्मक  एकता  के  प्रइन  पर  विचार  करने  के  लिये  gar  था

 यदि  तो  सम्मेलन में  क्या  निर्णय  किये  गये  ;  कौर

 इन  निर्णयों  को  ध्यान में  रखते हुए  इस  बीच  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 मंत्री  क  सभा-सचिव  sto  एक्टिंग  )  :  भीतरी  रेखा  विनियम  वरिष्ठ

 अधिकारियों  के  सम्मेलन  की  कार्यावलि  में  शामिल  नहीं  था  ।  तथापि  राष्ट्रीय  एकता  को  सहायता

 देने  के  उपायों  पर  चर्चा  की  गई  थी  ।

 (q)  सम्मेलन की  विस्तृत  सिफारिशों
 पर  जांच  की  जा  रही  ।  तथापि  रेखा

 fata’  में  रूपभेद  करने  के  लिये  कोई  सिफारिश नहीं  की  गई थी  चर्चा में  इस  प्रकार  के  विषय
 a  5

 द्रुमिल थे  जस  कि  सांस्कृतिक  झा दान
 नेफा

 के  उन  व्यक्तियों  के  लिये  जो  मैदानों  में  पर्यटन  के

 लिये  भराये  हुये  स्थानीय  व्यापार
 नेफा  के  विद्यार्थियों  के  लिये  दिक्षात्मक  सुविधायें

 अथवा  पाठशालाओं

 की  पुस्तकों
 कें  लिये  सामग्री  शादी  |

 मूल  अंग्रे जी  में

 tInner  lire  restrictions



 २७
 रैप

 ८५  लिखित  उत्तर  RE

 नेफा  केसर  क्षेत्रों  में  जहां  संचार  कौर  अन्य  सुविधाओं  में  त्रि का प्त  सरकार

 की  नीति  सदा  भीतरी  रेखाਂ  परमिट  उदारतापूर्वक देने  की  रही  है  ।  यह  तरीका aa  भी  जारी

 है  ।

 गुप्त  भाषा  में  भेजे  जाने  वाले  सन्देशों  का  चीनियों  हारा  पता  लगाया  जानाਂ

 हेम  :

 |  श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  :

 श्री  भी०  प्र०  यादव  :

 श्री  धवन  :

 |  श्री  चतर  सिह  :
 |

 श्री  यदा पाल :

 श्री  बड़े
 :

 fre.  श्री  बूटा  सिंह :

 |  श्री  कछवाय

 |  श्री  महेश्वर  नायक  :

 श्री  झा०  ना०  चतुर्वेदी  :

 |  श्री  प्रकाश वीर  दारी  :
 |

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 श्री  प्र  Alo  विद्यालंकार  :

 |  श्री  बाल  कृष्ण  वासनिक :

 |  श्री  बुरा  पिह  कोटा  :

 |  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  लन्दन  से  प्रकाशित  हाल  के  एक  समाचार  की  कौर  दिलाया

 गया  है  जिसमें  यह  कहा  गया  है
 कि

 चीन  सरकार  भारत  के  विदेश  मन्त्रालय द्वारा  अपने
 विदेश  स्थित  मिशनों  की  भेजे  जाने  वाले  प्रचार  निदेशों  ar  बीच  में  ही  पता  लगा  लेती  है  ;

 शौर

 यदि  तो  चीन  की  इस  कार्यवाही  को  निष्प्रभाव  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गये  है ं?

 satire  काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  जी

 adhere  काय  मंत्रालय  के  एक  प्रवक्ता  ने  २५  दिन
 जिस  दिन  समाचार-पत्रों

 में  समाचार  प्रकाशित  हुआ  बताया  कि  समाचार  में  लगाया  गया  यह  गलत  है  कि  वैदेशिक

 कार्य  मंत्रालय  द्वारा  प्रयुक्त  किये  जाने  वाली  गुप्त  संहिता का  भेद  खुल  गया  प्रवक्ता

 ने  यह
 भी

 बताया  कि  एसा  केवल  साधारण  समाचारों  के
 भेजे  जाने  के  बारे  में  था  जो  कि  हमारे

 _  विदेश  स्थित  मिशनों  को  सामान्य  वाणिज्यिक  तरीकों  से  खुले  मोय॑
 संहिता  में  भेजे  जाते  थे

 ।

 मल  अंग्रेजी  में

 Decoding  of  messages  by  Chinese.

 *Open  morse  code. ब  ग  क्लीन  बर
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 ये  समाचार  किसी  भी  व्यक्ति  द्वारा  सुने  जा  सकते  हैं  wk  चीनी  वास्तव  में  इनको  बहुत  वर्षों

 से  सुनते  रह  हैं  ।

 चूंकि  इन  समाचारों  के  भेजने  में  किसी  गुप्त  संहिता  का  प्रयोग  नहीं  होता  है  इस  लिये

 चीन  की  इस  कार्यवाही  को  निष्प्रभावी  करने  का  seq  ही  नहीं  उठता  ।

 सेना  के  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर

 नर

 te  ३.  ही
 भ

 राघवन

 :

 न  श्री  पो ट्ट काटू :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  aaa  की  कृपा  करेंगे

 कया  सदस्य  के  अफसरों  तथा  जवानों  को  दिये  जाने  के  लिये

 '  का  भारी  अभाव  है

 यदि  तो  अघिक  फैमिली  क्वार्टरों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  सहकार  ने

 क्या  कदम  उठाये हैं  ;

 इस  कार्य  के  लिये  १६६३-६४  के  लिये  कितना  धन  मंजूर  किया  गया  है  तथा

 आपातकाल  के  परिणामस्वरूप  होने  वाली  भ्र ति रिक्त  झ्रावश्यकताश्रों  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कया  सरकार  का  विचार  इस  में  विधि  करने  का

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तदाव  चव्हाण )  जी  हां  इस  समय  क्वार्टरों

 का  भारी  है

 जहां तक  संभव  क्वार्टरों की  अवस्था  अधिक  किराये पर  aft  करके

 तथा  नये  क्वाटर  बनवा  कर  की  जा  रही  है  |  ay  PEYE—Go  से  १९६२-६३  तक  विवाहित

 व्यक्तियों  के  क्वार्टरों  की  झा पात  व्यवस्था  पर  gyre  करोड़  व्यय  किया  जा  चुका

 काल  से  लगभग  ६  ४५०  करोड़  रु०  की  परियोजना  पर  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  ।

 चालू  वर्ष  में  लगभग
 ४

 करोड़  रु०  व्यय  होने  की  है
 |  अधिक  प्राथमिकता

 वाली  परियोजनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  चालू  वर्ष  में  भ्रमित  धन  जुटाना  संभव  नहीं  है

 परन्तु  वित्तीय  वर्ष  में  अधिक  राशि  श्रावंटित  किये  जाने  की  आशा

 एशियाई  प्रसारक  सम्मेलन

 |  भी  विभूति  मिश्र

 श्री  प्र०  to  चक वर्त ों

 |  श्री  शिट्टपवर  प्रसाद

 |  शी  zo  द०  पैरों
 |

 1१४  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 ।
 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ

 श्री  भी ०  प्री  यादव

 |  शी  घिन  :

 Lait  रघुनाथ  सिंह :

 क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पांचवां  एदियाई  प्रसारक  सम्मेलन  हाल  में  सियोल  में  हुआ  था

 १मूल  अंग्रेज़ी  में
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 यदि  तो  क्या  एशिया  के  प्रसारकों  का  एक  संघ  बनाने  के  प्रस्ताव पर  चर्चा

 की  गई  थी  ;  और

 उस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया
 ?

 मंत्री  wea  नारायण  :  झ्र  जी

 राष्ट्रीय  प्रसारण  संगठनों  ने  पांचवें  इशियाई  प्रसारक  सम्मेलन  में  संकल्प  किया  कि

 १  Raa  से  एक  एशियाई  प्रसारण  संघ  की  स्थापना  की  जाय  बशर्तें कि

 अपने  देशों  के  उन  प्राधिकारों  का  water  प्राप्त  हो  जाय  जिनके  लिये  कि  ये  भ्र पने  कार्य

 के  लिये  उत्तरदायी  इस  सरकार  को  अभी  इस  संकल्प  पर  विचार  करना

 भारतीयों  का  बड़ी  संख्या  में  ब्रिटेन  जाना

 gata  हंसना  :

 डा०  ना०  खां  :

 1*₹४.  श्री स०  सामन्त :

 शो  स०  ला०  त्रिवेदी  :

 श्री  यशपाल सिंह  : |

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  भारत  से  ब्रिटन  को  प्रवीण  श्रमिकों  का  बड़े  पैमाने

 पर  हुआ  है

 यदि  तो  क्या  यह  प्रतिजन  जारी  रहने  दिया  जायेगा  ;

 कया  ब्रिटेन  के  प्रतिजन  अधिनियम  के  अन्तर्गत  नियोजन  प्रमाणकਂ  लेना  आसान

 हो  गया  है  ;

 यदि  तो  प्रतिजन  प्रीमियम के  लागू होने  के  बाद  कितने  भारतीयों  ने  नियोजन

 प्रमाणक के  लिये  प्रार्थनापत्र  दिये  थे  तथा  कितनों  को  प्रमाणक  मिले  थे  ?

 azfire  कारे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 दिनेश

 जी  नहीं  ।  ३०

 १९६२  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  ३०,२५१  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  पार-पत्र  at  गये

 जब  कि  इसकी  तुलना  में  ३०  १९६३  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  केवल  3,046  भारतीय

 राष्ट्र जनों  को  पार-पत्र  दिये  गये

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 नहीं  श्रीमान ।

 ब्रिटेन  के  श्रम  मंत्रालय  द्वारा  प्रकाशित  के  अनुसार १  १९६२

 कि  राष्ट्रमंडल  प्रबंधन  अधिनियम  चालू  हुम  से  २७  १९६३  तक  नियोजन

 प्रमाणक  २०,३१७  भारतीय  राष्ट्रजनों  को  दिये  इस
 अवधि

 में  प्रार्थना  पत्र  देने  वालों

 की  संख्या  १,३५,७१०  थी
 ।

 मूल  ~ wast  में

 १५४58.
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 नौसेना के  लिए  युद्ध  पोत

 |
 ध्  पाण्डेय :

 1१६. J

 st  सुबोध  gear :

 श्री  सं०  सामन्त

 att  बसु मता रो :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  €  १९६३  के  तारांकित  प्री  संख्या  yoo  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  ब्रिटेन  तथा  स्वीडन  का  दौरा  करके  art  हुए  प्रतिनिधिमण्डल  के  प्रतिवेदन

 के  mre  पर  देश  में  नौसेना  के  युद्धपोतों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  कर

 लिया  गया  है  ;  झ्र

 यदि
 तो

 क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 ~

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  या
 :  तथा  मामल

 सरकार के  विचाराधीन  है

 भारत-पाक  सीमा  का  सीमांकन

 ato  च०

 |  श्री  प्र०  चे  बरुआ

 श्री  प्रेस To
 चक्रवातों :

 श्री  बालकृष्ण  विनीत  ह  री

 श्री  राम  सेवक  यादव

 श्री  सर  पाण्डेय :

 श्री  रा०  बर्रा

 Left  कोया  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिंकियांग  ate  काश्मीर के  उत्तर-पश्चिमी  जो  कि  अवध  रूप  से
 स्तान

 के  कब्जे  में  है  के  सीमान्त  पर  चीन  शर  पाकिस्तान  द्वारा  सीमांकन  जगाये  जाने

 की  कार्येवराह्दी  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  सुचना  दी  गई  है  भ्र ौर  पाकिस्तान  कौर  चीन

 को  अलग  विरोध  पत्र  भेजे  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  प्रतिक्रिया  कया  है  ?

 वैदेशिक  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 लक्ष्मी  मेनन  )  :.  जी

 सुरक्षा  परिषद्  के  प्रधान  के  नाम  संयुक्त  राष्ट्र  में  भारत
 के  स्थायी  प्रतिनिधि  द्वारा  लिखें

 गये
 पत्र  की  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रखो  जाती  [qeaatera  में  रखी  गई  देखिये

 संख्या  एल ठी  >= 589/31 1  इस  पत्र  के  संलग्न  कागजात  चीन  श्र  पाकिस्तान  की

 सरकार  को  भेजे  गये  विरोध  पत्र

 fas  अंग्रेजी  में
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 (a)  अपनी  कार्य  प्रणाली  के  अनुसार  सुरक्षा  परिषद्  ने  पत्र  को  सुरक्षा  परिषद्  के

 सदस्यों में  परिचालित  किया  ।  अभी  तक  पाकिस्तान  ake  चीन  की  सरकार  से  कोई  उत्तर

 नागालैण्ड  में  ग्रामों  का  पुन वर्गीकरण

 श्री  स्केल  :

 |  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  :

 Pee. 2
 श्री  रीडिंग  किलिंग

 Lait  रघुनाथ

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नागालैण्ड  में  ग्रामों  के  पुन वर्गीकरण  की  योजना  चालू  कर  दी  गई  हे  ;

 योजना  क्रियान्वित  करने  पर  कुल  कितना  व्यय  होने  की  अनुमान  है  ;  और

 क्या  योजना  के  लिए  नागालैण्ड  के  लोगों  ने  स्वीकृति  दे  दी

 कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  ग्रामों  को  नये

 ढंग  कै  बताने  का  काम  कुछ  गांवों  में  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  चालू  कर  दिया  गया

 है

 (१)  जल  सस्ते  दामों  की  झोपड़ियों की  सुविधा  aris

 की  व्यवस्था  करके  नये  ढंग  पर  ग्रामों  का  विकास

 (२)  झाक्रमणकारी  नागाओं के  ग्रामों  का

 (३)  ग्रामीणों
 से  नागा  लोग

 जबरदस्ती
 जो  खाद्य

 धन
 शादी  प्राप्त  करते हैं  उन्हें

 उसे  न  लेने  दिया  जाय  ।

 कुल  अनावर्ती व्यय  २५८  लाख  रु०

 कुल  श्रावस्ती व्यय  ११२  लाख  रु०

 नागालैंड  भ्रन्तरिम  निकाय  ने  इसके  मई  १९६३  के  सत्र  में  एक  संकल्प  पारित

 किया  कि  यदि  सर्व क्षमा  से  भी  स्थिति  में  सुधार  न  gar  तो  ग्रामों  को  नये  ढंग  पर  बड़े  केन्द्रों

 में  बनाया  जायेगा  जिससे  कि  ग्रामवासियों  को  नागा  लोगों  के  आक्रमणों  परेशानियों से  बचाया

 जा  सके  ।

 राजस्थान-पश्चिमी  पाकिस्तान  सीसा  का  सीमांकन

 (st  बालकृष्ण  वासनिक :

 |  oft  विश्वास  प्रसाद :

 1१६.  2  श्री
 भागवत  आजाद :

 |  श्री  gto  Ato  तिवारी
 :

 श्री
 स०  सो ०  बुर्जों  :

 |  श्री  उमा नाथ  :
 क  ए  [लजललणणाणणफाफागाणणणाा>ओ
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 |  ait  ब्य बे  चन्द्र  सेठ
 :

 |  श्री  भी०  wo  यादव

 ।  at  धवन
 |  att  महेश्वर  नायक :

 |
 श्रीमती  सावित्री  निगम :

 |  श्री  yo  कठ  देव

 |  श्री
 सिद्धटेक  प्रसाद :

 |  ह  ह्०

 |  aft  मोहन  स्वरूप :

 |  att  श्यामलाल  सर्राफ  :

 |  श्री  रा०  स०  तिवारी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  श्र  परिश्रमी  पाकिस्तान  के  बीच  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  सीमा  का  सीमांकन

 करने  वाले  नक्शों  के  प्रमाणीकरण  के  लिए  भारत  कौर  पाकिस्तान  सरकारों  के  अधिकारियों

 की  हाल  ही  में  कोई  बैठक  हुई  थी  ;

 यदि  तो  बैठक  का  क्या  नतीजा  निकला ?

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 लक्ष्मी  मेनन )  :

 गौर
 जी

 ai  राजस्थान  शर  पश्चिमी  पकिस्तान  के  बीच  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  के  सीमांकन  के  बाद

 तैयार  किये  गये  मान  चित्रों  (fean ral  का  २६  कौर  २७  7&e3  को  कराची

 में  अनुसमर्थन  किया  गया  था  ।  दोनों  देशों  के  राजदूतों  ने  १२४०  मान चित् नों में  से  प्रत्येक

 पर  अपने  प्रश्न  महा  सर्वेक्षकों  के  हस्ताक्षरों  को  प्रमाणीकृत  किया  ।

 भविष्य  झंददान

 (sit  द्वारका  दास  मंत्रो :

 |  श्री
 स०  सो०  बुर्जों

 1*र२०.-<९ श्री ५  बड़े

 |  श्री  कछवाय  :

 | st  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  ने  ३१  2aRR  से  और  अधिक  उद्योगों  के  लिये  भविष्य

 निधि  अंशदान  के  दर  में  वृद्धि  कर  दी  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  उद्योगों  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 पशम  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०

 हीरामन )  :  जी  at  १
 tear  से

 १८
 आर  उद्योगों  जिनमें  ५०  या

 इससे  झ्र धिक  व्यक्ति  काम  करते  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२  के

 मूल  waist  में
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 भविष्य  निधि  smart  की  भ्रनिवायं  दर  मूल  वेतन  महंगाई  प्रतिदारण  भत्ते  के  ६

 प्रतिशत  से  बढ़ाਂ  कर  ८  प्रतिशत  कर  दिया  गया  था  ।

 उद्योगों  का  विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिया  गया है
 ।

 काला में  रखा  देखिए  संख्या  एल०  टी०  १८१८ /  ६३  JI

 झा वाज  को  रफ्तार रो  भी  ahs  तेज  चलने  वाले  लगाकर  विमान

 रामचन्द्र

 |  नि०  रं०  भास्कर
 तवा

 श्री  कुलेश्वर  मोना  : 1*२१

 भ्रांति  साजिन्दों  निगम  :

 श्री  So  Wo  बरता :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  संयुक्त  अरब  गणराज्य  और  भारतीय  विशेषज्ञों  के  दल  के  परस्पर  सहयोग

 से  आवाज  की  रफ्तार  से  थी  भ्रमित  तेज़  चलने  वाले  लड़ाकू  विमानों  के  संयुक्त  उत्पादन  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  faa  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु रा मैया )

 :  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 qat  पाकिस्तान  में  पाठशाला
 18.0

 {st  so  र  चक्रवर्ती  :

 थ्रो  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 शो  दे०  द्०  पुरी :
 श्री  प्रॉंकारलाल  बैरवा 1२२.

 1  at  करन  प्रसाद :

 ो  रघुनाथ  fag :  गे

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  ने  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  द्वारा

 पाठशालाਂ  जो
 कि

 कौरिल्ला  में  feat at  एक  प्रमुख  शिक्षा  संस्था

 दस्ती  wat  की  मंजूरी  दे  दी

 यदि  तो  इस  मामले  के  तथ्य  क्या  ak

 ह  क्या  भारत  के  ढाका  स्थित  उप-उच्चायुक्त  ने  facet  जाकर  कोई  प्रतिवेदन
 भजा

 वैदेशिक

 कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  दिनेश  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार

 ने  पाठशालाਂ  पर  ज़बरदस्ती  कब्जा  करने  की  मंजूरी  नहीं
 दी

 थी  परन्तु  इस  बीच

 परकार

 ने
 उस  जगह  का  afaret  कर  लिया  है  जिससे  वह  संस्था  बन्द

 हो  गई
 है

 ।

 मूल  ी  में
 चि



 शद  लिखित  उत्तर  १८  १९६३

 आर  उप  उच्चायुक्त  ने  स्वयं इस
 योजना

 के
 लिये  कौरिल्ला का

 दौरा  नहीं  किया  परन्तु  उन्होंने  यह  रिपोर्ट  दी  है  कि  अगस्त  कौर  सितम्बर  में  बहुसंख्यक

 जाति  के  लोगों  ने  ईश्वर  पाठालाशा  के  कर्मचारियों  र  शासी  निकाय  के  व्यक्तियों  को  मार

 पीट  कर  इमारत  के  कुछ  हिस्सों  पर  जबरदस्ती  कब्जा  कर  लिया  है  |  २  9&53

 को  उन्होंने  निवेदिता  बालिका  पाठशाला  के  ae  पास  के  क्षेत्र  को  भी  लूटा  जिसके

 स्वरूप  वह  अन्तिम  रूप  से  बन्द  हो  गई  शौर  पश्चिमी  पाकिस्तान सरकार  द्वारा  अधिग्रहण  कर

 लिया  गया  ॥  उप  उच्चायुक्त  ने  औपचारिक  रूप  से  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  सेਂ  प्रार्थना

 की  है  कि  अधिग्रहण  किये  गये  क्षेत्र  को  उनके  सही  मालिकों  को  दिलवाया  कप

 समझा  जाता  है  कि  अराधी  पाठशाला  खाली  हो  गई  है  परन्तु  स्थानीय  भ्रमणकारी  इस

 faq  कब्ज़े  को  समाप्त  करने  में  सहायता  नहीं  दे  रहे

 सोलंकी  तथा  मध्य-पुर्व  के  देशों  में  विदेशी  प्रचार

 1२३.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कया  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  पूर्व  के  तथा  श्रफ़ीकी  देशों  में  अपना  प्रचार  तीव्र  करने  के  उद्देश्य  से

 कोई  नये  कदम  उठाये  गये  ह  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिह  )  जी  a

 इस  वर्ष  एलजियसं  कमपाला  प्रौढ़  दारेसलाम  मे ं४  नये  प्रचार  केन्द्र

 पित  किये  गये  पुस्तिकाओं  शर  बुलेटिनों  को  तैयार  कर  उन्हें  वितरित  करने  के

 क्रम  को  गहन  रूप  दिया  गया  a  |  फ्रांसीसी  अरबी  भाषाओं  से  अधिक  सामग्री  तैयार

 की  जा  रही  है  ताकि  उन्हें  उक्त  क्षेत्र  के  फ्रांसीसी  शर  weal  भाषी  देशों  में  प्रयुक्त  किया  जा

 सक े।  स्वाहिली  भाषा  में  निकट  भविष्य  में  भ्रमित  सामग्री  प्रकाशित  करने  का  विचार  है  ।

 चल  चिह्नों  के  विदेशी  भाषाओं  के  संस्करण  निकालने  की  जिनमें  ara
 शौर  पश्चिमी

 एशिया  में  बोली  जाने  वाली  भाषाएं  शामिल  व्यापक  स्तर  पर  भ्रंपनाई  जा  रही  हैं  ।

 अफ्रीका  के  जिन  भागों  में  at  तक  केन्द्र  नहीं  थे  वहां  इन्हें  स्थापित  करने  का  प्रश्न

 विचाराधीन है  ।  अ्रफ्ीका  शौर  पश्चिमी  एशिया  में  भारतीय  दूतावासों  के  अध्यक्षों  की  हाल  ही

 में  हुई  कांफ्रेंस  में  अभिव्यक्त  विचारों  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  ag  किया  जा  रहा

 भारतीय  साम्यवादी  दल  द्वारा  दिल्ली  में
 निकाले  गये  जलूस  सम्बन्धी  समाचार

 fax  )

 यदा पाल  सिंह  :

 |  sto  लक्ष्मी मल  सिंधवी  :

 |  श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :

 को  विश्वा  प्रसाद  :

 |  श्री  कपूर  fag
 |

 |  बूटा  सिंहा
 :

 |  श्री  नरसिंह रेड्डी  :

 |  at  faut क्  lls  मिश्र
 बनना  ee,  ee  ee

 मूल  पं ग्रे डी  में
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 श्री  राम  रतन  गुप्त :

 ।  श्र  द्वारका दास  मंत्रों  :

 इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 ना०  चतुर्वेदी
 :

 शिवमूर्ति  स्वामी  :

 मोहन  स्वरूप :

 दी०  चल गर

 दे०  द०  पुरी

 | st  हाजी
 :

 स०  मो०  ast

 बालकृष्ण  वासनिक  :
 |

 ft

 रामसेवक  यादव

 श्री  बासुदेव  नायर

 क्या  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  य६  सच  है  कि  १३  १९६३  को  साम्यवादी दल  ने  संसद  को

 खाने  वाले  जिस  जलूस  का  आयोजन  किया  था
 उस  पर  एक  समाचार  चित्र  तैयार

 किया गया  है  ;

 क्या  इसके  सार्वजनिक  प्रदर्शन  की  अनुमति  दे  दी  गई  हे  ;  कौर

 ऐसे  समाचार  चित्र  किन  सिद्धान्तों  के  प्राकार पर  तैयार  किये

 जाते

 संसद-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  सिंह )
 :  कोई  पृथक  समाचार  चित्र  तैयार

 नहीं  किया :  गया  परन्तु  जलूस  समाचार  चित्र  संख्या  ७८०  में  शामिल  बहुत  से  मदों  में

 से  एक

 समाचार  चित्र  २०  १६६३  को  प्रदर्शित  किया  गया  था  परन्तु  इसे

 लगभग  एक  सप्ताह  बाद  वापस  लें  लिया  गया  था  ।

 साप्तार्टिक  समाचार  faa  में  अघिक  से  अधिक  उस  सप्ताह  की  जीवन  की  विभिन्न

 को  शामिल  करने  का  यत्न  किया  जाता  है  |  इस  पर  ये  प्रतिबन्ध  लगाये  गये

 हैं  कि  उन  राजनीतिक  cat  के  कार्यों  की  ate  ध्यान  न  दिया  जाय  जिनको  अखिल  भारतीय

 दलों  की  मान्यता  प्राप्त  नहीं  कि  उन  में  राजनैतिक  दलों  के  कार्यों  या  कार्यक्रमों  का  प्रचार

 नहीं  करना  चाहिये  a  जो  प्रदर्शन  जलूस  oe  सरकार  के  विरुद्ध  हों  उन्हें  समाचार  चित्रों

 में  कामिल  करने  के  बारे  में  स्वविवेक  से  काम  लेना  चाहिये

 परियोजना

 श्री  हरि  किरण  कामत
 :

 |
 डा०  ल्मीमत्ल  सिवा  :

 थीं  भक्त  दर्शन

 ।  श्री  दी०  च०  फार्मा

 क्या  प्रतिरक््घ्न  मंत्री  १६
 1९६३

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ११

 के  उत्तर  के

 मूल  अंग्रेजी  में

 1456  (Ai)  1.8--5,
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 संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  डिब्रूगढ़  में  लगे  हुए  कुछ  पदाधिकारियों  के
 विरुद्ध

 भ्रष्टाचार  के  आरोपों  के  संबंध  में  जांच  पुरी  हो  गई

 यदि
 तो

 उसके  क्या
 परिणाम

 निकले  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यश्ववन्तराव
 परियोजना  वर तक

 डिब्रूगढ़  में  लगे  हुए  भ्रष्टाचारों  के  at  पर  जांच  जारी

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता
 ।

 तीतरी  योजना  का  पूर्वावलोकन

 श्री  भागवत  का  आजाद

 ।  श्री  gio  ato  दीवारो ं:

 |  डा०  लक्ष् मीम लल  fuel  :

 थ्री  qo  बेकटासुब्बया :

 यशपाल  fae  :

 थी  विनती  faar  :

 थ्री  विश्वास

 श्री  म  ato  त्रिवेदी :

 श्री  मोहन  स्वरूप :

 श्री  qo  qo
 |

 aft  हार का  दास  मंत्री :

 ९६.५  श्री  सुरेन्द्र  नाय  त्रिवेदी  :

 श्री  कर्णों  faz  जो  :

 श्री  निद्धेदवर  प्रसाद  :.

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 श्री  रामचन्द्र

 महेश्वर नायक  :

 श्री
 दलजीत  fag

 :

 श्री  दिवसनाथ  पाण्डेय

 |  श्री  थेनगॉडर  :.

 |  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  कोयला  बेका
 |

 oy  sate  भामह
 |

 ay  दी  ao  शर्मा

 |  शो  ह्  हूं  uta

 |  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  fort  कादिर

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  योजना  ara  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रगति  के  संबंध  में  कोई

 मूल  aust  में
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 मध्यकालीन  समीक्षा  तैयार  की

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या हैं  ;

 इसको  सार्वजनिक  उपयोग  के  लिये  कब  प्रकाशित  किया  जायेगा
 ?

 लिम  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  Wo

 जी  ai

 ate  इन्हें  मध्यकालीन  समीक्षाਂ  नामक  पुस्तिका  में  शामिल  किया  गया

 है  जो  at  सभा  पटल  पर  रखो  जायेगा  ।  तत्पश्चात  यह  पुस्तिका  जनता  को  उपलब्ध

 कर  दी  wrt

 एवरो-  विमान

 स०  मो०  बनर्जी

 1२७.  ९  उनाताय

 Lat  दे०  go  पूरा

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कानपुर  में  एवरो-७४८  विमान  के  निर्माण  के  संबंध  में  कौर  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  वहां  प्रभी  भी  कुछ  विदेशी  काम  कर  रहे

 यदि  तो  उसकी  संध्या  क्या  है  शौर

 क्या  उन्हें  केवल  भारतीय  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  ही  रहने

 दिया गया

 जि ति रक्षा  मंत्रालय में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघरामेया  ):  कभी  तक  प्रथम

 श्वेता  के  केवल  हे  विमान  बने  हैं  ।  प्रथम  श्रेणी  के  चौथे  विमान  द्वितीय  श्रेणी  के  पांचवें

 are  छठे  विमान  का  निर्माण-कायम  अभी  चालू  है  ।

 जी

 एक  स्ट्रेस  इंजीनियर  ।

 जी  gi

 नौतेता  के  लिए

 भक्त
 |

 att  सरजू  पाण्डेय :
 शो  रामचन्द्र

 ved  भास्कर थी  fo  रं०

 थो  धनेश्वर  मोना :
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या
 प्रतिरक्षा

 मंदी  २  १

 ge

 के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या

 ४२६  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 े
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 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  नौसेना  के  लिये  पनडुब्बियां खरीदने  के  जिन  विभिन्न

 प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  उनके  बारे  में  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (att  यशवन्तराव  चव्हाण  )  :
 इस  मामले  में  प्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 गया है  ।

 नागालैंड

 लक्ष् मीम लल  सीघा  :

 |  शो  स०  मो०  बनर्जी  :

 घो  हेम  बर्रा :

 aft  यशपाल  सिह  :

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  रा०  flo  दुबे

 at  विभूति  far

 1*२९  थ्रो  श्यामलाल  सर्राफ :

 |  श्री  Ho  ना  [Ao  विष्ट  :

 |  sg  मोहन  स्वरूप :
 |

 alt  स्केल

 श्री  प्र०  to  चावलों  :

 श्री  No  च०

 हवा  नाम  दीवारों  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागालेंड  की
 समस्याओं  के  समाधान के  लिये  नागा

 प्रशासन

 धौर  छिपे  हुए  नागा  विद्वोह्दी  नेताओं  के
 बीच  बातचीत  कराने  के  प्रयत्न किये  गये  हैं  ;

 यदि  a,  तो  क्या  कोई  संयुक्त  सम्मेलन  बुलाने  का  विचार  है  जिसमें  श्री  फिजो  समेत

 विद्रोही नेता  भाग  लेंगे  ;  कौर

 नागालैंड में  शांति  बनाये  रखने  के  लिये  और  कौन  कौन  से  दीर्घकालीन उपाय  किये

 गये  हैं
 ?

 कार्प  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिह )
 :

 जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 (7)  नागालैंड  के  प्रशासन के  लिये  अन्तरिम  व्यवस्था  १  १९६३  को  नागालैंड

 शल्य  के  निर्माण  पर  समाप्त  हो  जायेगी  ।  नागालैंड  की  विधान  सभा  के  लिये  निर्वाचन

 १६६४  में  होंगे  ।

 विकास पर  अधिक  जोर  दिया  जायेंगी ।  गांवों को  बड़े  एककों  में  पुनर्गठित किया  जायेगा

 att  उन्हें  आदर्श  गांवों  का  रूप  दिया  जायेगा  जिनमें  जल

 सुविधायें  शादी  समस्त  सुविधायें  जिससे  गांव  वाले  अधिक  आरामदेह शर  सुरक्षित  जीवन
 व्यतीत  कर  सकें  ।  फिलहाल  सेनाओं  द्वारा  विधि  तथा  व्यवस्था  ait  सुरक्षा  के  नियंत्रण

 के
 लिये

 नक  चाला
 सक्रिय  कदम  उठायें जा  रहें  हैं  ।

 मूल  wast
 में
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 संप्रग  राष्ट्र  संघ  से  दक्षिण  श्रफोका  का  निष्कासन

 हेम  बरपा

 |  थी  सुरेख  पाल  fag

 प्रीति  सावित्री  निगम

 1*३०  शो  महेश्वर  नायक

 श्री  स्थल

 थी  प्०  चे  बरपा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  संस्था  से  दक्षिण  atta  को  निष्कासित  करने  के  लियें

 संयुक्त
 राष्ट्र  संघ  में  हाल  में  ही  कोई  मिला-जुला कदम  उठाया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  इस  संबंध में  भारत  कया  रुख  था  ?

 वैदेशिक-का पे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  पिह  )  और  दक्षिण  श्रफ़ीका

 waza  राष्ट्र  संगठन  से  निकालने  के  लिये  उस  संगठन  द्वारा  हाल  ही  में  कोई  विशेष  कदम  नहीं

 उठाया गया  है  ।  तथापि  महासभा  के  वर्तमान  सत्र  की  कार्यावलि में  अमरीकी  गणराज्य

 सरकार  की  रंग  भेद  की  नीतिਂ  संबंधी  मद  शामिल  कर  लिया  गया  है  ।  परन्तु  सम्पूर्ण  dow  में  इस

 विषय  पर  भ्र भी  तक  वाद  विवाद  नहीं  हुआ  है
 ।

 भारत को  मिलाकर  २७  सदस्यो ंने
 भी

 इस  विषय  पर
 चर्चा  करने  के

 लिये  सुरक्षा

 को  एक  बैठक  बुलाने  की
 प्रार्थना

 की  है
 ।  सुरक्षा-परिषद्  की

 बैठक
 के  शीघ्र  ही  होने  की  आशा

 है  |

 ६  FERR  को  संयुक्त  राष्ट्र  की  महा  सभा  ने  गत  सत्त  में  एक  संकल्प पारित
 किया

 जिस  में  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  सुरक्षा  परिषद्  से  अनुरोध  किया  गया  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के

 अनुच्छेद ६  के  जिसमें  सदस्यों के  निष्कासन  की  व्यवस्था  की  गई  है  कुछ  कार्यवाही  करने  पर

 विचार  किया  जाये  ।  भारत ने  अन्य  देशों  के  साथ  साथ  इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  किया  कौर  संकल्प

 के  पक्ष  में  मत  भी  दिया  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  दिक्षित  व्यतीत

 Tt.  श्री  सूरज  पाण्डेय  :  कया  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९६२  को  उत्तर  प्रदेश  में  शिक्षित  बेरोजगार  व्यक्तियों की  संख्या

 कितनी थी  ;  atc

 इस  तिथि को  इनमें  अ्रनूसूचित  जाति  तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  कितने  व्यक्ति

 far  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  थे  रा०  पटटाभिरामन  )

 1,95,233

 मूल  प्रग्रेज़ी  में
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 ग्रनुसुचित  जाति  6,563

 2

 प्राय  पिछड़े  वर्गों  के  पृथक  श्रांकड़े उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  बेरोजगार  महिलायें

 1२.  fat  सरजू  पाण्डेय
 :

 Lat  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ३०  १९६३  को  उत्तर  प्रदेश  के  विभिन्न  काम  दिलाई  दफ्तरों  में  कितनी  महिलाओं

 तथा  के  नाम  दर्ज  थे  ;

 ऐसे  उम्मीदवारों
 की  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  १९६२  से  लेकर  १९६३

 के  दौरान  रोजगार  संबंधी  सहायता  प्रदान  की गई  ?

 tam  और  रोजगार  मंत्रालय  में

 ः

 Zagat  योजना  उपमंत्री

 ्ਂ

 रा

 पट्टा मिरा मन
 )

 :  wat

 —— &

 प्राणियों  के  वर्म  ३०  1843.0  q&ER

 को  चालू  रजिस्टर  से  q&&3

 के  दौरान

 गौर  दिये  गयें

 व्यक्तियों  की
 सख्या

 स्नातक  SER  ७३

 मैट्रीकुलेट  बंधा  Soe  wvk

 म  तों
 मैट्रीकुलेशन स्तर  से  चा  के  ब्यक्ति  (ofote नन  हनन  ह  ह  है  हैप  सहित )  ८,६०५  W%&o

 १
 प  yay a4  |  ye

 ापाामारााााकलोोताााकाकाेफ्ा&डापाातलसा ाातायातमायात्याताणवात्ाामण्पाताााामाराा्मातवायायामाशशशशममामा्याामााामाप्रामामणाता्रयातातातााा
 कुल  संख्या

 ब्रिटेन  में  भारतीय

 1३.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  डीवीडी  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करें  गे

 कि  :

 क्या  सरकार को  प्रेट  ब्रिटेन  शाखा  )  की  भारतीय  कर्मचारी  एसो सिये

 =

 से  ब्रिटेन  में  रहने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों  के
 संबंध

 में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  gare ;

 ज्ञापन  का  स्वरूप  क्या  है

 क्या  एसोसियेशन ने
 भारतीय  राष्ट्र जनों  द्वारा  वहां  अनुभव की  जाने  वाली  विशिष्ट

 कठिनाइयों के  बारे  में  लिखां है  ;

 (a)  यदि  तो  उन  कठिनाइयों को  दूर  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये गये  हैं  ?

 अंग्रेजी  में
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 प्रधात  मंत्रों  वैदेशिक-का जे  मंत्रों  तथा  wy  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 प्रीमान  |

 ज्ञापन  में  यह  प्रार्थना  की  गई
 १  कि  ऐसे

 भारतीय  राष्ट्र जनों  के  ब्रिटेन  में  रहते
 रहने

 जो  कि  वहां  aatac I]  यात्रा  दस्तावेजों  के  आधार  पर  नौकरी  की  खोज  में  गये  विनियमित

 किया जाना  चाहिये  ।

 उन्होंने  कहा  है  कि  भारत  के  लियें  पार पत्न  न  मिल  सकने  के  कारण  वे

 ब्रिटेन में  फंस  गये  शर  भारत  अथवा  अन्य  किसी  देश  को  न  जा  सके  ।  उनमें  से  कुछ

 व्यक्तियों  को  ब्रिटिश  नागरिकता  स्वीकार करनी  पड़ी  ।

 मामले  की  छानबीन  की  जा  रही  है  कौर  शीघ्र  ही  निर्णय  किया  जायेगा ।

 एप०  ट०  एस०  किक) बोशानेर

 श्री  करणीਂ
 साहूजी

 fao  भर  देव
 “]

 |

 प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  FERR—-FR  के  दौरान  एम०  fo  बीकानेर
 के

 Teast

 इंजीनियर के  नीवे  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  कोई  छटनी  हुई  है  और  यदि  तो  कितनों की

 तथा  उसके  क्या  कारण ;

 क्या  इसी  अधि में  saa  विभाग में  करमचारियों  की  भर्ती की  गई  है  are  यदि

 तो  कितने  व्यक्ति  भर्ती  किये  गये

 क्या  छंटनी  किये  गये  कमेंचारियों  को  नौकरी  दिये  जाने  के  बारे में  श्रीमान

 दिया  गया  था  ;  और

 यदि  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पुप्रतिएक्षा  मंत्रों  यथावत  राव  १६६२-६३  में  एम०  ई०

 बीकानेर  के  गेरीसन  इंजीनियर  के  कार्यालय  के  १६७  नैमित्तिक  कर्मचारी  सेवामुक्त  किये  गये  ।

 उनको  निर्धारित  अवधियों  के  लिये  विशिष्ट  कार्यों  के  निमित्त रखा  गया  था  और  इन  अवधियों के  पुर

 होने पर  उनकी  सेवायें  समाप्त  कर  दी  गईं

 से  इस  अवधि  में  विभिन्न  अवसरों  पर  २४३  नैमिनिक  कमेंघारी  भर्ती  किये  गये
 और

 भर्ती  के  समय  छंटनी  किय  गये  कर्मचारियों  को  अधिमान  दिया  गया  ।  १६७  व्यक्तियों  में  से

 qe  व्यक्ति  रख  लिये गये  ।  शेष  को  नौकरी पर  नहीं  रखा  जा  संकट  क्योंकि या  ata

 अपेक्षित  वर्गों  से  संबंध  नहीं  रखते  थे  या  रिक्तियों  के  समय  उपलब्ध  नहीं  थे  ।

 तोप  पंबद्षीय  योजना

 TR.  श्री  इमाम
 लाल  सर्राफ  क्या  यो  जता  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना
 के

 लिये  केन्द्रीय  परिव्यय
 कितना

 होगा  तथा  विभिन्न  राज्यों  का  अ्रपने
 संसाधनों

 के
 द्वारा  अनुमित  अंशदान क्या  होगा  ?

 a

 मूल  रोजो  में
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 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  कुछ  योजनाओं को  केन्द्रीय  परिव्यय
 की

 राज्यवार  वितरण  सम्बन्धी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  जहां  तक  राज्यों  के  अंशदान का  सम्बन्ध  है

 ada  पंचवर्षीय योजना  के  लिये  राज्य  अन  मित  के  संसाधन  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है
 ?

 [tama  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १८१९  ६३

 शमा  घो  पंच कार

 याद  का०  टन  बाय  क्या  नवम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्य क्या  सरकार  ने  श्रमजीवी  पत्रकार  QcXY¥ HY TT 2 की  धारा  २
 के  अनुसरण में

 समाचार  पत्रों  को  भ्र धि सूचित  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  ऐसे  समाचार  पत्रों  की  एक  सूची  सभा  पटल  पर  जायेंगी

 उन  सरकारी  सूचनापत्रों को  तिथियां  क्या  हैं  जिनमें  झधिसूचनायें दी  गई  हैं  ?

 पटिय  ओर  रोजगार  मंत्रालय में
 उप

 म  ही  तथा  योजना  उपमंत्री  दें
 राठ  पट्टाभिरासन

 नहीं
 ।

 त  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 प  aq वा  गांव वि जम्मू  तथा  काहनौर  पर
 पाकिस्तानियों

 द्वारा

 ।  याप ल  सि

 श्री  कछवाय

 थ्री  बड़ े:
 ty

 ett  बरा  fag :

 att  faniasz  से सेड

 थ्री  भोग  Jo  aq

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 ,  कया  यह  सच  है  कि  २१/२२  १९६३  की  रात्रि कों  सदस्य  पाकिस्तानी

 मारों  ने  विराम  रेखा  पार  करके  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  चांब  क्षेत्र  में  स्थित  देवा  ग्राम  के  निकट  दो

 भारतीय  राष्ट्र जनों को  मार  डाला  ;

 यदि  तो  घटना  का  विवरण  तथा  मामले  में  की  गई  कार्यवाही  क्या  हैं
 ?

 प्रशासन  बेद  शिक-कार्य  मंत्री  तथा  प्रचलित क्ति  gat  जवाहर  लाल  :
 तथा  हां  ।  २१  सितम्बर  को  लगभग ४.  ३०  Re

 Antec  tat
 ने

 ल  on

 tra  भंडारी  में
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 देवा  ग्राम जो  चांब से  Gl  मील  छापा  मारा  |  छापामारों  द्वारा  दो  ग्रामवासी  गोली  से  उड़ा

 दिये  गये  तथा  एक  जरूरी  कर  दिया  गया  ।  एक  सैनिक  गश्ती  टुकड़ी  गांव  से  भेजी  गई  थी  तथा

 पुलिस  ने  एक  मामला  दर्जे  कर  लिया  है
 ।

 स्वयंचालित

 श्री  यदापाल सिह  :

 ।  श्री  विश्वास  प्रसाद  :

 |
 sit  हेम  बतया

 at  स०  Alo  बनर्जी

 श्री  बिद्ञानचन्द्र  सेठ

 श्री  भी०  प्र०  यादव  :

 थ्रो  महेश्वर नायक  :
 हू  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :

 थ्री  tat  :

 at  बसुमतारी

 श्री  श्रोंकारलाल  बरवा  :

 |
 श्री  उमा नाय  1

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ईशा पुर  राइफल  कारखाने  में  भ्र्धस्वयंचालित  राइफलों  राइफल्स  )?

 का  दैनिक  उत्पादन  कितना  है  ;

 क्या  यह  सच  हं  कि  दैनिक  उत्पादन  बढ़ाने  के  हेतु  इस  कारखाने  का  विस्तार  करने

 का  विचार हे  ;  शर

 क्या  किसी  अन्य  कारखाने  में  भी  इस  प्रकार  की  राइफलें  बनाई  जा  रही  हैं  कौर  यदि

 तो  किन  कारखानों में  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  राइफल

 ईशापुर  में  इस  समय  प्रति  मास  १४५००  अर्ध-स्वचालित  राइफलों  का  उत्पादन  /

 है  ।  इस  संख्या को  शनै  {Yoo  तक  ले  जाने  का  प्रयत्न  किया जा  रहा  है  ।.

 श्रीमान

 श्रीमान्  ।

 fan  लड़ाकू

 यद्यपि  fag
 :

 |  श्री प्र०  चे

 हेम  बुधा
 :

 |  भो  सुरेन्द्र पाल सिह सिंह  :

 मूल  प्राप्ति  में
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 |  श्री  fare सेठ

 |  शनी  भी०  यादव  :

 ait  धवन

 थ्री  विश्वास  प्रसाद  :

 थ  श्री  प्र कावा वीर  शास्त्रो

 |  श्री  ०  के०  देव

 ait  दे०  द०  पुरी  :

 at  बालकृष्ण  वासनिक

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 थ्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रूस  के  सहकार  से  मिग  लड़ाकू
 विमानों

 के  उत्पादन  के  लिए  कारखानों  के  निर्माण  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  कया  हे  ?

 मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  के  फ्रेम

 तथा  विमानों  के  इंजन  बनाने  के  लिये  कारखानों  के  सम्बन्ध  में  गये

 परियोजना  प्रतिवेदनों  जो  रूपी  विशषज्ञों  के  परामर्श  से  भारतीय  दल  ने  भ्र भी  तैयार  सरकार

 द्वारा  इस  समय  जांच  की  जा  रही  है  ।

 उड़ीसा  में  को  रापुट  में  भूमि  प्रतीत  कर  ली  गई  है  तथा  नासिक  में  की  जा  रही  है  ।  राज्य  सरकारों

 केन्द्रीय  सरकार  के  र्जन्टों  के  रूप  galas  निर्माण  कार्य  सोप  गया  हैं

 नासिक में  विमानों  के  फ्रेम  बनाने  के  कारखाने के  निर्माण  कार्यक्रम के  प्रथम  चरण  के  लिए

 ३.५  करोड़  रुपये  की  प्रशासकीय  स्वीकृति  पहिले  ही  प्रदान  की  जा  चुकी  हैं  ।  कोरापुट में  एम

 इंजन  बनाने  वाले  कारखानों  के  निर्माण  के  लिए  प्रथम  चरण  सम्बन्धी  प्राक्कलनों  जो  ३  .  १६

 करोड़  रुपये के  प्रशासकीय  स्वीकृति  देने  के  हेतराम  जांच  की  जा  रही  है  ।  इलैक़्ट्रोनिक  पुर्जों  कें  निर्माण

 के  लिये  जो  कारखाना  स्थापित  होना  है  उधर  के  लिये  हैदराबाद  के  निकट  स्थान  चुन  लिया  गया  है
 ।

 नेफा  में  चीनी  जासूस

 त्रि  1१०.  श्री  हरिकृष्ण  कया  प्रधान  मंत्री  १६  qeRR  के  तारांकित  ey

 /  संख्या  ,& 0-F  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेफा  में  स्थित  तेजू  कारागार  से  चीनी  जासूसों  के  निकल  भागने  के  सम्बन्ध  में
 केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस  के  समादेष्टा  द्वारा  की  जा  रही  जांच  इस  बीच  पूरी  हो  चुकी

 a  शौर LCi

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकलें  ?

 ee,  ध

 47a  sit  में
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 प्रतिघात  कार्य
 स्त्री  तया  अ  ler  मंत्री  जवाहरलाल  uy

 शर  ,  श्रभियोगाधीन  मिशनरियों  के  निकल  भागने के  सम्बन्ध  में  की  गई  प्रारम्भिक जांच  के

 केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस  के  एन०  सी ०  ्रो ०  तथा  संबद्ध  कर्मचारियों को  बन्दी  बना  लिया

 या  है  केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस  के  कमांडेंट द्वारा  इन  पर

 मुकदमा  चलाया जा  रहा  है  |  यंह  विषय  न्यायाधीश है  ।

 लंक  में  भा  स्तोत्र  उदभव  के  व्य  कत

 1११.  att  हरि  बिष्ट  कामत  :  कया  प्रधान  मंत्री  १६  १९६३  के  भ्र तारांकित  प्रशन

 संख्या  १९४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 (*)  क्या  लंका  में  रहने  वाले  भारतीय उद्भव  के  राज्यहीन  व्यक्तियों  को  अनीश  नागरिकता

 श्रदान  करने  को  संभावना  व्यक्त  करने  वाली  कोई  सरकारी  सूचना  प्राप्त  हुई  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 ६:11 ।  बदे  aes  मंत्रो  तथा  द्ग  दा  कत  मंत्रो  जवाहरलाल

 श्रीमान  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 सप् रक्त  राष्ट्र  महा  सभा  का  WATTTAT

 tte.  f  श्री  हरि  विष्णु  कामत

 Lat  श्यामनारायण  aa

 कया  प्रधान  AAT यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के  चाल  अधिवेशन  की  कार्यावलि  के  विषय  हैं  अथवा  किन

 विभिन्न  विषयों  पर  wa  तक  इसमें  चर्चा  की  जा  चकी  ;  झर

 भारतीय  प्रतिनिधि-मंडल  ने  क्या  रुख  अपनाया  है
 ?

 प्रिया  ददा  का  मंत्रो  तथा  गुण  केत  मंत्री  जवाहरलाल

 तथा  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  [पुस्तक।/लब  में  रखा  गया  देखिये  संख्या

 पूल०  टा०  १८२०/६३]

 gafaafart  उद्योग  के  लिये  सजूरी  बोर्ड |

 1१३.  ग्रो  इन्द्रजीत  गीत  क्या  मत  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंजीनियरिंग उद्योग  के  लिये  एक  मजूरी  बोर्ड  नियुक्त  करने  के  प्रश्न  पर  ९

 द्वारा  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  alt

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 oy

 वि
 शौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उपमन्त्रो

 nit
 feo

 :
 हां

 ।

 मल  म्रंत्रेजी  में
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 सरकार  की  श्र  से  एक  न्यय  दल  इस  बात  की  जांच  करन  तथा  सुझाव  देने  के  लिये

 नियुक्त  किया  गया  है  कि  कया  समूचे  उद्योग  के  लिये  मजूरी  की  दरों  को  स्तर  निश्चित  करना  संभव  हो

 सकता  है  are  यदि  तो  मजूरी  बोर्ड  की  नियुक्ति  के  प्रयोजनार्थ  विभिन्न  इंजीनियरिंग उद्योगों  के

 ay  किस  प्रकार  बनाये  जा  सकते  हैं  ।

 भ्राकादाघाणो  के  अनाउंसर

 1९४.  श्री  स०  मो०  बतों  :
 क्या  बचत  कौर

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  यह  सच  है  कि  वत  मान  नियमों  के  अ्रन्तगंत  आकाशवाणी  के  अनाउंसर  स्थायी

 बनाये  जाने  के  लिये  पात्र  नहीं  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 tt  संस
 मंत्री  सत्यता राय तू

 झ्राकाशवाणी  में
 बना  उंसर

 स्थायी  पर

 नहीं  लिये  जाते  अपितु  उन्हें  नियमित  कलाकारों  के  रूप  में  ठेके  पर  लिया  जाता

 है  ।  फिर भी  जब  तक  उसका  काम  तथा  श्राकाशवाणी  के  स्तर  तथा  झ्रावश्यकताओओं  के  अनुसार

 बनें  रहते  हैं  तब  तक  उसके  ठ  के  को  अन्य  नियमित  कलाकारों की  तरह  समय-समय पर  बढ़ा  दिया

 जाता है  |

 (a)  उनको  स्थायी  आधार  पर  इसलिये  नहीं  रखा  जाता  क्यों  कि  गए  प्रा काश वाणी  के  स्तर

 के  च्  बना  रहना  होता  है  तथा  इन  स्तरों  में  समय-समय  पर  परिवर्तन  होते  रहते  हैं
 ।

 भ्र सेनिक  कर्मचारियों  के  लिये  श्रनुदासन  संहिता

 TRY.  श्री  स०  सो ०  बनजी
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंग  कि  :

 क्या  समस्त  प्रतिरक्षा  स्थापनाश्रों  में  असैनिक  कर्मचारियों  के  लिये  अनुशासन  संहिता

 भ्र पना ली  गई  है  ;

 क्या  यह  वायु-सेना  स्थापनाश्रों पर  भी  लागू  होगी  ;

 यदि  हां  तो  कब  से  ;  कौर

 कया  ee  संहिता  को  बनाने
 से  पहिले  कर्मचारी

 संगठनों  से  परिषद्  किया  गया
 था

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  से
 समूचा  प्रदान  विचाराधीन

 है  ।

 सामूहिक  संचार

 भवत  दोहन  :

 श्र  प्र०  चे  समझा  :

 १६.  श्री  यदा पाल  सिह

 |  भो  सिद्धइवर  प्रसाद  :

 श्री  elo  चं०  फार्मा

 कया  सूचना  प्रसारण  मंत्री  २६  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  28e  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  फाउण्डेशन  ने  संचार

 का  उच्च  श्रन्ययन  करने  के  लिए  एक  केन्द्र  स्थापित  करने का  जो  सुझाव

 दिया  उसके  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया

 अंग्रेज  में
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 संसद-कार्प  मंत्री  ही  सत्यनारायण  वह  सुझाव  wit  विचाराधीन हैं  ।

 zat का  निभ

 शी
 भक्त  ait

 थी

 थी  महेश्वर  नायक !

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  १९६३  के  भ्र तारांकित प्रशन  संख्या  १६४६ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  cat  के  frat  के  लिए  जिस  फ्रांसीसी  प्रस्ताव पर

 विचार  किया  जा  रहा  उसके  बारे  में  aaa  निश्चय  करने  की  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 र प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिक्षा  उत्पावतमंत्री  रघु सेया  )  :
 भारत  में  हल्के  cat  के  निर्माण

 के  प्रस्ताव  पर  बात-चीत  के  लिए  एक  फ्रांसीसी  दल  ७  १९६३ को  भारत  पहुंचा  है  त-चीत

 चल रही है  ।

 उत्तर  प्रदेश  मे  सेनिक  सकल

 थो  भवत  दीवान

 द्  गोमती  सावित्री  निगम

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  1€  9849 F Marifaet के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या
 ४२०  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  एक  सैनिक  सकल  की  स्थापना  करने  की

 दिशा  में  इस  बीच  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 प्रतीक्षा  मंत्रो  यदावन्तराव  चव्हाण  )  :  उत्तर  प्रदेश  सकार  ने  बताया  है  कि  नैनीताल

 के  समय  गोरव  सम्पत्ति का  निरीक्षण  feat  गया  है  att  उत्तर  प्रदेश  में  सेनिक  स्कूल  के

 थान  के  लिए  उस  पर  विचार  किया  जा  रही  है  ।  अधिक  विस्तार  की  राज्य  सरकार  से  प्रतीक्षा

 जा  रही है  ॥

 भारत  सबक  समाज

 S  श्री  ध्ॉकारलाल  बैरवा :
 १६ ) श्री  चतर  fag  :

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह यह  सच  हैं  कि  सरकार  ने  भारत  सेवक  समाज  को  कई  जगह  ठेके  पर  काम

 करने  को  कहा  है  शरीर  सरकार  की  तरफ  से  हर  एक  उनहें  दी  जाती  हैं
 ak

 यदि  तो  राजस्थान में  १९६३
 में  भरत  सबक  समान  ने  | क

 किया  नौ

 कितना  स्टाफ  का  खर्चा

 योजना  मंत्रो
 ब०  रा०  :  शौर  :  समाज को  जमानत  श्र

 ब्याज दिए  जाने  वाले  कार्य
 पेशगियों

 की  अदायगी
 के  बारे  छूट  जैसी  कुछ  सहूलियतें  दी

 जाती हैं  ।
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 २.
 एक  विवरण  सभा  को  मेज  पर  रखा  जाता  है  जिसनें  उपलब्ध  सूचना दी गई दी  गई  है  |

 विवरण
 न ाणाणाातयतल्यल्यस्ल्ं।”क थीएएतए नागा  —_—

 काम का  कार्य का  मलय  कैफ़ीयत

 festa  डिटेक्शन  कम्प  में  बैरकों  का  ८  लाव  रपये  यड़  काम  खले  प्रतियोगी  टंडरों  के  झ्राधार

 निर्माण  )  पर  दिया  गहरा  था  फ़रवरी

 q&53  में  पुरा  हो  गया  है  ।

 चंबल  २.५  लाख  रुपय  राशि  उस  काम  के  मलय  को  बताती

 )  है  जो  १६६२-६३  के  दौरान  किया

 ee
 गया  |

 नोट :  (१)  स्टाफ  पर  कितना  खर्चा  इसके  बारे  में  अलग  से  आंकड़े  प्राप्त  नहीं  हैं  |  परन्तु

 मोटे  तौर  से  मज़दूरों  को  छोड़  सुपरवाइजर स्टाफ  का  खर्चा  कुल  काम  के  मूल्य  का  लगभग

 ३  प्रतिशत ara  है  ।
 ह

 (२  }  ध  भारत  सेवक  समाज  की  राजस्थान  यूनिट  ने  दी  है  ।

 विश्व  पत्रकार  सम्मेलन

 थी  Alo  प्र०  यादव

 J  शो  faa  चन्द्र  सड

 श्री  घात

 ~]  थ्री  मोहन

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  हुए  विश्व  पत्रकार  सम्मेलन  में  भारत ने  भी

 भाग  था

 यदि  तो  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  के  सदस्य  कौन-कौन  थे  ;

 क्या  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  सम्मेलन  के  सामने  कोई  प्रस्ताव  रखे  शौर

 यदि  तो  सम्मेलन  ने  उन  पर  क्या  निश्चय  लिये  ?

 परिधान मं  वे ंदैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणु पवित  मंत्री  जवाहरलाल

 भारतीय  पत्रकारों  ने  भी  विश्व  पत्रकार  सम्मेलन  में  भाग  लिया  ।

 भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  में  निम्न  सदस्य  थे
 fim)

 श्री  केदार  कलकत्ता  |

 श्री  उपेन्द्र  लखनऊ  |

 1s  a  2
 श्री  fo  स्टड्समन  त्रिवेन्द्रम  ।

 श्री  एन०  के ०  उत्कल  पत्रकार  संस्था  |

 श्री  प्रवीण चन्द्र  राजस्थान  श्रमजीवी  पत्रकार  संघ  |

 श्री  जी०  राम  प्रान्तर  प्रदेश  श्रमजीवी  पत्रकार  संघ  ।

 पल  अंग्रेजी  में
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 ate  चूंकि  इन  प्राकारों  ने  सीधे  पत्रकारों  के  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  के  निमंत्रण

 पर  भारतीय  श्रमजीवी  पत्रकार  फेडरेशन  के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  सम्मेलन  में  भाग  लिया था  wie

 न  ही  वे  भारत  सरकार  की  भ्रोर  से  भेजे  गये  उनके  द्वारा  सम्मेलन  के  समक्ष  प्रस्तुत

 किन्हीं  प्रस्तावों  की  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 काम  दिलाई  दफ्तरों  में  दर्ज  तीसरी  श्रेणी  में  उतीर्ण

 एम०  Yo  तथा  alo  ए  व्यक्ति

 !
 |  श्री  भी०  प्र०  यादव :

 थो  धवन

 श्री  fasta चन्द्र  सेठ

 क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एम०  To  शौर  बी०  To  में  तीसरी  श्रेणी  में  पास  हुए  तथा  अध्यापन  की  उपाधि

 प्राप्त  उन  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  कया  हूं  जिन्होंने  अपने  नाम  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  दर्ज  कराये

 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे  व्यक्तियों  ने  रोजगार  निदेशालय  के  समक्ष  उनके  लिये  नौकरी

 ढूंढ़ने  के  मामले  में  एक॑  समस्या  खड़ी  कर  दी  है

 यदि  तो  सरकार  ने  ऐसे  व्यक्तियों  को  उचित  नौकरियों  में  खपाने  के  लिये  क्या

 कदम  उठाये  हैं  ?

 टीम  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  (att  चे०  रा०  पट्टा भि रार  )

 जानकारी
 नीचे  दी  गई

 गण  वय

 श्रेणी  ३१  १९६३  को

 चालू  रजिस्टर में  दर्ज
 ~  प्राणियों  की  संख्या

 ee  न

 (9)  अध्यापन  उपाधि  प्राप्त  तीसरी  श्रेणी  में  पास  बी०  ए०  व्यक्ति  E94

 ——
 (2)  अध्यापन  उपाधि  प्राप्त  तीतरी  श्रेणी  में  पास  एम ०ए  ०

 व्यक्ति  —
 VA

 जी  नहीं  ;  इनमें  से  अधिकांश  व्यक्तियों  के  नाम  ६  महीने  से  कम  झ्र वधि  के

 काम  fears  दफ्तरों  में  दर्ज  रहते  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 aaa  में  भ्रातृ  ट्रीय  नियन्त्रण  arin

 |  श्री  बसुमतारी :
 रन  श्री  प्र०्चं०  बरसा

 रेणु  चक्रवर्ती  :

 क्या  प्रधान  पंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  गत  तीन  महीनों  में  aoa  में  अन्तर्राष्ट्रीय

 नियन्त्रण  जिसका  भारत  सभापति  है  के  कार्यकरण  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 !
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 वैदेशिक कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति
 मंत्री  जवाहरलाल ने  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 नियन्त्रण  आयोग  में  उपयोगी  कार्य  करता  रहा  है  ।  पिछले  तीन  महीनों  में  आयोग

 बातों  के  farted  में  €  1&3  को  हुई  घटना  की  जांच  करने  के  सिये

 कहा  गया  है  जिसमें  पाथेट  तथा  सरकार-समर्थक  सेनायें  अन्त ग्रस्त  थीं  ।  इस  वधि  के

 दौरान  भ्रायुक्तों  में  राजकुमार  सौफानवांग  तथा  पाथेट  से  सम्यक  स्थापित  करने  के  उद्देश्य

 से
 पाथेट  are  मुख्यालय  खांग  खे  का  कई  बार  दौरा  किया

 |
 आयोग  लागोस  के  सम्बन्धित  दलों

 में

 फिर  से  मेलजोल  स्थापित  करने  के  लिये  भरसक  प्रयास  कर  रहा  है  ।

 लंका  मे  भारतीय  उदभव  के  व्यक्ति

 |  श्री  प्र०  चे  बुझा
 :

 |  श्री  वासुदेवन नायर  :

 श्री हेम
 बरुआ

 :

 |
 श्री  arava  fag
 डा०  लक्ष्मीमत्ल  fag  :

 att  विश्वास  प्रसाद  :

 शी  प्रकाशवोर  शास्त्री  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 श्री  महेश्वर  नायक
 :

 श्रीमती  सवित्री  निगम  :

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह  :

 |  श्री  म०  ला०  हिंदी  :

 1१३.  श्री स०
 चे  सामन्त :

 |  श्री
 ब०  कु०  दास

 :

 |  श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  जे  ब०  सि०  बिष्ट  :

 श्री  वॉरियर  :
 |

 श्री  इन्द्रजीत पुत
 :

 श्री ह ०  to  चक्रवातों

 |  थी  बड़े

 |  oft  कछवाय :
 |  sit  दी०  न  बर्मा

 श्री  दाजी :
 |

 |
 att  च०्सोथ  :

 |  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 |  भी  गो०  मिलती

 क्या  प्रधान  मन्त्री  २६  अगस्त तथा  १६  ceRQ  के  तारांकित प्रदान  संख्या

 २७४  तथा  &cé  के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लंका  में  भारतीय  उद्भव  के

 राज्य हीन  व्यक्तियों  की
 समस्या

 का  समाघान  करने  के
 लिये

 इस
 बीच

 ae  कौर  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 fr  अंग्रेजी  में
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 परात  मंत्री  बेहोशी  कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति मंत्री  जवाहरलाल
 :  लंका

 के

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  भारत  के  प्रधान  मंत्री  को  इस  विषय  पर  भेजें  गये  दिनांक  ६  ERR  के

 का  उत्तर  इस  बीच  उनको  राज  दिया  है और  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 चीनियों  द्वारा  झ  सीमा  का  उल्लंघन

 श्री कप  प्र०  Wo  annul वादे

 lott हेम
 |  थो  भक्त  eat:

 थमी  प्रकाश वीर  शास्त्री
 |

 श्री  स०  मो ०  बनो ं:

 |  sit  यदापाल

 थी  बाल्मीकि  :

 TRY.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  मठ  ला०  त्रिवेदी
 |  अ  सभ्  च  ०  समस्त

 थ्री  Ho  दास

 शी  रा  चन्द्र  इलाका

 श्री  नि०  रं०  भास्कर

 श्री  ह. लंश्वर  मीना

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सच अ गत  तीन  महीनों में  ची नी  विमानों  द्वारा  भारतीय  वायु  सीमा  का  कितनी  बार  उल्लंघन
 किया  गया

 इन  घटनाओं
 का

 संक्षिप्त  व्यौरा  क्या  है  ;  ae

 प्रत्येक  मामले  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही की  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत राव
 :

 सरकार  को  अरब  प्राप्त  जानकारी

 के  अनुसार  १८  १९६३  से  चीनी  विमानों  द्वारा  भारतीय  वायू  सीमा  का  कोई  उल्लंघन नहीं

 em  है  |

 श्र  दत  ही  नहीं  उठते  ।
 नलवा  ee

 मिल  अंग्रेजी
 में



 yy  लिखित  उत्तर  १८  १९६ हे

 पाकिस्तानियों  द्वारा  वायु॑  सीमा का  उल्लंघन

 0  ao =  हग

 श्री  यदा पाल fag

 |  श्री  हेम  gent
 |  त्री

 श्री  बूटा  fag

 श्री  विश्वास  प्रसाद

 श्री  भक्त  दान

 |  श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ

 श्री भी  ०  प्र०  यादव

 श्री  स०  मो०  बीजों

 |
 att  रा०  गि०  दुबे

 :

 शी  सहेन्द्र  नायक

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह

 at म०  ato  द्विवेदी

 |  श्री  स०  चल  सामन्त

 |  श्री  ब०  कठ  दास

 |  श्री  mo  व०  राघवन
 |  थी  Teta

 4  श्री  सरजू  पाण्डेय :

 |  थी  दौ  ०  wo  बर्मा

 श्री  दे०  पुरी

 श्री  Sto  बन  सि०  बिष्ट  :
 |

 श्री भागवत झा  आजाद  :

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 |  श्री  नि०  Yo  भास्कर  :

 |  श्री

 |

 |  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 शमी  बालकृष्ण  वासनिक
 |

 शो  रघुनाथ  सिंह  :

 थ्री  वचन  :

 |
 aft

 कृष्णपाल  सिह  :

 शी  रामचन्द्र  उलाका  :

 |
 शी  कुलेश्वर  माना  :

 '
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  प्र०  कठ  घोष

 |
 थी  हेमा

 |  श्री  मोहन  स्वरूप  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  गत  तीन  महीनों  में
 पाकिस्तानी

 विमानों  द्वारा  भारतीय  सीमा  का  कितनी  बार  उल्लंघन  किया

 मिल  stair में
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 उक्त  उल्लंघनों का  व्योरा  क्या  है  ;  भर

 प्रत्येक  मामले  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 मंत्री  aerated राव  चव्हाण  )  सरकार  को  अब  तक  प्राप्त  जानकारी

 के  अनुसार  १८  १९६३  से  भारतीय  वायु  सीमा  का
 ८

 बार  उल्लंघन  किया  गया
 |

 और  अपेक्षित  जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।  में  रखी

 गई  देखिये  संख्या एल  टी  १८२१/६३  .।]

 मोजाम्बिक  में  भारतीय

 (  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 ्य
 २६  श्री  प्र०  वे

 श्री  रा०  स०  तिवारी

 क्या  प्रदान  मंत्री  २६  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ८७७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मोजम्बीक  में  भारतीयों  के  अधिकारों  का  संरक्षण  करने  के  लिये

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 ) वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहर  )

 अरब गण  राज्य  के  पुर्तगाल से  सम्बन्ध  तोड़  देने  के  भारत  सरकार  ने  मेक्सिको  सरकार  से  पुर्तगाल

 तथा  इसके  उपनिवेशों  में  भारतीय  हितों  की  देखभाल  करने  के  लिये  पुछा  है  ।  मैक्सिको  सरकार  ने

 इस  बारे  में  झ्र पनी  सहमति  से  हमें  सूचित  कर  दिया  है  ।  राशा  की  जाती  है  कि  निकट  भविष्य  में  लिस बन

 में  मैक्सिको  के  दूतावास  का  एक  प्रतिनिधि  पुर्तगाली  अधिकारियों  द्वारा  भारतीयों  के  विरुद्ध  की  गयी

 कार्यवाही  से  उत्पन्न  समस्याश्रों  की  जांच  के  लिये  मोजम्बीक  जायेगा  ।

 लापता  भारतीय
 सिपाही

 al  स०  ला०  frat  :

 श्री  स०  च०  सामन्त  :

 1२७.  ५  श्री  ब०  न  दास  :

 श्री  छह  Wo

 att  हरि  विष्णु कामत  :

 कया  प्रतिपक्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  भारतीय  सैनिक  कर्मचारियों  की  संख्या  क्या  है  जो  कि  गत  वर्ष  भ्रक्तूबर-नवम्बर
 के

 चीनी  area  के  समय  से  wa  तक  लापता  हैं  ;

 क्या  वे  सब  मृत/मारे  गये  घोषित  कर  दिये  गये  हैं  ;

 क्या  हाल  ही  हुए  चीनी  आक्रमणों में  मारे  गये  व्यक्तियों के  निवृत्ति-वेतन/उपदान
 के

 मामले  निबटा  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  निबटाये  गये  मामलों  की  संख्या  क्या  है  तथा  कितने  मामले कभी  निबटाये

 ?
 जाने हैं

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  ):  भारतीय सेना  के  उन  कर्मचारियों

 की  संख्या  जिनके  बारे  में  wat  तक  कोई
 —

 जानकारी  नहीं  है  ७७१  है  ।

 are  तथा
 थागला  रिज  के

 म मल
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 विसैन्यीकृत  क्षेत्र  में  कुछ  मृत  के  शव  पड़े  हुए  हैं  जिनके  art  में  ब्योरा  प्राप्त  करने  का  हम

 भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 जी  नहीं  ।  कुछ  मामले  ae  तक  निबटाने  दोष  हैं  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  औपचारिकता  यें

 पूरी  नहीं  हो  पाई  हैं

 जी  अधिकांश  मामलों  में  ।

 मारे  गये/मृत  या
 मृत  समझे  गये  व्यक्तियों  के  मामलों  के  निपटाने  सम्बन्धी  विमान

 स्थिति  इस  प्रकार है

 परिवार  पंदात--अझधघिकारोगण

 परिवार  पेंशन  के  अन्तिम  रूप  से  निपटाये  गये  मामले  ac

 मामले  जिनमें  अस्थायी  रूप  से  फैमिली  पेंशन  मंजूर  कर  दी  गई  है

 अर  शभ्रन्तिम  पेंशन  के  लिये  प्रपत्रों  की  प्रतीक्षा  की  जारही  है  ११

 अविवाहित  अधिकारियों  के  मामले  जिनमें  उनके  आश्रितों  से  प्रपत्रों

 या  जानकारी  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है

 अविवाहित  अधिकारियों  के  अन्य  मामले  जो  विचा  राधीन
 हैं

 ge*

 *तीन  मामलों  में  अस्थायी  विशेष  भत्ता  मंजूर  हुआ  |

 कुल  सख्या
 ta

 परिवार  पठान--अरन्य  श्रेणियां

 परिवार  पेंशन  के  भ्रान्ति  रूप  से  निपटाये  गये  Sav

 मामले  जिनमें  पुरस्कार  मंजूर  हो  चुके  हैं  तथा  afta

 परिवार  पेंशन  से  सम्बन्धित  प्रपत्र  प्रती  fiz  हैं  or ACE

 मामले  जिनमें  परिवार  पेंशन  लेने  के  लिये  कोई  वारिस  नहीं है

 स्रधिकारियों  द्वारा  पुष्टि  प्रतीक्षित  RE

 कुल  सख्या  8,086

 परिवार  उपदान

 afar रूप  से  निपटाये १ Ii4el  गये  मामले  १,३२६

 लग ग एक गह “अधिकांड  मामलों  es

 आए

 होनी  RE

 कुल  सख्या  R,08S

 निकोसिया  में  श्रमिक-एशियाई  सम्मेलन

 1९२८.  श्री  हेम  बरपा  :  कया  प्रधान  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  निकोसिया  में  हुए  अफ्रीकी-एशियाई सम्मेलन  में  भारत  ने

 माग  लिया  था  ;

 fan  अंग्रेज़ी  में
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 यदि  नि  तो  क्या  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  ने  सम्मेलन  में  हुए  नीतियों  के  बारे  में  सरकार

 को  अरपना  मौखिक  या  लिखित  रूप  में  प्रस्तुत  कर  दिया  है  |  झर

 यदि  तो  उसकी  विस्तृत  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  श्रुत-शक्ति  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल

 से
 भारत  ने  शासकीय  रूप  में  निकोसिया  में  हुई  श्रमिक-एशियाई  एकता  संघ  की  कार्य  कारण

 की  don  में  भाग  नहीं  लिया  ।  अफ्रीकी-एशियाई  एकता  के  लिये  भारतीय  संघ  ने  इसमें  भाग

 लिया
 था  ।  चूंकि  प्रतिनिधि  मंडल  सरकार  की  कौर  से  नहीं  भेजा  गया  था  इसलिये  इसका  सरकार

 को

 प्रतिवेदन
 प्रस्तुत  करने  का  प्रश्न  ही  पैदा  नहीं  होता  है

 ।
 फिर  भी  प्रतिनिधि  मंडल  ने  भारत  वापस

 पर  वैदेशिक  कायें  मंत्रालय  को  सम्मेलन  के  बारे  में  झपने  विचार  भेज  दिये  हैं  ।

 पाकिस्तानियों
 द्वारा  मोयेल  गांव  (  जम्मू तथा  काइमीर  )

 में  झा ऋस

 (  श्री  हेम  सरूद  :

 |  भी  उसातांथ :

 |  att  स०  मो  बीजों  :

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह  :

 श्री  भागवत आजाद

 1.0  हवा  ato  तिवारी

 |
 डा०  लक्ष्मी मल्ल  दिक द. दी 3. सुघवी

 |  भी  प्र०  चे  :

 श्री  बि दान चंद्र सेठ  :

 |
 aft  चतर  सिह

 Tre.  शी  भी  ०
 प्र०  यादव  :

 |  श्रीमती  रेणुका  बहुक़टको  $)
 श्री  रामेश्वर

 श्री  में  बेंकटासुव्बया  :

 थी  रामरतन
 गुप्त

 :

 |
 श्री  wo  ना०  चतुर्वेदी :

 |  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 |  श्री  गो०  महती
 :

 नथ महुश्तर  नायक
 :

 शी  चि शव नाथ  पाण्डेय |

 |  सिद्धेश्वर

 ।  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  at  हाल  में  पाकिस्तानियों  ने  काश्मीर  युद्ध-विराम  रेखा  पर

 थम्ब  क्षेत्र  के  गांव  पर  गोली  चलाई
 ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कया
 जि
 |  सितम्बर  २६  कौर  २७,  CRN  चाप 0१८५  को  तो  दिन  तक  लगातार गोली

 चलती  रहीं  ह

 इसमें  हमारे  कितने  व्यक्ति  मरे  तथा  घायल  हुए  ;  शौर

 क्या  इस  घटना  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों  को  अवगत  कर  दिया  गया  है
 ?

 प्रधान  वेदेदिक  कार्य  मंत्रो  तथा  अणुशक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल
 :

 से  २६  १९६३  को  पाकिस्तानी  सेना  ने  थम्ब  क्षेत्र  में  भारतीय  चौकी  मोयेल  की  झोर

 बिना  कारण  के  गोली  चलाई  ।  गोलियां रुक  रुक  कर  चलती  रहीं  ।  किसी  व्यक्ति  के  हताहत  होने

 l की  खबर  नहीं  मिली

 कुछ दिन  २१  १९६३  कुछ  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  are  क्षेत्र  के  खेरी  गांव

 पर  धावा  कर  दिया  था  तथा  दो  ग्रामीणों  को  मार  डाला  था  अरन्य  एक  को  घायल  कर  दिया  था  |

 युद्धविराम रेखा  के  उल्लंघन  के  विरुद्ध  शिकायत  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों  को  कर  दी  गई  है  ।.

 उनके  निणंय  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 पाकिस्तान  में  भारतीय  मानिक  मंत्रणा कार

 1३०.  श्री  हेम  बरुआ  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  कराची  में  हमारे  एक  वैमानिक  मंत्रणा कार  तथा  दो  अन्य  राजनयिक

 कर्मचारियों  को  जासूसी  के  मिथ्या  आरोप  लगा  कर  कर  देने  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार

 पास  कोई  विरोघ  पत्र  भेजा  गया  था  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  पाकिस्तान  से  विरोघ  पत्न  का  क्या  उत्तर  मिला
 ?

 वैदेशिक  कार्य-मंत्रो  तथा  अणु-दावती  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल

 पाकिस्तान  सरकार  के  ८  १९६३  के  पत्र  के  उत्तर  जिसमें  कराची  में  स्थित  भारतीय

 उच्चायोग  के  वैमानिक  मंत्रणाकार  तथा  अन्य  तीन  कर्मचारियों  को  भारत  वापस  बुलाने  की  प्रार्थना

 की  गई  भारत  सरकार  ने  भारतीय  उच्चायोग  के  वे  मानिक  मंत्रणाकार तथा  अन्य  तीन
 कर्मचारियों

 पर  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  लगाये  गये  जासूसी  के  अभियोग  को  अस्वीकृत  कर  दिया था  |

 भारत  सरकार  ने  सरकारी  तौर  पर  पाकिस्तान  सरकार  को  सु  चित  कर  दिया  था  कि  भारतीय

 उच्चायोग  के  कमेंचारियों  को  वापस  बुलाने  की  मांग  करना  स्पष्ट  रूप  से  इंस  बात  का  प्रतिकार  है  किः

 भारत  सरकार  ने  ५  १९६३  को  भारत  स्थित  पाकिस्तान  उच्चायोग  के  वैमानिक

 कार  तथा  दो  अरन्य  कर्मचारियों  को  यहां  जासूसी  करने  के  कारण  पाकिस्तान  वापस  बुलाने  की

 की  थी  ।  पाकिस्तानी  उच्चायोग  के  कर्मचारियों  की  अवांछनीय  कार्यविधियों उस  समय  प्रकाश

 झाई जब  सितम्बर को  भारतीय  वायु  सेना  का  एक  अधिकारी  पाकिस्तान  उच्चायोग  के

 के  साथ  बात  करता  हुआ  गिरफ्तार  किया  गया  ।

 जेसी कि  भ्राता  पाकिस्तान  सरकार  ने  अ्रपने  उत्तर  में  फ़िर  से  इस  बात  को  दोहराया

 है  कि  भारतीय  उच्चायोग  के  कर्मचारियों को  वापस  बुलाने  की  मांग  उनके  जासूसी  की  कथित

 विधियों के  कारण  की  गई  है  ।  भारत  सरकार  ने  अपने
 ४  १९६३  के  पत्र  में  इस  आरोप

 का
 खंडन  किया  है  जिसका  पाकिस्तान  सरकार  से  तक  कोई  उत्तरਂ नहीं  मिला  है  ।

 fae  अंग्रेजी  में
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 चीनी  नोटों  सहित  एक  नागा  की  गिर  उतारो

 श्री  लाल  बैरवा  :
 |

 1  श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 13१.  4  श्री हेम

 |  श्री  दी०  चे  फार्मा

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  नागालैंड  के  मोकोकचुंग  जिले  में  लाकुनी  गांव  निवासी

 शक  नागा  गिरफ्तार किया  गया  जिसके  पास  चीनी  नोट  मिले  ;  झर

 मिल े?
 यदि  तो  घटना  का  विवरण

 क्या हूं  तथा  नागा  को  चीनी  नोट  कहां  से

 fora  वैदेशिक-कार्य  तथा  श्रणुवाक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल
 :

 जी  हां
 ।

 ह  १२  १९६३  को  मोकोकचुंग  जिले  में  लाखनी  गांव  निवासी  टेका  टोम्बा

 आवरों  के  पुत्र  ७५  काबा  ATA  को  प्रासाद  राज्य  के  शिवसागर  जिले  में  टेग्नोक पुलिस  स्टेशन

 के  अ्रन्तगंत  नाकाचारी  रेलवे  स्टेशन  पर  संदिग्धावस्था  में  .  पाया  गया  कौर  उसे  गिरफ्तार  किया

 गया  वह  एक  कुख्यात  चोर  था  और  सन्  १९६२  में  महीने  की  जेल  काट  चुका  था  ।  उसके

 पास  अरन्य  के  साथ  सेन्ट्रल  क  साफ़  चाइना  द्वारा  सन  4ERq  में  जारी  किये  गये  सौ  सौ

 रुपये  के  दो  नोट  ऐसा  कहा  जाता  है
 कि

 इन  नोटों  का  विमुद्रीकरण  हो  चुका  है  तथा  इनका

 अब  कोई  मूल्य  नहीं  है  ।  उसका  कहना  है  कि
 ये  नोट  उसे  एक  खासी  लड़की  से  मिले हैं  ।  तथापि

 लड़की  इस  बात  से  इन्कार  करती  अब तक  छानबीन से  पता  चला हे  कि  गिरफ्तार  व्यक्ति  तथा

 चीनियों  के  बीच  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 बी ०  को  ए०  सी०  कर्मचारी  नई  दिल्ली

 13३२.  श्री  प०  क्लीन  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 क्या
 सरकार

 को  बी  ०  करो उ०  सी  कमंचारी संघ  नई  दिल्ली  की  २६

 १९६३  का  एक  अभ्यावेदन प्राप्त  हुमा  है  ;

 यदि  तो  उनकी  शिकायतें  कया  हैं  ;  ak

 यदि  इस  पर  कोई  निर्णय  किया  गया  है  तो  वह  कया  है
 ?

 श्रम धौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (
 ati

 कि०  मालवीय  ):  हां

 संघ  ने  दिल्ली  दुकान  तथा  संस्थान  qeav  के  उपबन्धों
 को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  प्रार्थना की  थी  ।  उन्होंने यह  भी  प्रार्थना  की  थी  कि  दिल्ली  प्रशासन को  अ्रघिनियम  से

 पूर्ण  विमुक्ति  देने  के  सम्बन्ध  में  एक  पक्षीय  निर्णय  नहीं  करना  चाहिये जैसी
 कि

 विमान  समवायों
 ने

 मांग की  थी  |
 विलग तला लाा

 मून  भरंग्रेजी  में
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 समुदायों  की  अधिनियम  के  उपबन्धों  से  पूर्ण  विमुक्ति  मांगने  को  प्रियंका  को
 स्वी  कार

 नहीं  किया  गया  है  |

 सीमा पर  भोंको  से  कष्ट

 | श्री  qo  द०  सिंहः

 श्री  बूटा  fae
 :

 Lat ag
 बड़

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हूं  सीमा  पर  हमारे  सैनिकों
 को  का  सामना  करना  पड़  रहा  है

 जोकें  उनको  रात्रि  में  सोने  तक  नहीं  देशों  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  प्रकार
 की  कोई  व्यवस्था  कर  रही  है  जिससे  कि  हमारे

 जवान  चौकों  है ्राक्रमण  से
 बच

 सकें  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (att. TaratrereTa  से  नदी  नालों  के  घने

 पत्तों  वाले  जंगलों  में और  दलदल-पूर्ण  बनों  में
 झोंकें  कष्टदायक  होती हैं  विशेषकर  वर्षा  ऋतु

 के  दौरान  में  कौर  उसके  परन्तु  इस  बात  में  कोई  तथ्य  नहीं कि  भोंको  के  कारण

 सैनिक  रातों  को  सो  नहीं  पाते  ।  जोंक-बाहुल्य  क्षेत्र  में  सैनिकों  at  भोंको  से  सुरक्षित  रखने के

 लिए  पर्याप्त  निवारक  उपाय  किए  गए  हैं  ।  भोंको  का  निवारण  करने  के  लिए

 गमबूटों तंथा  प्रतिकर्षी  प्रभाव  वले  प्रयोग
 प्रय

 में
 लाये  जाते  हैं  ।

 में  भारतीय १  ह  bea  |

 ( stag : बड़े  :

 att  बांटा  tag

 |  श्री  सोहन  स्वरूप

 ३४.  4
 श्री  to  ao  घोष

 थी  गुलशन :

 |  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी :
 च०  सोच  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कीनिया  सरकार  द्वारा  भारतीयों  के  साथ  सैनिक  सेवाओं  में

 विभेद  कीं  नीति  अपनाई  जाने  के  बारे  में  ज्ञात  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 |  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्रणुदक्ति  मंत्री
 जवाहरलाल नेहरू

 :

 हमें  विभेद  नीति  के  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 कीनिया  सरकार
 द्वारा

 वर्तमान  असंतुलन
 ~~  य

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 को  ठीक  करने  के  लिये  भ्र सैनिक  सेवाओं  में  भर्ती
 के  मामलों  में  उदभव

 के
 व्यक्तियों  को

 प्राथमिकता दी  जा  रही  है  ।

 (@)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 i

 नेपाल  को  सहायता

 श्री  विश्वनाथ  राय

 ३४.  ह  श्री  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :

 street  तॉरवित्री  निगम
 :

 क्या  प्रधान  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  नेपाल  को  विकास  कार्य  के  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  कल

 पहले  स्वीकृत  की  गई  राशि  के  अतिरिक्त  शौर  कोई  सहायता
 देने

 का  विचार हैँ

 )  यहीं  तो  सहायता के  रूप  में  कितनी  राशि  बढ़ाई  जायेगी  शौर  यह  सहायता कित  ने

 समय  तक  दी  जायेंगी  ;  शौर

 नेपाल  में  हो  रहे  सड़क  के  द्वारा  संचार  सम्बन्धी  विकास  कार्य  के  प्रस्ताव  के  aaa

 क्या  नेपाल  सीमा  के  पास  भारत  के  किसी  स्थान  का  सम्बन्ध  नेपाल  से  जोड़ा  जायेगा ?

 प्रघन  मंत्री  श्रुत-दावती  मंत्री
 जवाहरलाल

 :

 हां  ।

 अतिरिक्त  सहायता  के  रूप  में  दी  जाने  बाली  राशि  ३  करोड़  रुपये  होगी  ।  इस

 प्रकार  qeeq  कौर  1०  हि {kk  ६
 के  बीच  सहायता  के  रूप  में  कुल  २१  करोड़  रुपये  व्यय

 किये  जायेंगें  ।

 हां  ।

 राज्यों  तुति  डु  क्ति
 खच  ह

 भी  faxsaz  प्रसाद  :  क्या
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 |  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  राज्यवार  प्रति  व्यक्ति  कितना

 ख़ाँ  ;

 तृतीय  योजना  के  लिए  राज्यवार  प्रति  व्यक्ति  अनुमानित  श्रौसत  खर्च  होगा  ;

 अर

 सन्  १९४२  में  राज्यवार  प्रति  व्यक्ति  औसत  प्राय  क्या  थी  श्र  अब  क्या

 प्रधान
 वैदेशिक-कायें

 मंत्री
 तथा  अणुशक्ति  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 से  सूचना
 उपलब्ध

 नहीं  है  ।

 मल  अंग्रेजी
 में
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 नेफा  में  खाद्यान्नों  के  मूल्य

 श्री  प्र०  चे
 बर्रा

 1३७.  श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेफा  में  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  काफी  वृद्धि  हुई  है

 यदि  तो  वहां  सरकार  ara  इस  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठायें  जा  रहें

 हैं  ;  भ्र

 वहां  प्रत्येक  डिविजन  में  विशेष  रूप  से  नेफा  के  लोहित  डिविजन  में  सस्ते  दामों  की

 कितनी  दुकानें  खोली  गई  हैं  ?

 अन
 प्रधान  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रुत-शक्ति  मंत्री  ई  श्र  जवाहरलाल  नेहरू

 सरकारी  बिक्री  केन्द्रों  पर  बेची  जाने  वाली  आवश्यक  वस्त्रों  की  खुदरा  दरों  का  Wear

 शर  १९६३  का  एक  तुलनात्मक  विवरण  निम्न  प्रकार है
 :

 विवरण

 १९६९

 रुपये-नये  qe  प्रति सेर

 o——Yo  ्

 चीनी  १-२४  हड

 तमक  ्

 दाल  झंरेहूर  o——  द्  क्रि

 चना  Wy

 FRR

 0-9  प्रति  किया ०

 चीनी  ज

 o—Y  ठ्

 दाल  0-८  d)

 ७--प८  ब
 मशर

 ७---€ह३े  द

 चना  ७-9२  पी

 नेफा  में  सस्ते  दामों  की  बिकी  सरकारी  केन्द्रों  द्वारा  होती  है  ।  राज्य-क्षेत्र
 मैं  ऐसे  साठ  केन्द्र  इनमैं  से  खामतीसिंगफो में  दो  केन्द्रों  को  मिलाकर  लोहित  सीमा-क्षेत्र

 मैं
 बीस  केन्द्र  इन  केन्द्रों  से  केवल  सरकारी  कर्मचारियों  को  ही  माल  नही  बेचा  जाता  है  झ्

 समय-समय पर  जिन  वस्तुओं  की  कमी  हो  जाती  हैं  वे  बस्तुएं  वहां  के  आदिवासियों  को

 भी  बेची  जाती  हैं  ।

 म
 मूल  wast  में  ।
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 लोह-ग्राहक  कर्मचारियों  क॑  लिये  कल्याण  निधि

 1३८  थी  श्याम  लाल  सर्राफ  :  नया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यहँ  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  कर्मचारियों  के  लिये  कल्याण  निधि  area  के  लिये  १

 q&a  से  लौह-वयस्क  पर  २४  नये  पैसे  प्रति  मीट्रिक  टन  उपकर  लगाया  गया  है

 ate

 यदि  हां  तो  इसे  निधि  के
 sat  ८  —

 ALO  S14  बया  कार्य-प्रणाली  अपनाई

 जा  रही

 शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कि०  मालवीय  )  (*)

 जी  et  ।

 )  निधि  का  संचालन  त्रितलीय  मंत्रणा  समितियों  द्वारा  किया  जायेगा  ।  बिहार

 ग्रान्ट्स  मैसूर  कौर  मध्य  प्रदेश  प्रत्येक  के  एक-एक  समिति  होगी

 तथा  प्रत्येक  क्षेत्र  के  लिये  एक  उपकर  ara  होगा  ।  निधि
 की

 कार्य-विधियों  की

 देखभाल  करने  तथा  समन्वय  स्थापित  करने  के  लिये  केन्द्र  में  मंत्रणा  समितियों  के

 अध्यक्षों  तथा  अन्य  सदस्यों  की  एक  समन्वय  समिति  बनाने  का  भी  प्रस्ताव  है  ।

 बर्मा  तथा  लंका  से  भारतीय

 |  att  कोया :

 AREY  श्री  बसुमतारी

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  कर  fer

 क्या  zt  सरकार  ने  बर्मा  तथा  लंका  से  निष्क्रिय  व्यक्तियों  के  पुनर्वास
 ना

 लिये  केन्द्र  सरकार  से  सहायता  मांगी  ar

 यदि  वो

 केग  सरकार  की  इस  पर  क्या

 as
 हुई  है

 ?

 watt

 (awe
 a  नहीं  ।

 मंत्री  तथा  air  मंत्री  जवारुरलाल

 ग

 क
 प्रश्न  नहीं  उठता

 विमान  चालकों  को  भर्ती

 1४०.  श्रीमती  सावित्री निगम  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 fe  कितने  शिवसैनिक  विमान  चालकों  ने  भारतीय  aaa  में  नोकरी  के  fa  अवसर

 पत्न  भेजे  थे  उनमें  से  १९६२-६३  में  कितने  विमान  चालक  भर्ती  किये  गये
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  बलवन्त राव  च्हाण )  G&RR-FF  में  वायुसेना  में  नौकरी

 के  लिये  ve?  श्रसंनिक  विमान  .  चालकों  ने  झ्रावेदन  किया  था  किन्तु  २४  व्यतीत

 ही  विदा  के  पात्र  थे  |
 इनमें

 ८
 व्यक्ति  इन्टरव्यू  के  लिये

 वायुसेना के  संवरण
 धमााणगाणमणयमाणणाणिामनाभाभाववविधतगावभुावामामाभभभतध

 frat  wait  में  ।
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 as  के  सामने  गये
 प्रौर

 उनमें
 ७

 व्यक्ति  चुन  लिये  गये
 ।

 फिर
 थी

 प्रशिक्षण  के
 लिये

 केवल  ६.  व्यक्ति  आये  |

 विदेशी  भाषाओं  के  स्कूल

 1४१.  श्री  वारियर  क्या
 प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 सरकार  द्वारा  संचालित  विदेशी  भाषा  भ्र ध्या पन  के  स्कूलों  में  प्रतिरक्षा  सेवा

 के  कितने  कर्मचारियों  ने  wa  तक  ग्रहीत  प्राप्त  की

 प्रतिरक्षा  सेवा  के  कर्मचारियों  को  विदेशी  भाषा  सीखने  के  लिये  सरकार

 प्रोत्साहन  दे  रही  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  १२२७  |

 सरकार  भ्रध्ययपन  के  लिये  उम्मीदवार  अभ्यर्थी  को

 निःशुल्क  शिक्षा  दी  जाती  है  ।  गैर-सरकारी  उम्मीदवार  जो  '
 स्कूल  श्राफ  फारेन  लैंग्वेजेज

 द्वारा  संचालित  परीक्षा  में  WaT  प्राप्त  कर  लेते  हैं  उन्हें  पुरस्कार  स्वरूप  २५०  रुपये

 दिये  जाते  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  दोनों  प्रकार  के  उम्मीदवार  जो  दुभाषिये

 की  परीक्षा  में  अहत  प्राप्त  कर  लेते  हैं  उन्हें  दुभाषिया  नियुक्त  हो  जाने  पर  १००

 रुपये  प्रति  मास  भत्ता  दिया  जाता

 mat  कारखानों  के  लिये  विदेशी  सहायता

 श्री  धन  ब०  सि०  बिष्ट
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यहाँ  सच  है  कि  आयुध  कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  अमेरिका

 शर  ब्रिटेन  से  उतनी  सहायता  प्राप्त  नहीं  हुई  है  जितनी  om  ak

 यदि
 तो

 क्या  अन्य  देशों  से  इस  प्रकार  की  सहायता  प्राप्त  करने  के

 लिये  कोई  प्रयत्न  किये  गये  झ्र  यदि  तो  इसमें  कहां  तक  सफलता  प्राप्त
 ई

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री  यशवंत  राव  चव्हाण )
 :  तथा  हम  ने  जो  छः  नये

 ष्  कारखाने  स्थापित  करने  की  योजना  बनाई  उनमें  से
 दो

 कारखानों
 के

 मुख्य

 संपत्र  श्रमेशिका  तथा  ब्रिटेन  द्वारा  सहायता  के  लिये  दिये  गये  वचन  द्वारा  दी  गई  सहायता

 के  पूरे  हो  जायेंगे  ।  शेष  चार  कारखानों  के  लिये  अमेरिका  तथा  ब्रिटेन  सहित  मिलन-राष्ट्रों

 सहायता  मांगने  के  प्रयत्न  जारी  हैं
 ।

 कलकत्ता  में  इंजीनियरिंग  श्रमिक

 3.0  श्री  इखजीत  गुप्त  :  कया
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  आयोग  ने  बृहत्तर  कलकत्ता  के  क्षेत्र  में  इंजीनियरिंग  श्रम

 SE

 अंग्रेजी  मैं
 ६  Spensored  Candidate

 थे  Non-Spensore  Yandidate
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 यदि  हां  तो  सर्वेक्षण  का  उद्देश्य  और  सीमा-क्षेत्र  क्या

 यह  कब  पूरा  होगा
 ?

 पंजना  मंत्रो  (  श्री
 ई

 रा०  योजना  आयोग  की  गबषणा

 agar  समिति  ने  qeey  में  बहत्तर  चृ-लकतत ा  में  एक  गवेषणा  योजना  की

 अनुमति  दी  थी  ।  गवेषणा  योजना  का  कार्य  प्रोफेसर  एस०  Ho  बसु  ने  हाथ  में  लिया

 ह  to  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  भ्र्थेशास्त्र  विभाग  के  wert  है ं।

 (a)
 योजना  के  अन्तत  इन  विषयों  का  अध्ययन  किया  जाना

 (१)  इंजीनियरिंग  उद्योगों में  श्रमिकों  को  मिलने  वाले  मजूरी  के  लाभों  तथा

 oa  लाभों  की  स्थिति  atc  उसका  औद्योगिक  सम्बन्धों  wit  श्रम

 सकता  पर  अभाव

 (२)  श्रमिकों  को  प्राप्त  लाभों  शर  श्रम  उत्पादकता  पर  अर  श्रमिकों  द्वारा

 प्रात  लाभों  की  पद्धति  पर  मज़दूर  संघों  का  कोई  प्रभाव  यदि हो

 (३)  कुछ  उद्योगों  में  हाल  में  ही  लागू  किये  गये  अनुशासन  नियमों  का

 प्रवचन ;

 (४)  कतिपय  श्रेणी  के  श्रमिकों  में  वेतन  सम्बन्धी  प्रोत्साहन  की
 गुंजाइश

 sit  प्रभाव  ate  वेतन  वृद्धि  तथा  मुद्रा  स्फीति  की  व्यवस्था  में  सम्बन्ध
 ।

 सर्वेक्षण  में  नमूने  के  तौर  पर  कुछ  संस्थानों  ate  विभिन्न  आकार  के  सामान्य

 इंजीनियरंग  तथा  इलेक्ट्रीकल  इंजीनियरिंग  के  श्रमिकों  को  जायेगा

 यह  अध्ययन-कार्य  फरवरी  9&&3  में  प्रारम्भ  gat  था  शौर  FeRR  के

 पुरा  होने  की  आशा  है  ।

 नई  दिल्ली  a  चीनी  दूतावास

 श्री दो  Wo  दास
 १४  |

 श्री  रास  सैन्य  यादव

 क्या  प्रात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 (=)  क्या  चीनी  को  चेतावनी  दी  गई  है  कि  वे  समय-समय  पर

 ऐसे  राष्ट्रों  और  सरकारीं  के  भ्रध्यक्षों  के  विरुद्ध  जिन  से  भारत  की  मैत्री  है  साहित्य

 वितरण  करने  का  जो  प्रयत्न  करते  रहें  हैं  उस  से  बाज़  ak

 यदि  द्  इसका  ar

 मंत्री  वे
 देशिक  चि  तथा  अणु

 fra  मंत्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 )
 तथा  चीनी  दूतावास  के  कार्य दूत  को  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  बुलाया  गया

 2.0 a  अर  st  aero  cat  था  कि  qe  acne  oat  YEAS OTaTeT  नीति  प  aaa

 इस  बात  का  विरोध  करती  है  कि  एक  दूतावास  उसे  प्रदत्त  का  दुरुपयोग  करके
 ह  अम्न

 मूल  wast  मैं
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 भारत  के  मित्र  राष्ट्रों  के  विरुद्ध  प्रचार  करे  ।  चीनी  दूतावास  को  प्रार्थना  की  गई  कि

 वें  भारत  के  मित्र  राष्ट्रों  के  विरुद्ध  साहित्य  का  भारत  मैं  वितरण  करने

 का  प्रयत्न न  करें

 जवानों  के  लिये  भूमि

 रघुनाथ  सिह

 |  श्री  रामेवर  टांटिया

 |  श्रीमती रेणु  का  बड़कटकी

 श्री  कोयला  िकी. बकया  :

 nas  |" हू ५ र०  चक्रवर्ती :

 ।  श्री  प्र०  त्र  बुरा  |

 विश्वनाथ  vid

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कितने  राज्यों  ने  जवानों  या  उन  जवानों  के

 परिवारों को  जो  गत  चीनी  आ्राक्रमण  के  दौरान  सीमा  पर  लड़े  भूमि  देने  की  योजना  बनाई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 (tt  यग्ववन्तराव

 :  ऐसी  योजना  बिहार  की  सरकार
 शौर

 बे  ं
 नफा

 अंदमान  तथा  निकोबार  के  प्रशासकों  ने  दी  है  ।  इन  योजनाओं  के  ब्योरे पर  केन्द्रीय  सरकार  विचार

 कर  रही  है  ।

 मरार  जम्मू  शौर  क/श्मीर,  मध्य  पश्चिम

 हिमाचल  प्रदेश
 कौर

 को  या  तो  जवानों  और  उनके  परिवारों  के  लिये  भूमि  रक्षित  कर  दी  है

 या  भूमि  देते  समय  उन्हें  प्राथमिकता  देने  का  निश्चय  किया  है  ।

 नागा  विद्रोही

 S  भी
 श्रीलंका  लाल  बैरवा

 : /
 TBE.  श्री  गौकरण  प्रसाद  :

 /

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २६  48432.0  को  चंगेजी  गांव के  पास  श्रीराम  राइफल्स

 को  चौकीदारों कौर  नागा  विद्रोहियों  के  बीच  हुई  झड़प  में  चार  नागा  विद्रोही  मारे  गये  थे  ;  श्र

 यदि  तो  इन  नागा  विद्रोहियों  से  क्या  क्या  हथियार  बरामद  हुए
 ?

 A  प्रतिरक्षा  मंत्रों  यथावत  1g,  चव्हाण )  २६  YERR  को  झा साम  राइफल्स  के

 दस्ते की  जोबुमयी  ग्राम  में  उखरूल  के  उत्तर  में  लगभग  २६  मील  विद्रोही  area  से

 मुठभेड़  हुई  थी
 ।

 चार  विद्रोही  मारे  गये  शर  दो  घायल  हुए  थे
 ।

 घायल  विद्रोही  किसी तरह  भाग

 जाने  में  समर्थ  हो  गये,थे
 ।

 अपनी  से  कोई  हताहत  नहीं  हुआ
 |

 ——

 पूल  अंग्रेजी  में
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 निम्न  हथियार  कौर  गोला  eer  अपने  हाथ  लगा  था  ——

 (१)  ३०३  राइफल

 (२)  स्टेशन

 (३)  जापानी  राइफल

 (४)  संगीन

 ay  गोलियां ३०३  गोली  बारूद

 (६)  £  मिलीमीटर  गोली-बारूद  €१  गोलियां

 (७)  जापानी गोली  बारूद  ५  गोलियां

 (5)  हाथ-गोला  १

 पाकिस्तान  द्वारा  क़सम  को  सीमा  पर  हमला

 श्री  स्थल

 |  श्री  रघुनाथ  सिह

 श्रीधर  do  बचाना
 |

 थी  कृष्ण पाल  सिंह  :
 |

 शी  भागवत  झा  आजाद
 ।

 |
 थी  बालकृष्ण  वासनिक

 |  श्रीधर  ०  र  चक्रवातों  :

 |  श्री  fio  रु०  :

 |  थ्रो  केसर लाल

 ४७  थो  ज्यूँ  न  घोष

 att  यशपाल  सिंह  :

 |
 श्री  गुलदान :

 |
 श्री  हेडा

 थां कछु वाय  :

 थी  रहो  मिलती  :

 थ  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 at  बाल  गोविन्द  वर्म

 |
 att  विभूति  मिश्र  :

 कया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया यह  सच  हूं
 कि  १२  १९६३  को  पाकिस्तानियों  ने  बड़ी  संख्या  में  खासी

 पहाड़ियों  में  तिमाही  की  भारतीय  चौकी  पर  हमला  किया  था  ;

 क्या  हमला  करने  वालों  के  साथ  पूर्व  पाकिस्तान  राइफल्स  के  सैनिक
 थे  कौर  वे  उनकी

 सहायता  कर  रहे  थें  :

 क्या  भारत
 की

 जोरसे  उन्हें  रोकने  और  उनका  मुकाबिला  करने  का
 कोई  प्रयत्न  किया

 गया था  ?

 1  मूल  wash
 में
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 त  दैनिक-कार्य  मंत्रो  तथा  म्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरु

 १२  अक्तूबर  १९६६३  को
 प्रायः  दोपहर के  समय  Gok  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों  के  असम

 ga  पाकिस्तान
 सीमा  की  तमाबिल  चूंगी  चौकी  पर  हमला किया  था  ;

 नहीं  श्रीमान  हमला  करने  वालों  में  पुर्व  पाकिस्तान  राइफल्स  के  सैनिक  नहीं थे

 जब  झाक्नांताओं  के  पुनः  सीमा  को  पार  किया  कौर  पाकिस्तान  के  इलाके में  प्रवेश  किया  तो  पुर्व

 स्तान  राइफल्स के  सै  निक  को  तमाबिल  चुंगी  चौकी  के  सामने  बेकरों  में  आक्रमण के  लिये  तैयार  होते

 देखा  गया  |

 हमारे  सीमाशुल्क  अघिकारियों  ने  यथासंभव  मुकाबला  किया  किन्तु  हमारे  सीमा  सुरक्षा

 सैनिकों  के  पहुंचने  से  पहले  वह  भीड़  चली  गई  थी
 ।

 विमान  उत्पादन

 tec.  ot  खेडा  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटिड  के  पास  कोई  नया  विमान  बनाने  की  योजना

 ह

 यदि  तो  उस  विमान  का  नाम  कौर  प्रकार  क्या  है  कौर  क्या  उसका  निर्माण  किसी

 विदेशी  समवाय  की  सायद्वायता से  किया  जायेगा  ;  भ्र ौर

 निर्माण  का  कया  कार्य  क्रम  है  और  च्  कब  आरम्भ  होगा  ?

 पं प्रतिरक्षा  मंत्रालय  स  उत्पादन
 :  से  हिदुस्तान

 एयरक्राफ्ट लिमिटेड  के  पास  फ्रांसीसी  साथी  की  सहायता  से  हेलीकॉप्टर  बनाने की  योजना  है  ।

 नी  निर्माण  कार्यक्रम  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ग्रा काश वाणी  के  कलकत्ता  क  नद
 से  हिन्दी  काय  क्रम

 yo.  श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 कया  सुचना  प्रौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  आकाशवाणी के  कलकत्ता  केन्द्र  से  हिन्दी  कार्यक्रमों  का  प्रसारण  श्रत्यत  कम  हो  गया  है

 उनका  स्थान  अंग्रेजी  कार्यक्रमों  को  दे  दिया  गया  है  ?

 संसद-काय  मंत्री  (  श्री  सत्यनारायण  सिंह  नहीं  ।
 वास्तव  में  केन्द्र  से

 प्रसारित

 होने  वाले  हिन्दी  कार्यक्रमों  का  प्रतिशत
 जो  १९६२  में  &  वहं  बढ

 कर  मई  q&&3  में  ११

 हो  गया  ।

 दिल्ली  कपड़ा  मिल  मजदूर

 ye.  श्री  कया  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  की  कपड़ा  मिलों  में  इस  समय  कितने  मजदूर  अस्थायी पास  पर  भ्र स्थायी  रूप से

 काम कर  रहे  हैं  ;  झर

 इन  मजदूरों  को  कितने  मास
 तक

 अस्थायी  रूप  में  कार्य  करने  के  बाद  स्थायी  किया  जाता

 है
 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 erat  रोजगार  मंत्रालय  में  उप र्स त्री  तथा  titre  उपमंत्री  (aft  do  रा०

 १  १६६३  को  २,६१५  |

 भ्र स्थायी  सेवा  जिसके  बाद  मजदूरों  को  स्थायी  किया  जाता  कोई  प्रविधि  निश्चित

 नहीं है  ।
 अस्थायी  मजदूर  अस्थायी  काम  के  लिये  नियुक्त  किये  जाते  हैं जिसकी  अवधि

 ३  से  ६  मास  तक  नीति  है  ।  प्रेस्थार्थ  at  दी  सें  तीन  साल  के  समय  के  अ्रत्दर  स्थायी

 बनाने  का  मौका  मिलता  है  ।
 कहीं  कहीं  भ्रस्यायी  मजदूरों  को

 बदलियों
 के  रूप  में  काम  करना  पड़ता

 है  जिसके  बाद  उन्हैं  स्थायी  उपलब्ध  होने  पर  स्थायी  मजदूरों  के  रूप  में  नियुक्त  कियां  जातीं

 बाल  कल्याण

 1५२.  श्री  दे०
 जी०

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 कया  युद्ध  क्षेत्र  में  नियुक्त  किये  जगये  जवानों  के  बच्चों  के  कल्याण  के  लिये  कोई  उपाय

 किये  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्री  है.!|  यद्यार्वन्तराव  जी  युद्धक्षेत्र  में  न्याय  जवानों  र

 जवानों  के  बच्चों  के  कल्याण  के  लिये  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 (a)  कतिपय  शवों  के  अधीन  प्राथमिक  wera  में  पढ़ने  वाले  बच्चों  को  १०  रुपये  मासिक

 प्रति  बच्चा  झर  माध्यमिक कक्षाओं  में  पढ़ने  वाले  बच्चों  के  लिये  १४५  रुपये  मासिक  प्रति  बाल

 शिक्षा  भत्ता  दिया  जाता  है  ।  जवानों  के  बच्चों  को  कोई  राज्य  सरकारों  के  निःशुल्क  शिक्षा  झर

 वृत्तियों  के  रूप  में  भी  रियायतें
 दी

 हैं  ।  कई  राज्य  सरकारों  ने  जवानों  के  परिवारों  को  नगद  भ्रनुदानों

 भूमि  भ्  चिकित्सा  सुविधाओं  और  रोजगार  में  प्राथमिकता  arte  की  भी  सुविधायें दी

 हे ंइन  से  भी  उनके  बच्चों  को  लाभ  होगा  ।

 सेनिक  ्

 (att  धवन

 श्र  fant  चन्द्र  सेठ  :

 ta]  श्री  भी ०

 श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सैनकि  स्कूलों  के  गवर्नरों के  बोर्ड  ने  एक  योजना का  फसला  किया

 है  कि  राज्य  सरकारों को  सैनिक  स्कूलों के  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  देनी  चाहिये ं;

 यदि  तो  योजना  की  मोटी  रूप  रेखा  क्या  है  श्र  कितने  राज्यों  ने  योजना को  स्वीकार

 कर  लिया  है  ;  भ्र ौर

 सुझाव  को  लागू  करने  के  लिये  कया  काय  वाही  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  से  सैनिक  स्कूलों  में  शिक्षा  के  लिये

 विभिन्न  राज्यों  द्वारा  स्वेच्छा  से  भ्नारम्भ  की  छा त्न वृत्तियों  की  योजनाओं  का  विवरण  संलग्न  है
 |

 कालय  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  ढी ०  १८२२/६३]

 दत  ज
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 १०  १९७३  को  नीति  आदर्श  छात्रवृत्ति  योजना  राज्य  सरकारों  के  विचार  |के

 लिये  परिचालित की  गई  थीं  ;
 ——

 राय  छात्र  वृत्ति  छात्रवत्ति  को  राशि

 की  दर
 TE

 प्रथम ag  म

 देख  पूरा  2Eoc  रुपये  वार्षिक

 रुपये  मासिक  वस्त्र  भत्ता  और  ३००  रुपया  वस्त्र  भत्ता

 बाद  के  वर्षों  में  १५०  रुपया  ।

 Wo  १--७१५०

 रुपये  मासिक  प्रथम  वर्ष  में  १४४०  रुपये  विधिक
 ihe

 और

 ३००  रुपये  वस्त्र  भत्ता

 बाद  के  वर्षों  में  do  रुपया

 oY  १--१०००

 रुपये  मासिक  gxo  ००  रुपये  वार्षिक g

 १००१-”१२००७

 ‘he  Vigh, oo  रुपये  वार्षिक

 सैनिक  स्कूल  गवर्नर
 बो

 की
 १५  1&3  की

 बैठक  में  राज्य
 सरकारों

 से
 इस

 योजना  को  अपनाने  की  सिफारिश  की  गई  थी  ।  राज्य  सरकारों  के  उ  त्तर  अभी  नहीं  मिले  ।

 प्रतिरक्षा  प्रदान

 VY.  श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ‘fe  नेशन  प्रेयसी  नामक  प्रदर्शनी  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  |

 क्या  प्रदर्शनी  के  माडलों  को  सुरक्षित  रखा  जायेगा  ;

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 संसद्-कराये  मंत्री  सत्यनारायण  :
 )  प्रदर्शनी  का  प्रायोजन  इस  मन्त्रालय  ने  रक्षा

 मंत्रालय  के  सहयोग  से  किया  है  ।  अनुमान  है  कि  इस  मंत्रालय  को  १,८०,०००  रुपये  खरच  करने  पड़ेंगे  ।

 प्रदर्शनी  की  Tea  को  ठीक  रखने  पर  रक्षा  मंत्रालय  का  लगभग  १०००  रुपया खच होगा खर्च  होगा

 कुछ  खर्च  प्रदर्शनी  की  वस् तुझ ों  को  गद शनि  के  स्थान  तक  ले  जाने  वहां  से  ले  जाने  पर  भी  होगा
 |

 कौर  (71)  :
 रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रदर्शित  माडल  नहीं  बल्कि  सैना  के

 वास्तव क  प्रयोग  की  चीजें  हैं  ।  इन्हें  वापिस  कर  दिया  जायेगा  ।  रंगीन

 शादी  जो  चीजें  इस  मंत्रालय  ने  प्रदर्शनी  के  लिए  विशेष  रूप  से  तैयार  कराई  वे  सुरक्षित  रखी

 जायेगी  wear  प्रदर्शनियों  में  उपयोग  की  जायेंगी  ।

 पंजाब  में  श्रमिक  दिक्षा  कन्द

 1५५.  थी  गलजोत  fag:  क्या  sty  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब
 में  १६६२-६३  भ्र ौर  1€%  ३-६४  में  पब  तक  श्रमिक  शिक्षा  केन्द्र

 स्थापित
 किये  गये  wk

 मूल  प्रंग्रेज़ी
 नन
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 (a)  यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है
 ?

 पश्म  ake  रोजगार मंत्रालय में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  To  )
 :

 फरीदाबाद में  W9-R-F EG:  से  एक  श्रमिक  शिक्षा  उपकेन्द्र  चलाया  गया  हैं
 ।

 २३  श्रमिक  अध्यापकों  के  एक  दल  ने  तीन  मास  का  प्रशिक्षण  पूरा
 किया  जिसमें

 स्थानीय  अध्ययन  शिक्षा  सम्बन्धी  दौरे  का  अन्य  सहायक

 उपकरणों  द्वारा  शिक्षा  शामिल  है  ।  श्रमिकों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  नौ  यूनिट  स्तर  की  कक्षाएं

 |
 की  गई  हैं

 mea  निधारण  सम्बन्धी  चलचित्र

 1५६.  श्री  दलजीत  सिंहः  क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  २६  q&&3
 के

 अ्रतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ८८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 अस्पृश्यता निवारण  सम्बंधी  चलचित्र  तैयार  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 ae  कब  पूरी  होगी  ?

 मंत्री  सत्य ना  रावण
 :

 निर्माता  द्वारा  तैयार  कहानी  पर  उसके

 साथ €  q&%3 AT को  दिल्ली  में  चर्चा  की  थी  उसे  चर्चा  के  श्राघार  पर  संशोधित

 कहानी  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कहा  था  ।  संशोधित  कहानी  अभी  नहीं  मिली

 कहानी  के  अन्तिम  रूप  में  स्वीकृत  होने  पर  निर्माण  की  तारीख  निश्चित  की  जा  सकती
 |

 उत्तर  प्रदेश  के  सीमा  क्षेत्रों  में  पारेषण  केन्द्र

 ै
 1५७.

 श्री  कु०
 चे

 पंत
 :  क्या

 सूचना  ale  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  ह
 ्

 क्या  सरकार
 का

 विचार
 उत्तर  प्रदेश  के  सीमा  क्षेत्रो ंमैं  परिषद  केन्द्र  स्थापित  करने

 का  कौर

 (a)  यदि  तो  कब  कहां
 ?

 सूचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्याम  तथा  नहीं  श्रीमान

 लखनऊ  का  वर्तमान  शार्ट  वेव  पारेषण  केन्द्र  उत्तर  प्रदेश  के  सीमा  क्षेत्रों  की  अच्छी  सेवा  करता

 है  ।  इसके  झ्र लावा  जो  पारेषण  केन्द्र  रामपुर  में  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ate  जो  शिमला

 में  स्थापित  किया  जाना  है  उन  से  उपयुक्त  स्थिति  में  रात्रि  के  समय  उत्तर  पश्चिम

 प्रदश  हिं  सोदा  सित  बहारी  सिलों  तले  काफ  प्रगति

 सेवा  की  जा  सकेगी |

 मूल  अंग्रेजी में
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 पाकिस्तान qat  में  भारतीय  पुस्तकालय

 श्री  इन्द्रजीत

 र  श्री  |." है  च०

 |  श्री  छ  सिह

 fas  थ्री  श्रींकार  लाल

 श्री  नायक :

 aft  दे०  sito  नायक  :

 श्री  सिद्ध

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  ने  मांग  की  है
 कि

 ढाका
 प्रौढ़

 राजशाही  मैं  भारतीय  दूतावास  द्वारा

 संभावित  पुस्तकालयों  कौर  वाचनालय  को  बंद  कर  दिया  जाए  ;

 ऐसी  मांग  करने  के  कारण  क्या

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 प्रधान  बे दे विक  कार्य  मंत्री  तथा  श्रमशक्ति  मंत्री
 :  हाँ

 श्रीमान ।

 पाकिस्तान सरकार  ने  कराची  स्थित  भारतीय  उच्च  आयुक्त  को  एक  नोट  दिया  था

 जिसमें  मांग  की  थी  कि  ये  पुस्तकालय  कौर  वाचनालय  क्योंकि  wae  हे  सनौर  विध्वंसात्मक  तथा

 शत्रुता  के  कार्यों  का  केन्द्र  इन्हें  बंद  कर  दिया  जाए  ।

 भारत  सरकार  ने  इस  मांग  विरोध  किया  है  इन  पुस्तकालयों  शौर  वाचनालयों

 पर  लगाये  गये  आरोपों  को  संधा  निराधार  ठहराया  है  जो  कई  वर्षों  से  ज्ञान  प्रसार  ate  दोनों  देशों

 के  बीच  अच्छे  सम्बन्ध  पैदा  करने  का  काम  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  पाकिस्तान  स्थित  हमारे  उच्च

 आयुक्त  को  हिंदायत
 दी

 गई  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  बातचीत  होने  तक
 के  लिए इन

 संस्थाओं को  बंद  कर  दिया  जाए

 खानों  संम्बन्धी  क्षेत्रीय  समितियां

 ५९.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  नया  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झरिया  पौर  मध्य  प्रदेश  की  खानों  के  लिए  क्षेत्रीय  समितियों  की  स्थापना

 करने  के  विरुद्ध  को  कार्यान्वित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  देरी  का  क्या  कारण  है  ;  शौर

 इन  क्षेत्रीय  समितियों  की  स्थापना  कब  तक  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 fort  शौर  रोजगार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  कि०  से  इने

 कोयला  खानों
 के  लिए  क्षेत्रीय

 समितियां  स्थापित
 करने  कोकोम  निश्चय  नहीं  किया गया  है  ।  ५

 १९६३  को  ल्रिदलीय  बैठक  में  यह  सिफारिश  की  गयी  थी  कि  क्षेत्रीय  समितियों  की  स्थापना  करने  के

 मिल  wast  मैं
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 प्रश्न  का  परीक्षण  किया  जाये  |  इस  सिफारिश  के  कारण  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  ने  खानों  मैं  काम

 वाले  मजदूरों  कर्मचारियों  के  संघों  से  परामर्श  किया
 ।

 इन  संस्थाओं  ने  इंस  की  स्थापना

 तथा  उपयोगिता पर  विभिन्न  मत  व्यक्त  अतः  इस  सुझाव
 को

 ५
 न

 बढ़ाया  गया
 |

 कोयला  खानों  के  लिए  नयें  स्थायी  आदेश

 1६०  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिमी  बं  गाल  की  उन  कोयला  खानों  के  नाम  ae  संख्या  क्या  जिन्होंने  कोयला  खानों

 के  लिए  झ्रादर्श  स्थायी  के  प्रमाणीकरण  के  लिए  आवेदनपत्र  दिये  हैं  ;

 अर उन  खानों  के  नाम  क्या  हैं
 जिन्होंने  इस  बारे  में  झा वेदन पत्न  नहों  दिया

 नये  आदश  स्थायी  areal  को  सभी  खानों  पर  लाग  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा

 कायवाही  को  जा  रही है
 ?

 श्रिम पौर रोजगार शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  To  कि०  (  कोयला

 खानों  के  नाम  संलग्न  सूची  में  दिये  गये  हैं  में  रखी  संख्या  पल०  eo

 र३/६३|

 खानों  के  नाम  संलग्न  सूची  में  दिये  गये  हैं  : पुस्तकालय में  रखी  गयी  देखिए  संख्या  एल०

 टी०रै८२३/६३]  |

 )  केन्द्रीय  औद्योगिक  सम्पर्क  विभाग  के  अधिकारी इस  कायें  के  सम्बन्ध  मैं  सम्बद्ध  प्रबन्धकों

 से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।  माननीय  खनन  संघ  ने  कुछ  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  है  शोर  उन  पर

 कोयला  उद्योग  की  औद्योगिक  समिति  की  बैठक  में  विचार  किया  जयेगा  |

 कोयला  खानों  के  विवादों  की  मध्यस्थता

 1६१.  श्री  मुहम्मद  इलियास :  कया  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कता  करेंगे  कि  :

 अनुशासन  संहिता  के  भ्रन्तर्गत  मध्यस्थता  द्वारा  जिन  कोयला  खानों के  विवादों  का

 निपटारा  करवाया  उनकी  क्या  है

 इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन  ore  इंडिया  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस तथा  fare

 मज़दूर  संघ  तक  प्रलग-अ्रलग  रूप  में  प्रस्तुत  किये  गये  विवादों की  संख्या  क्या

 94&&3  में  परब  तक  पश्चिमी  बंगाल  कोयला  खानों  के  जो  विवाद  पंच  फसल
 a  ~

 के  लिये  दिये  गये  संख्या  क्या  ak

 इन  में  aera  रूप  में  इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन  झाल  इंडिया  ट्रेड

 यूनियन  कांग्रेस  तथा  हिन्द  मजदूर  संघ  ने  जो  मामले  प्रस्तुत  किये  उनकी  संख्या क्या  है  ?

 tara  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र  कि०
 a5  ददा

 Yo

 इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस
 १५

 ara  इंडिया  ट्रेंड  यूनियन  कांग्रेस  aX

 हिन्द  मजदूर  संघ

 मूल  wat  में
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 २६  ।

 rs  यूनियन  कांग्रेस  १० इंडियन  नेशन

 at  दा  ट्र टेड  यूनियन  कांग्रेस

 हिन्द  मज़दूर  न

 बोला  की  कोयला  खान

 २  डा०  उ०  कया  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  हे
 कि

 श्री  एल०  पी०  देव  पीठासीन
 केन्द्रीय  औद्योगिक

 द्वारा  जो  निणय  wal  झ्रावेदनपत्न  संख्या  १,  q&QR  पर  दिनांक ८  अगस्त

 q&&3  को  दिया  उसको  बोला  खान के  प्रबन्धकों  द्वारा  कार्यान्वित नहीं  किया

 शौर

 यदि  at,  तो  इस  fare  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  क्या  कायंवाही
 की

 जा

 दै

 श्रम कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०  शर

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  जितना  भी  शीघ्र  सम्भव  होगा  उसे  सभा-पटल  पर  रख

 दिया  जायेगा ।

 केन्द्रीय  सरकार  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  धनबाद

 1६३.  डा०  उ०
 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  धनबाद  का  संख्या  ७,  FeqR  का

 fra  प्रकाशित कर  दिया  गया  है

 यदि  तो  इस  निणंय  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है
 ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय में  उपमंत्री  र्०  कि०  मालवीय )  और

 सम्बद्ध  प्रश्न  से  सम्बन्धित  निर्णय  भारत  सरकार  के  गज़ट-भाग  2,  दिनांक  २  9&GR

 धारा  ३,  उपधारा  (२)  में  प्रकाशित कर  दिया  गया  है  ।  कोयला  खान के  प्रबन्धकों को

 WATERY  के  भीतर
 इसे

 लागू  करने  के  लिये  कहा  गया  जबकि  इसे  प्रकाशित
 ७ ह्य  क  मास  हो  जायेगा

 पश्चिम  बंगाल  को  खास  चलबलपुर  कोयला  खान

 1६४.  डा०  उ०  मिश्र  :  क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  ae  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्रमिकों  को  उनका  बकाया  देने  के  सम्बन्ध  में  समझौता  afar  के  सामने

 रानीगंज  में  १२  q&&2 BT  पश्चिम
 की  खास  चलबलपुर  कोयला खान  के

 प्रबन्धकों तथा  कोलियरी  मज़दूर  गासनसोः  के  बीच  समझौता हो  गया  था

 मिल  मरंग्रेजी  में



 २७  wack  frat  संधि  प्रस्ताव  9%

 (a)  क्या  इस  समझौते  की  शर्तों  का  पालन  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस  समझौते  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 अम  ake  रोजर  मंत्रालय  में  उपदेशो  रं  कि०  att

 जी  नहीं  ।

 कोयला  खान  के  प्रबन्धक  वित्तीय  कठिनाइयों  का  प्रस्तुत  करते  रहे  हैं  यह

 निवेदन  करते  रहे  हैं  कि  समझौते  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कुछ  समय  दिया  जाये  ।

 प्रबन्धकों  के  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 संघ  को  भी  केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  सम्पर्क  विभाग  ने  प्रौद्योगिक  विवाद  q&vg  की  धारा

 गैरेज  के
 aes  बकाया  aye  के  लिये  कार्यवाही  करने  का  परामर्श  दिया  है  ।

 झाकादावाणी  के  लिए  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव

 1६५.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  के  मध्य  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  आकाशवाणी  के

 share  एग्जीक्यूटिव्स  को  भर्ती  करने  के  लिये  एक  परीक्षा  ली  गयी

 यदि  तो  खाली  स्थान  जिन्हें  भरा  जाना  हें  की  संख्या क्या

 क्या  इस  परीक्षा  के  परिणाम  घोषित  किये  गये  are

 यदि  तो  यह  भर्ती  का  मामला  किस  शझ्रवस्था  में  है  ?

 संसद्-कार्यो  मंत्री  (att  सत्य
 नारायण  जी  हां  ।

 शझ्ाकाशवाणी
 के  विभिन्न  केन्द्रों  में

 कार्यक्रम  अधिकारियों
 की  स्थिति  के  बारे में

 रीक्षण  किया
 जा  रहा  है  ।

 इस  पुनरीक्षण  के  बाद  ही  पता  चलेगा
 कि

 खाली  स्थानों  की  संख्या
 क्या  द  ||

 जी  at

 सफल  होने  वाले  उम्मीदवारों  का  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  भ्र भी  इंटरव्यू  किया

 जाना है  ।
 a

 श्रिया  महोदय :  मुझ  सभा  को  दुःखद  समाचार  देना  है  कि  हमारे  पांच  wae
 at  गोविन्द  हरि  श्री  उ०  qo  श्री  शेष गिरि  डा०  गोपाल  विनायक  देशमुख

 पौर  श्री  अमोलक  चन्द  का  देहावसान  हो  गया
 |

 ed

 मूल  aaa  में
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 महोदय

 श्री  देशपांडे  प्रौढ़  श्री  तेवर  इंस  सभा  के  सदस्य  थे  ।  श्री  शेष गिरि  राव  प्रथम  लोक-सभा  के

 सदस्य  थे  |  डा०  देशमुख  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सदस्य  थे  ।  श्री  चन्द  अस्थायी

 के  सदस्य थे  1

 हमें  इन  मित्रों  की  मृत्यु  का  rears  शोक  है  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  दुखित  परिवारों

 को  हमारी  संवेदना  भेजने  में  मुझ  से  सहमत  है  ।

 सभा  शोक  प्रकट  करने  के  लिये  क्षण  भर  को  शान्त खड़ी  ह ी  जाये  |

 पश्चात्  सदस्य  कुछ  देर  के  लिये  मौन  खड़े

 स्थगन

 श्री  बाल काट  का  भाग  निकलना

 ग्रिध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  १७  स्थगन  प्रस्तावों  की  शर  ५०  अविलम्बनीय  लोक महत्व  के

 विषयों  की  भ्र  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनायें  मिली  हैं  ।

 समयानुसार  प्रथम  स्थगन  प्रस्ताव  श्री  नाथ  पाई  का  है
 जो

 निम्न  है

 ईशरी
 वालकाँट  के  सफदरजंग  हवाई  we  से  एक  हवाई  जहाज  में  भाग  जाने

 पर
 चर्चा

 करने  के  लिये  जिसने  कई  अपराध  किये  थे  जिनके  कारण  पुलिस  उसकी  खोज

 में  थी
 और

 जिससे  सम्पूर्ण  रक्षा  व्यवस्था  हास्यास्पद  बन  गई  तथा  जिसके  कारण
 जनता

 के  मन  में  सारी
 सुरक्षा  व्यवस्था कि  प्रति  चिन्ता  अ्रौर  झाशंका पैदा  हो

 पी

 श्री  नाथ  पाई  सभा  की  अनुमति  के  लिए  प्रस्ताव पेश  करें  ।

 fet  नाथ  पाई  :  मैं  समझता  हुं  कि  सभा
 को

 area  ना  शायद  बड़ी

 संख्या  में  सदस्यों  को  धक्का  लगा  जबकि  उन्होंने  भ्रखबारों
 में

 पढ़ा
 कि

 एक

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  नियम  ६०  के  अन्तर्गत  केवल  झ्र नम ति  के  लिए  प्रस्ताव

 करें  ।

 फ्री  ara  पाई  :  क्या मैं  नियम  ६०  के  अंतरगत झपना  स्थगन  जो  कृपया पढ़

 चुके  पेश  करने  के  लिए  सभा  की  अनुमति  प्राप्त  कर  सकता  हूं
 ?

 क्या  इस  पर  कोई  झापत्ति  है
 ?

 क्या  अनुमति देने  पर  कोई

 क्या  कोई  भ्रापत्त है  ?  कोई  आपत्ति नहीं  हू  ।  अतः  दी  जाती  है

 गृह-कार्य  मंत्री  (att
 :  इस  बारे  में  मुझे  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  मैं  समझता हूं

 कि  यह  परिवहन  मंत्नी  की  भेजा  गया  हूँ  जिनका  इससे  संबंध  है  ।
 फिर  इस  के  बारे में  जो

 कुछ  मैं  जानता  मैं  वहू  जानकारी  दे  सकता  हूं  जो  मेरे  पास  है  .

 श्रिया  महोदय  रव  जानकारी  देने  का  कोई  er  नहीं  |  पू  लिया  है  कि
 कया

 कोई  आपत्ति  हे
 ।

 कोई  आपत्ति  नहीं  की  गई  |  अतः  अनुमति  दे  दी  गई
 |  चर्चा

 पाल
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 होगी
 कब

 केवल  इस  के  लिए
 समय  निर्धारित करना  है  ।  मैं  सरकार से  जानना  चाहता  हूँ

 कि  वह  यह  चर्चा  आज  करना  चाहेगी था  कल  ।

 शी  त्यागो  )  मैं  ग्रा पत्ति करने  के  लिए  खड़ा  हुमा  था  परन्तु  ama  नहीं

 aq

 poerq  aida  :  मैंने  तीन  बार  पूछा था  परन्तु  मैंने  किसी  भी  सक्रिय  को  नहीं  देखा

 और  न
 ही  कोई  सुनी  |

 श्री  मैं
 उठा

 था  ।  ।  फिर  मैं  प्रामीत्य प्रश्न  उठाता  हुं  ।

 शी  नाथ  पाई  :  नही ं।

 पुश्रध्यक्ष  महोदय :  एक  वात  बहुत  हो  स्पष्ट  होनी  चाहिये  ।  जहां  तक  अनुमति  का  सवाल

 वह  दी  जा  चकी  है  ।

 pat  त्यागी  :  प्रक्रिया के  प्रश्न  मुझे  श्राप  के  मार्गदर्शन का  लाभ  अवश्य  मिलना  चाहिये ।

 त्याग  प्रस्ताव  की  स्वीकृति  के  लिए  समर्थकों  की  अपेक्षित  संख्या  अवश्य  होनी  चाहिये  ।  मैं  कप का

 माग-प्रदान  चाहता  हुं  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  वह  नियम  पढ़ें  तो  उन्हें  मालूम  होगा  कि  यदि  आपत्ति  की  जाये तो

 मैं
 सैनिकों

 से  अपने  स्थान  पर  खड़े  होने  के  लिये  were  नहीं
 ।

 पह  भ्र नुम ति  दे  दी  गई  है  ।  इसे
 ४

 बजे  लिया

 श्री  नन्दा  :  इसे  कल  होने  दीजिये  ।

 श्रेया  महोदय  :  बरच्छा  ।  यह  तय  हुमा  कि  यह  कल  चार  बजे  लिया  जायेंगी  ।

 गजनी  दी०  चे  gat  )  :  कितने  घन्टे
 ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  २  a  घन्टे ।

 महोदय  :  राज  पौर  कोई  स्थान  प्रस्ताव  नहीं  लिया  जा  सकता  |  एक  दिन  में  केवल  एक

 ही  प्रस्ताव  लिया  जा  सकता  है  ।

 श्री  बरगंडी  :  अध्यक्ष  मेरा  एक  व्यवस्था का  प्रश्न  है

 महोदय  :  जरा  बैठ  मेरे  खड़े  रहने  पर  भी  श्राप  व्यवस्था  का  प्रश्न  कर  रहें
 ~

 शी  बागड़ी  :  फैसले  के  बाद  भी  ट्रेजरी  बैंचें  के  लोग  उस  फैसले  पर  भी  बोल  सकते  हैं

 तो
 मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  सुनने  में  आपको  क्या  आपत्ति  है

 ?

 महोदय  :  ट्रेजरी  बेंचेज  के  लोग  बोलते  हैं  तो  मैं  उनको  भी  रोकता  हुं  कौर  बोलेंगे  तो

 array भी  रोक  दूंगा

 श्री  बागड़ी  :  कौन  रुकता  सब  ने  अपनी  बातें  कह  लीं  ।
 मेरा  भी  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न

 ह

 मूल  watt  में
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 :

 मैं  सुन  लेता  हूं  आपका  व्यवस्था  का  प्रश्न  भी
 ।

 यह  कहना  गलत  है  कि  मेरे  फैसले  के  बाद  भी  ट्रेजरी  बेंचेज  के  लोग  अपनी  बात  कहते  रह  ।
 प
 मैंने

 उनसे  च्व्ज  करने  को  कहा  था
 |

 इस  पर  व्यवस्था  का  प्रश्न  हो  सकता  है
 |  दूसरा  झ्र  कोई

 सवाल  इस  सामने  नहीं  है  ।  इस  लिये  आपका  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 श्री  बागड़ी  :  जो  आपने  काम  रोको  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  a  जो  १७  काम  रोको

 प्रदताओं  और  ५०  तवज्जह  दिलाओ  प्रश्नों  के  बारे  में  जिक्र  किया  उसके  बारे  में  कहना  है  ।  मैंने  एक

 काम रोको  प्रस्ताव  दिया  था  sata  के  बारे  में  जिसकी  वजह  से  पशु  मर  रहे  हैं
 :  :  .  .

 श्रेय  महोदय
 :  |  बैठ  जायें  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  सुन  लें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  उसके  मिस  में  जा  रहे  हैं

 श्री  बागड़ी
 :

 श्राप  पहले  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  सुन  लें  फिर  फसला  दें  |

 महोदय
 :

 कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  तो  मैं  कसे  सुन  लूं  |  आपका

 प्रश्न  बहुत  जरूरी  हो  तोभी  मैं  उसको  मंजूर  नहीं  कर  सकता  ।  मैंने  ए  क  काम  रोको  प्रस्ताव  एडमिट

 कर  लिया हें  ।  दूसरा  किसी  कायदे  करे  नीचे  भी  एडमिट नहीं  कर  सकता  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 मेरा  प्रश्न  कायदे  के  मुताबिक  हे  या  नहीं  इसका  फैसला  श्राप  उसको  सुन  लेने
 के

 बाद  ही  दीजिये  ।  are  सुन  तो  लीजिये  कि  यह  प्वाइंट  की  बात  है  या  नहीं  ।  कायदे के  मुताबिक

 ही  होता  तो  प्रापक  निर्णय  की  क्या  जरूरत  थी  ।  श्राप  मेरी  बात  सुन  लें  ।  यह  व्यवस्था  का  प्रश्न
 उस

 काम  रीको  प्रस्ताव  के  बारे  में  है  जो  कि  अकाल  के  बारे  में  दिया  गया  था  ।  देश  में  राज

 पंजाब मध्य  प्रदेश  शर  उड़ीसा  में  परकाल  की  हालत  पैदा  हो  गयी  है  शर  सरकार ने  दस  पन्द्रह

 दिन  के  इन्दर  कोई  फौरी  कदम  नहीं  उठाया  तो  क

 mera  महोदय
 :
 मैंने  सुन  लिया  झपका  व्यवस्था  का  अरब  आप  बैठ  जायें  ।  आपके  दो

 दफा  जिद  करने  पर  मैं  बैठ  गया  ।  झपने  बार  बार  कहा कि  मैं  सुन  लूं  फिर  फैसला  दूं
 ।  मैंने  ara

 व्यवस्था का  प्रश्न  सुन  लिया  |  वह  उठता  नहीं  है
 |

 एक  प्रस्ताव  मैंने  एडमिट  कर  लिया  FAT

 नहीं  एडमिट  कर  सकता  |  इसके  अलावा  मैं  क्या  सुन  लू  और  क्या  फैसला  दूं  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  )
 :

 were  महोदय  !  नियमों के  बारे  में  सफाई  होनी

 चाहिये  |  झ्राखिर  मुल्क  में  कौन  सी  गम्भीर  बातें  हो  रही  हैं  इस  पर  भी  तो  फैसला  करना  पड़ता  है  न

 घ्रच्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  बिल्कुल  are  इत्तिफाक  करता  लेकिन  इसका  एक  तरीका  यह  है  कि

 नियमों  में  तरमीम  के  लिये  ए  क  मोशन  दिया  जाये  श्र  रूल्स  को  तरमीम  किया  जाये  ।  att तो  at

 मुझे  कुछ  रूल्स  दे  रखे  हैं  कौर  हुक्म  दे  रखा  हूं  कि  इसके  qa  चलो  तो  मैं  उनके  अनुसार  चलता  हुं  ।

 झगर  झापका यह हुक्म यह  हुक्म  बदल  जायेगा  तो  मैं  बदली  हुई  दशा  के  मुताबिक  चलने  लगूंगा  |

 डा०  राम
 मनोहर  लोहिया

 :
 प्रत्यक्ष  महोदय  क्या  इस  के  बारे  में  कोई  नियम  नहीं  है  कि  जब

 कोई  स्थगन  प्रस्ताव  हो  तो  उनमें  से  कौन  सा  लिया  जाये  ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  पहले  ही  कहा  कि  जो
 सब

 से  पहले  उसको  मैंने  लिया  इसको  ATT  हुए

 अरसा  हो  गया  था  ।  मैंने  कहा  कि  जो  सब  से  पहले  उसको  मैंने  लिया  |  प्रतीकों  इसमें  क्या

 राज  हैं  ?

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  उसके  महत्व  को  तो  देखेंगे  |

 श्रेय  महोदय
 :
 मैं  महत्व  को  नहीं  देखेगा  |

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 अध्यक्ष
 जो  का मरो कों  प्रस्ताव  ध्यान

 आकर्षण  प्रश्न  आये  हैं  वे  बड़े  महत्व  के  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  ह  कि  क्या  उनके  बारे  में  श्राप  कल

 देंगे  ?

 mere  महोदय  :
 जसा  कि  मैंने  कहा  मैंने  भी  तक  ५०  कालिंग  टेंशन  नोटिसों  को  और  १७

 रोगों  प्रस्तावों  को  लिया  है  जो  कि  fax  तक  भाते  रहे  जब  तक  कि  मिशेल  ने  मुझे  अन्दर

 नहीं  बुला  लिया  ।  इनके  बारे  में  आपको  इत्तला  मिल  जायगी  ।  जो  बाकी  रह  गए  हें  उनको  मैं  कल

 देखूंगा  |

 श्री  बागड़ी
 :

 अध्यक्ष  महोदय  ग्रा पके  कथनानुसार  कामरोको  प्रस्ताव  कौर  तवज्जह  दिलाओ

 तहरीकें  दस  बजे  तक  लोक  सभा  के  दफ्तर  में  दे  दी  जानी  चाहिये  ।  मुझे  उनके  बारे  में  लिखित  सुचना

 नहीं  मिली  ।  देश  में  कोलाहल  मच  रहा  है  कौर  ब्लेक  चल  रहा  है  ।  उसके  बारे  में  मैं  ने  तवज्जह

 दिलाओ  तहरीक  का  नोटिस  दिया है  ।  उसके  बारे  में  मुझे  लिखित  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  श्रब  क्या

 उसके  बारे  में  सूचना  समन्दर  में  जाकर  तलाश  की  जाये  ?

 अध्यक्ष  :
 माननीय  सदस्य  ने  जो  नोटिस  दिए  हैं  उनके  बारे  में  उनको  सुचना  दी  जायेगी  ।

 लेकिन  मैंने  बतला  दिया  कि  जो  मोशन  एडमिट  कर  लिया  गया  उसके  बाद  दूसरा  मोशन  चाहे  कितना

 भी  जरूरी  हो  नहीं  लिया  जा  सकता  उस  दिन  ।

 श्री  बागड़ी  :  आपने  विश्वास  दिलाया  हे  कि  लिखित  सूचना  दी  जायेंगी  ।

 meme  महोदय
 :
 मैंने  ऐसा  विश्वास  नहीं  दिलाया  हू

 ।
 मैंने  बार  बार  हाउस  में  कहा  कि  लिखित

 उत्तर  उसी  नहीं  दिया  जा  सकता  |  भाप  देखें  कि  ५०  कालिंग  qe  नोटिस  कौर  १७  काम रोको

 शअस्ताव थे  ।  इन  ६७  का  इतनी  जल्दी  लिखित  उत्तर  पैसे  दिया  जा  सकता  है  |

 श्री  बागड़ी  :  यह  तो  बहुत  गम्भीर  काम  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 बेठ  जायें
 |

 श्री  इद जीत  गत  पश्चिम  )
 :  क्या  हमें  फिर  सूचनायें  देनी  होंगी

 महोदय
 :

 नहीं
 |

 ग्राम  मैंने  उन्हें  अस्वीकार  नहीं  किया  हैं
 ।  परन्तु उन्हें  अनिश्चित

 रखा है  ।

 चीनी  के  चावल  के  मूल्य  में  वृद्धि  कौर गुड़  के  श्रन्तराजीय वहन  पर  प्रतिबन्धक  बारे
 में

 अनेक
 सदस्यों  ने  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  का  ध्यान  आकर्षित  किंया  है  |  सजा  सला  महोदय  वक्तव्य  दे  सकते

 मिल  stat  में
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 इन  सभी  ध्यानाकर्षण खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्र०  न

 सूचनाओं के  उत्तर  में  मैं
 चावल

 की  चीनी  की  स्थिति  अर  गुड़ की  स्थिति  के  बारे  में
 वक्तव्य

 दूंगा  ।  आप  मुझे
 जो

 समय  देंगे  उसी  के  अनुसार  मैं  यह  काम  करूंगा  ।  यदि  चाह  तो  मैं  एक  वक्तव्य

 दूसरा  परसों  दौर  इसी  प्रकार  वक्तव्य  दूंगा  ।

 fet  त्यागी
 :

 क्या  श्राप  इस  पर  दो  घन्टे  की  चर्चा की  अनुमति दे  सकेंगे  ?  इसमें  केवल  वही
 ह

 "5

 सदस्य  नहीं  अपितु  अन्य  सदस्य  भी  भाग  ले  सकेंगें  ।  सरकार  को  भी  लाभ  होगा  ।

 महोदय
 :

 कल  वक्तव्य  होने  के  बाद  हम  निश्चय  करेंगे  कि  हम  चर्चा  कर  सकते हैं  या

 नहीं  ।

 औ  ज०  मो०  स्यान  प्रस्तावों  की  सुचना  saa  इस  लिये  दो  हैं  कि  इम  सरकार  को

 झालोचना  कर  सकें  ।  वक्तव्य  तो  हम  प्रवेश  बार  सुन  चुके  हैं  ।

 पाध्या  महोदय
 :

 शांति  ।  मैंने  सभा  को  बता  दिया  है  कि  एक  स्थगन  प्रस्ताव  ग्राहक  हो

 गया है
 ।

 राज
 किसी  अन्य

 को  ऋतुमति  नहीं दी
 जा  सकती  ,  )

 श्री  बागड़ी  :  झ्रध्यक्ष  मेरा  एक  थोड़ा  सा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है

 प्रत्यक्ष  महोदय  :
 श्राप  बार  बार  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाते  हैं  लेकिन  कोई  बात  नहीं  कह  रहे

 जो

 कि  व्यवस्था  की  हो  ।  मैंने  तीन  बार  aaa  कहा  लेकिन  श्राप  बार  बार  कार्रवाई  में  रुकावट  डाल

 रहे  हैं
 ।

 श्री  बागड़ी  :  fat  ma  इतना  है  कि  जो  आपने  इन  तवज्जह  दिशाओं  तहरीकों  को  इकट्ठा

 किया  है  इसक  बारे  में  मेरा  थोड़ा  सा  संशोधन  यह  है  कि  इकट्ठा  तो  a  बेशक  करें  लेकिन  इसमें

 कारों  से  तहरीकें  दी  गयी  जैसे  ब्लैंक  के  कारण  इसी  तरह  की  दूसरी  उन  सबको

 मंत्री  महोदय
 को

 भेज  दिया  जाए  तो  सारी  बात  खुल  कर  सामने  जाएगी  झर  उसके  ऊपर  प्रश्न

 हो
 i

 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  क्या  व्यवस्था  का  प्रश्न  हुआ  जिसका  जवाब  मैं  दे  सकता  हूं
 ।

 ऐसा  बार  बार  करते  हैं  कौर  झ्रापको  रोका  जाता  है  तो  कहते हैं  कि  मेरी  बात  तो  सुन  ली

 कौर  जब  बात  सुनी  जाती  है  तो  उसमें  से  कुछ  निकलता नहीं  ।  यह  कोई  की  बात  नहीं

 हमेशा  की  यह  बात  है  ।  मैं  हर  एक  पार्टी  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  तरह  से  हाउस  की  कार्रवाई  में

 रुकावट न  डाली  जाए  ।

 डा०  राघर  मनोहर  लोहिया :  अगर  सब  कागजात  एक  साथ  मंत्री  को

 दिये  जायें  तो  अच्छा  होगा  |

 orem  महोदय  :  सब  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 सभा  के  कार्यवाही-वृत्तान्त  में  कथित  अशुद्धि

 श्री  राम  सेवक  यादव
 )  :  अध्यक्ष  मैं  इस  सिलसिले  में  एक

 डा०
 राम  मनोहर  :  अध्यक्ष  पहली  कार्यवाही  के  बारे  में

 मुझे  आपको  कई  ख़त  लिखने  पड़े  |  इसके  अलावा  एक  बात  बतानी  है  कि  तीन
 -

 !
 चार  बार  ठीक

 मूल  wast  में
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 करने  की  कोशिश  के  बावजूद  वह  ग़लती  रह  गयीं  है
 ।  १६  अगस्त  की  कार्यवाही  जो  शब्द  प्रधान

 mete  महोदय  यह  सवाल  इस  वक्त  कैसे  उठ  सकता  है
 ?

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  यह  ३७७  के  मातहत  मैं  उठा  रहा  हूं  ।

 ग्रध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  नहीं  उठ  सकता  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  पहले  सत्न  की  है  ग़लत  छपी  है  बार मैंने

 कोशिश  की  कि  वह  कार्यवाही  ठीक  छपे  ate  इसके  लिए  ्य  मैंने  कई  बार  ख़त  भी  लिखे  हैं  .  .

 श्रेय  महोदय
 :

 अगर  वहँ  ग़लत  छपी  है  तो  मेरे  पास  जाकर  बतलाये  कि  उसके  लिए

 क्या  कार्यवाही  हो  सकती  हम  बैठ  कर  सोचेंगे  कि  उसको  दुरुस्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा

 सकती  है  ।  मुझे  है  कि  जब  भी  मेम्बर  साहिबान  चाहें  खड़े  हो  जायें  र  कार्यवाही  जो  हाउस

 की  है  उसकी  चलने  ने  ae  काबिले  ऐतराज  बात  है  ।

 डा०  रोम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  हरगिज  यंह  नहीं  करता  मैंने  aga  इस  बारे  में  कई  छत

 लिखे हैं  ।  यह  आपके  कक्ष  की  मामलों  नहीं  है  ।  यंह  बिल्कुल  arn  मामला  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  शब्द

 बहाना  इस्तेमाल  किया  था  जिसकी  कि  लिखें  दिया  गया

 भ्रष्यंक्ष  मं ही दय
 :

 अरब  मुझें  संभव  में  नहीं  भ्राता  है  कि  मैं  क्या  करू
 ?

 मैं  पहले भी  कई  दफ़

 मेम्बर  साहब  को  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  ate  मेरे  ae  मेरे  बंस  की  बात  होगी  तो  मैं

 उसको  देखूंगा  भ्र  भ्रमर  कोई  ऐसी  चीज़  है  जो  कि  दुरुस्त  की  जा  सकेती  है  तो  कर  दी

 जायगी  ।  लेकिन  जसा  मेंने  पहले  कहा  इस  तौर  से  दुरुस्त  नहीं  हो  सकती है  ।  wa

 प्रधान  मंत्री  ने  जो  शब्द  कहा  है  वह  कहा  है  जो  कहा  है  कि  यह  दुरुस्त  नहीं  है  कौर
 उसकी  जगह  यह  होना  चाहिये  ae  सब  भी  में  प्रां  गया  है  ।

 डा०  मनोहर  लोहिया :  मेरा  4.0 1.0  शब्द  भी  कर  दिया  उसको

 बदल  दिया  बावजूंद  इसके  कि  मेंने  कई  बार  साफ  करने  कीं  कोशिशे  की  ।  टैप  रिकार्डर

 से  श्राप  देख  सकते  हैं  कि  प्रधांन  मंत्री  ने  क्यां  शब्द  कहा  था  ।  उन्होंने  कया  शब्द

 बोला  था  AS  जानना  बहुत  काम  है  ।

 श्रव्य  महोदय  :  मैं उस  को  देखूंगा  :

 सभा-पटेल  पर  रखें  गये  पत्र

 निवारक  निरोध  १९४५०  संबंधी  पत्र

 गाह-कार्य  मंत्री  मैं  ३०  YERR  से  ३०  १९६३  तक  की
 अवधि

 में  निरोध  YEXo  की  कार्यान्विति  के  बारे  में  आंकड़ों  सम्बन्धी

 की  एंक  प्रति  सभा  पटेल  परे  रखता  हूं  ।

 में  रखो  गई  देखिये  संख्या  एल०  टो०  १८०७/६३।]

 श्री  दाजी  :
 माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  वह  भारत  प्रतिरक्षा

 नियमों  के  अन्तर्गत  की  गई  कार्यवाही  की  भी  एक  प्रति  पर  रखेंग े।

 मूल  अंग्रेजी  .
 में



 प्रे  सभा-पटल  पर  रखें  गये  पत्र  १८  नवम्बर  ERT रें

 शी  नन्दा  :  अन्य  अधिनियम  तथा  नियमों  के  अन्तरगत  जो  भी  करना  अपेक्षित  हम  वह

 |

 प्रफुल्ल  आयोग  श्रधघिनियम  के  श्रन्तगत

 मंत्री  कानूनगो  )  :  श्री  मतुभाई  शाह  की  कौर  से  मैं  प्रफुल्ल  आयोग

 qEXY  की
 धारा  १६  की  उपधारा (२)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्रों  में  से  प्रत्येक  की  एक  प्रति

 सभा-पटल पर  रखता  हूं

 (१)  मोटर  गाड़ी  ज  प्लग  उद्योग  के  संरक्षण  को  जारी  रखने  के  बारे  में

 प्रतीक  aa  का  प्रतिवेदन  (9883)  1

 दिनांक,२७  १९६६३  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  ८  (4 )-27z/&3  ।

 दिनांक २७  १९६६३  की  सरकारी  अधिसूचना  संख्या ८  (4)  -टार/६३  ॥

 एक  जिसमें  इसके  कारण  बताये  गये  हैं  कि  उपरोक्त  (  से

 में  उल्लिखित  दस्तावेजों  की  एक  एक  प्रति  उक्त  उप-धारा  में  निर्धारित  श्रवंधि

 के  भीतर  टेबल  पर  क्यों  नहीं  रखी  जा  सकी  ।

 (२)  इंजीनियर  के  स्टील  फाइन  उद्योग  के  संरक्षण  को  जारी  रखने  के  बारे  में

 प्रफुल्ल  आयोग का  प्रतिवेदन  (1&&3)  ।

 दिनांक २७  १९६३  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  ७(२)-टार/६३  |

 एक  जिसमें  इसके  कारण  बताये  गये  हैं  कि  उपरोक्त  शौर

 में  उल्लिखित  दस्तावेजों  की  एक-एक  प्रति  उक्त  उप-धारा  में  निर्धारित  अवधि

 के  भीतर  सभा-पटल  पर  क्यों  नहीं  रखी  जा  सकी  ।

 (3)  पिस्टन  एसेम्बली  पिस्टन  ate  गजियन  उद्योग  के

 संरक्षण  को  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन  (१९६३)

 दिनांक  २४  १९६३  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  १५(१)-टार/६३  ॥

 )  एक  विवरण  जिसमें  इसके  कारण  बताये  गये  हैं  कि  उपरोक्त  शर  )

 में  उल्लिखित  दस्तावेजों  की  एक-एक  प्रति  उक्त  उप-धारा  में  निर्धारित  wale  के  भीतर

 सभा-पटल  पर  क्यों  नहीं  रखी  जा  सकी

 में  रखी  देखिये  क्रमशः  संख्या  एल०  टी०  १८०८/६३े,  508/G3 रे
 शरीर  १८१०/६३।]

 pat  हरि  विष्णु  कामत  ara  देखेंगे  कि  प्रतिवेदनों को  पटल  पर

 खने  में  सदैव  ही  देर  हो  जाती  है  ।  इसमें  देर  क्यों  होती  यह  बात  सम्बन्धित  मंत्री  महोदय  से

 मानना  चाहते  हैं

 ree  महोदय
 :

 मैं  उनसे  पूछूंगा
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में में



 २७  १८८५  )  सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  घड़े

 समवाय  १९५६  के  श्रन्तगत  पत्र

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :
 मैं  समवाय

 FERE  की  धारा  aes  की  उपधारा  (१)  के  झन्तगेंत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  में  से  प्रत्येक  की

 एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हूं  :

 ३१  [E43  को  समाप्त  हुए  बर्ष  के  लिए  माजगांव  डाक  बम्बई

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित  लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक

 की  टिप्पणियों सहित  ।

 ३१  १९६३  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  लिए  गाडन  रीच  वर्कशाप

 कलकत्ता  का  विधिक  लेखा  परीक्षित  लेखे  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक

 की  टिप्पणियों सहित  ।

 में  रखी  vet  देखिये  संख्या एल०  टी०  १८११/६२ प्रौढ़  १८१२/६३  IT

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  अघिनियम तथा  दिविक्ष॒श्रधिनियम  के  भ्रन्तर्गत  श्रधघिसूचनायें

 एवं  पटसन  उद्योग  के  लिए  केन्द्रीय  मजूरी  बोर्ड  संबंधी  सरकारो  संकल्प

 रिम  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  मंत्री  :  में  (४)

 भविष्य  निधि  PEXR  की  घारा  ७  की  उप-घारा

 (२)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाझ्ं की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल
 पर  रखता हूं  :

 (१)  दिनांक  २४  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 कार  १४०१  में  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि  संशोधन )

 १९६३  ।

 दिनांक  २९  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी
 ०  एस०  कार

 १४३३  में  प्रकाशित  कमेंट्री  भविष्य  निधि

 श्श्द्दे  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ]

 (२)  ward  भविष्य  निधि  RXR  की  धारा  ४  की  उप-घारा

 (2)  के  दिनांक  ५  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  आर  १६०४५  की  एक  प्रति  जिसके  द्वारा  उक्त  एक्ट  को

 स्पिरिट  औद्योगिक  तथा  शक्ति जनक  मद्यसार  में  सम्मिलित  नहीं

 तयार  करने  तथा  साफ  करने  के  उद्योग  शर  स्पिरिटों  को  मिलाने

 के  उद्योग  पर  प  किंया  गया  है  |

 में  रखी  गई  ।  संख्या  एल०  टी ०  १८१४/६३।

 (3)  शिशिक्षु  १९६१  की  घारा  ३७  की  उप-घारा  (३)  के

 दिनांक  ७  १९६३  की  झघिसुचना  संख्या  जी०

 कार  १४६५  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  शिथिलता  परिषद

 १९६३  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई
 ।  देखिये  संख्या  एल०  cto

 252u/eQ
 1]

 मूल  भ्रंग्रेंची में
 में



 ¥
 भ्र ति रिक्त  अनुदानों

 की
 मांगें  १६६१-६२  १८  q&ea ३

 पट्टा भि रामन

 (४)  दिनांक  २७  १९६३  के  सरकारी  संकल्प  संख्या  डब्ल्यू

 ५  (१६)  /  ६३  की  एक  प्रति  जिसमें  पटसन  उद्योग  के  लिए  केन्द्रीय

 मजूरी  बोड़ें  की  सिफारिशें  स्वीकार  की  गई  हैं
 |

 में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 टी०  R5kq  /  ६३]

 विधेयकों  राष्ट्रपति  की
 प्रयुक्ति

 मैं  १६  १९६३  के
 बंद  राष्ट्रपति  द्वारा  ऋतुमति  दिये

 गये  निल  विधेयकों  की  प्रतियां  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  निर्यात  नियंत्रण  तथा  १६६३.

 (२)  अखिल  भारतीय  RRR

 (२)  टेक्नोलोजी  संस्थायें  PEQR

 (¥)  विशेष  विवाह  १९६३

 (x)  भारतीय  वस्तु  विक्रय  §e&RR

 (६)  भाण्डागार  निगम  PEqR

 (9)  नाट्य-प्रदान  १९६३

 (८)  परिसीमन  १९६३

 (£)  संविधान  १९६३

 (to)  संविधान  2842.0 ३

 (११)
 व्यक्तिगत  चोटें  १९६३

 (1२)  बड़े  पत्तन  प्रयास  १९६३

 अनुदानों  की  अनुपूरक  माँगें  (aTHT=z),  १९६३-६४

 वित्त  मंत्री
 ति०

 त०  :  मैं  १९६३-६४  के  लिए  अनुदानों
 की

 मांगें  दर्शनी  वाला  एक  विवरण  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 किड

 भअ्रतिरिक्ति  अनुदानों  कीं  माँगें
 BSR L-KR

 मंत्री  में  PEKW-ER  के  सांय-व्ययों  संबंधी

 प्रतिष्ठित  अनुदानों  मे
 मांगें  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 सता
 मूल  ए” क एएए झंग्रेजी में



 २७  १८८४५  संविधान  १९६३  ie

 संविधान  (aaeat  १९६३

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  किये  जाने  का  समय  बढ़ाया  जाना

 गधी  कृष्णमूर्ति  राव  :
 में

 प्रस्ताव  करता  हूं  :

 भारत  के  संविधान  में  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त

 समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करने  के  लिये  नियत  समय  को

 सत्र  के  पहले  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाये
 त्

 पश्चच्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 भारत  के  संविधान  में  भ्रम्रेतर  dates  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त

 समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करने  के  लिये  नियत  समय  को  अगले

 सत्र  के  पहले  सप्ताह  के  भ्रान्ति  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाये  ी

 वासुदेवन  नायर  )  यह  खेद  की  बात  है
 कि

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करने  के  समय  को  इतना  अधिक  बढ़ाने  की  मांग
 की

 जा  रही  है
 ।

 इस  विधेयक  की  पृष्ठभूमि  में  एक  लम्बा  इतिहास  है
 ।

 यह  अत्यन्त
 ि

 की  जात  है  कि  oval  अपीलों  के  बाद  भी  कि  यह  विधेयक  शीक्ञातिशीघ्न  पारित  किया  जाना

 सरकार  का  भी  इस  समय  बढ़ाने  की  मांग  में  हाथ  प्रतीत  होता  है  ।

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 समय  को  १  १९६३  तक  के  लिये  बढ़ा  दिया  जाय  18.0

 महोदय
 :  मूल  प्रस्ताव  यह  था  कि  समय  को  अगले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह

 के  afar  दिन  तक  के  लिये  बढ़ा  दिया  जाय  ।  श्री  दाजी  तथा  अन्य  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत

 संशोधन यह  है  कि  समय  को  १  FeRR  तक  के  लिये  बढ़ा  दिया  जाय
 |

 शी  कृष्णमूर्ति  राव
 संयुक्त  समिति  ने  ज्ञापन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  ४

 RGR  तक  का  समय  निश्चित  किया  था  ।  परन्तु  बड़ी  संख्या  में  तार

 इत्यादि  करा  जाने  के  कारण
 कि

 समय  को  बढ़ाया  समिति  द्वारा  यह  समय  १४५

 १९६३
 तक  बढ़ा  दिया  गया

 ।  ६०
 संगठनों  से  कौर  विस्तृत  ज्ञापन-पत्र प्राप्त  हुए  हैं  तथा

 हजारों  की  संख्या  में  भ्र भ्या वेदन  मिले  हैं
 ।

 समिति  wit  तक  केवल  €  एसोसियेशन  तथा

 एक  व्यक्ति  द्वारा  दी  गई  साक्ष्य  ही  सुन  पाई  है  ।  दस  ake  पार्टियों  द्वारा  साक्ष्य  देने  की

 प्रार्थनाएं  लम्बित  हैं
 ।

 सरकार  यह  चाहती  थी
 कि

 यह  विधेयक  चालू  सत्र  के  अन्त  तक  श्रव्य

 पारित हो  जाय  ।  मैँ  ने  समिति  को  यह  सुझाव  दिया  कि  समिति  सत्र  के  दौरान  में  भी  अपनी

 बैठकें  करें
 ।

 परन्तु  समिति  के  सदस्यों  कुछ  कठिनाइयों  के  कारण  यह  सम्भव

 न  हो  सका  ।  शनिवार  तथा  रविवार  को  भी  समिति  की  बैठकें  करने  का  विचार

 कार्यान्वित  न  हो  सका  क्योंकि  समिति  के  सदस्य  aq  कार्यों  में  व्यस्त  होने  के

 कारण  शनिवार
 व

 रविवार  को  ort  में  असमर्थ  थे
 ।

 अगले  सन्न  के  प्रथम  सप्ताह
 तक

 समय  बढाने  की  मांग  के  अतिरिक्त  हमारे  पास  ate  कोई  विकल्प  नहीं  रह  गया  था  ।

 इसलिये  समिति  की  पूर्ण  सहमति  से  यद  प्रस्ताव  रखा  गया  है

 ।

 मूल  st
 मैं
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 tart  रंगा  मैं  साम्यवादी  दल  के  कुछ  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत

 किये  गये  संशोधन  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  उनका  यह  संशोधन  इस  बात  का  परिचायक  है

 कि  ag  चीज  किसी  न  किसी  प्रकार  पूरी  हो  जानी  चाहिये  i  प्रारम्भ  में  इस  सभा  को  यह

 बताया  गया  था  कि  उच्चतम  न्यायालय  के  द्वारा  केरल  के  एक  विशेष  अधिनियम  को  रद

 कर  देने  के  कारण  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  थीं
 ।

 भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  गई

 कि  उस  अ्रधिनियम  को  मान्य  करने  के  लिये  वह  संविधान  में  dated  करने  वाला  एक  विधेयक

 ।
 इसका  लाभ  उठाते  हुए  सरकार  अब  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  पारित  १२४

 अधिनियमों  को  मान्यता  प्रदान  करना  चाहती  है  ।  इन  अधिनियमों  में  से  हरनेक  की  प्रतियां

 उपलब्ध नहीं  हैं  ।  मेरा  समिति  के  लिये  सुझाव  हैं  कि  वहं  इन  अधिनियमों  की  पर्याप्त

 संख्या  में  प्रतियां  संसद  सदस्यों  तथा  wer  व्यक्तियों  के  जो  इनका  नियमन  करना

 चाहते  उपलब्घ करे

 दूसरा  सुझाव  मेरा  यह  है  कि  गरीब  किसानों  के  लिये  दिल्ली  हराकर  समिति  के  समक्ष

 साक्ष्य  देना ग्रा सान बात  नही ंहै
 ।  समिति

 प्रत्येक  राज्य  के  तीन  या  चार  स्थानों
 का

 दौरा  करके  साक्ष्य  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करे  किसान  लोग  इस  विधेयक  कें  विषय  तथा  महत्व

 के  बारे  में  काफी  श्रन्घकार  में  हैं  ।

 इसलिये  अ्रध्यक्ष  महोदय  मेरा  सुझाव  है  कि  oa  निर्देश  दें  कि  यह  विधेयक  da

 स्थानीय  wat  के  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  चाहियें  और  मेंरे  द्वारा  सुझाई

 गई  बातों  के  पैर  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 श्र  कृष्णमूर्ति  विधेयक  तथा  अधिनियमों  की  प्रतियां  छप  चुकी  हैं  ।  सभा

 पटल  पर  रखने  के  संसद  सदस्य  को  भी  ये  प्रतियां  दी  जायेंगी

 महोदय  :  सभा  द्वारा  समिति  को  निदेश  तभी  दिये  जा  सकते  हैं  जब  विधेयक

 sat  समिति  को  सौंपा  जाने  वाला  हो  waar  जब  समिति  द्वारा  संभा  को  वापस  भेजी  ।

 में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  संयुक्त  समिति  साक्ष्य  एकत्र  करने  के  लिये  देश  का  भ्रमण

 करे  ।  साक्ष्य  देने  के  इच्छुक  व्यक्तियों  को  स्वयं  आगे  जाना  चाहिये  ।  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में

 हर  प्रकार  सुविधा  प्रदान  की  जायेगी  ।

 अब  में  श्री  दाजी  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  को  सभा  के  मैदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 प्रश्न  यह

 समय  को  केवल  १  १९६६३  तक  के
 लिये  बढ़ा  दिया  जाय  1"

 प्रस्ताव  श्स्वोकृत  FAT  ।

 wat यंह  है  :

 भारत  के  संविधान  मैं  श्रग्ततर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त

 समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करने  के  लिये  नियत  समय  को  बंगले  सत्र  के  पहले

 सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाय  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  ।

 मूल  झंप्रेजी  मैं



 ७ २७  qasy¥  )  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 pret  महोदय  :  सभा  अब  श्री  नित्यानंद  कानूनगो  द्वारा  २१  q&uR

 को  प्रस्तुत  निम्नलिखित  प्रस्तावों  पर  भ्र ग्रे तेर  विचार  भ्
 :

 इस  सभा  की  एक  समिति  बनाई  जायें  जो  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी

 समिति  जिसमें  एकल  संक्रमणीय  मत  द्वारा  अनुपाती  प्रतिनिधित्व

 के  सिद्धान्त  के  अनुसार  इस  सभा  के  सदस्यों  में  से  चुने  गये  दस  सदस्य

 होंगें  ।

 (२)  कि  समिति  के  कृत्य  निम्नलिखित  होंगे
 :

 BEOE LI  में  निविष्ट  सरकारी
 उपक्रमों की  रिपोर्टों  ौर  लेखे  की  जांच

 रना  ;

 f  सरकारी  उपायों  के  सम्बन्ध  में  नियंत्रक  तथां  महालेखापरीक्षक  यदि

 कोई  रिपोर्ट  तो  उनकी  जांच  करना  ;

 सरकारी  उपक्रमों  की  स्वायत्तता  कौर  कार्य-कुशलता  के  प्रकरण  में  इस

 बात  की  जांच  करना  कि  सरकारी  sR  का  काम  उत्तम

 व्यापारिक
 सिद्धान्तों  ्र  बुद्धिमत्तापूर्ण व्यावसायिक  wera  के  अनुसार  किया

 जा  रहा  है  ;  प्रौढ़

 इस  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  द्वारा  या  उसके
 भ्रमित  अनुसूची  में  निर्दिष्ट  सरकारी  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  म  ऐसे  अन्य

 कृत्य  जो  इस  समय  लोक  लेखा  समिति  प्राक्कलन  समिति  में

 निहित  हैं  शौर  जो  उपरोक्त  खण्ड  झ्र  के  अन्तर्गत

 नहीं  जाते  तथा  जो  emt  द्वारा  समय  समय  पर  समिति  को  सौंपे

 जायें

 परन्तु  समिति  निम्मलिखित  विषयों  में  से  किसी  की  जांच  अथवा  अनुसन्धान  नहीं
 :

 सरकारी  उपक्रमों  के  व्यापारिक  अथवा  व्यावसायिक  कृत्यों  से  wet

 मुख्य  सरकारी  नीति  सम्बन्धी  मामले  ;

 दैनिक  प्रशासन  के  मामले

 ऐसे  जिन  पर  विचार  करने  के  लिये  विशेष  संविधि  के

 अन्तरगत  जिसके  श्रन्तगंत  वह  सरकारी  उपक्रम  स्थापित  किया  गया

 कोई  व्यवस्था  स्थापित  की  गई  हो  ।

 (३)  कि
 समिति  के  सदस्यों  की  पदावधि  पांच  वर्ष  होगी  ;

 परन्तु  यह
 कि

 एक  बटा  पांच  सदस्य  चक्रातुकम  से  प्रति  वर्ष  सेवानिवृत्त  होंगे

 पौर  प्रति  at  वे  सदस्य  सेवानिवृत्त  जो  aaa  अन्तिम  निर्वाचन  के

 बाद  से  सब  से  अधिक्  देर  तक  सदस्य  रहे  परन्तु  ऐसे  सदस्यों  की  झ्र वस् था

 मैं  जो  एक  ही  दिन  निर्वाचित त  हुए  हों  सेवानी  वृत्त  होने  वालों  का  निर्धारण

 art  डाल  कर  किया  जायेगा
 ।

 a

 मूल  भ्रंग्रेजी  मैं
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 MIs  |
 नय  चवन  oN io da q ii  से  सम्बन्धित इस  सभा  के  नियम (४)  कि  wear  प्रकरणों में  संस

 ऐसे  परिवर्तनों  शौर  रूप-भेदों  के  साथ  लागू  जो  wert  करे  ।

 ब्लूची
 aA

 f  रसरचघनार  i T  उपक्रमों  की

 भाग १

 केन्द्रीय  अ्रधिनियमों  ara  स्थापित  सरकारी  उपक्रम

 दामोदर  घाटी  निगम

 औद्योगिक  वित्त  निगम

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  aah

 भाग २

 उपकर  जो  समाज  श्रीनिवास  के  अस्तंगत  बताये  गये

 प्रत्येक  सरकारी  कम्पनी  जिसका  वार्षिक  प्रतिवेदन  समवाय  FeXS  की

 घारा  qq18-F  की  उप-धारा  (१)  के  अन्तर्गत  सिद्ध  की  सभा त्रों  के  सामने  रखी  जाती

 उन  सरकारी  उपक्रमों  के  भ्र ति रिक्त  जो  इसके  भाग  ३  में  सम्मिलित  हैं

 भाग हे

 १  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  बंगलौर

 २  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  बंगलौर

 रे  मांज गांव  sta  बम्बई

 ्  गाडन  रीच  वर्कशाप  कलकत्ता  11.0

 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  सरकारी

 उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  से  सहयोजित  करने  के  लिए  राज्य  सभा  से  पांच

 सदस्य  मनोनीत  करने  के  लिए  सहमत  हो  अ्रौर  उक्त  समिति  के  गठित

 होने  पर  इस  सभा  को  राज्य  सभा  से  इस  प्रकार  मनोनीत  किए  गए  सदस्यों

 के
 नाम

 बतायें  1.0  t

 मूल  wast  में



 २७  १८८४५  )  सरकारी  STRAT  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्

 थी  रामसेवक  area
 अध्यक्ष  इस  के  लिए  कितना  समय

 रखा  गया  है
 ?

 अघ्यक्ष  महोदय  :  समय  के  बारे  में  al  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है
 ।  हम

 देखेंगे  कि  डिबेट  कसे  चलती  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  )  दस  घंटे  होने  चाहिए ।

 महोदय  :  हाउस  कोई  समय  मुक़र्रर  करना  चाहता
 तो

 मुझे  कोई

 एतराज नहीं  है  ।

 श्री  गजराज  fag  अध्यक्ष  समय  पहले  तय  किये  बगर  बड़ी

 परेशानी  हो  जायगी  ।  इस  प्रकार  डिबेट  ठीक  तरह  कसे  चल  सकेगी  ?

 श्रच्चत्त  महोदय  am  सकती  हाउस  को  eat  है  कि  वह  जब  समग्र

 मुक़र्रर कर  7

 पउदचयोग  मंत्री
 कानूनों

 )  :  अध्यक्ष  मैंने  ये  दोनों  प्रस्ताव  २१

 १९६३  को  प्रस्तुत  किये  इसी  प्रकार  का  एक  प्रस्ताव  २४  १६६१  को  प्रस्तुत

 किया  गया  था  ।  २८  Qe&2 Rt Hreatatet की  कार्यावलि  में  प्रस्ताव  की  सूचना  थी  परन्तु
 बाद

 में  यह  वापस  ले  ली  गई  ग्रोवर  मुझे  एक  ऐसा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  का  प्राप्त

 हुआ  मुझे  आशा  सभा  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  जायेगा

 मैं  यह  स्मरण  करा  दं  कि  JERR  में  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  एक  विधेयक

 तथा  लोक  frat  नियंत्रण ats  विधेयक  पर  इस  सभा  में  वाद-विवाद  gat  था  ।  प्राक्कलन

 समिति के  सोलहवें  प्रतिवेदन में  भी  इस  विषय  पर  विस्तार  से  प्रकाश  डाला  गया  ।  स्वर्गीय

 श्री  मावलंकर  ने  एक  पत्न  प्रधान  मंत्री  जी  को  लिखा  जिसमें  से  कुछ

 उद्धरण  मैं  नीचे  सभा  के  समक्ष  रखता  हूं

 तथा  भ्रद्धे-स्वायत्तशासी  निगमों  शादी  पर  संसदीय  नियंत्रण  होने  के

 बारे  में  सदन  में  हुए  हाल  के  वाद-विवाद  के  दौरान  यह  सामान्य  भावना  थी

 कि  एक  स्थायी  संसदीय  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  जो

 समय  पर  यहं  देखे  कि  ये  निगम  किस  प्रकार  कार्य  कर  रहे  हैं  सुधार  करने

 के  लिये  सुझाव  ऐसा  प्रतीत  होता  हैकि  वित्त  मंत्री  इस  समिति को

 नियुक्ति  सिद्धान्त रूप  सहमत  हैं

 मैंने  यह  पत्र  नियम  समिति  के  विचारार्थ  भी  भेजा  ।  नियम  समिति  का  सुझाव  है

 fe  यदि  एक  पृथक  सीमित  कृत्यों  के  नियुक्त  की  जाये  तो

 कोई  हानि  नहीं

 यह  निर्विवाद  है  कि  ऐसे  निकायों  पर  संसद  का  cate  नियंत्रण होना  चाहिये  ।

 wed  केवल  यह  हैकि  यह  किस  प्रकार  से  हो  ।  चूंकि  यह  प्रश्न  हरनेक  बार

 सभा  में  उठाया  गया  है  भर  सभा  में  इसके  सम्बन्ध में  प्रबल  भावना  है

 मुझे  प्रवर  समिति  की
 सिफारिशों

 से  सहमत  होने  में  कोई  हानि नहीं

 दिखाई  देती  कि  स्वायत्तशासी  निकायों  पर  नियंत्रण  रखने  के  एक  पृथक

 परा  २  में  उल्लिखित  कृत्यों  के  गठित  की  जानी  चाहिये  ।

 मेरे  द्वारा  दिय  गये  निदेशों  के  अनसार  कराये  करेगी

 मल  अंग्रेजी  में



 &o0  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  १८  १९६ ३

 माननीय  सदस्य  देखेंगे  कि  मेरे  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  प्रस्ताव  पहिले  प्रस्तावों  के

 लगभग  समान  ही  केवल  निम्न  अंश  इसमें  से  निकाल  गये  हैं  :

 (१)  पैरा  २  के  दूसरे  परन्तुक में  दिया  हुआ  है  कि
 के  भाग  ३  में  निर्दिष्ट

 सरकारी  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  समिति  इस  प्रकार  क्या  कोई  प्रक्रिया  नहीं

 अपनायेगी  जो  कि  सुरक्षा  के  fer  में  न  हो  12.0

 (२)  समिति  को  गवाहों  की  जांच  पड़ताल  करने  का  अधिकार  होगा  कौर  यह

 जांच  पड़ताल  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधियों के  सामने  की  जायेगी  1

 (३)  समिति  जाने  के  समय  से  प्राक्कलन  समिति  तथा  लोक  लेखा  समिति

 अनुसूची  में  निर्दिष्ट  सरकारी  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  ary  नहीं  करेगी  भर

 लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन सम्बन्ध  नियमों  में  पृथक रूप  से

 संशोधन किये  जायेंगे  ।

 माननीय  सदस्य  यह  भी  देखेंगे  कि  यह  अनुसूची  तीन  भागों  में  विभक्त है

 तीसरे  भाग में
 ४  उपक्रम  हिन्दुस्तान  भारत  ्  set

 झौर  गाडन  रीच  वकंशाप  सम्मिलित  हैं  ।

 ये  संस्थान  पूर्णतया  प्रतिरक्षा  उत्पादन  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  कौर  इसीलिये  इनके

 कार्यों  की  जांच  पड़ताल  सुरक्षा  के  महत्वपूर्ण  पहलू  को  ध्यान  में  रखते  हुए  की  जानी है

 इस  उद्देश्य  की  oft  उस  समय  ही  भली  भांति  हो  कौर  afer  प्रच्छी  हो

 wen  जब  समिति  २८४  के  अधीन  अथवा  जैसा  कि  अध्यक्ष  समय  पर  नियम

 २८३ के  अधीन  निदेश  नियम  बनायेगी  ॥

 इस  अनुसूची  सें  एक़  भाग  पुथल  रूप  से  रख  लिया  गया  है  जिससे  यदि  इस  लगे  में

 aa  कोई  प्रतिष्ठान  स्थापित  क्या  तो  उसे  भी  इस  शार  में  रक्खा  जा  सके  ।

 गवाहों  की  जांच  पड़ताल  तथा  ऐसा  जांच  पड़ताल  के  समय  सम्बद्ध  मंत्रालयों  के

 प्रतिनिधियों
 के  उपस्थिति  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  यह  अध्यक्ष  महोदय के  निदेशानुसार

 किया  जा  सकता

 इस प्रस्ताव के  पैरा  २  में  इस  बात  at  aude  है  कि  ate  लेखा  समिति  तथा fe

 प्राक्कलन समिति  के  कार्य  ,  जहां  तक  कि  सरकारी  उपक्रमों  का  सम्बंध  इस  समिति  के

 उत्तरदायित्व  मानें  जायेंगे  ।  afar  यह  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  एक  ही  प्रकार  के  कायें  दो

 स्तरों
 पर

 न  किये जायं  कौर  उपक्रमों  का  प्रबन्ध  तथा  इस  बारे  में  सरकार की  दो  बार

 जांच  न  की  जाये  |  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  जिससे  यह  अनुमान  लगाया

 जिसके  कि  एक  ही  काम  किस  स्तर  पर  दो  बार  हो  रहा  है  |
 मेरा  से  दी  जा  सकता

 है  जब
 कि

 समिति  ace  कार्य  करेगी  अतः  यही  उचित  समझा  गया  कि  इस  प्रकार क
 सदस्यों  समाधान  अध्यक्ष  महोदय के  निदेश  पर  छोड़  दिया  जाय  |

 लोक  सभा  तथा  राज्य  सभा  के  बहुत से  सदस्यों  ने  इस  की  देर  से  स्थापना
 किये  जाने  के  बारे  में  चिन्ता  व्यक्त  की  है  ।



 २७  १८८४५  (  )  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ह

 सरकार  ने  सरकारी  उपक्रमों  के  लिये  एक  विशेष  समिति  को  स्थापित  किये  जाने  की

 बल  भावना  को  मान  लिया  उसी  निर्णय  के  1&&°  में  एक  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  था  ।  इससे  पहिले  भी  वाद-विवाद  के  समय  एक  विशेष  समिति  नियुक्त  की  जाने

 की  आवश्यकता  व्यक्त  की  जा  चुकी  ब्रिटेन  के  हाउस  के  एक  सदस्य  ने

 इस  बारे में  निम्न  प्रकार  कहा है

 प्रवर  समिति का  ज  मुख्य  विषयों  की  ate  cara  दिलाना  हाउस  श्राफ

 कॉमन्स  के  वाद-विवादों में  एक  दोष  रहा ह  कि  यहां  पर  भाषण  भिन्न

 भिन्न  प्रकार के  मामलों  पर  होते  यदि  किसी  राष्ट्रीयकृत  उद्योग  पर

 सामान्य  हो  तब  भी  इस  प्रकार  को  बातें  कही  ज़ाती  हैं  जो  सदस्य  के

 निशान  क्षेत्र  से  सम्बन्धित होतो  हैं  ।  ऐसे  मामलों में  उचित  वाद-विवादों
 का

 तरीका  यहं  होना  चाहिये  fe  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित

 मामलों  पर  ही  चर्चा  हो  ।  प्रशासन  के  नियंत्रण  करने  के  लिये  यह  waves

 हैकि एक  छोटी  सी  समिति  बनाई  जाय  जिसको  यह  अधिकार  हो  कि

 वहं  सम्बद्ध  व्यक्तियों तथा  कागजों  की  जांच  पडताल  कर  सके  ।'

 प्राक्कलन  समिति  के  लिये  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों  करे  मामलों  की  जांच  करना  एक  प्रकार

 की  भूल  ही  होगी  a
 इसके  oe

 तो
 वैसे  ही  बहुत  ae  है  ।  और यह  समिति  जांच

 के  समय  सरकार  पर  लागू  किये  जाने  वालें  तरीकों को  विभिन्न  बोर्डों पर  भी  लागू
 करेगी

 जिसका  परिणाम  यह  होगा  कि  के  रूप में  चलने  वाले  प्रशासन  की  सुचारुता

 सम्भव हो  जायेगी  ।

 लोक  लेखा  तथा  प्राक्कलन  समिति  को  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों  से  अलग  ही  रहना  चाहिये  ।

 संसदीय  नियंत्रण  का  श्रध्ससन्त  कुछ  संसद  सदस्यों
 ने  किया  था  जिनमें  स्वर्गीय  फिरोज  गांधी  भी  सम्मिलित थे  जिन्हें  संसदीय
 ar  fries  समझा  जाता  था  कौर  जिनमें  tt  त्यागी  ate  श्री  भी  उन्होंने

 अपने  विचारों  को  व्यक्त  करते  हुए

 वक्री  इस  समिति  के  पास  म्षभी  प्रकार  मामलों  ant,  fart  कि

 करते  दूधफेनी  हो  हमारी  fama  ar  विपरीत  प्रभाव  होगा

 यद्रि,समित्ति  ava  किः  इसका  संगठकों  में  दोष

 निकालना  हैं या  का
 एक  बड़ा,बोड़े है  ।  इसके साथ  ही  साथ  समिति

 के  fat  प्र
 तथा  संसदीय  cere

 के  अनुरूप  विचारों  at  मि

 व्यक्ति  प्रतिबंध  भी  नहीं  होने  समिति  भी  इस  बात  का  ध्यान

 रखेगी
 क्रि

 fea  की  त्रुटियों  क़े  सुधारते  के  लिपने  अग्रवा  बढ़ावा

 देने  के  लिये  कहों  TS  बातों  इस  प्रकार  की  न  हों  ज़ाएक़ा  परिणाम  संगठित  पर

 विपरीत  रूप  से  पड़े  ।

 aga  निमंत्रण  aa  अधिक  see  रूप  सैकिया जा  सकेगा  जब  च्  अधिक्तर

 इस  four  या  नीति  क़ो  ध्यान  में  रखे  और  संगठनों  की  उत्पादकता  पर

 बिशेष  ध्यान  दे  ।  geet  कि  वह  प्रशासित की  छोटो  छोटी  ब्रातों

 पर  ध्यान
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 संसद्  यह  अ्रभिप्राय  नहीं  होगा  कि  उसको  बातों  से  यह  अनुमान  लगाया  जाय

 कि  वह  किस  व्यक्ति  के  कार्यों  में  हस्तक्षेप  कर  रही  संसद्  के  कार्यों  को

 जनता  ऐसा  समझे  कि  संसद्  सावंजनिक  विभाग  व्यवहार के  स्तर  को  प्रतीक

 ध्यान में  रखता भ  इनमें  होने  किसी  भी  त्रुटि  पर  अत्यधिक

 ध्यान  देगी  ।

 संसद् को  एसे  सभी  मामलों  के  विषय  में  अ्रधिक  जानकारी  होनी  चाहिये  ।  प्रस्तावित

 समिति  इस  कार्य  के  लिये  एक  नया  गठन  होगी  ।  यह  समिति  ऐसे  सभी  मामलों पर

 बहुत  सतर्कता  बरतेगी  कौर  बड़े  संयम  से  कार्य  लेगी  इससे  ऐसी  aa  की
 जा

 सकती

 है  कौर  इस  के  साथ  साथ  यह  भी  नाशा  की  जाती  है  कि  dag  aoa  कार्यों  से

 सरकारी  उपक्रमों  में  पहल  करने  की  भावना  तथा  लम्बी  अवधि  वाली  योजनाओं

 को  बढ़ावा देगी  ।  (4

 marae  की  समिति के  सदस्य  शत  दादा  हवास  चुने  जायेंगे जैसा  कि  लोक  लेखा

 समिति  तथा  प्राक्कलन  समितियों के  सदस्य  चुने  जाते  हैं  ।  इसलिये  जहां  तक  सरकारी  उपक्रमों
 के

 कार्य  करने  का  सम्बन्ध  जो  कि  इन  के  कार्य  क्षेत्र  के  aia  भाते  ये  दोनों  समितियां

 वर्तमान  कार्य  करना  बन्द  कर  देंगी  |

 हाउस  श्राफ  कॉमन्स  के  नेता  के  रूप  में  श्री  बटलर  ने  इस  समिति  के  fat  मार्गदर्शन के

 रूप  में  निम्न  बातें  कहीं  :

 और  लेखों  से  उद्योगों  के
 वित्त  सम्बन्ध तौर  कार्यकुशलता  तथा  विकास  क्षेत्र

 के
 बारे  में  समिति  को  बहुत  सी  बातें  मालूम  होती  हैं  ।  किन्तु  समिति  को  प्रशासनिक  तथा  अन्य  सरकारी

 मामलों के  सम्बन्ध  में  इन  निकायों  के  कार्यों में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  में  विशेष रूप

 से  निगमों  तथा  क्राउन के  मंत्रियों  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये

 अब  प्रस्तावित समिति  के  प्रकार का  समिति  को  स्थापित  करने  में  ब्रिटेन  कोक

 हाउस  श्राफ  कॉमन्स  को  पांच  वर्ष  लगे  थे  ।  यहं  एक  विभिन्न  बात  थी  कि  मजदूर  दल  के  नेता  इस

 प्रकार
 की  समिति

 की  स्थापना के  पक्ष  में  नही ंथे
 ।

 उनका  इस  संबंध  में  मुख्य  तक॑  यह  कि  ऐसी

 समिति  द्वारा  की  गई  जांच  पातालों  से  प्रबन्धक  जोड़ों  का  कार्य  प्रारम्भ  करने की  उपक्रम

 तथा  व्यापार  सम्बन्ध  जोखिम  लेने  की  झ्रावश्यकता  में  बाधा  डालेगी  झर  इस  प्रकार

 इन  उपक्रमों  को  स्थापित  करने  प्रयोजन  भी  निष्फल  हो  जायेगा  फिर

 इस  समिति  के
 ४

 वर्ष  से  अधिक  काल  के  कार्य  करण  ने  इन  झांकियों  को  निर्मूल  सिद्ध कर  दिया

 है  ।  समिति  के  प्रतिवेदनों ने  श्री  बटलर  द्वारा  अ्रभिव्यक्त  दो  परम  बातों  को  स्पष्ट  कर  fear

 है  भ्र ौर  ये  प्रतिवेदन  हाउस  a  कॉमन्स  में  वाद-विवाद का  बहुत  उपयोग  आधार  पायें  गये  हैं  ।

 हमें  याद  यह  रखना  चाहिये  कि  ब्रिटेन  की  स्थिति  तथा  हमारे  देश  की  स्थिति  में

 पूर्ण  विभिन्नता  है  ।  ब्रिटेन  की  सरकार  द्वारा  विद्युत  कोयला  शादी जैसे  उपक्रम

 जो  प्रबन्ध  के  लिये  हाथ  में  लिये  गये  वे  हरनेक  दशाब्दियों  से  गैर  सरकारी  स्वामित्व  के

 श्रन्तगंत  काम  कर  रहेथे  ।  हमारे  देश  क  तुलना  ब्रिटेन  में  सामान्य  प्रौद्योगिक  वातावरण  तथा

 प्रबन्ध  सम्बन्धी  अनुभव
 अत्यधिक  विकसित  |  ब्रिटेन  के  समस्त  सरकारी  उपक्रम  संसद्

 झघधिनियमित  विशिष्ट  परिनियमों  द्वारा  शासित  होते  हैं  ।



 २७  WSS  सरकारो  उपकरण it  सम्बन्धी  समिति  के  बारे में  प्रस्ताव  ez

 हमारे  देश  में  संसद  के  परिनियम  के  अन्तर्गत  स्थापित  सात  निगमों  के  afafer,  शेष  सब

 उपक्रम  समवाय  झ्र धि नियम द्वारा  शासित  सीमित  समवायों  के  रूप  में  स्थापित किये  गये  हैं

 जिनकी  मेरा  विश्वास  ५२  है  । प्रति वर्ष  इनकी  संख्या  बढ़ाई  जा  रही  है  .  ।  जहां  तक

 सेवायों के  प्रबन्धक  को  विनियमित करने  का  सम्बन्ध  समवाय  अधिनियम पर्याप्त  रूप  से

 एक  व्यापक  विधान  है  तथा  सब  सरकारी  समवायों  a  समस्त  विनियमों  के  अनरूप चलना पडता चलना  पड़ता

 है  ।  एक  विशेष  भ्रध्याय भी  है  जो  केवल  सरकारी  संवादों पर  ही  लागू  होता  है  ।  सरकारी

 समवाय  इस  बात के  लिये  बाध्य है  कि  संसद्  की  दोनों  aaa  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  झपने

 ative  प्रतिवेदन  तथा  लेखा  परीक्षित  लेखे  निर्धारित  समय  शादी  में  तैयार  करे  ।  समवायों

 के  लेखों  का  लेखा  महालेखापरीक्षक  की  सलाह  से  नियुक्त  लेखा  परीक्षकों द्वारा

 किया  जाता  है  महालेखापरीक्षक  को  इस  प्रकार  नियुक्त  लेखापरीक्षकों  को
 area

 देने  का
 अधिकार  है  ।  उसे  यह  भी  भ्र धि कार  है  कि  सेवायों  के  लेखों  की  wage या  परीक्षण

 परीक्षा
 कर  सके  ।  हमारे  देश  में  alana  सरकारी  उपक्रमों  पर  दुहरा  झ्रंकश  है  ।

 समावायों
 जैसा  स्वरूप  होने के  कारण  हमारे  देश  में  सरकारी  उपक्रमों  की  स्वायत्तता

 सुनिश्चित  है  क्योंकि  सरकार  के  इन  सेवायों  में  शत  प्रतिशत ग्रंथ  है  जब  कि  एक  साधारण

 समवाय में  एक  सामान्य  अंशधारी की  यह  स्थिति  नहीं  है  ।  सरकार  इन  समवायों
 के

 बोर्डों की  नियुक्ति  तथा  संस्था  के  सीमानियमों के  सम्बन्ध  में  अवश्य  उत्तरदायी  है  ।  जब

 कभी  भी  इन  समवायों  में  शौर  भ्रमित  पूंजी  लगानी  पड़ती  यद्यपि  ऐसे  अवसर

 कदा ही  कराते  तो  सरकार  को  समय  समय  पर  की  स्वीकृति  लेनी  होती  है  ।

 इस  ६०  उपक्रमों  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  तथा  लेखे  प्रति  वर्ष  दोनों  सभाझों  के  पटल  पर

 रखे  जाते  हैं  ।  इस  संख्या  के  प्रतिवर्ष  बढ़ते  रहने  की  संभावना  रहती  है  ।  यहं  निश्चित रूप  से

 लाभदायक  होगा कि  यदि  अब  प्रस्तावित की  जा  रही  समिति  के  प्रतिवेदनों से  सभा  को  कछ

 सहायता  मिले  ।  समिति  विविध  उपक्रमों  के  प्रतिवेदन  तथा  लेखों  का  विश्लेषण  किया  करेगी  |

 इस  प्रकार  संसद  को  इन  समितियों  के  द्वारा  सरकारी  उपक्रमों  की  प्रगति  के  बारे में  जानकारी

 मिलती र  होगी  और  समिति  की  टीका  टिप्पणी तथा  समालोचना ओं  से  प्रबन्धक  मंडल  को  शभ्रच्छा

 क्य  करने  की  प्रेरणा  मिलेगी  ।

 समिति  के  सदस्य  दोनों  सभाओं  के  प्रति  अपने  उत्तरदायित्वों  को  निभा  सकें  ।  इसके  लिये

 यह  वांछनीय  है  कि  इसके  सदस्यों  को  समिति में  पर्याप्त  अवधि  तक  कार्य  करने  दिया  ज।य  ताकि  वे

 जटिल  समस्याओं से  परिचित  हो
 सकें

 ।  इसीलिये यह  प्रस्तावित  किया  गया  है  कि  ऐसी  समिति

 के  सदस्यों  का  कार्यकाल  ४  वर्ष  होना  चाहिये  ।

 श्री  त्यागी  :  में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता हूं  ।  समिति  के  सदस्य  पांच  वर्ष  तक  समिति में
 |  | | ५७ ७५,  परन्तु  सदस्यों की  कुल

 संख्या  का  q/3  भाग  प्रतिवर्ष  सेवा  निवृत-होता  रहेगा
 यदि  संसद् के  प्रारम्भ  होने के  दिन  से  भी  समिति  निर्वाचित  की  तो  भी  जो  सदस्य  चौथे

 घर  सेवा-निवृत  वह  पांच  वर्ष  तक  समिति  का  सदस्य  नहीं  रह  सकता  ।  यह  करता

 संगत  बात  नहीं  है  |

 fart  कानूनगो :  इस  प्रकार की  वितरक  पूर्ण  बातें  वाद-विवाद के  दौरान  उठाई  जा  सकती

 हैं
 ।

 मेंने  4 ag  का
 समय  इसलिये  रखा

 है

 क्योंकि  यह

 सभा  की

 aati  से

 मेल

 खाता
 है  ।

 ना

 मल  अंग्रेजी  में
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 कानूनगो ]

 यह  की  जाती  है  कि  ऐसी  परम्परा  को  जन्म  दिया  जायेगा  कि  जब्र  भरी  चक् नान क्रम  द्वारा

 कोई  जगह  खाली  हो  तो  विभिन्न  दलों  के  प्रतिनिधान  की  व्यवस्था  सुरक्षित

 राज्य  सभा  के  सदस्यों को  इस  स्मिति  में  स्थान  देने  संबंधी  दूसरे  प्रस्ताव के  संबंध  में
 भी  कुछ

 कहना  चाहता  हूं
 ।

 कहीं
 इस

 प्रस्ताव
 की

 भाषा  से  गलतफहमी  न  पैदा  हो  मैं  यह  स्पष्ट  करना

 चाहता हूं  कि  इस  की  शब्द  रचना  पूर्णतया उस  प्रस्ताव के  समान  है  जो  कि  लोक  लेखा  स्मिति
 में

 राज्य  सभा  के  सदस्यों  को  सम्मिलित करने  के  बारे  में  प्रस्तुत किया  जाता  है  |  यह  तो  नायिका  महोदय

 तथा  राज्य  सभा  के  सभापति  द्वारा  स्पष्ट  किया  ही  जा  चुका  है  कि  लोक  लेखा  समिति  के  सदस्यों  के

 उत्तरदायित्व में  कोई  नहीं  पड़ेगा  |

 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  की  स्थापना  के  द्वारा  प्रौद्योगिक प्रगति  शीघ्र  इस  दिशा

 में  मजबूत  कदम  उठा  रहे  हैं  विशेषकर  सरकारी  उपक्रमों  की  संसद्  के  प्रति  जवाबदेही  की  दिशा  में
 ।

 इस-समिति  के  सदस्यों  का  यह  एक  विशेषाधिकार  होगा  कि  लोगों  की  शंकाओं  को  दूर  करे  तथा  सरकारी

 उपक्रमों के  बोर्डों  तथा  संसद्  के  मध्य विद त्रास क़ी  भावना  उत्पन्न  करे  ।  इसी के  साथ  यह  सरकारी

 उपक्रमों में  यह  मंत्र फूंक  दे  कि  बे  पहिले  से  अधिक  लगन  से  काम

 श्री  त्यागी  :  उन्होंने  कोई  स्पष्टीकरण नहीं  faa  है  ।

 free  महोदय  :  उन्होंने  प्र्याप्त  दे  कि  इस  प्रकार  की  वित कं पूर्ण  बातें

 वाद-विवाद  के  दौरान  उठाई  जा  सकती  हैं  ।

 मुझे  दोनों  प्रस्तावों के  संबंघ  में  कुछ
 संशोधनों

 की  सूचनायें  प्राप्त  हुई  |  |
 जो  माननीय

 सदस्य

 उन्हें  प्रस्तुत  करना  चाहें  वे  कर  सकते  हैं  ।

 द; ह  सपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  |

 शी  16.0  न्या  चतु बंदो  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 fat द्य  सन्  गह  मैं  अपना  संशोधन  संख़्या  ३  प्रस्तुत  करता  हूं

 fat बड़े  :  मैं  अरपना  संशोधन  संख्या
 ४

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  श्र०  चं०  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  ५  प्रस्तुत  करता  हैं  ।

 fat ब०
 दास

 :  मैं
 पन्ना

 संशोधन  संख़्या  ६  प्रस्तुत  करता  हूं

 फंसी  बा०  गांधी  :  मैं  अपना  संशोधन:संख्या ७  प्रस्तुत  हूं  ।

 tal त्र ०  चं०  मैं  अपना  संशोधन  संख्या
 ८

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 fat  ज०  कठ  दास  :  मैं  संशोधन  संख्या  €  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 पत्नी ०  गांधी  :  मैं  ग्रसना  संशोधन  संख्या  १०  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 पत्नी  to  alo  चतुर्वेदी  :  मैं  संशोधन संख्या  ११  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री  व०  बा०  गांधी  :  मैं  अरपना  संशोधन संख्या  १२ प्रस्तुत करता  हुं  ।

 ह
 fat प्र्०

 चं०
 मैं

 अपना
 संशोधन  संख्या  १३  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 मूल  wast  में
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 पट्टी  महो  इक
 :

 दूसरे  प्रस्ताव  के  संबंघ  में  भी
 २  संशोधन

 हैं  ।  जो
 माननीय  सदस्य  उन्हें  By

 /
 TG  करना  चाहें वे  कर  सकते हैं  ।

 चे
 मैं  aaa  संशोधन  संख्या

 १
 प्रस्तुत  करता  हूं

 |

 fat  to  ato  चतुर्वेदी  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 पभ्रघ्यक्ष  महोदय
 :

 पे  दोनों  प्रस्ताव प्र  संशोधन  विचार  के  लिये  सभा के  सम्मुख  प्रस्तुत

 डा०  लक्ष् सीम टल  मैंने  आज
 आपके

 पास  एक  पत्र  भजा  है  ।

 जी  सुरेन्द्रनाथ  दी
 :

 गत  सत्र  में  मैंने  कुछ  संशोधन  भेजे  थे
 ।

 वे
 परिचालित

 शी  किये गये  थे  ।  आज़  मैंने  उनके  संबंध  में  फिर से  सूचना  भेजी  है
 ।

 इस  मामले में
 नियम

 को
 शिथिल

 त

 कर  fear  जाये  ।

 पै भ्रष् यक्ष  महोदय
 :

 डा०  सिंघवी  का  मामला  भी  ऐसा  ही  यदि  सभा  की  इच्छा  हुई
 तो

 मैं

 उन्हें  स्वीकृत क़र  west  ग्राह्म हुये  ।

 peat  राजी  :
 मैंने  १३-११-६३  को  कई  संशोधन  एक  साथ  डाक  दवारा  भेजें  थे  ।

 महोदय
 :

 मैं  पता  लगाऊंगा ।  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  चीजें  समय
 पर  हमारे पास  पहुंच  जायें  ।  पहले  दो  सदस्यों  के  मामले  में  संशोधन  अथवा  स्थानापन्न  को  केवल

 राना  थ्री  इसलिये  मैं  ते  fara  क़ी  जात  में  दील  दे  दी  थी  ।  १६  तारीख  को  ४  बजे

 fatter  रण  चक्रवातों  :
 मैं  सभा  से  विनय  करूंगा

 कि  इस  मामले  में  भी  बिलम्ब

 दाते  हटा  दी  ज़ाये  ।  क्योंकि सानिया  ace  ने  इसे  १३  तारीख  को  भेज  दिया  था  ।

 jae  महोदय
 :  दोनों  मामलों में  अन्तर है  ।  दोनों  मामलों  को  साथ  नहीं  मिलाया  जा

 ।
 मदि  चाहेतो देरी की की  दाते  हटाई  जा  है  ।

 श्रीमती ल्ण ष्च्  चक्रवर्ती  :  माननीय  सदस्य  ने  इसे  १३  तारीख  को  भज  दिया  था  ।  मदि यह

 पर  नहीं  पहुंचा  तो  यह  माननीय  सदस्य  का  दोष  नहीं  है  ।

 प्रिय  महोदय  :
 यह  प्रक्रिया  संबंधी  मसला है  ।

 मान  लीजिये
 कि  वह  पहुंचता  ही  फिर

 a  क्या  करत े?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों
 :

 हम  आपसे  केवल  विलम्ब  की  शर्तें  हटाने  की  ही  बात  कह  रहे  हैं  ।

 महोदय
 :

 यदि  सभा  की  अनुमति  हो  तो  मुझे  कोई  आपत्ति नहीं  है

 गधी  त्यागी
 :

 इस  मामले  में  विशेष  अनुमति दे  दी  जाये

 श्री  यशपाल  सिंह  :
 मेरा  झमेंडमेंट  भी  स्वीकार  कर:लिया  जाते  ।  वह  शायद दो

 मिनट  बाद  पहुंचा होगा  ।  उसको  बाई  हैंड  भेजा  था  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय

 :

 अबर  जाने  दीजिए  बहुत  हो  चुका
 |

 गमत  tet  में
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 pat  त्यागी  :  मेरा  एक  afar का  प्रश्न  यह  प्रस्ताव  सभा  का  संकल्प है  अथवा  यह

 एक  स्थायी  ear  है  |  क्योंकि  ब्रिटिश  संसद्  की  परम्परा  के  अनुसार  संकल्प  उसी  सत्र  के  लिये  लागू

 होते  हैं  जिसमें  वे  पारित  किये  जाते  जब  तक  कि  उन्हें  स्पष्ट  रूप  से  स्थायी  आदेशों  के  रूप

 में  पारित  नहीं  किया  जाता  ।  किन्तु यदि  संकल्पों को  जारी  रखना  होता है  तो
 प्रत्येक

 सत्र  में  उन  पर

 मतदान लिया  जाता  है  ।

 महोदय :  हम  प्रत्येक  सत्र में  संकल्पों पर  मतदान  नहीं  लेते

 श्री  त्यागी
 :

 जिन  संकल्पों के  अनुसार  हमें  कायें करने  की  झ्रावश्यकता होती  है  उन्हें
 बार

 बार  दोहराने  की  झ्रावस्यकता  होती  है  उन्हें  स्थायी  आदेशों  में  ही  सम्मिलित  करना

 होगा  ।

 महोदय
 :

 यह  प्रस्ताव  एक  समिति  बनाने  के  विषय  में  है  ।  सभा  के  विघटन  के
 बाद

 यह  भी  विघटित  हो  जायेगी  बाजार  इसके  बाद  नई  सभा  नई  स्मिति  बनायेगी  ।  हमारे  नियमों  के  अन्तर्गत

 ऐसे  प्रस्तावों  व्यवस्था है

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :  आपने कहा  था  कि  यदि  हमारे  संशोधन  कौर

 पन्न
 प्रस्ताव  ग्राह्म  हुये  तो  उनके  संबंध  में

 विलम्ब
 की  ad  हटा  दी  जायेगी  ।  मेरा  स्थानापन्न

 पहले  ही  स्वीकार  किया  जा  चुका  था  |

 महोदय  :  उस  समय  भी  इसी  शर्तें  पर  स्वीकार  किया  गया  था  ।

 श्री  त्यागो
 :

 लोक  लेखा  समिति  प्रौढ़  प्रा कल्लन  स्मिति  सभा  के  संकल्प  से  नहीं  बनाई

 उनके  गठन  के  विषय  में  स्थायी  आदेशों  का  विधान  है  ।  यह  भी  उसी  स्वरूप  की  समिति  है  इसलिये

 इसे  भी  स्थायी  areal  के  अन्तर्गत  क्यों  नहीं  लाया  जाता  ?

 महोदय  :
 उन्हें  बोलने  का  अवसर  उस  समय  वे  इन  बातों  को  उठा  सकते

 हैं  ।

 पति  काशीराम  गुप्त  :  ये  जो  संशोधन  एडमिट  किये  गये  इनकी  कापी
 मेम्बरों

 को
 नहीं  भेजी  गई  है  ।  यह  ॒  कहा  जाये  कि  पहले  भेजे  जा  चुके  हैं  तो  पहले  तो  प्रस्ताव भी

 गया था  लेकिन  वह  रद्द  हो  चुका  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  इनकी  कापीज़  मेम्बरों को  भेजी

 श्री  श्र०  चं०  गृह :  एक  औचित्य  का  प्रशन  है  ।  पहले  प्रस्ताव  के  खण्ड  में  यह
 उपबन्ध

 है

 उपक्रमों  संबंधी  ऐसे  अन्य  कृत्य जो  लोक  लेखा  समिति  झ्रथवा  प्राक्कलन  समिति

 को  सौंपे गये  हैं  te
 1

 यह  कार्य  नई  समिति  द्वारा  किये  जायेंगें  ।  नियम  ३०८३)  में  लोक  लेखा  समिति के  Fa

 बतलाये गये  हैं  |  इन  उपबन्धों को  देखते  हुये  संकल्प  में  यह  विशेष  खंड  कैसे  रखा  जा  सकता  है  ।

 श्री  त्यागी  :  स्थायी  झरा देशों  में  स् प्त  गोध घन  हुन  | vr  सों  &
 बेना

 Fara  समिति  के  अधिकार  नहीं

 छोड़  सकता
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  सभा  समिति  बना  कर  पुरानी  समिति  की  कुड  शक्तियां  उसे  सौंप ती

 हैं  जो  वर्तमान  नियमों  के  श्रुति  पहली  समिति  के  पास  हैं  तो  प्रत्यक्ष  रूप  से  उनका  निरसन  at

 जाता है

 ची
 to

 क्या  यह  प्रतीक  अच्छा  नहीं  होगा  कि  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने

 के  पहले उन  नियमों  मैं  संशोधन  कर  दिया  जाये
 ?

 माननीय  सदस्य  अपने  भाषण  में  यह  बातें  सकते  ह  इसके

 बाद  भी  यदि  सभा  ने  इन  प्रस्तावों  को  पारित  कर  तो  उसका  यही  safes  होगा

 कि  सभा  ने  इन  दोनों  समितियों  से  शक्तियां  ले  जो  वर्तमान  नियमों  के  अन्तर्गत  उन्हें

 सौंपी गई  है  नई  समिति  को  देदी

 श्री  नाठ  विद्यालंकार  )  :  किन्तु  प्रस्तावों  कें कहीं  भी
 यह  नहीं  कहा

 गया
 कि  इन  समितियों  से  ये  शक्तियां वापिस  ली  जा  हैं  ।

 प्र०  चे  औचित्य  का  एक  प्रश्न  wit  है  ।  9843 4 Wg में  यह  आपत्ति  उठाई
 गई

 थी  कि  राज्य  सभा  के  सदस्य  इन  वितीय  समितियों  में  भाग  नहीं ले  क्योंकि  वित्त

 का
 विषय  लोक  सभा  का  ही  विशेषाधिकार  है  ।  उस  समय  प्रधान  मंत्री  ने  लोक

 समिति
 और

 प्राक्कलन  समिति
 में  स्पष्ट  विभेद  करते  हुये  कहा

 था

 लेखा  समिति  का  वित्तीय  शक्तियों  से  कोई  संबंध  नहीं  है  जिसके  विषय  में

 कि  लोक-सभा  सर्वोच्च  है  ।  एक  पौर  प्राक्कलन  समिति  है  1”

 इस  प्रकार  उन्होंने  प्राक्कलन  समिति  को  सर्वोच्च  निकाय  बताया  था  ।  किन्तु  प्रस्ताव  के

 पैराग्राफ  दो  द्वारा  २००  करोड़  के  प्राक्कलन  के  संबंध  में
 कार्य  करने  की  शक्ति  इस  समिति

 सेले

 ली
 जायेगी

 ।
 इस  विषय  में  मैं  रोका  विनिर्णय  चाहता  हूं

 ।

 महोदय
 :

 जब  उनका  बोलने  का
 अवसर  उस  समय  वे

 ये  बातें
 उठा  सकते  हैं  ।

 उस  समय  सभा  निर्णय  लेगी

 डा०  लक्ष्मी  सल्ल  सिंघवी  :  यह एक  संवैधानिक  प्रश्न  है  ।

 महोदय  :  सभा  सका  निगम  करेगी

 श्री  एक  गौर  प्रश्न  है  ।  यहं
 यह  समिति  कुछ  कार्य  प्राक्कलन  समिति के  श्र

 लेखा  समिति  के  करेगी  ।  यह  उचित  नहीं  है  कि  जी  समिति  प्राक्कलन  बनाये

 वहीं  इस  बात  की  भी  जांच  कि  ये  ठीक  हैं  या  नहीं  इसी  कारण  महालेखा

 की  स्थिति  बिल्कुल  स्वतंत्र रखी  गई  है  ।

 महोदय  .:  सभा  में  इस  बात  पर  चर्चा  होगी  श्र  उसी  समय  सभा  इस  पर  निप

 करेगी  ॥

 pat  ही०  नाठ  मुकर्जी  )  यदि  यह  संवैधानिक  विषय  है  तो  क्या

 ae  उचित  हैकि  इस  पर  यहं इस  समय  सभा में  चर्चा  की  जाये  ।  यदि  यह  संवैधानिक  विषय

 है  तो  उचित यही  है
 कि

 इसे  कभी  यहीं  समाप्त  कर  दिया  जाये  कौर  सरकार  अपने  कानूनी

 प्रतिनिधियों  द्वारा  अपने  दृष्टिकोण  को  स्पष्ट  करे

 मूल  अंग्रेजी  में



 tc  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  १८  YER हे

 पाध्या  महोदय
 :

 संवैधानिक  प्रश्नों  का  निर्णय  अध्यक्ष नहीं  करता  ।  सभा  इसका  निर्णय

 करेगी  ।  संवैधानिक  प्रश्न  शौर  इसके गुण
 दोनों  सभा

 के  सम्मुख  प्रस्तुत  हैं
 ।

 जब  उत्तरदायित्व

 सभा  का  है  ।  संवैधानिक  नियमों  को  पारित  करने का  अथवा  संविधान  को  संशोधन

 | का  इसको  अधिकार है

 श्री  ही०  नाठ  मुकर्जी  :  में समझता  हू ंकि  जब  सभा  के  सदस्य  संविधान  संबंधी  शंकायें यें

 ard  करें  तो  उचित  यही  है  कि  इन  कठिनाइयों  के  संबंध  में  स्पष्टीकरण  देने के  लिये  सरकार

 के  कानूनी  सलाहकार  उपस्थित  रहें  ।  हमारी  श्राप  से  प्रार्थना  हैकि  सरकार  से  भ्र पना

 निबाहने के  लिये  कहें  ।  वें  यहां पर  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  ड्राप  सरकार  से  कहें  कि  वे  इस  विषय
 के

 गुण  दोषों पर  विचार  करने  के  पहले  ही  इसकी  संवैधानिक  स्थिति  के  संबंध  में  अपना  दृष्टिकोण

 स्पष्ट  करें  ।

 श्री उ०  मु ०
 त्रिवेदी

 )
 :
 आपने  कहा  है  कि  हम  संवैधानिक  कानून  बनाते हैं

 आर  गर  संवैधानिक  भी  ।  हम  जान-बूझ कर  गैर-संवैधानिक  कानून  नहीं  बनाते  |

 महोदय  हमने  कई  कानून  बनाये  हैं  जिन्हें  गैर-सावे  धनिक  घोषित  किया  गयां  है  |:

 उ०
 मु०  त्रिवेदी  :

 किन्तु  हम  ने  जान-बूझ  कर  ऐसा  नहीं  किया
 ।  इसलिये

 यह  बात  स्पष्ट

 है  कि  यदि  कोई  संवैधानिक  आपत्ति  उठाई  जाती  है  तो  यह  सरकार के  लिये

 उध्वत  नहीं  कि  वह  इसका  स्पष्टीकरण  करे  ?

 महोदय
 :

 शांति  बहुत सी  बातें  ऐसी  होती  हैं  जो  कि  संवैधानिक  नहीं  हैं

 किन्तु इस  प्रक्रम  में  उनके  विषय  में  निर्णय  देना  मेरा  कार्य  नहीं  है  ।  चाहे  वे  कितनी  ही  गंभीर

 कयों  न  हों  ौर
 उन  के  विषय  में  मेरे  विचार  चाहे  भी  क्यों  न  हों  |

 जहां तक  सरकार  का  प्रश्न  है  उन  के  प्रवक्ता यहां  उपस्थित  हैं  ।  अनुमान ऐसा  है  कि

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  पुर्व  उन्होंने  झपने  कानूनी  सलाहकारों  से  परामर्श  कर  लिया  होगा  ।

 श्री
 ०

 चे  मेरा  एक  कौर  ate  का  प्रश्न  है
 ।  १६६७ में  लोक  सभा

 के  सदस्य

 नया  श्राम  चुनाव  होने  पर  समिति  के  सदस्य  नहीं  किन्तु  राज्य  सभा  के  सदस्य  तब

 भी  समिति  के  सदस्य  होंगे  ।  तब  समिति  की  क्या  स्थिति होगी  ?

 पुष्य  महोदय  :  वाद-विवाद के  दौरान
 ये  प्रांत  मंत्री  महोदय  से  पूछें जा  संकते  वे

 इस  प्रश्न का  उत्तर  देंगे  ।  में  कैसे  बतला  सकता  हूं  किं  संरकार  किकया  स्थिति  है  ?

 धौ  श्र०  चं०  गुह :  मुझे  ore  हैकि  राज्य  सभा  के  सदस्यगण  पूति  करके  अधिवेशन

 करेंगे  ।  इसीलिये में  ने  कहाहै  कि  उन्होंने  कानूनी  सलाहकारों  से  परामर्श  नहीं

 पति  इसे  तेजपूर्ण  ढंग  से  प्रस्तुत  करके  मंत्री  अपनी  स्थिति  हास्यास्पद  बना रहे

 किन्तु  सभा  इसकी  अनुमति किस  प्रकार  दे  सकती  है
 ?

 श्री  उ०  qo  क्या  हम  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  जोर  orale  न  करें  कि

 इस  विषय  में  संवैधानिक  कठिनाई  उत्पन्न  होती  है  ?  भ्र ौर क्या  मंत्री  महोदय को  इस  बात कौ

 ध्यान  नहीं  देना  चाहिये
 कि

 संभा  में  क्या  कहा  जा  रही  वे  सुन  रहे  हैं  यह  महीं
 च्

 बताते  कि  इस  संबंध  में  कानूनी  सलाह  ली  गई  है  झथवा  नहीं  ?

 मल  ais  में
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 भविष्य महोदय  मेंने  बार-बार  सदस्यों  से अनुरोध  किया  है  कि  वाद-विवाद  के  समय ये

 बातें  उठायें  ।
 उस  समय  मंत्री  महोदय  इनका  उत्तर  देगे

 ।

 पूंजा  मा०  श्री  झड़े  (  नागपुर  )  :
 यदि  सभा  में

 संवैधानिक
 प्रश्न

 जायें
 जिन

 पर

 रूप  से  विचार  करने  की  हो  तो  आपकों कहना  चाहिये कि  ये
 प्रश्न

 संवैधानिक
 स्वरूप  के  wt  मंत्री  महोदय  को

 स्पष्टीकरण  करने
 का

 भ्र वसर  दिया

 जाना  चाहिये
 a

 तब  श्राप इस  विषय  में
 निर्णय

 दें  किसका  में  इन  पर
 चचा

 की
 जाये  भ्रमणा  नहीं  वाद  विधेयक पर  are  कार्य  प्रारम्भ

 किया
 जाये

 ।

 त्रि  सो नाव ने
 :
 आपने  कि  इस  प्रस्ताव  के

 पारित
 करने  पर

 सभा

 दोनों  समितियों सें  शक्ति  लेकर नई  समिति  को  दे  देगी  ।  किन्तु  मेरा  विचार  हैकि  यह

 निर्वाचन
 ठीक  नहीं  है  ।  ज

 तक  कि  सभा  एक  पृथक  संकल्प  पारित कर  के  इन  दोनों
 समितियों

 से
 शक्तियां

 लेकर  नई  समिति  कोन  देता तक  यह  नियमानुकूल  नहीं  होगा ।

 श्री  इखजीत  गुप्त  )
 :

 जो  कुछ  कंहा  जा  चुका  हैं  उसको  देखते  हुए
 उचित  यहीं

 है  कि
 माननीय

 विधि  मंत्री  से  इन  महत्वपूर्ण  संवैधानिक  प्रश्नों के  संबंध  में  सरकार  का

 दष्टिकीण  स्पष्ट  करने  के  लिये  कहा  जाये  ।

 :  जब  इस  प्रकार  शंकायें  व्यक्त  की  जाती  हैं  तब॑  यह  सर्कार का  कार्य

 हो
 जाता

 हैकि  सदस्यों  की  जानकारी  के  लिये  कानूनी  सहायता  उपलब्ध  कराये  ।  मंत्री  महोदय

 यहां  बैठे  हुये  सुन  रहे

 संशोधन
 १४

 से  २५  और  २  भी  प्रस्तुत  हुई  समझी  जायेंगी  ।

 सुरेख नाथ
 में  अपने  संशोधन

 संख्या  qv
 १४ प्रस्तुत  करता

 श्री  दाजी
 :

 में  अ्रपने  संशोधन  संख्या  १६  से  १८  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 ph  terre  हिवेंवी में  अपने  संशोधन  संख्या  १६  कौर
 २०  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 1  दौजी  :  में  पना  संशोधन  den  २१  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 श्री  पद् या पाल में  अपना  संशोधन  संख्या  २२  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 fat  दाजी :
 मैं  रेख़्ता  संशोधन  संख्या

 २३
 ate

 २४
 प्रस्तुत  करता  हूं  |

 लक्ष्मी  मरे  सिंधवी
 :
 में  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  २५  प्रस्तुत  करता

 ध् peat  सुरख नाथ  हिंदी
 :

 में  अपना
 संशोधन  संख्या

 ३
 प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 तर  er  इस
 समिति

 कों
 स्थापित

 करनें  का  विचार  एक  भ्रेशभ  नक्षत्र में  उत्पन्न

 महोदय  पीठासीन

 इस  बातें को  सब  स्वीकार
 करेंगे  कि  सरकारी  उपक्रमों  के  कार्य को  af

 घर  अच्छी  तरह
 कि  एक  संसदीय  समिति  कीं  स्थापना की  जाये



 Yoo  गरी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  १८  १६६३

 सरकारी  उपक्रमों  के  कार्य  पर  लगातार  आक्षेप होते  रहते  हैं  ।  दो दृष्टिकोणों से  इन  पर

 आक्षेप किया  जाता  है  ।  पहला  दृष्टिकोण  तो  राजकोट  से  are  माननीय  सदस्य  का  है  जिन्होंने

 अविश्वास  प्रस्ताव पर  बोलते हुए  इन  उपक्रमों  के  कार्य-सम्पादन  का  ert  शोचनीय  चित्र  खींचा

 था  शर  यहां  तक  कह  दिया  था  कि  इस्पात  संयंत्रों  में  करोड़ों  रुपये  फंसा  देने  से  अच्छा  था  कि  इस

 ala  को  उपभोक्ता  उद्योगों  में  लगा  दिया  जाता  हे  किन्तु इस  प्रकार की  विचारधारा  का  कारण

 यह  है  कि  वे  निजी  क्षेत्र  के
 प्रवक्ता  gate  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रसार  से  निजी  क्षेत्र

 को
 एक  गहरी

 दस  लगी  किन्तु  लोग इस  तथ्य  के  प्रति  सजग  हो  चुके  हैं  कि  निजी  क्षेत्र के  लोग  वर्षों  से

 जनता को  लूटते  रहें  हैं  कौर  वे  लोग  ये  समझने  लग  हैं  कि  जो  बात  निजी  क्षेत्र के  लोग
 ठीक  कहते

 हैं  वह  गलत  होती  है  ।  यदि  सरकारीं  उपक्रमों का  विस्तार  होता  रहा  तो  उनका  जनता को  लूटने

 का  असर  कम  होता  यदि  आयोजन
 के  झ्रनुसार  प्रगति  होती  रहीं  तो  तृतीय  योजना

 बेअन्त  में  4.0  प्रतिशत  कुल  उद्योग  सनौर  ३३  प्रतिशत खनन  उत्पादन  का  कार्य  सरकारी क्षत्र  में

 आरा  जायेगा  ।  इसी  लिये  निजी  क्षेत्र के  लोग  चिन्तित हैं  ।

 सरकारी  उपायों  की  प्रा लोच ना  करने  का  दृष्टिकोण  यह  है  कि  इनकी  प्रगति  हो  इनके

 कार्य  में  सुधार  हो  ।  इसके  अनुसार  जब  तक  इसके  कार्य में  चतुर्दिक  सुधार  नहीं  होगा  यह  निजी

 watt  के  साथ  स्पर्धा  नहीं कर  सकेगा  ।  में  इसी  दृष्टिकोण से  कुछ  आलोचना  प्रस्तुत  करूंगा

 स्वतन्त्रता दल  के  सदस्य  ate  निजी  क्षेत्र  के  लोगों  के  अतिरिक्त  स्वयं  सरकार  का  व्यवहार

 at  इन  उपक्रमों के  प्रति  उदासीन  है
 ।  जो  लोगਂ  दूसरे  विभागों  के  लिए  वाक्य के  कारण  अयोग्य

 समझे  जाते  हैं  उन्हें  इन  उपक्रमों  में  भेज  दिया  जाता  है  ।  इसका  तीरथ  यह  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  के

 ऐसे  व्यक्तियों
 के  लिए  मुफ्त के  पद  बना  दिये  जाते हैं  जो  गुलछर्रे  उड़ाते  रहें

 ।
 ऐसे  व्यवसायों

 से
 अच्छे

 परिणाम  की  नहीं
 की

 जा  सकती
 ।

 तथापि  इन  उपक्रमों  का  कार्य  अत्यन्त  संतोषजनक

 है  प्रौढ़  उसका  कारण  है  मजदूरों का  कृतसंकल्प हो  कर  श्र  निष्ठापूर्वक  कार्य  करना
 |

 इसके  साथ ही  इनमें  नौकरशाही  की प्रवृत्ति  भी  पुर्जों को  मंगाने  का  एक  व्यादेश

 (gos)  एक  बार २  वर्ष में  मंजूर  हुमा  था  जब  कि  इन  पुर्जों की  तुरन्त  आवश्यकता थी  ।  हमारे

 बीच
 भ्रच्छा  कार्य

 कर  रहे  हैं  atk  शादी के  विषय  में  हम  यूरोप  के
 देशों

 से
 भी  श्रष्ठछे हैं  ।  किन्तु  जब  अधिकारियों का  प्रश्न  mare तब  हमें  कहना  पड़ता  है  कि

 रूरकेला

 के  मुख्यालय  के  कर्मचारियों  की  संख्या  यूरोप  के  किसी  संयंत्र  में  नियुक्त  कर्मचारियों  की

 संख्या  से  चार  गुनी  भिलाई  nfs  wer  स्थानों  में  भी  यही  बात  है  ।  यदि  किसी  सम्बन्धी

 को  कोई  अच्छा पद  देना  होता है  तो  उसे  सरकारी  उपक्रमों  में  किसी  अधिकारी  का  पद  दे
 दिया

 जाता है  ।

 एक  शौर  पहलू  में  स्वतंत्र
 दल

 की  तरह  यह  नहीं  कहता  कि  भ्रंश  पूंजी  पर  केवल

 o.3 दे  प्रतिशत  लाभ  भिलाई  शादी  संयंत्रों ने  चाहे  सामान्य रूप  से  कोई  लाभ  जीत

 नहीं  किया  है  किन्तु  उन्होंने ३००  करोड़  रुपये की  विदेशी  मुद्रा की  बचत  की  है  ।  इन  बातों को

 देखते हुए  हम  कह  सकते  हू  कि  उचित  समय  पर  उत्पादन  को  लागत  सामान्य  हो  जायेगी  I

 यदि यह  नहीं  gor  तब  निरीक्षण  करके  देखा  जायेगा  कि  क्या  दोष  रह  गया  है  ।

 जो  ब्रिटिश  शासनकाल  से  चले  शा  रहे  हैं  अभी  सरकारी  क्षेत्र  की  भावना

 को  नहीं  श्रपना  पाये  हैं  ।  इसके  परिणामस्वरूप
 कई  अनुचित  कार्य  होते  रहते  हैं  ।

 भोपाल के  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स में
 चार  ऐसे  अधिकारी  हैं  जिनके  सम्बन्धियों की  एक  फर्म  हैवी



 २७  qscy  (  )  सरकारी  उपायों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ऐश

 इलेक्ट्रिकल्स के  समीप ही  है  वे  उस  फर्म  को  क्रयादेश देते  हैं  मज़दूरों की  हाज़री  हैवी

 इलेविट्कट्स  में  लगाई जाती  है  रोक  वे  कार्य  करने  के  लिए  सम्बन्धियों  की  फर्म  में  भेज  दिये

 जाते हैं  ।  सामान भी  उधर  भेज  दिया  जाता  है  ।  जब  इस  प्रकार की  बातें  प्रकाश  में  लाई  जाती

 हूँ  तब  उन  पर  कार्यवाही करने  के  स्थान  पर  इन  बातों  पर  पर्दा  डाल  दिया  जाता  है  ।

 नौकरशाही  की  इस  प्रवृत्ति  के  कारण  सरकारी उपक्रमों  के  प्रौद्योगिक  सम्बन्ध भी  प्रेम  नहीं

 ् जे  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  संयंत्रों  के  औद्योगिक  सम्बन्धों में  निजी  क्षेत्र  के  संयंत्रों से  भी  अधिक

 राजनैतिक  दबाव  रहता है  ।  निजी  क्षेत्र  का  समझदार  नियोक्ता  यह  अनुभव  करता  है  कि  मुझे

 प्रिया  कार्य  करना  है  इसलिये  चाहे  कोई  भी  हो  मरे  कार्य  करवा  लेना  ही  उचित

 सरकारी  क्षेत्र  में  ऐसी  बात  नहीं है

 मेरा  सुझाव है  कि  श्रम  मंत्री  श्री  नन्दा  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  सभी  उपक्रमों  की  एक  त्रिपक्षी

 बठक  बुलाएं  जिसमें  श्रमिकों के  सम्बन्धों  पर  विस्तारपूर्वक  चर्चा  की  जाए  मझे  पिम्परी

 के  मज़दूर  संघ  का  एक  पत्र  मिला  है  जिसमें  उन्होंने लिखा  है  कि  चार  वर्ष  के  घोर  संघर्ष के  बाद

 उन्होंने  औद्योगिक  न्यायालय  से  पंचाट  प्रप्त  किया  जिसके  अनसार  aaa  मजूरी  निर्धारित

 की  गई  किन्तु  aa  वहां  की  सरकारी  कम्पनी इस  निर्णय के  विरुद्ध  उच्चतम  न्यायालय  के

 भ्रमित कर  रही  है  ।

 श्री  नन्दा हर  ल्रयपक्षीय  बैठक  में  ag  उपदेश  दिया  करते  हैं  कि  प्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण

 के
 निर्णय

 के
 विरुद्ध  ate

 नहीं  करनी  चाहिए किन्तु  सरकारी  उपक्रम
 इस  उपदेश का  लाभ  नहीं

 उठात े।

 त्रिपक्षी  समिति में  सर्वसम्मति से  यह  निर्णय किया  गया  था  कि  १  १९६३ से
 ठेके  पर  श्रमिक  व्यवस्था को  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  ।  प्रभी  तक  सरकारी  खातों में  सके  की

 श्रम  व्यवस्था  को  समाप्त  नहीं  किया  गया  जब  कि  गैर-सरकारी  खानों  ने  यह  काम  कर  दिया  है

 श्रमिकों  के  साथ  अच्छा  व्यवहार  करना  चाहिये  शौर
 उन्हें  प्रबन्ध  कार्य  में

 wearers  नियंत्रण  प्रदान  करना  चाहिये  तभी  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  सफल  हो  सकेगा  |

 अब  प्रशन  यह  है  कि  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  लोकतन्त्रात्मक  प्रबन्ध  व्यवस्था  कैसे  की  जाये

 भाई  सी०  सी
 ०

 करार  की  गोष्ठी  में  प्रमुख  उद्योगपति श्री  साराभाई  ने  सुझाव  दिया

 था
 कि  सरकारी  उपक्रमों

 क  प्रबन्ध  गैर-सरकारी  कम्पनी को  दे  चाहिए ।  उन्होंने

 aa  दिया  कि  इससे  अच्छे  परिणाम  निक  ।  उन्होंने  कहा कि  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में

 भी  मालिक  हिस्सेदार  नहीं  होते  ak  वे  प्रबंध  अधिकरण के  अधीन  नहीं  होते  ।  केवल  एक  ही

 प्रबन्ध  अभिकरण  की  व्यवस्था  करता है  कौर  उद्योग  को  चलाता है  |  यही  सिद्धान्त  सरकारी

 उद्योग  क्षेत्र पर  लाग  होना  चाहिए  |  वहां  हमारे  कई  सरकारी  उपायों के  meta  बेठ  हुए

 थे  किन्तु  किसी  ने  भी  इस  सुझाव  का  विरोध  नहीं  किया  ।  श्री  एच०  एम०  पटेल  ने  इस  सुझाव

 का  समधन  अवश्य  किया था  ।  इससे  सहमत  नहीं  यह  खतरनाक है  ।

 यह  भी  सुझाव  दिया गया  था  कि  सरकारी  उपक्रमों के  हिस्से  बाजार  में  बेचे  जाएं  ।  म

 श्री  भगत को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  राज्य  सभा  में  इस  सुझाव  का  सख्त  विरोध  किया
 ॥  शनी

 साराभाई के  सुझाव का  भी  सरकार  को  इसी  प्रकार  विरोध  करना  चाहिय े।

 विश्वास  रखना सरकारी  क्षेत्र  में  हमें  प्रभावी  लोकतन्त्रात्मक  नियंत्रण पर  पूरा

 चाहिये  ।  नौकरशाही  कर्मचारी  लोकतंत्रात्मक  नियंत्रण  ar  सुका सता  art  की  दक्षता



 १०२  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १८  q&&3

 दीजो ]

 से  करते हैं  ।  किन्तु  यदि  लोकतन्त्रात्मक  नियंत्रण  की  व्यवस्था नहीं  की  जाती तो  सरकारी

 स्वामित्व का  कोई  ही  नहीं  रह  जाता  ।  लोकतंत्रात्मक  नियंत्रण  का  अभिप्राय है  संसद का

 नियंत्रण  किन्तु  संसद्  बड़ा  निकाय  है  लोक  लेखा  समिति  ak  प्राक्कलन  समिति  का

 इन  समवायों पर  पूरा  नियंत्रण होना  चाहिए  किन्तु इन  समितियो ंके
 पास  पहले ही  बहुत

 अधिक काम  है  ऐसी  समिति  बनानी  चाहिए  जिसे  इन  दोनों  समितियों के  अधिकार  सौंपे

 जाएं  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रम  नहीं  होना  चाहिए  यह  समिति  केवल  दोष  निकालने  वाली

 नहीं  होगी  बल्कि  सरकारी  उपक्रमों  की  अनुत्तरदायी  प्रभाव  से  रक्षा  करेगी  ate  सार्वजनिक
 हितों

 की  रक्षक  होगी  ।

 इस  प्रयोजन
 के  लिए  इंगलेंड में  जो

 समिति  नियुक्त की  गई  है  उसके  अधिकार  विस्तृत

 हैं  कौर  श्री  बटलर ने  स्पष्टीकरण  के  रूप में  कहा था  कि  इसके  कामों  में  उपक्रमों  का  वित्तीय

 परिणाम  अधिकार  प्रत्यायोजन  के  सम्बन्ध में  उद्योग  का  प्रबन्ध  व्यवस्था  wife  होंगे

 इस  बारे  में  प्रथा  निर्माण करने  का  काम  भी  समिति  पर  छोड़  दिया  war  है  कि  वह  नित्य  प्रति  के

 प्रशासनिक  कामों में  हस्तक्षेप  नहीं  करेगी  ।

 यहां  यह  किया  जा  रहा  है  कि  एक  ar  समिति  को  अ्रधिकार दिये  जा  रहे  हे  कौर  दूसरी

 परन्तुक ों  द्वारा  यह  लिख  कर
 कि

 समिति  को  ape  काम  नहीं  करना  चाहिये  अधिकार

 छीन  लिए  गये  समिति  के  लेख  अनादि  मंगवाने  कौर  साक्ष्य  लेने  का  अधिकार

 होना  चाहिये  नहीं  तो  यह  समिति  केवल  दिखावा  मात्र  रह  जायेगी  ।  इसी  प्रयोजन  से  मैंने

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।

 मैंने  सुझाव  दिया  है  कि  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रतिवर्ष  सभा  पटल  रखा  जाए

 उस  पर  चर्चा  सरकार  से  अधिकार  देने  में  संकोच क्यों  कर  रही  इंगलैंड की

 समिति
 के  न

 का
 पुनर्विलोकन  करने  पर  यह  सिद्ध  हो  गया  है  उसका  प्रभाव  सराहनीय

 रहा  स्मिति  की  पुरे  अधिकार  देने  चाहिये  ak  उस  पर  विश्वास  करना  चाहिये
 ।

 सरकार  के  व्यवहार  की  ही  तरह  सरकारी  उपक्रम  का  व्यवहार  पवित्र  होना  चाहिये
 ।

 समिति

 इस  बात की  देखभाल  करेगी ।

 मैं इस  उपबंध  को  अच्छा  नहीं  समझता  कि  हर  वर्ष  समिति  के  सदस्य  बदलते  रहें
 ।

 इस  प्रयोजन के  लिए  कि  सदस्य  कार्य  का  ज्ञान  प्राप्त  कर  सकें  समिति  की  पदावली

 लम्बी  होनी  ऐसा  करने  से  विरोधी  पक्ष  के  छोटे  दलों  ak  वर्गों  एको  हानि

 होती

 मैंने  एक  और  संशोधन  यह  रखा  हैकि  मंत्री  इस  समिति  के  सदस्य  न  हों  ।  समें

 सरकार  का  हाथ  नहीं  रहना  चाहिये  ।  इंगलैंड  में  यही  प्रथा  यहां  हम  इस  काम  को

 प्रथा  पर  नहीं  छोड़  सकते  ।

 इस  समिति  के  बिना  किसी  प्रतिवाद के  सभी  सरकारी  उपक्रमों  पर  नियंत्रण  का

 भ्र घि कार  होना  चाहिये  विधेयक में  जो  अनुसूची  रखी  गई  है  उसकी  कोई  आवश्यकता

 नहीं  ।

 पन्त में  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकारी  उपक्रमों  का  महत्व  बढ़ेगा ।  भारत

 की  प्रगति के  लिए  इसका  अत्यधिक महत्व  यदि  यहां  सम् भाज्य वाद की  स्थापना  करनी  है
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 तो  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  को  अ्रघिकाघिक  विस्तार  देना  होगा  ।  इस  समिति  को  अधिकार

 देने  की  भ्राववयकता  है  ताकि  वह  सरकारी  उद्योग  जनता  और  च्  के  हित  की  रक्षा

 कर  सके  |

 शो  चे  गृह
 सरकार

 के  इस  प्रस्ताव पर
 बोलते  हुए  मेरा  ध्यान

 सरकार के  डावांडोल  निश्चय की  प्रवृत्ति  की  कौर जाता  इसे  प्रस्तुत करने  का

 सरल  ढंग  यह  था  कि  यह  समिति  लोक  लेखा  समिति  ak  प्राक्कलन  समिति  सहायता

 करने के  लिए है  ।

 १९६१  में  एक  प्रस्ताव  रखा  गया  था  जिस  पर  मैंने  एक  औचित्य  प्रश्न  उठाया  था  ।

 उस  पर  भ्रघ्यक्ष  महोदय  ने  कुछ  निदेश  दिये  थे  कि  संकल्प  में  सुधार  किया  जाए
 ।  आशा की

 थी
 कि

 उसी  सत्र  में  संकल्प  लाया  जाएगा  किन्तु
 न

 जाने  किन
 कारणों

 से  ऐसा  नहीं
 गया

 ।  गत  वर्ष  अगस्त  में  संकल्प  की  सूचना  तो  दी  गई  किन्तु  इसे  पेश  नहीं  किया

 फिर  गत  सत्र  के  में  इसे  लाया  गया  जब  इसे  पास  नहीं  किया जा  सकता

 |

 wa  यह  संकल्प  संशोधित  रूप  में  लाया  गया  हैश्नौर  wa  यह  समिति  संयुक्त  समिति

 नहीं  रही  किन्तु इसमें  राज्य  सभा के  सदस्य  सहायक  सदस्यों  के  रूप  में  मुझे  पता

 नहीं कि  उनके  अघिकार  क्या  उस  सभा  के  भी  इस  सभा  की  तरह  अपने

 कार  इस  स्थिति  को  भली  प्रकार  समझना  चाहिये  ।

 प्रक्रिया  कौर  कार्य
 संचालन  के  नियम  इस  संकल्प  के  कुछ

 उपबंधों  के  विरुद्ध हैं  ।
 सरकार  को  smear  होता कि  वे  पहले  wea  से  इन  नियमों  में  संशोधन  करवाते

 फिर  संकल्प  पेदा  करते
 ।

 इस  संकल्प  द्वारा  लॉक  लेखा  समिति  के  कुछ  अधिकार  छीने जा  रहे

 पिछले  कई  वर्षों  से  प्राक्कलन  स्मिति  की  एक  उपसमिति  सरकारी  उपक्रमों  की  जांच

 कर  रही  ये  भ्र घि कार छीने  जा  रहे  हैं

 १९५३ में  प्रघानमंत्री ने  एक  प्रस्ताव  रखते  हुए  जिसके  ope  राज्य  सभा  के

 सदस्यों  को  लोक  लेखा  समिति में  लिया जा  रहा  था  यह  कहा  था  कि  वित्तीय  विषयों  पर

 केवल  लोक  सभा  का  नियंत्रण  हैरत  केवल  प्राक्कलन समिति  को  प्राक्कलनों  की  जांच  का

 भ्रघिकार होगा  सरकारी  उपक्रमों  में  २०००  करोड़  रुपया  लगाया  जा  चुका  है  तीसरी

 योजना में  १२००  करोड़  रुपया  लगाया जाना  प्राक्कलनों पर  सभा  के  नियंत्रण

 में  कमी  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 सरकारी उपक्रम  स्वायत्तशासी  होने  किन्तु  स्थिति  यह  है  उन्हें  साधारण

 कार्यों  के  लिए  यहां के  शभ्रधिकारियों के  निर्णयों  की  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  अब

 शासन के के  नाम  पर  सभा  द्वारा  जांच  के अधिकारों  को  कम  करने  का  प्रयास किया  जा  रहा
 न्
 ए दे

 इस  प्रस्ताव  में  ये  प्रतिबंध हैं  किं  स्मिति दैनिक  मामलें  की
 जांच  न  कर  सकेगी ।  तब

 मि  ast  में
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 अ०  प्त

 चाहती |  वहां  १९५५  में  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  काम  करने  से  इन्कार  कर  दिया था

 भर  तब  उसे  पूर्व  अधिकार  सौंपे  गये थे  ।  आजकल  प्राक्कलन  समिति
 प्रशासनिक  व्यवस्था

 की भी  जांच  करती  किन्तु  इस  संकल्प  के  पारित  होने  पर  सरकार  कह  सकेगी  कि  ऐसे

 कार्य  दैनिक  प्रशासन  के  अन्तर्गत  जाते  हैं  ।

 गत
 वर्ष

 प्राक्कलन  समिति  ने  प्रतिवेदन  में  कुछ  भारी  प्रशासनिक  मूल्यों  का
 उल्लेख

 किया  था  |  अरब  सरकार  कह  सकती  हैकि वे  बातें  दैनिक  प्रशासन  को  बातें  हें  ।  संसदीय

 समिति  तभी  कुशल  कार्य  कर  सकती है  जब  उसमें  विश्वास  किया  जाए

 मेरा  विचार  हैकि  यदि  समिति  की  पदावधि  पांच  वर्ष  जाए  ak  प्रतिवर्ष

 सदस्यों  का  पांचवां  भाग  सेवानिवृत्त किया  जाए
 तो  से  बहुत  सी  कानूनी  कठिनाईयां  पैदा

 होगी ।  जिस  समय  श्राम  चुनाव  होंगे  इस  समिति  में  लोक  सभा  का  कोई  सदस्य  नहीं

 रहेगा  कौर  केवल  राज्य  सभा  के  पांच  सदस्य  रह  विधि  मंत्रालय ने  इस  पर  दो

 तीन  साल  विचार  करने  के  बाद  भी  इस  प्रश्न  पर  बिचार  नहीं  किया  ।

 लोक  लेखा  समिति
 प्राक्कलन  समिति  इस  सभा  ने

 नियुक्त  किया
 था  शौर  सभा

 इस  सम्बन्ध में  उपेक्षा  भाव  नहीं  रख  सकती  कि  इनके  अधिकार  कम  कर  दिये  जाएं

 ऐसा  लगता  हैकि  सरकार  संसद  के  प्रति  विश्वास  के  भाव से  काम  कर  रही  है  इसीलिए

 इतने  प्रतिबंध  लगाये  जा  wei  इन  तीनों  समितियों  के  अधिकार  ate  विशेषाधिकार

 समान होने  चाहियें  ।

 नियम  Ro  में  नीतियों  के  न क  दादों  का  उल्लेख है
 ।

 प्राक्कलन  समिति  ऐसी  नीतियों  के  बारे में  सिफारिशें  करती  है  शौर  कई  बार  अधिनियमों

 में  संशोधन  की भी  सिफारिशें  की  गई

 भाग  ३  में  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  मजा गोन

 लिमिटेड  oie  गाडन  रीच  वकंशाप  लिमिटेड  को  समिति  के  क्षेत्राधिकार  से  निकाल

 दिया गया  है  ।  प्राक्कलन  समिति  उपक्रमों  की  जांच  कर  सकती  तराशा है  प्राक्कलन

 समिति  का  यह  अधिकार  नहीं  छीना  जाएगा

 श्री बड़े  :
 उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री

 जी  ने
 जो

 मोशन  हाउस  के
 सामने

 रखा
 उसका  मैं  सादिक  समर्थन  करता हूं

 ~  यह  मोशन बड़े  महत्व  का  लेकिन  मुझे  एक  किस्सा  याद  art  एक  शभ्रादमी
 भगवान  के  पास  से  लड़का  मांगा  |  उसने  कहा  तुझे  लड़का  जल्द  मिलेगा  लेकिन

 लंगड़ा  लूला  मिलेगा  |  उस  आदमी  ने  इसके  जवाब  में  कहा  कि  इससे  तो  लड़का  न  ही

 हो  तो  ही  अच्छा  इसी  प्रकार
 से  इस  मोशन

 में
 केवल  ग्यारह  इंडस्ट्रीज़  को

 ही  इन्क्लूड

 किया  गया  है  जबकि  अपने  देश  में  इस  वक्त  ७३  स्टेट  एंटरप्राइज़िज़  ७३  स्टेट

 प्रामजीत में  से  केवल  ग्यारह  इंडस्ट्रीज़  को  इनक्ल्यूड  करना  कहां  तक  उचित  इसको  arg

 सोचें  ।  इसका  कारण  क्या  इसके  पीछे  रहस्य  क्या  इस  पर  न  मंत्री  महोदय  ने  अपने

 भाषण  में  प्रकाश  डाला  है  सनौर
 न

 ही  इसके  बारे  में  मोशन  में  कुछ  कहा  गया  जिस  तरह
 उस

 अकादमी  को  लंगड़ा  काना  मिला  था  उसी  तरह  से  हमें  ae  चीज़  मिल  रही
 qt

 ग्यारह  इंडस्ट्रीज  पर  ही
 यह  चीज़  लागू  होगी  कौर  बाकी  इंडस्ट्रीज  पर

 लागू  नहीं
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 बाकी  सब  स्टेट  एंटरप्राइजिज़  को  छोड़  दिया  गया  इससे तो  अच्छा  यही  था  कि  जो  पोल

 खाता  al  चल  रहा  उसी  को
 चलने  देते

 इस  प्रकार की  इंडस्ट्रीज  कितनी  इसका

 उदाहरण मैं  आपको  देता  हूं  और  जो  हालत  उसको  बाप  देखें
 ।

 भारत  सरकार  के  १९६२-६३  के  बजह  के  व्याख्यात्मक  ज्ञापन में  बताया  गया  था कि

 ७३  राजकीय  उपक्रमों  में  केवल दस  से  लाभ  हुमा है  ।  LEK 0-F2  में  Rox. GR  करोड़  के

 पूंजी  निवेश  पर  gyY  करोड़  रुपये  भर  १९६१-६२  के  woe  करोड़ के  पूंजी  निवेश  पर

 भी  &y  करोड़  रुपये  का  लाभ  था  ।  इस  प्रकार  सरकारी  उपक्रमों  का  काम  अ्रसंतोषजनक
 >  |

 मध्य  प्रदेश  में  हैवी  इंडस्ट्रीज़  का  किस्सा  कभी  माननीय  दाजी  जी  ने  सुनाया  है  ।  माननीय

 मंत्री  जी  यदि  जा  कर  वहां  देखें  तो  उनको  पता  चल  जाएगा  कि  किस  प्रकार  का  पोलखाता  चल  रहा

 है
 ।

 लेकिन  शासन  के  सामने  इस  प्रकर  के  रेजोल्यूशन  सन्  q&y3  से  आती रहे  हैं
 ।  पहले  q&X3H AT, ३में

 फिर  JER  में  उसके  बाद  १९४४ में  राया  र  फिर  q&X¥& Farad में  आया  ।  मगर  १९४३  में

 रेजोल्यूशन  पास  होने के  बाद  भी  अभी  तक  इसकी  तरफ  शासन  ने  नहीं  देखा  ।  में  कहता  हूं
 कि  जब

 ७३  स्टेट  एंटरप्राइजेज  है  और  शासन  उन  पर  पूर्ण  रूप  से  पैसा  लगा  रहा  है
 तो

 उन  पर

 पालियामेंटरी कंट्रोल  होना  जरूरी  है  ।  इसके  लिये सन्  FEXR  में  झ्राडिटर जनरल  ने

 जनो  कहा  में  आपको  वहू  बतलाना  चाहता  हूं  ।

 Vey:  में  नियंत्रण  महालेखा  परीक्षक  ने  कहां  था  कि  संसद्  की  अनुमति  के  बिना  खर्चा

 करना  धोखा  है  |  लिमिटेडਂ  कम्पनियां  सिवाय  अ्रधिनियम  अधिनियम  atk

 संविधान के  प्रति  धोखा  है  क्योंकि  भारत  की  संचित  निधि  से  इनके  लिये  धन  नहीं  दिया  जा

 सकता  ।  सरकारी  कम्पनी  को  प्राइवेट  कम्पनी  बनाना  भी  है  ।

 यह  जो  मैंने  आडीटर  जनरल  का  कोटेशन  पढ़ा  है  उसमें  वे  कहते  कि  कंसोलिडेटेड  फंड

 में  पैसा  लगा  कर  प्रेजिडेंट  के  नाम  शेयसं लेते हैं श्रौर लेते  हैं  ae  कम्पनी  स्टार्ट  करते  हैं  ।  यह

 ट्यूशन  के  ऊपर  एक  फ्राड  है  क्योंकि  पार्लियामेंटरी  बाडी  का  उस  पर  कोई  कंट्रोल

 नही ंहे
 ।  संविधान  के  अनुच्छेद  19% (3)  झर  २२६  (३)  के  अनुसार  बिना  विनियोग  के  और

 ससी-द्वारा  पारित  विधि  के  भारत  की  संचित  निधि  से  धन  नहीं  दिया  सकता 1

 कांस्टीट्यूशनल के  अनुसार  यदि  कंसोलिडेटेड  फंड  में  से  एक  पैसा  भी  किसी  कम्पनी में  हम  डालते

 हैं  तो  उसके  भ ए नो बोगस  होते  हैं  वे  प्रेजिडेन्ट  के  नाम  में  होते  उस  का  ्  होल्डर  प्रेजिडेंट

 रहता  है  ।  अरब  इस  प्रकार  से  होता  है  तो  उस  पर  पालियामेंटरी  कंट्रोल  भी  होना  चाहिये  ।  जब

 हाउस में  सन्  १९५१ में  इसके  बारे  में  डिस्कशन  हुआ  था  तब  भी  set  डिस्कशन  sora  कि

 जब  तक  नैशनलाइज्ड  इंडस्ट्रीज  पर  पालियामेंटरी कंट्रोल  नहीं  होता  तब  aw  कंसोलिडेटेड

 फंड  मे ंसे  कोई  पैसा  किसी  इंडस्ट्री  में  नहीं  लगाना  चाहिये  ।  उस  समय  चर्चिल  साहब  इंग्लैंड

 के  प्राइम  मिनिस्टर थे  उन्होंने  खुद  रेजोल्यूशन  रक्खा  था  ।  एण्ड  दन  दि  कमिटी  वाज  श्रप्वाइंटेड

 जब  वह  कमेटी  हुई  तो  उसे  पूरे  प्राधिकार  सभी  इंडस्ट्रीज  पर  दिये  ।  में  समझता

 fa
 उस  तरह  से  यहां  क्यों  नहीं  किया  गया  ।  अ्रखिर  इतना  ही  इंडस्ट्रीज  क्यों  ।  बाकी

 क्यों  नहीं  ली  अलग-प्रलय  इंडस्ट्रीज़  जेसे  डिफेंस  मिनिस्ट्री  उसके  कारखाने

 बाकी  मिनिस्ट्री के  भी  कारखाने  कारपोरेशन  कम्पनियां  उन  सब  को  क्यों  नहीं  रक्ता

 यह  मालूम नहीं  पड़ता  ।

 मैं  पी०  ए०  सी०  के  साथ  दौरे  में  था  ।  मैंने  देखा  कि  पिंपरी  में  पेनिसिलीन

 श्मा ०  में  तैयार  होती  हैदर  ५०  न०
 पै०

 में
 बेंची  जाती
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 gat  कानूनगो
 :  मुझे  बीच

 में  बोलने का  खेद  है
 ।

 किन्तु  भाग  २
 में  कहा  गया  है  कि

 सरकारी  कम्पनी  कमिश्नर
 प्रतिवेदन  संसद के नथ के

 समक्ष  रखा  जाता है
 ।”  इस  में

 सभी  कम्पनियां जाती  हैं  |

 श्री  बड़े  :  लेकिन श्राप  ने  जो  नाम  दिये  हैं  वह  तो  ११  ही

 पे  कम्पनियों  है अन्तरगत  नहीं श्री  कानूनगो
 :

 श्री  बड़े  :  बाकी  को  जो  ७३  इंडस्ट्रीज  हूं  क्या  वहू  सब  इन्क्लूड  की  जायेंगे  |

 थ्री  कानूनों
 :

 में  ने  भाग  २  पढ़  कर  सुनाया है
 ।

 श्री  बड़े  :  तो  ठीक  है  ।  मिनिस्टर  ने  कहा  कि  सभी  इंडस्ट्रीज  झरा  जायेंगी
 ।

 ऐसा  होता  है  तो  मैं  समझता  हुं  कि  दर ग्रस्ल  कुछ  काम  होगा AK  उन  पर  पार्लियामेंटरी कंट्रोल

 हो  जायेगा  ।  लेकिन  पालियामेंटरी बाड़ी  होने  की  जरूरत  क्यों  वह  भी  मैं  जानता  हूं
 ।
 मैंने

 पिंपरी  की  पेनिसिलीन  फैक्टरी  प्रागा  टूल्स  इंडिया  देखा  ।  मालूम  होता  है
 कि

 ag  एक  छोटी  सी  स्टेट  तेयार  हो  गई  है  ।  पिंपरी  में  २  are  में  पेनिसिलीन  तैयार  होती  हे

 लेकिन  कंज्यूमस  को  ५०  न०
 पै०  में

 बची  जाती  है  ।
 उस  पर  इस  तरह  से  प्राफिट  लिया  जाता

 कं ज्यू मसें  की  तरफ  नहीं  देखा  जाता
 मैंने  वहां  पर  सवाल  पूछा

 कि
 तुम  इतना  प्राफिट  क्यों

 लेते  तो  कारण  यह  बतलाया  गया
 कि

 स्टेट  मोनोपोली  है  ।
 इम्पोर्टेड  पेनिसिलीन  बहुत  सस्ती

 पड़ती  हे  ।  लेकिन यहां  पर  स्टेट  का  सारा  पैसा  खर्चे  किया  जाता  दै  ow  इफ  इट  इज  एस्टेट

 fag  इन  एस्टेट  ।  मैं  श्राप को  बतलाता  हूं  कि  डा०  ने  क्या  कहा

 इस  से  सर्वथा  कोई  प्रतियोगिता  नहीं  ate  उपभोक्ता  के  हित  की  wage  की  गई

 है  हर  कम्पनी  एक  छोटा  सा  साम्राज्य बन  गया  है  जिसका  प्रबन्धक  निदेश  या  अध्ययन  उसका

 सम्राट है  ।

 वहां  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  या  चेयरमैन  राजा  समझा  जाता  है  ।  वह  सभी  छोटी  छोटी  स्टेट्स

 हैं
 ।  एम्रन  इंडिया में  आप

 देखिये  कि
 उस  को

 गवर्नमेंट
 ने  २२  करोड़ रुपये  लोन  ear  gar  है  कौर

 १९६६६ तक  उस  से  कीई  इंटरेस्ट  नहीं  लिया  जायेगा  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  इस  सरकार से

 इंडस्ट्रीज  को  रुपया  दिया  जाता  है  जैसा  कि  ३२  करोड़  रुपये  उम्र  इंडिया को  गया है  ।

 विस्फोट  टैपिंग  एनी  इंटरेस्ट  झपट  १६६६ तो  उस  पर  पालियामेंटरी कंट्रोल  जरूर  हाना  चाहिये
 ।

 इतना  होने  पर  भी  वह  लास में  जा  रहा  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  वहां  का  मैनेजमेंट ठीक  नहीं

 चल  रहा  है  ।  कंज्यूमर को  वह  ब  त  मंहगा  पड़ता  है  कौर  वह  इसीलिए  कि  नज़र  इज़  नो

 कम् पोटो बान  |  कंज्यूमर  का  इंटरेस्ट इस  तरह  से  सफर  करता  है  क्योंकि  उस  के  इंटरेस्ट  को  देखने  वाला

 कोई  यही  नहीं
 ।

 कंज्यूमर  का  इंटरेस्ट  तो  पार्लियामेंट  दवी  देख  सकती  है  ।  मैंने  देखा  है  कि

 कि  प्रागा  टूल्स  में  सभी  5...  बांध  प्रदेश  के  हैं
 ।

 ना  प्रो नली  सेवन  झान  दि  बोर्ड  श्राफ

 डाइरेक्ट  ।
 उस  में

 आंध्र  प्रदेश  कौर
 अपने  प्रेजिडेंट

 केस
 हैं  और  थोड़े  से  दूसरे  aaa  होल्डर्स

 सात  में  से  चार  प्रजिडेंट  के  नियुक्त  किय हुए  हैं  ,  दो
 भ्रांत  प्रदेश  प्रदेश  के  हैं  ak  एक  पब्लिक

 का  है  ।  सात  बोर्ड  श्राफ  डाइरेक्टर्स  ौर  बे  श्रार  नामिनेटेड  बाई  वि  प्रेजिडेंट  ।  प्रेज्धिडेंट  che

 मिनिस्टर पूरी  ७३  इंडस्ट्रीज  हैं  उन  में  से  जो  जिस
 मिनिस्टर

 के  अंतगर्त है  वह  उन  की  किंगडम

 समझी  जाती  है  मैंने  प्रागा र्ल्स
 पिंपरी

 एयर  इंडिया  मजगांव देखा  |

 सभी  में  किस
 प्रकार

 से  श्रप्वाइंटमेंट्स  होते
 हैं

 यह
 मैं

 हाउस
 के

 सामने  नहीं  कहना  चाहता  हुं
 लेकिन वहां  सिफारिश  बहुत  चलती  है  ।

 वहां चार  चार  दस  दस  करोड़  ग्यारह  ग्यारह
 _

 मूल  म्ंप्रेजी में  ।
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 करोड़  रुपया  कंसोलिडेटेड  फंड  में  से  लगाया जाता  है  फिर भी  वह  लास  में  रहते  हैं  कारण  यह  2

 कि  वहाँ  का  मैनेजमेंट ठीक  नहीं  मैनेजमेंट  इसलिये  ठीक  नहीं  है  कि  उन  पर  पार्लियामेंट का

 कंट्रोल  नहीं  है  इज  श्रोत लो  दि  मिनिस्टर  कंट्रोल
 ।

 मिनिस्टर  इज  ए  राजा
 ।

 मैनेजिंग

 डाइरेक्टर  दि  चेयरमैन  oe  दि  fara  ।  उन  के  बादशाह  मिनिस्टर  ।  इस  तरह  से  यह  कार

 खाने
 चल  रहे  मैं  चाहता  ह  कि  जब  इस  तरह  से  कंसोलिडेटेड फंड  में  से  पैसा  लिया  जाता  है

 ती  पार्लियामेंटरी कंट्रोल  होना  चाहिये  ।  जिस  प्रकार  से  पब्लिक  सर्विस  कमिशन  के  सामने
 जा  कर  सारे  ध्रप्वाइंटमेंट्स  होते  हैं  उसी  तरह  से  एक  भेंटो  जिसे  चाहे  प्वाइंट  करे  ।  कैबिनेट

 की  एक  marge  कमेटी  होती  वह  बड़े  बड़े  मैनेजिंग  डाइरेक्टर्स  नियुक्त  करती  है
 ।  तीन

 चार  चार  हजार  रुपये  लेकिन  उन  पर  पालियामेंटरी  ester  न  होने  से  उनके  श्रकाउण्ट  नहीं

 देखे  जा  सकते  हैं
 ।

 जो  श्रकाउण्ट  छपे  होते  हैं  वही  मालूम  किये  जा  सकते  हैं
 ।

 एक  जगह  मैं  गया  इस

 लिये  मैं  उसे  सामने  रखना  चाहता  हूं  क्योंकि  पार्लियामेंटरी  बाडी  का  कण्ट्रोल  सभी  जगह  होना

 चाहिये
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  का  महाप्रबंधक  qeyy

 को  नियुक्त  किया  था  कौर  एक  कमेटी  नियुक्त  की  गई  थी  यह  देखने  के  लिये  कि  इंडियन  ्  लाइन्स
 कारपोरेशन

 लास  में  क्यों  जाता  है
 ।

 उसमें  जो  कारण  मालूम  हुए  वह  इस  प्रकार  थे
 :

 सारे  सगठन  में

 चेतना  का  पर्याप्त  बजट  का  मप्र  भावी  नियन्त्रण  इत्यादि  इसी  प्रकार  से  जब  भी  कहीं

 पर  कोई  लास  होने  लगे  तो  वहां  भी  पालियामेंटरी  बाडी  को  देखना  चाहिये  कि  कया  कारण  हैं  लास  के  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  सभी  जगहों  पर  यह  बातें  मिलेंगी  ।  मैंने  देखा  है  कि  जितनी  भी  इंडस्ट्रीज  हैं  उनमें

 प्राइसिंग  पालिसी  के  बारे  में  पार्टिकुल  स्टैण्डर्ड  नहीं  रहता  है  ।  वहां  मिनिस्टर  साहब  मैं  जी

 जेनरल  मैनेजर  ने  जो  चेयरमैन  जो  रहता  है  उसने  जो  कहा  वही  प्राइसिंग  पालिसी  बन  जाती  है  ।

 उसके
 लिये  कोई  याद  स्टिक  नहीं  कोई  पट्रोल  नहीं  मिनिस्टर  को  तो  कोई  चीज  देखने  की  फुरसत

 नहीं  है  क्योंकि  वह  तो  कामराज  योजना  के  मारे  घबरा  गए  हैं  ।  मिनिस्टर  तो  पालिटिक्स  पर  ध्यान  देते

 हैं
 ।

 जनरल  मैनेजर  जो  नियुक्त  होता  है  वह  चाहे  जैसा  काम  करता  हैं  ।  इसलिए  एक  पार्लियामेंटरी

 बाडी  होना  चाहिए  जो  कि  उसके  ऊपर  रख  सके  ।

 एक  बात  मैं  ate  कहना  चाहता  हूं  कि  चूंकि  आपने  पब्लिक  एकाउण्ट्स  कमेटी  ae  एस्टीमेट्स

 कमेटीज  का  जुरिस्डिक्शन  फिक्स  नहीं  किया  है  इसलिए  दोनों  का  जुरिस्डिक्शन  alas  लैप  होने  का

 खतरा  है
 ।

 इसको  फिस्स  किया  जाना  चाहिए  ।

 पब्लिक  एकाउंट  कमेटी  जो  जांच  करती  है  वह  ती  पोस्ट  मौसम  जांच  की  तरह  हीती  है  ।  साल

 दो  साल  बाद  वह  पूछती  है  कि  ऐसा  क्यों  gar  शर  नगर  उत्तर  सन्तोष  जनक  नहीं  होता  तीं  ae  स्ट्रक्चर

 पास  करती  है
 ।

 लेकिन  जब  एक  काम  हो  चुका  तो  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसलिए

 इन  पर  कण्ट्रोल  के  लिए  एक  पार्लियामेंटरी  बाडी  होनी  चाहिए  |

 कहा  गया  है  कि  यह  जो  बाडी  बनेगी  यह  इन  उद्योगों  के  डे  टु  डे  कारोबार  पर  ध्यान  नहीं  दे  सकती
 ।

 यह  ठीक  है  कि  वहं  एक  एक  बोल्ट  कौर  नेट  को  नहीं  लेकिन  यह  तो  देखेगी  कि  कैसा  काम  हो  रहा

 किस  प्रकार  खर्चा  हो  रहा  कितना  वैस्ट  हो  रहा  है  सनौर  कितना  स्टोर  पड़ा  है  जो  कि  फालतू  हैं
 ।

 इसके  लिए  एक  पालियामेंटरी बाड़ी  होनी  चाहिए  ।  इस  पालियामेंटरीं बाडी  को  यह  देखना  चाहिए

 कि  मह  उद्योग  लास  में  क्यों  जा  रहा  है  जबकि  यह  मानापली  सिंदरी  में  स्टाक  पड़ा  रहा  नुकसान

 होता  रहा
 ।

 बाद  में  उसका  पब्लिक  एकाउण्ट्स  कमेटी  को  पता  चला  |  पब्लिक  एकाउण्ट्स  कमेटी  उद्योग

 का  चालू  कारोबार  नहीं  देख  सकती  |  दो  साल  बाद  वह  कहती  है  कि  यह  लास  क्यों  बस्रा  ।  उसका  उत्तर

 मिलता है  कि  रायज़ादा  नहीं  होगा  कौर  कुछ  इसी  प्रकार  का  उत्तर  दे  दिया  जाता  है  ।  इसलिए  मैं  चाहता

 हैं  कि  इस
 नई

 बाड़ी  को  इतना  अधिकार  दिया  जाना  चाहिए  कि  वह  देख  तीन  या
 छः  महीने
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 के  कि  उद्योग  में  क्यों  नुकसान  हो  रहा  इसका  खर्चा  कैसे  चल  रहा  कैसे  इसका  बजटिंग  हो

 रहा  शादी  |

 ~ SN थ
 मैंने  भोपाल  में  देखा  कि  अगर  किसी  से  मैनेजिंग  डाइ  रेक्टर  था  जनरल  मैनेजर  नाराज हों  जाए

 तो  उसको  नौकरी  नहीं  मिल  सकती  ।  जो  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  में  नौकर  दं  उनको  जगह  नौकरी

 नहीं  मिल  सकती  क्योंकि  ae  जगह  ऐसा  काम  नहीं  है  ।  इसलिए  जो  लोग  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  को

 लूसी  करते  हैं  उनको  नौकरी  मिलती  है  ।  इसलिए  लेबर  की  दृष्टि  कंज्यूमर  की  दुष्टि  से  इस

 दुष्टि  से  भी  इन  उद्योगों  पर  कंसोलिडेटेड  फण्ड  का  रुपया  लगा  इन  पर  कण्ट्रोल  के  लिए  एक

 पार्लियामेंटरी  बाडी  की  भ्रावश्यकता  थी  |  इसके  लिए  हम  सन्  1x)  से  प्रस्ताव  ला  रहे  हैं  ।

 एक  उदाहरण  झ्रापके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  मैंने  प्रागा  टूल्स  में  पुछा  तो  पता  चला  कि

 चेयरमैन  प्रौढ़  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  को  प्रेसीडेंट  नियुक्त  करता  है  ।  सिंदरी  में  भी  यही  बतलाया  गया
 |

 प्रेसीडेंट  के  नामिनेट  करने  का  यह  है  कि  इस  पर  मिनिस्टर  साहब  का  कण्ट्रोल  है  ।  इस  प्रकार

 अन्धाधुन्ध  कारखाना  चल  रहा  है  ।  जो  इन  उद्योगों  में  लास  हो  रहा  है  उसके  बारे  में  पार्लियामेंट  को

 पूरा  कण्ट्रोल  होना  चाहिए  ।  इसलिए  यह  जो  बाडी  रही  है  यह  बहुत  उत्तम  है  ।

 इसके  साथ  ही  मैं  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  पब्लिक  एकाउण्ट्स  कमेटी  प्रौढ़  एस् टी मेट्स  कमेटी
 के

 जुरिस्डिक्शन  को  ठीक  तरह  डिफाइन  कर  देना  चाहिए  ताकि  इनके  जुरिस्डिक्शन  में  टैपिंग

 इस  प्रस्ताव  पर  जो  संशोधन  रखे  गए  हैं  उन  पर  महोदय  को  ध्यान  देना  चाहिए
 ।

 श  शो  हतमन्तेया
 :
 मैं  माननीय  मन्त्री  के  प्रस्ताव  का  स्वागत  करता  हूं  ।  इस

 समिति  को  प्राक्कलन  समिति  लोकलेखा  समिति  के  बराबर  होना  चाहिये  ।  समाजवाद को

 क्रियान्वित  करने  से  सरकार  के  कामों  में  वृद्धि  होगी  ।

 पहले  सरकार  के  कार्य  सीमित  थे  किन्तु  अरब  काम  इतना  अधिक  बढ़  गया  है  कि
 प्राक्कलन

 समिति  लोक  लेखा  समिति  के  लिए  उनकी  देखभाल  करना  असम्भव  हो  गया  है  |

 सभा  में  सभी  दलों  ने  इस  समिति  की  झावश्यकता  को  स्वीकार  किया  है
 ।

 माननीय  मन्त्री
 ने

 इंग्लैण्ड  की  समिति  का  उल्लेख  करते  हुए  कहा  कि  इंग्लैण्ड  र  भारत  की  स्थिति  में  भ्रन्तर  है  ।  यह

 अंत  अवश्य  है  शौर  उसके  कारण  इस  समिति  को  अधिक  अधिकार  श्र  अधिक  सम्मान  देना
 चाहिये

 इंग्लैण्ड  की  सरकार  को  गैर  सरकारी  उपक्रम  में  झ्धघिक  विश्वास  है  कौर  वे  साव  जनक  सेवायों

 का  राष्ट्रीयकरण  करने  के  पक्ष  में  नहीं  है  जबकि  भारत  की  स्वीकृत  नीति  समाजवाद  है  सरकार

 के  कार्यों  का  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  उत्तरोत्तर  विस्तार  हो  रहा  है  कौर  उसका  सभा  के  सदस्यों  द्वारा  अधिक

 प्रभावी  नियन्त्रण  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 देश  में  यह  विवाद  चल  रहा  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  का  प्रबन्ध  गैर  सरकारी  उपक्रमों  की  तरह

 दक्षता पूर्ण  नहीं
 ।

 इसी  में  समाजवाद  की  कसौटी  है  ।  इस  सभा  सरकार  को  प्रमाणित  करना  है
 कि

 मुनाफे
 समाज  कल्याण  की  दृष्टि  से  सरकारी  उपक्रम  श्रमिक

 मल  wast में
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 सफल  है  ।  अतः  समाजवाद  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  इस  समिति  का  बहुत  महत्व  है  मैं  मन्त्री

 महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  समिति  के  अधिकारों  पर  प्रतिबन्ध  न  लगायें  भर  इन  परन्तुक ों

 को  को  हटा  दें  ।

 इंग्लैण्ड  में  समिति  के  कामों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  में  औचित्य  हो  सकता  है  क्योंकि  वे  समाजवाद

 के  लिए  कटिबद्ध  नहीं  हैं  किन्तु  यहां  इस  समिति  के  ara  को  अधिकाधिक प्रभावी  बनाना  चाहिये  |

 दूसरा  ah  यह  है  कि  यदि  प्राक्कलन  समिति  कौर  लोक  लेखा  समिति  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  है  तो

 इस  समिति  पर  क्यों  प्रतिबन्ध  लगाये जा  रहे  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  समिति  का  क्षेत्राधिकार  सीमित  नहीं  किया  जाना  चाहिए
 ।.

 दूसरा  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  समिति  के  सदस्यों  की  संख्या  इससे
 दो

 गुणा  होनी  चाहिए  कौर

 समिति  में  सभा  के  सभी  वर्गों  और  जो  भी  योग्य  व्यक्ति  उन्हें  प्रतिनिधित्व  feat  जाना  चाहिए  ।.

 ऐसे  लोगों  को  समिति  में  लिया  जाना  चाहिए  जो  कि  इस  योग्य  हों  कि  सरकारी  उपक्रमों  को  सफलता

 की  कौर  ले  जा  सकें
 ।

 यदि  हम  इस  दृष्टिकोण  से  न  चलें  तो  केवल  विचारधारा  के  जोश
 से  हम

 समाजवादी  समाज  की  रचना  नहीं  कर  सकेंगे  |  यदि  सरकारी  उपक्रमों  को  हम  सफलतापूर्वक  न

 सके  तो  सारा  गुड़  गोबर  हो  जायेगा  ।

 इस  बारे  में  एक  निवेदन  मैं  यहं  करना  चाहता  हूं  कि  हम  सब  संसद्  के  सदस्य  वास्तव  में

 भोक्ता ओं  के  प्रतिनिधि  हैं  ।  हर  बात  को  उपभोक्ताओं  के  दृष्टिकोण  से  ही  देखी  जानी  चाहिए
 ।

 हमें  पूरे  प्रयत्न  से  यह  सिद्ध  कर  दिखाना  होगा  कि  सरकारी  क्षेत्रों  के  उपक्रमों  द्वारा  जो  भी  sea  का

 निर्माण  होगा  वे  के  मुकाबले  में  सस्ते  दामों  में  प्राप्त  होगा  ।  इसके लिए  बिना  दलगत  भेद

 भावों  के  योग्य  व्यक्तियों  को  समिति  का  सदस्य  बनाया  जाय  सारे  मामले  का  भ्रच्छी  प्रकार  से

 क्षण  किया जाय

 मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  पौर  आग्रह  करता  हूं  कि  जिन  बातों  की  ate  मैंने

 सदन  का  ध्यान  आकृष्ट  करवाया  उस  पर  पूर्ण  रूपेण  ध्यान  दिया  जाय
 ।

 fat  गा
 :

 मैं  इस  समिति  की  स्थापना  के  पक्ष  में  हूं  ।  मैं  पूर्व  से  पूर्णरूप से

 सहमत  हुं  कि  समिति  को  पूरे  अधिकार  दिये  जायं  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  प्रस्तावित  समिति  को  सभी

 वे  प्राधिकार  दिये  जाय॑  जो  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन  समिति  को  प्राप्त  हैं  ।  इस  समिति  को  वह

 हर  चीज  देखने  की  पूर्ण  सुविधा
 दी

 जाय  जो
 कि

 वे  देखना  चाहे  ।  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  किया  जाय

 कि  सरकारी  उपक्रम  अधिकतम  कुशलता  से  कार्य  करे  |  उनके  उत्पाद  बहुत  ही  सस्ते  बाजार  में  भराये  ।

 इस  दिशा  में  गत  १६  वर्षों  से  जो  झाशायें  जनता  को  थी  वे  सब  समाप्त  हो  गयी  हू  ।  are  यह  थी  कि

 सरकारी  उपक्रम  जनता  की  भ्रमित  प्रच्छी  सेवा  करेंगे  ।  शर  इससे  ः  जनिक  हितों  की  भी  रक्षा  होगी

 परन्तु  यह  एक  ठोस  तथ्य  है  कि  हमारे  देश  में  सरकारी  उपक्रम  सफल  नहीं  हुए  हैं
 ।

 हमने  कुछ  अंग्रेज़

 समाज  शास्त्रियों  का  भ्रनुसरण  किया  |  परन्तु  ब्रिटेन  का  श्रमिक  दल  भी  श्रस्ततोगत्वा  इसी  परिणाम

 पर  पहुंचा  कि  राष्ट्रीयकरण  सभी  रोगों  का  उपचार  नहीं  है  ।  और  हमने  इस  प्रकार  की  नीति  को

 नाने  में  भूल  की  है  अब  उन्होंने  अनुभव  के  पर  सरकारी  उपक्रमों  के  बारे  में  नयी  नीति
 का

 किया है  ।

 भारत  में  इस  दिशा  का  प्रयोग  नितान्त  श्रसफल  रहा  है  ।  और  देश  के  कई  भागों  में  बहुत  देर  से

 आवाज  उठ  रही  है  कि  इस  बारे  में  बड़ी  गम्भीरता  से  छानबीन  की  जाय  ।  जब  इस  उद्देश्य
 ee  le

 मल  प्रंग्रजी  में
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 के  लिए  समिति  की  नियुक्ति  की  जा  रही  है  हमें  अर्थात  इस  संसद  को  सरकार  पर  दबाव  डालना  चाहिए

 कि  वह  सब  परन्तुक  हटा  दे  ।  समिति  के  सदस्यों  की  संख्या में  वृद्धि  की  जाय  ताकि  सभी  वर्गों
 के

 व्यक्तियों  को  इसमें  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  हो  सके  ।  अन्य  सदन  को  भी  इंस  समिति  का  पर्याप्त  प्रतिनिधि

 प्राप्त  होना  चाहिए  ।  समिति  का  कार्यकाल  ५  वर्ष  के  स्थान  पर  तीन  वर्ष  होना  चाहिए  ।  इसमें  सदस्यों

 को  काय  होने  की  व्यवस्था  नहीं  होनी  चाहिए  |  यह  सिद्धान्त  बरच्छा  नहीं  है  |

 हमने  जो  भी  प्रयोग  किये  हैं  प्रिया  जो  भी  भूलें  की  हें  उस  दृष्टि  से  सारे  मामले  का  परीक्षण  होना

 चाहिए  |  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  यह  बात  देखना  बड़ा  जरूरी  है  कि

 ध्रधिकारों  के  प्रस्तावित  प्राया वतन  से  देश  को  इससे  अधिक  हानि  न  हो  जितनी  कि  अरब हो  रही  है  ।

 हमें  इस  दृष्टि  से  देखना  चाहिए  fe  जो  कुछ  भी  सरकारी  उपक्रम  बनाते  क्या  कोटि  शर  कीमत  में

 मंडी  में  उसका  मुकाबला  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  तो  हमें  न्यस्त  प्रबन्ध

 art  व्यवस्था  में  तबदीली  ला  देनी  चाहिए  ।  समाजवादी  भाई  कहते  हैं  कि  गैर  सरकारी  उपक्रमों  का

 उद्देश्य  तो  हमेशा  नफा  कमाना  रहता  परन्तु  जब  तो  वे  भी  मानते  हैं  कि  सरकारी  उपक्रमों  में  तैयार

 gar  माल  न  कोटि  में  ही  बरच्छा  है  न  उसकी  कीमतें  ही  कम  ह  ।  ऐसे  कई  उपक्रम  जहां  कोई

 नफा  नहीं  शझा
 ।

 कुछ  में  एक  दो  प्रतिशत  नफा  चाहे  ।  घाटे  में  तो  बहुत  चले  जिन  सरकारी

 wal  ने  बहुत  ही  प्रतीक  नफा  कमाया  है  वे  एकाधिकार  वाले  उपक्रम  जैसा कि  राज्य  व्यापार  निगम

 है  ।  हमें  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  करना  होगा  कि  सरकारी  उपक्रम  भ्रपेक्षित  स्तर पर  धराये  ।  उनका

 नियंत्रण  तथा  प्रबन्ध  योग्य  हाथों  में  जाय  कौर  इनके  द्वारा  देश  की  समुचित  सेवा  हो  सके  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  (  :  इस  बारे  में  सरकार ने  बहुत  ही  विलम्ब किया  है

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों में  अ्रनेकों  दोष  हैं  ।  अर  यहं  की

 बात  हू  कि  वे  झपने  औचित्य  को  प्रमाणित  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  यह  भी  ठीक  नहीं  है  कि  इस

 दिशा  में  कुछ  अधिक  समय  नहीं  दिया  गया  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  इस  नारे  में

 कुछ  कदम  उठाने  में  झिझकती  रही  यहँ  बात  इसी  बात  से  होती है  fe  सरकार

 इन  उपक्रमों को  प्रस्तावित  समिति  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  रखना  चाहती  है  ।  कम  यहं

 रखना  चाहिए  कि  सरकारी  उपक्रम  ही  समाजवादी  समाज  की  रचना का  मुख्य  साधन  है  ।

 इस  समिति  को  त्  अधिकार  होने  चाहिए  जो  कि  प्राक्कलन  समिति  को  प्राप्त  लोक

 लेखा  समिति  को  प्राप्त  हूं
 ।

 इस  समिति  के  अधिकार  कम  कर  देने  वाली  बात  मेरी  समझ  में

 नहीं  झ्राइं  ।

 मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहती  हुं  कि  सरकारी  उपायों  के  प्रशासन  तथा  संगठन

 के  बारे  में  व्यापक  झाधार  पर  छानबीन  करने  का  अधिकार  समिति  को  afar  जाना  चाहिए

 समिति  को  वे  सभी  कार्य  करने  के  अधिकार  होने  चाहिए  जिससे  इन उ उपायों  की  जड़ें  मजबूत

 हो  जाए ं।  इस  समिति  पर  अनेक  प्रकार  के  प्रतिबन्ध  लगाਂ  कर  इसके  कार्य  संचालन  को  एक

 मज़ाक  नहीं  बनाना  चाहिए  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रस्ताव में  संशोधन  किया  जाना  चाहिए  ताकि

 समिति को  ऐसे  प्राधिकार  भी  प्राप्त हों  कि  वहं  सरकारी  उपकरणों  के  बारे  में  वैकल्पिक  सुझाव

 भी  प्रस्तुत कर  सके  मेरा  यह  भी
 निवेदन

 है  कि  सरकार
 को  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 चाहिए  कि  ae  प्रस्ताव  वापिस  न  लिया  जाय  जैसे  कि  पहिले  कर  लिया  गया  था  इस  प्रस्ताव

 को  पारित  कर  सरकारी  उपक्रमों
 को

 संसद  के  सामने  पूरे  तौर  पर  उत्तरदायी  बनाया  जाना
 चाहिए ।  मैं  सरकारी  उपक्रपों

 पर
 विचार  करने  के  लिए  समिति  नियुक्त  करने  के  प्रस्ताव  का

 था watt  करती  pt

 tye  भेजी  में



 २७  qsck  (  )  सरकारी  उपायों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ह  है

 पदासीन  दल  में  भ्रान्त रिक फूट  सरकारी श्री  सुरेख  नाथ  देवी  )

 उपक्रमों  के  लिए  समिति  बनाने  का  निश्चय  करने  में  काफी  देर  हो  गयी  ।  परन्तु  at

 की  बात  ae  है  कि  समिति  के  अधिकारों  में  काफी  काट  छांट  की  गयी
 है

 ।  सरकार को  इस

 समिति को  वैसे  ही  अधिकार देने  चाहिए  जैसे  ग्रधिकार की  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन

 इस  बात समिति को  प्राप्त  हूँ  ।  इस  समिति  द्वारा  कार्य  भी  उसी  प्रकार  के  किये  जाने  चाहिए

 का  भी  पूरा  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  समिति  के  सभी  सदस्यों  को  समान  अधिकार
 प्राप्त

 में  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हूं
 कि  समिति  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ाई  जाय

 ।

 इस  समिति  द्वारा  संसद्  की  प्रो  से  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  कार्य  करना  अतः  इसमें  प्रति

 निधित्व  मुनासिब होना  इसके  सदस्यों  की  संख्या  प्रावधान  समिति  के  सदस्यों  के

 बराबर  तो  होनी  ही  मैं  सरकार से  यह  भी  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या
 राज्य

 सभा

 उस  समिति  में  अपने  सदस्य  मनोनीत  करने  के  लिए  सहमत  हो  गयी  है
 ?

 इस  मामले को  भी

 स्पष्ट  किया  जाना  चाहिए  कि  राज्य  सभा  के  इन्कार  कर  देने  की  में  प्रस्ताव

 वापिस  ले  लिया  जायेगा

 मेरा  निवेदन  है  कि  समिति  का  कार्यकाल तीन  वर्ष  होना  चाहिए  शौर  सदस्यों
 को

 रिटायर

 नहीं  किया  जाना  चाहिए  मेरा  ame  यह  है
 कि

 प्रस्ताव  पास  किया  जाना  चाहिए  भर

 शीघ्रातिशीघ्र  समिति  का  निर्माण  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  बात  तो  wa  स्पष्ट  ही  है  कि

 सरकार  को सरकारी  उपक्रमों  में  हमारी  अर्थ  व्यवस्था का  बड़ा  महत्वपूर्ण  योग  रहेगा  |

 इस  बात  का  पूर्ण  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  इस  समिति  को  इस  प्रकार  के  सभी  ऐसे  अ्रधिकार

 दे  दिए  जाएं
 जो

 कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  सुधार  लाने  के  लिए  saws  हों
 ।  सर

 कारी  उपक्रमों  के  आन्तरिक  रूप  से  स्वशासित  होने  की  बात  कही  तो  जाती  है  परन्तु  यह  बात

 नाम  मात्र  को  ही  भर  नौकरशाही  की  सभी  परम्पराएं  चलती  रहती  हैं
 ।  का

 यह  कत्तव्य  है  कि  ag  सरकारी  क्षेत्र  में  चल  रहे  सभी  उपक्रमों  से  नौकरशाही  की  भावना  का

 दमन  करें  |  यह  इस  लिए  शझ्रावश्यक  है  कि  नौकरशाही  की  भावना  का  दमन  किये  बिना

 मामला  सुधर  नहीं  सकता  ।  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  समिति  को  वैकल्पिक

 नीतियों  का  सुझाव  देने  का  अधिकार  भी  देना  चाहिए ।  इसके  अतिरिक्त  सदस्यों  को  रिटायर

 करने  वाली  बात  भी  उचित  नहीं  ।  इससे  विरोधी दल  घाटे  में  रहेंगे  ।

 जरी to
 ato  चतुर्वेदी  यद्यपि काफी  सितारों  को  लगा  fear  गया  है

 फिर  भी  मैं  इस  संकल्प  का  स्वागत  करता  हूं  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  कार्य  ने  निरन्तर  बढ़ना

 ae  ठीक  ही  है  कि  इस  पर  कुछ  नियंत्रण  रखा  जाय  |  सरकारी क्षेत्र  के  बारे  में  बहत

 सी  बातें  काटी
 जा

 रही  परन्तु  हमें  इसकी  west  बातों  को  भी  भूलना  नहीं  चाहिए  ।

 प्रशासनिक  क्षेत्र  में  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन  समिति  ने  महत्व  स्थापित  कर  दिया

 सरकारी  क्षेत्र  के  बढ़ते  हुए  उपक्रमों  की  व्यापक  छानबीन  के  लिए  इस  प्रकार  की  समिति

 बड़ी  आवश्यक  है  ताकि  संसद  का  कुछ  नियन्त्रण  रह  सके  ।

 मैं  समिति
 के

 गठन  का  स्वागत  करता  मेंने  कई  संशोधन दिये  हैं  ।  एक  संशोधन

 are  समिति  में  इस  सभा  के  सदस्यों  की  संख्या  as
 से  १५  कर  दी  जायेगी  1  मैंने  राज्य

 ee  | सभा  के  सदस्यों  की  संख्या
 ६

 तक  बढ़ाने
 का

 सुझाव
 भी

 दिया
 |

 a5  ,  यहं  प्रथा  जानी

 मिल  अग्रेंजी  में



 ११२  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति के  बारे  में  प्रस्ताव  १८  १९६३

 [at  ao  नाठ

 चाहिए  कि  समिति  में  रिक्त  स्थान
 की

 पूर्ति  उसी  दल  के  सदस्य  द्वारा  की  जायेगी  जिसका  कि

 सदस्य  सेवा-निवृत  हमरा  हो  |

 इस  सभा  के  अ्रधिकांश  सदस्यों  को  ऐसी  समितियों  के  कार्यकरण  का  अनुभव  होना

 झा वश यक  ताकि यह  सदन  सरकारी  उपायों  के  कार्यों  पर  atk  भ्रमणी  निगरानी  रख

 सके  ।

 मैंने  पैरा  (२)  में  निम्न  शब्द  सम्मिलित  करने हेतु  एक  संशोधन  का  सुझाव  दिया

 है

 यह  जांच  करने  के  लिये  कि  क्या  संगठनात्मक  ढांचा  तथा  प्रक्रियायें  प्रघधिकतम

 कुशलता  तथा  मितव्ययिता  हेतु  सहायक  सिद्ध  होंगी  भर  उनमें  सुधार  के  लिये

 सिफारिशें  करना  (4

 जैसा  मैंने  पहले  कहा  है  इन  उपक्रमों  के  कार्यकरण  में  बहुत  पटियां  इन्हें  दूर

 के  लिये  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 fat  ao
 ato

 विद्यालंकार
 :  श्री  रंगा  जो  चाहें  कहें  परन्तु  सरकारी  क्षेत्र

 का
 विस्तार

 तो
 होना

 ही  सरकारी  क्षेत्र  ने  अरब  जड़ें  पकड़  ली  हैं  तथा  शनै

 इसमें  सुधार  होते  जा  रहे  हैं  ।  गत  सब्र  में  इस्पात  शर  भारी  उद्योग  मंत्री  ने  इसमें  सुधार

 हेतु  सरकार  द्वारा  जो  उपाय  किये  गये  हैं  उनके  बारे  में  बताया  ।  श्र इस  बारे  म॑  कुछ

 रिपोर्ट भी  आई  हैं  ।  इन  सब  से  यह  स्पष्ट  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  के  कार्यकरण  में  काफी

 सुधार
 हुआ  है

 दूसरे  देशों  में  सरकारी  उपक्रमों  से  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  राय  होती  है  ।  हमारे  देश

 में  भी  ऐसे  उदाहरण हैं  ।  मेरा  विश्वास है  कि  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  प्रस्तावों  से  स्थिति

 में  काफी  सुधार  होगा  कौर  यह  सदन  इन  उपक्रमों  पर  अच्छा  नियन्त्रण  रख  सकेगा  |

 q&uc  में  सरकारी  क्षेत्र  में  विनियोजित  राशि  २९  करोड़  रपये  थी  जो  Gey  में  ८१

 करोड़  तथा  qeR0-814F में  ५६  करोड़ हो  गई  ।  FERIKER  के  अन्त  में  यह  राशि  ११३३

 करोड़  तक  पहुंच  गई  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अनमित  विनियोजन  को  लगा  कर

 राशि  तीसरी  योजना  की  कालावधि  के  तरन्त  तक
 Rhee

 करोड़  हो  जायेंगी |  इसी

 इस  क्षेत्र  में  कारखानों  की  संख्या  qe  में  ६,  {8X8  में  १४  शर  VERY  में  ३१  तक  पहुंच

 गई  |  इस  समय  इन  की  संख्या  ६५  है  ।

 इस  समिति  की  शक्तियों  को  सीमित सारे  सदन  ने  ईस  प्रस्ताव  का  स्वागत  किया  है  ।

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  सरकारी  उपक्रमों  का  अधिकाधिक  स्वायत्तता  प्राप्त  करने  का

 प्रयास  रहता  है  ।
 गत  सत्र  में  इस्पात

 प्रौढ़
 भारी  उद्योग  मंत्री ने  कहां  था  कि  इन  उपायों

 के  अधिकारियों  के  कत्तव्य  स्पष्ट  होने  चाहियें  at  सर्वाधिक  सत्ता  महाप्रबंधक  के  हाथों  में

 होती  चाहिये  ताकि  काम  सुचारू  रूपसी  चलाया  जा  सके
 मैं  मंत्री

 जी
 से  सहमत  हूं  कि

 प्रबन्धक
 को

 पूर्ण  अधिकार  होने  चाहिये  श्र  वित्तीय  सलाहकारों  तथा  लेखा  अधिकारियों
 को  इन  उपायों  के  दैनिक  कार्यों  में  हस्तक्षेप  नहीं  करने  देना  चाहिये  ।  मैं  उन  में  से  अधिकांश

 सदस्यों  से  सहमत  हुं  जिन्होंने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  इंस  समिति  को  सब  विभागों  से  साक्षियों

 अंग्रेजी  में
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 को  बुलाये  तथा  उससे  पूछताछ  करने  की  पूरी  शक्तियां  होनी  चाहियें  ।  इस  समिति  को  सरकारी

 उपक्रमों  के  प्रबन्ध  के  हर  में  जाने
 की  शक्ति  दी  जानी  चाहिये

 ।

 इस  प्रस्ताव  जिस  रूप  में  कि  यह  हमारे  सामने  प्रस्तुत  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  क्या

 हम  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन  समिति  को  शक्तियां  वापिस  ले  रहे  जैसा  कि

 माननीय  seme  जी  ने  राज  सुबह  ऐसा  ही  लगता  है
 |  परन्तु  फिर  भी  मैं  समझता

 हूं  कि  सदन  को  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करने  से  पहले  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  ताकि
 बाद  में  कोई  गलतफहमी  पैदा  न  हो

 समिति  में  लोक-सभा  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ापा  जानी  चाहिये  और  sat  अनुपात

 से  राज्य  सभा  के  सदस्यों  की  संख्या  भी  बढ़ाई  जानी  चाहिये ।  समिति  की  कालावधि  पांच

 वर्ष  होनी  चाहिये  wit  इसके  सदस्यों को  जब  तक  कि  वे  संसद्  के  सदस्य  बने  रहते  हैं  पांच

 वर्ष  की  अवधि  से  पहले  नहीं  हटाया  जाना  चाहिये
 ।

 इस  आशय  का  संशोधन  लाया  जाना

 चाहिये  |

 wed  में  मैं  इस  प्रस्ताव  का  स्वागत  करता  हूं  ।  मुझे  आशा  है  कि  इस  समिति  को
 कम

 से  कम  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन  समिति  के  समान  शक्तियां  दी  जायेंगी ।  चक  इस

 समिति  का  उत्तरदायित्व  बढ़  गया  हे  ate  सरकारी  उपक्रमों  पर  नियन्त्रण  रखने  के  लिये  र

 कोई  एजेन्सी नहीं  हूं  इसको  पूरी  शक्तियां  दी  जायें  तथा  उन  पर  किसी  प्रकार  का

 बन्ध  न  लगाया जाये  ।

 भी  काशीराम  गुप्त
 :

 उपाध्यक्ष  यहं  जो  प्रस्ताव  सरकार  की  कौर  से  आया  है  वहू  बहुत

 इन्तिजार के  बाद  श्र  उनकी  से  बहुत  ही  सोच  विचार  के  बाद  आया  किन्तु इस  सदन  में

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  विचार  प्रकट  किये  Garrat  कांग्रेस के  सदस्यों  ने--उनसे यह

 साफ  प्रकट  होता है  कि  सरकार  को  जितने  गहरे  विचार  के  साथ  इस  बात  को  लाना  चाहिये  था  उस

 प्रकार से  वह  नहीं  ला  संकी  प्रौढ़  अब  भी  इसमें  बहुत ही  बड़े  हेर  फेर की  आवश्यकता  यह  बात

 यहं  जाहिर  करती  है  कि  हमारी  सरकार  जो  काम  भी  करती  है  उसमें  कोई  भीतरी  दृष्टिकोण

 दूसरा  ही  होता  है  ।  इसमें  जो  इतनी  देरी  हुई  उसका  जैसा  कि  मुझ  से  पहले  श्री  द्विवेदी जी  ने

 कांग्रेस  के  भीतर  का  संघर्ष  अन्यथा  इतनी  देरी की  कोई  आवश्यकता  नहीं थी  ।

 मंत्री  adler
 ने

 बार  बार  यह  कही  है  कि
 अब

 क्योंकि  सरकारी
 कारखानों  का  काम  बहुत

 बढ़  रहा  है  इसलिये इसकी
 आवश्यकता

 पड़ी
 कि  एक  कमेटी  बनायी जायें  ।  किन्तु  कृष्णा  मेनन

 कमेटी  की  रिपोर्ट तो  बहुत  पहले  की  फिर  इसमें  इतनी  देरी  लगने  का  क्या  कारण  था

 अगर  केवल  यही  करना  था  कि  इस  कमेटी  को  एस्टीमेट्स  कमेटी  a  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटियों

 का  काम  सौंपना था  तो  यह  तो  इस  तरह  बहुत  प्रच्छी  तरह  हो  सकता  था  कि  इस  काम  के  लिये  अलग

 से  एक  एस्टीमेट्स कमेटी  प्रौर एक  पबलिक  एकाउंट्स कमेटी  बना  देते  तो  फिर  इतना  भारी

 विवाद  भी  न  उठता  श्र  इतनी  देरी  भी  न  लगती

 अब भी  रोज के  कार्य में  इसको  किस  प्रकार  की  afsarsat wait saa watt  उनमें  जाने से  पहले
 मैं  आपके  द्वारा  मंत्रो  महोदय  का  विशेष  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  a  वह  यह  कि  उन्होंने  जो  पांच

 ag  अवधि  रखी  है  वहू  तो  किसी  भी  हिसाब  से  पूरी नहीं  राज  इस  सदन  की  मियाद

 लगभग  साढ़े  तीन  रल  है
 प्रौढ़

 इसलिये  तीन  साल  से  अधिक  समय  रखना  किसी  भी  प्रकार  उपयुक्त

 नहीं हो  सकता  |



 tv  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  मैं  प्रस्ताव  १८  १६६३

 काशीराम

 इसके  अतिरिकत  इन्होंने  जो  यह  भ्राता  माना  है  कि  इसमें  से  कुछ  लोग  प्रति  वर्ष
 वापस  जायेंगे

 यह  बिल्कुल  frets  गलत  है  a इसका  नतीजा  कभी  लाभदायक  नहीं  हो  सकता  |  इसका  केवल

 एक  ही  नतीजा  हो  सकता  है  कि  अन्त  में  कुछ  समय  के  बाद  कांग्रेस  पार्टी  के  लोग  ही  इसमें  रहूं  जाये
 ।

 यदि  वास्तव  में  सरकार  ईमानदारी से  इस  काम  को  करना  चाहती  है  तो  उनको  चाहिये कि  वें  इस

 संशोधन को  मान  लेवें  कि  जो  कि  सदस्यों  ने  रखा  है  कि  यहं  कमेटी  तीन  वर्ष  की  हो  are  जिस  प्रकार

 से  कि  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  att  एस् टी मेट्स  कमेटीज  के  चुनाव  होते  हैं  उसी  प्रकार  से  इसके

 चुनाव करें

 यह  दलील दी  जाती  है  कि  इसमें  लोगों  को  भ्रनुभव  होना  जब  उनको  श्राप
 काम

 ही  सीमित रूप  में  देते  हैं  तो  उनके  अनुभव का  प्रश्न  कहां  पैदा  होता  है  ।  इसलिये एस् टी मेट्स

 कमेटी  का  मेम्बर एक  वर्ष  के  बाद  बदला जा  सकता  यदि  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  का  मेम्बर

 एक  वर्ष के  बाद  बदला  जा  सकता  है  तो  फिर  इस  के  मेम्बर  कयों  नहीं  बदले  जा  सकेंगे  यहं  बात
 समझ

 में  नहीं  जाती है  ।

 इसमें  है  पांच  साल  ।  लेकिन  पांच  साल  तो  इस  सदन  की  मियाद  भी  नहीं रही  है  ।

 मंत्री  महोदय जो  कुछ  रखने  जा  रहे  हैं  उसका  नतीजा  बया  होगा  ।  उसका  नतीजा  यहं  होगा  कि

 जिस  मंतव्य  से  हम  इसको  कर  रहे  हैं  वह  मंतव्य  सफल  नहीं  होगा  श्र  स्वयं  में  नष्ट  हो  जायगा
 ।

 मंतव्य  यह  है  कि  इन  कारखानों  में  wes  ढंग  से  काम  उनमें  अपव्यय  न  उनमें  धींगा  मांगी

 न  उनमें
 जो  मजदूर  हैं  उनके  साथ  अत्याचार न  इनमें  जो  कुछ  पया  लगा  है  उसका

 उ  चत

 फल  मिले  ate  लोगों  को  सही  चीजें  मिलें  ।  यह  सब  मंतव्य  इसका  है  ।  जैसा  कि  ढांचा  बनाया  गया  है

 उसमें  कया  इस  कमेटी  से  यह  मंतव्य  पूरा हो  सकेगा  ?  इस  ढांचे  में  दस  आदमी  लोक
 के  होंगे

 पांच  आदमी  राज्य  सभा  के  होंगे  ।  राज्य  सभा  उनको  चन  कर  भेजेगी  या  नामिनेट  करके  यह  इसमें

 उल्लेख  नहीं  है  ।  राज्य  सभा  के  मेम्बर  एसोसिएट  मेम्बर  कहलायेंगे |  एसोसिएट  मेम्बरों ake  बाकी

 मेम्बरो ंमें  क्या  फर्क  होगा  यह  इसमें  नहीं  बतलाया  गया  है  |  नतीजा  यह  होगा  कि  जब  काम  करने ann
 बैठेंगे तो  लोग  इन  बातों  फंस  जायेंग ेजो  असली  काम  है  वह  रह  जायगा  ।  जो  ढांचा  बनाया

 जा  रहा  है  वह  पहले  से  ही  गलत  है  ।  इससे  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार  का  शासनतंत्र  यह  चाहता है  कि

 पालियामेंट  का  यह  प्रयास  श्रसफल  हो  कौर  यदि  मंत्री  महोदय  इस  सफलता  के  लिय  जिम्मेदार

 कहलायें तो  अचरज  की  बात  न  होगी  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  सब  areal  पर  मंत्री  महोदय

 को  ध्यान  चाहिय े।

 कहा  जाता  है  कि  इंग्लैंड  में  जो  एसी  कमेटियां हैं  उनमें  एक  प्रभावशाली arent  झ्राडिटर  जनरल

 की  ओर  से  होता  है  ।  प्यार  इस  कमेटी  के  साथ  यहां  भी  एक  ऐसा  areal  न  जड़ा  रहेगा  तो  बहुत  सी

 पेचीदगियां  झायेंगी  कौर  उनको  हल  करने में  बड़ी  कठिनाई  पेदा  होगी  ।  इसलिये  जब  हम  इंग्लैंड

 का  हवाला देते  हैं  तो  वहा ंके  काम  काज  की  प्रणाली  को  देखना  चाहिये  और  उसमें  जो  प्रच्छी  बातें

 हों  उनको  हमें  अपनाना  पहले यह  देखा  जाय  कि  क्या  केवल  यह  कमेटी  बन  जाने  से  झर

 इस  प्रकार का  ढांचा  बन  जाने  से  हम  कामयाब  हो  सकते  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  हम  इस  प्रकार
 कामयाब  नहीं हो

 मेरे  मित्र  श्री  हनुमन्तैया ने  कहा
 कि

 हम  को  यह  देखना  चाहिये  कि  वहाँ  पर  कंज्यूमर  की  दृष्टि

 से
 चीजें

 att  सामान  बने
 ।

 प्रशन  यह  ह  कि  aa  तक  जो  सरकार  के  कारखाने  हैं  उनमें  बहुत
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 सा  सामान  ऐसा  बनता  है  जिन  की  कि  स्वयं  सरकार  ही  कंज्यूमर  हैं
 ।

 सरकार  ही  स्वयं  उनकी  खपत

 करती  है  कौर  सरकार  ही  उनको  पैदा  करने  वाली  है
 ।

 इसलिए  केवल  एक  दृष्टिकोण  हमारा  नहीं

 होना  चाहिये  अपितु  स्बागोण  दृष्टिकोण  को
 अपने  सामने  रखते  हुये  हमें  झाग

 बढ़ना  होगा
 |  उत्पादन

 भोर  खपत  के  जो  मूलभूत  सिद्धांत  हैं  उनके  अनुरूप  हमको  चलना  होगा  ।  शब  मूलभूत  सिद्धांतों

 केअनुसार  यदि  हम  चलेंगे  तो  निश्चित  रूप से  हमें  यह  देखना  पड़ेगा  कि  उसके  प्रबन्ध  के  ऊपर  उचित

 हो  at  वह  उचित  मात्ना  से  अधिक न  हो  ।  उसकी  जो  किस्म  बने  वहू  बहुत  सही  बने
 ।  उनमें

 जो
 काम

 करने  बाले  हैं  उनको  उचित  मजदूरी  मिलें
 ।

 उसका  कुल  मिलाकर  जो  खर्चा  बैठे  कौर  जो
 उत्पादन  व्यय  बैठे वह  ठीक  हो  । ऐस्टिमेट में  जो  वेस्ट  होता  ar  फालतू  चीजें  जो  खराब  होती

 हैं  वह
 न

 हों
 ।

 उसमें  काम  करने  वाले  लोग  ईमानदार  ae  कुशल  हों  कौर  वें  देश  के  प्रति
 वफादार

 हों
 |

 भव  इन  सब  बातों  को  देखन ेके  लिय १४५  भ्रांतियों  की  इस  कमेटी  के  पास  क्या  सकता  होती
 ?

 जिस  प्रकार से  उनके  हाथ  पेर  बध  दिये  गये  हैं  तो  इस  तरह  से  हाथ  र  बन्धे  हुये वह  कमेटी  क्या  काम

 कर  सकेगी ?  पबलिक  अंडरटांकिंग्स के  वास्ते  कमेटी  वालें  मोशन  में  कमेटी  के  वास्ते  यह  लिखा

 हुआ  है
 :

 (4)  सरकारी  उपक्रमों  के  कारोबार  संबंधी  अथवा  वाणिज्यिक  त्यों  सर्वथा  अलग

 मुख्य  सरकारी नीति  के
 ”

 यह  बातें इस  कमेटी  के  अधिकार में  नहीं  होंगीं  ।
 मेजर  गवर्नमेंट

 पालिसी  के  sare
 पर  कमेटी  बनाते

 हैं  लेकिन  मेजर  गवर्नमेंट  पालिसी  का  प्रश्न  ही  यहां  जुड़ता  नहीं  हे  ।

 फिर  लिखते हैं

 "
 (2)  दैनिक  प्रशासन के  मामले  ;

 ''

 ded
 श्राफ  डे  टु  डे  एडमिनिस्ट्रेशन का  जहां  तक  ताल्लुक  किसी  एक  कारखाने  में  इस  बारे  में

 जाने
 का  कोई  प्रश्न ही  नहीं  होता  लेकिन  जब  एस्टिमेट्स  कमेटी  जाकर  उन  कारखानों की  बातों

 को  देखती  थी  कि  उनमें  किस  प्रकार  का  जोड़  तोड़  बिठा  रहे  कैसे  उनका  इंतजाम  होता

 उनके  कोई  सामंजस्य  हैं  या  जब  यह  शब्द  जो  कि  मैंने  मोशन  में  से  पढ़  कर

 बतलाये  एस्टिमेट्स  कमेटी  के  लिय  नही ंहैं  तो  यहां  इस  कमेठी  के  लिये  इनको  क्यों  जोड़ा  जा  रहा  हैं

 यह  मेरी समझ  में  नहीं  arg  ।
 जब

 एस्टिमेट्स  कमेटी  डे  टुडे  कामों  में  नहीं  जाती  हे  तो  यह

 विशेष  व्याख्या  कयों  की  जा  रही  है  भ्र ौर  इस  प्रकार  की  विशेष  व्याख्या  करने का  कया  तात्पर्य है  ?

 यह  व्याख्या fat  इसलिये  की  जा  रही  हे  कि  सरकार  के  दिमाग  में  यह  बात  है  कि  ऐसी  संभावनायें

 होंगीं  हालांकि  वास्तव  में  और  व्यवहारिक रूप  में  वह  संभावनायें नहीं  होंगीं  ।

 तीसरी  बात  उसमें  यह  लिखी  हुई  है  —

 “(3)  ऐसे  मामले  जिन  पर  विचार  करने  के  लिये  किसी  विशेष  परिनियम  द्वारा  व्यवस्था

 की  जाती  है  जिसके  श्रन्तगंत  कि  ag  सरकारी  उपक्रम  स्थापित  किया  जाता

 हं
 a

 यह  एक  रुकावट इसमें  और  डाल  दी  गई  हूं
 ।

 यह  जो  इस  प्रकार  की  रुकावट  डाली  गई  है  यह  साफ

 जाहिर  करता  कि  सरकार  स्वयं  स्पष्ट  नहीं  सरकार को  डर  लग  रहा है  कि  पार्लियामेंट

 की
 जो

 कमेटी  बनेगी  वह  उन  सब  कामों में  शायद  हमें  उलटा  घसीट  कर  वापिस  ले  जाना  चाहती

 है
 कया

 वह  उसकी  प्रगति  में  योग
 न

 देगी
 |

 सरकार  स्वयं  इस  बारे  में  संशय  में  है  |  He  सरकार का  संशय

 में  रहना  यह  कोई  बहुत  अच्छी  निशानी  नहीं  है  ।



 ११६  सरकारी  उपायों  संबंधी  समिति के  दरे  में  प्रस्ताव  १८  १९६३

 काशीराम

 राज्य  सभा  के  जो  पांच  सदस्य  प्रयोग  और  हमारी  लॉक  सभा  के  जो  दस  सदस्य  तो

 तीन  साल  के  बाद  लोक  सभा  तो  सारी  की  सारी  बदल  जाती  है  लेकिन  राज्य  सभा  सारी  की  सारी

 नहीं  बदल  जाती  तो  राज्य  सभा  का  जो  ढांचा  है  उस  ढांचे  से  जोਂ  पांच  सदस्य  Ti  सकता हूं

 कि  नयें  चुनाव के  बाद  या  नये  चुनाव  होने  के  पहले  था  चुनाव  समाप्त  होकर  जो  दूसरे  लोग  चुन  कर

 अप  sa  दरमियान  में  ही  पांच  रह  जायें  उन  पांचों  के  घार  पर  यह  अ्रंडरटेकिंग्स  की  कमेटी

 चलती  रटे  |  इसलिये  इन  दोनों  का  मेल  बनता  नहीं  |  अच्छा  यह  होता  कि  एस्टिमेट्स कमेटी

 बना  देते  और  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  अलग  बना  देते  या  अन्यथा  यह  स्पष्ट  होना  चाहिये कि

 राज्य  सभा  के  जो  मेम्बर  रायग  वह  पौर  हम  मिल  कर  जसे  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  का  चुनाव

 है  उसी  प्रकार से  एक  नियत  समय  के  लिये  यहां  भी  चुना  होगा  कौर  उस  नियत  समय  के  बाद

 सारी  की  सारी  वह  कमेटी  बदल  जायेगी  ।  इस  प्रकार  का जो  एक  तरीका  रक्खा  हूं  यह  उन  गों

 के  लिये  होता  है  जहां  पर  कोई  बहुत  थोड़े  से  नियम  बने  हुये  जहां  पर  एक  निश्चित  तरीका  TAT

 श् न» हुझ्ा श  पौर  जो  लोग  ७.  के  प्राधार पर वहां बेठ हैं पर  वहां  बैठ  हैं  उनके  अ्रतभव  से  फायदा  होता  रहे  |  लेकिन

 जो  यह  सदन  है  उसमें  इस  प्रकार  का  काम  वह  सफलता  नहीं  ला  सकता  क्योंकि जो  लोग  भी

 किसी  भी  पार्टी  के  वह  नये  सकते  उनका  अनु  मन  कुछ  शौर  प्रकार  का  हो  सकता

 इसलिये  यह  जरूरी  नहीं  हू  कि  उनका  पुराना अनुभव  उस  वक्त  के  मौके के  मुताबिक  मौजूं
 बस

 बहुत  सी  16.0  इसमें  ऐसी  आयेंगे  जिनसे  य  भाने  वाले  लोग  ज्यादा  लाभदायक  सिद्ध  हों  न७*
 |

 इसलिये  जिस  प्रकार  से  हमारा  ढांचा  दोनों  सदनों  का  चल  रहा  इस  प्रकार  की  चुनाव  प्रणाली

 ही  उसमें  उपयुक्त  ।

 अब  प्रश्न  यह  रह  गया  जैसाकि  बतलाया  गया  ७३  श्रंडरदेकिग्स चल  रही  हैं  ।  इन  के  दो

 तीन  हिस्से  हैं  ।  पाट  बन  में  कारपोरेशन  जो  सरकार  ने  बनाई  दामोदर  बैली  कारपोरेशन
 Sele

 चल  फाइनेंस  कारपोरेशन  भर  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  इनका  तरीका  तौर

 है  और  कम्पनीज  एक्ट  के  तहत जो  कम्पनीज बनाई  हैं  उनका  तरीका  दूसरा  ह  ।  तीसरी  चीज

 जो  पार्ट  ws  में  रक्खी  इन  तीनों  में  भी  कम्पनी  एक्ट  के  तहत  जो  कम्पती  बनी  हैं  बह

 उसमें  शामिल  नहीं  की  जायेंगी  जिसमें  कि  सरकार का  ५१  प्रतिशत हिस्सा  नहीं  होगा  |  अर्थात्  ५१

 प्रतिशत  हिस्सा  जिन  कम्पनियों में  सरकार  का  नहीं  होगा  वह  संभवतः  इसमें  शामिल  नहीं  होंगीं  ।

 इसलिये जब  तक  एक  निश्चित  नीति  की  घोषणा न  हो  सरकार  की  प्रो  से  स्पष्ट  घोषणा
 न  हो  इस  प्रस्ताव में  तो  वह  बिलकुल निश्चित  नहीं  तब  तक  यह  मामला  नाग  चल  कर

 खटाई  में  पड़ने  वाला  हे  ।

 [aemar  महोदय  पीठासीन

 अध्यक्ष  द्वारा  मेरा  मंत्नी  महोदय  सेਂ  निवेदन  है  कि  जो  कुछ  विचार
 ह्म

 इस  पर  माननीय  सदस्यों  ने  प्रकट  किये  हैं  बहू  बहुत  ठोस  हैं  और  जो  कुछ  भी  संशोधन

 उन्होंने  पेश  किये  हैं  वह  भी  बहुत  ठोस  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  उसमें  यह  नहीं  देखा  जायेगा
 कि  सरकार  ने  एक  पक्ष  उपस्थित  कर  दिया  इसलिए  सरकार  को  अपने  उस  पक्ष  को  ही  चलाने

 की  कोशिश  करनी  है  ait  उस  के  लिए  व्हिप  जारी  होना  चाहिए  ।  जब  इतने  स्पष्ट तौर
 से  माननीय  सदस्यों  ने  झपने  sat  विचार  प्रकट  किये  ख़ास  कर  कांग्रेस  दल  के  बड़े  बड़े
 लोगों  ने  अपने  विचार  प्रकट  किये  तो  मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  को  व्यवहारिकता



 सरकारी  उपक्रमों
 सम्बन्धी  समिति  के  बार  में

 प्रस्ताव  a) २७  १८८५  )

 के  आधार  पर  इसमें  मामूल  चूल  परिवर्तन  करने  चाहिएं  ।  यदि  वह  परिवर्तन  नहीं  किये

 गये  तो  यह  बनी  हुई  कमेटी  कौर  भी  ज्यादा  ख़तरनाक  होगी
 बनिस्बत  उस  स्थिति

 के
 जो

 तीन  वर्ष  में  अरब  तक  नहीं  बन  पाई  है  ।  कहा  यह  जाता  है  कि  जो  काम  शुरू  किया  जाय  भले

 ही  वह  देर  से  शुरू  किया  लेकिन  वह  किया  aes  ढंग  से  जाय  जिससे  कि  उसका  नतीजा

 भ्रच्छा  निकले
 |

 यह  जिस  प्रकार  से  शुरू  किया  जा  रहा  है  वह  प्रिया  ढंग  नहीं  वह

 ग़लत  ढंग  है  कौर  जाहिर  है  कि  उसका  नतीजा  सही  नहीं  हो  सकता  यह  मेरी  एक  निश्चित

 धारणा

 हम  को wed  में  मुझे  एक  बात  भ्र  कह  कर  भाषण  को  समाप्त  कर  देना

 जिस  प्रकार  के  नतीजे  इस  से  लाने  उन  अंडरटेकिंग  के  बारे  में  कुछ  लोग  यह  कहते  हैं

 कि  प्राइवेट  प्रंडरटेकिग्स  उनके  मुकाबले  में  होनी  चाहिएं  नहीं  समझ  पाया  कि  जब  हमारी

 सरकार  की  नीति  निश्चित  है  कि  हमरा  प्राइवैट  सैक्टर  है  पब्लिक  सैक्टर  में  विशेष

 काम  के  लिए  कारखाने  हैं  तो  बार  बार  उस  को  छोड़  कर  बताने  की  शझ्रावश्यकता  क्या  पड़ती
 जो

 प्राइवेट  सैक्टर  वाले  हैं  वे  यह  कहें  कि  हम  बहुत  बरच्छा  काम  करके

 दिखा  सकते  हैं  कौर  हम  प्राइवेट  सैक्टर  वालों  को  ही  इस  प्रकार  की  कम्पनियां  दी  इस

 प्रकार  से  उनका  कहना  मैं  समझता  हूं  कि  एक  राजनीतिक  चाल  है  कौर  राजनीतिक  चाल

 होने  के  अ्रलावा  एक  दलीय  चाल  भी  राजनीतिक  कौर  दलीय  चाल  होने  के  अलावा

 कुछ
 नहीं

 है  हर  एक  की  भ्र पनी  अपनी  सीमाएं  हैं  ।  जो  काम  सरकार  का  है  उसे  सरकार

 कर  सकती है  ।  सरकार  की  सीमाएं  अलग  हैं  ।  उदाहरण  के  तौर  पर  मैं  बतलाऊँ  कि  जितने

 भो  हमारे  स्टील  के  कारखाने  हैं  वह  प्राइवेट  सैक्टर  वाले  चलाने  में  असमर्थ  हैं  क्योंकि  उसमें

 बहुत देर  तक  मुनाफा नहीं  होता  है  एक  लम्बे  अरसे  तक  ।
 यह  भी  कहना

 कि  मुनाफा

 नहीं  हो  रहा  या  पब्लिक  सैक्टर  की  इंडस्ट्रीज़  में  मुनाफा  नहीं  हो  सकता  है  यह  al  बात

 नहीं  किन्हीं  कालों  में  जल्दी  मुनाफा  होना  वहां  मुनाफा  wae
 लेकिन

 किन्हीं  कामों  में  मुनाफ़ा  देर  से  मुनाफा  जल्दी  नहीं  होगा  या  मुनाफा  नहीं  होगा  क्योंकि

 उनकी  एक  ही  परिस्थिति  है  ।  इसलिए  कोई  एक  लाइन  खींच  कर  हम  फैसला

 नहीं  कर  सकते  कि  प्रगति  ठीक  हो  रही  है  भ्रमणा  अमुक  प्रगति  ठीक  नहीं  हो  रही

 हां  वह  जो  हो  सकता  है  उसके  भ्राता  को  लेकिन  किस  आधार  पर  हम  उसको

 तौलना  चाहते  तौलने  का  ara  निश्चित  हो  भर  उसे  हमें  निश्चित  करना  चाहिए उस

 मामले  में  खासतौर  जिससे  कि  जो  कुछ  ania  इस  कमेटी  को  मिले  उस  के  ann

 पर  वह  सही  काम  कर  सके
 ।  घन्यवाद  |

 खी  कानूनगो
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  विषय  पर  वाद-विवाद कब

 तक  चलेगा ?

 महोदय
 :
 मैं  सदन  को  यह  बता  दूं  कि  कुछ  सदस्यों  को  कल  ५  बजे  सायंकाल

 कुछ  प्रावश्यक  कार्य  है  झर  उन्हें  यह  पता  नहीं  था  कि  स्थगन  प्रस्ताव  चर्चा  के  लिये  स्वीकृत

 कर  लिया गया  शरत: इस विषय इस  विषय  पर  चर्चा  २.३०  बजे  कप  तक  समाप्त  होगी

 भोर  उसके  पश्चात  हम  स्थगन  प्रस्ताव  को  लेंगे  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :

 :
 श्रध्यक्षम  मैं  इस  कमेटी

 निर्माण  का  समर्थन

 a
 करता  हूं

 ।
 ग्रुप  को  याद  होगा

 कि
 इस  सदन  में  बार-बार  यह  कोशिश  की  जाती  रही  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 Es  स०  मो
 ०  बनर्जी

 कि  जितनी  जल्दी  हो  यह  बहस  इस  सदन  में  जाए  झर  इस  कमेटी  का  निर्माण  att

 मुझ  से  पहले  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  डिस्कशन  में  भाग  लिया  उन्होंने  इस  बारे  में

 कुछ  सुझाव  रखे  हैं  कुछ  संशोधन  भी  पेश  किये  गए  हैं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  ore  इस  लोक  सभा  शर  राज्य  सभा  का  झगड़ा  न  ही

 तो  शायद  अच्छा  हालांकि  मैं  खुद  भी  यह  महसूस  करता  हूं  कि  fam  इस  मामले  में  ही

 बल्कि  हर  एक  मामले  में  लोक  सभा  की  ज्यादा  होनी  क्योंकि  लोक  सभा

 लोगों  के  चुने  हुए  नमांयंदों  की  संस्था  है  कौर  इंस  लिए  उस  की  grat  ज्यादा  होनी  ही

 चाहिए  |  हम  चाहते  हैं  कि  दोनों  हाउसों  की  एक  मिलीजुली  जिस  में  कोई

 फक  न  ताकि  यह  न  कहा  जा  सके  कि  लोक  सभा  राज्य  सभा  के  सदस्य  एक  साथ

 नहीं बेठ  सकते  ।  फिर  जैसा  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  इस  मामले  दोबारा

 विचार किया  जाये

 पब्लिक  श्रंडरटेकिग्ज  के  बारे  जिन  को  हम  राष्ट्रीय  उद्योग  कहते  हमारे  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  वे  प्रेसिस  झाफ़  पिल्प्रिमेज़  तीथे  स्थान  हैं  ।  लेकिन  जब  हम  वहां

 पर  तीथें  करने  के  लिए  जाते  तो  कुछ  चीजें  ऐसी  नजर  ot  हैं  जिन  से
 दिल

 कुछ  बैठ

 जाता है

 शी  बड़े
 :

 वहां  पर  बड़े  बड़े  पंडे  रहते

 sit
 स०  मो०  बनर्जी

 :
 अध्यक्ष  मैं  areas  हूं  कौर

 ग्राम  भी
 मैं  यह  विश्वास

 करता  हूं  कि  अगर  हमारे  देश  ने  सही  तरीके  से  समाजवादी  दृष्टिकोण  ले  कर  जागें  बढ़ना

 तो  राष्ट्रीय  उद्योगों  का  विस्तार  कौर  विकास  अनिवार्य  है  |  प्राइवेट  सैक्टर  को  बुरा  लगे  यां

 बरच्छा  लेकिन  ae  हम  चाहते  हैं  कि  देश  फूले-फले  कौर  वह  समाजवाद  की  तरफ

 तो  इन  उद्योगों  का  विकास  करना  लाजिमी  है  ।

 हमारे  देश  में  तीन  इस्पात  कारखाने  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  का  कारखाना  लेकिन

 यह  देख  कर  मुझे  ताज्जुब  होता  है  कि  उन  को  इस  कमेटी  के  अन्तर्गत  नहीं  रखा  गया  है
 ।

 शिड्यूल  के  न
 १

 में  दामोदर  वैली  इंडस्ट्रियल  फ़िनांस  इंडियन

 लाइन्स  एयर  इंडिया  लाइफ  इन्शोरेंस  सेंट्रल  वेयरहाउसिंग

 कार्पोरेशन  एंड  नेहरू  गैस  कमीशन  को  रखा  गया  है  पार्ट  ३  में  हिन्दुस्तान

 एयरक्राफ्ट  भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  मै जा गान  बाक्स  लिमिटिड  वगैरह  को  रखा

 गया है  ।  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  इन  कारखानों  को  इस  में  रखा  लेकिन  आखिर

 विस्तृत  रूप  से  सब  राष्ट्रीय  उद्योगों  को  कयों  नहीं  रखा  गया
 ?  भोपाल  के  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स

 को  इस  में  शामिल  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 शो  कानूनगो
 :

 शिड्यूल  २  पढ़ें  लीजिए  ।

 श्री  स०  मो  ०
 बनाने  :  कभी  कभी  यह  खयाल  होता  है  कि  क्या  वाकई  इन  बातों  के  बारे

 में  कभी  हमारे  दिमाग  साफ़  नहीं  हुए  ।  यदि  नहीं  तो  हमें  साफ़  कर  लेने  चाहिए  |

 जब  हम  समाजवादी  दृष्टिकोण  से  आगे  बढ़ना  चाहते  हैं  कौर  हम  चाहते  हैं  कि  पब्लिक

 सैक्टर  की  श्रंडरटेकिंग्स  में  एफिशेन्सी  am  atk  उन  में  करप्शन  भी  नत  तो  फिर  यह

 जरूरी  हे  कि  हम  इस  बारे  में  अपने  दिमागों  को  साफ़  करें  |  भ्रक्सर कहा जाता कहा  जाता  हे  कि
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 पब्लिक  सेक्टर  इन-एफिशेन्ट  हूं  श्र  प्राईवेट  सैक्टर  करप्ट  है  मैं  समझता  हूं  कि  कुछ  हद

 तक  यह  बात  सही  भी  है  ।

 लाइफ  इन्शोरेंस  कार्पोरेशन  के  बनने  के  बाद  देश  भर  में  यह  फीलिंग  फलाने  की  कोदिंक्त

 की
 पालिसी  हित्ती  के  दिमाग  में  कुछ  ऐसी  बात  जमाने  की  कोशिश

 की
 गई

 कि  उन

 की  पालिसीज़ का  क्या  होगा  ।  जब  लाइफ  इन्शोरेंस  को  नैशनलाइज़  किया  तो  उस

 की  बाग-डोर  उन  लोगों  के  हाथ  में  दे  दी  जो  कि  बुनियादी  तौर  से  राष्ट्रीयकरण  में  यकीन

 नहीं  करते  मैं  कोई  नाम  नहीं  लेना  चाहता  g,  लेकिन  कुछ  लोगों  ने  स्टेट्समैन  AK

 दूसरे  में  बाकायदा  बयान  नाटिकल  faa  कि  लाइफ  इन्शोरेंस  का

 लाइजेशन नहीं  होना  चाहिए  ।  लेकिन  उन्हीं  लोगों  के  हाथ  में  लाइफ़  इन्शोरेंस  की  नैशनलाइज्ड

 इंडस्ट्री  सौंप  दी  जिस  का  नतीजा  यह  gar  कि  बहुत  से  एसे  कांड  जिन  का  जिक्र

 इस  सदन  मैं  भी  कराया
 प्रौढ़

 बहस  भी  हुई  ।

 इस  लिए  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पब्लिक  सैक्टर  प्राजेक्टस  को  चलाने  की

 दारी
 उन  लोगों  की  होनी  जो  समाजवादी  ढांचे  पर  विश्वास  करते  जो  समाजवाद

 तरीके  से  इस  देश  को  आगे  लें  जाना  चाहते  हैं  ।  पब्लिक  swat  के  माने  यह  नहीं  होने

 चाहिए  कि
 जिस

 को  कहीं  नौकरी न  जो  हर  जगह  से  रिटायर  हो  गया  जो  पेंशनर

 का
 जीवन  व्यतीत  करना  चाहता  उस  को  इन  अंडरटेबिग्स  का  चेयरमेन  या  जनरेल  मनेजर

 या  चीफ  पर्सोनल  प्रोफेसर  बना  दिया  जाये  ।  इस  विषय  में  भोपाल  की  बात  बार-बार  at

 मैं  नहीं  चाहता
 कि

 मैं  इस  पर  ज्यादा  लेकिन  यह  मिसाल  हमारे  सामने  है  कि  वहां  पर

 जितने  भी  बड़े  बड़े  नफस  रान  चाहे  वह  चेयरमन  रेजिडेंट  डायरेक्टर  या  जनेरल  मेनेजर

 वे  सब  रिटायर  आफिसर हैं  ।  ये  बेचारे  पेन्शनर  जिन्दगी  का  बेहतरीन  हिस्सा  वें  रेलवेज

 में  गुज़ार  चुके  हें  उन्होंने  वहां  मेहनत  की  ६  AES  उनकी  एफिशेन्सी  में  कोई  दक  नहीं

 लेकिन  भ्रमर  हम  साठ  साल  की  उम्र  में  उन  से  एफिशेन्सी की  तो  वहू  गलत  है

 वे
 लीगल

 एडवाइज़र  या  कंसल्टेंट्स  की  हैसियत  से  इस  में  कोई  एतराज  नहीं  लेकिन

 वे  जनेरेल  मेनेजर या  चेयरमेन  साफ  दि  कार्पोरेशन  या  चीफ  इंजीनियर  या  चीन  मैनेजर  की

 हैसियत  से  एविटिवली  काम  यह  बिल्कुल  गलत  बात  होगी  ।

 एस्टीमेट्स  कमेटी  के  सभ  सदस्यगण  भोपाल  के  हैवी  इलैविट्रकल्ज़ के  रखाने  में  गये  थे  ।

 वहाँ  पर  रस्सी  परसेंट  कैसी  में  यह  देखा
 गया

 कि
 मैटीरियल  ऐवेलेबाः  नहीं  है  ।  यह  बात

 प्राम  कही  जाती  है  कि  हिन्दुस्तान  का  सब  से  पहल  teary  जो  वहां  वास्तव  में  वह  वहां

 बना  ही  बल्कि  वहां  पर  केवल  एसेम्बली  किया  हालांकि  प्रधान  मंत्री  जी  उस  को

 स्तान  के  सब  से  पहले  स्कोर  के  रूप  में  इनागुरेट  करा  के  जाये
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  इस  से
 पब्लिक  सैक्टर  की  बदनामी  होगी  कौर  इन  हालात  में  प्राइवेट  सैक्टर  को  यह  कहने  का  मौका

 मिल  रहा  है  कि  ग्राह्य  श्राफ  पब्लिक  सैक्टर  के  माने  होंगे  मोर

 इन-एफ़िशेन्सी  ।  मैं  राष्ट्रीय  उद्योगों  का  समर्थक  हूं  र  अगर  मेर  बस  तो  मैं  इसको

 a  टेलको
 को  नैश नला इज कर  क्योंकि  मैं  समझत  हूं  कि  जब  तक  स्टेट  सैक्टर  का  विकास

 नहीं  स्टेट  मानोपली  डेवलप  नहीं  तब  तक  देश  में  समाजवाद  स्थापित  नहीं  हो

 सकता  देश  का  उत्थान  प्रौढ़  प्रगति  नहीं  हो  सकती  हूँ  ।

 जहां  तक  स्टील  प्लांट्स  का  सम्बन्ध  राउरकेला  के  ब  रे  में  कहा  जाता  है  कि  वहीं  सिक

 ware  है  ।  अगर  ag  सिक  चाइल्ड  तो  प्रश्न  यह  है  कि  उस  को  बीमारी  क्या

 तपेदिक  या  कैन्सर  तो  उस  बच्चे का  बचना  मुश्किल  लेकिन  झगर  कोई  मामूली  बीमारी
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 तो  ag  क्रूर  हो  सकती है  ।  श्राद्ध  क्या  वजह  है  कि  भिलाई  में  प्रडक्शन  टारगेट  से  भी

 ज्यादा  हुई  at  इस  के  लिए  मज़दूरों  ने  इतनी  कोशिश  की  ।  इस  की  तुलना  में  राउरकेला  की

 यह  हालत  क्यो ंहै
 ?  वहां  की  इरेंगुलैरिटीज़  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  आकर्षित

 किया  जा  चुका  है  कौर  माननीय  श्री  होमी  ने  उन  बातों  को  सम् ना दु  के  साथ  इस

 सदन  में  रखा  था  |  माननीय  मंत्नी  जी  को  उन  पर  गम्भीरत  से  विचार  करना  चाहिए  |

 wa  मैं  कॉरपोरेशन  के  जो  चेयरमैन  नियुक्त  होते  जिस  तरह  से  उनके  सिलेक्शन  होते

 उसके  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हूं
 ।  हिन्दुस्तान  में  न  अक्लमंद  आदमियों  की  कमी  प्रौढ़  न  ही

 ईमानदार  आदमियों  की  कमी  है  ।  जब  श्राप की  तरद्ध  से  इस  कमी की  बात  की  जाती  है
 तो

 इस  को

 aq  कर  मैं  दंग  रह  जाता हं  ।  एक  एक  आदमी  को  दो  at  कारपरेशंज  दे  दिये  जाते  हैं  ।  मेरे  एक

 मुतरज्जिम  दोस्त  जो  इस  सदन  के  मैम्बर थे  a  जौ  अब  नहीं  हैं  प्रौढ़  जिनका मैं  ना  म  नहीं  लेना  चाहता  हूं

 उनको  दो  कॉरपोरेशन ज़  का  चेयरमैन  बना  दिया  ब्रिटिश  इं  या  कारपोरेशन  का  दौर  इंडियन  एयर

 लाइन्ज़  कारपोरेशन  का  भी  |  यानी  यह  समझ  कर  कि  उनका  तजुर्बा  बहुत  ज्यादा  उनको  दोनों  का

 चेयरमैन  बना  दिया  गया  |  हवाई  जहाज़  किस  तरह  से  चलते  यह  भी  वे  जानते  थे  कौर  जूता  किस

 तरह  से  बनता है  यह  भी  वह  जानते थे  क्योंकि कपूर  एल्बम  उसमें  एक  बहुत  बड़ा  किसने  है
 |

 इस  तरह

 की  बात  जब  होती  है  तो  उसको  देख  कर  मैं  हैरान  रह  जाता  हूं  ।  जब  इस  तरह  के  काम  किये  जाते  हैं

 तो
 लोगों  को  अ्ंगुरतनुमाई  करने  का  मौका  मिल  जाता  है  कौर  वे  जैसा  करने  लग  जाते  हैं

 ।
 बार  बार

 कहा  जाता  है  कि  जो  डिफीटिंड मैम्बर्ज  जो  डिफीटिड  मिनिस्टर्स  जिनको  उतार  दिया  गया  है  गद्दी

 से  उनको  रखने  के  लिए  ये  तमाम  कारपोरेशन  बनाये  गये  हैं  ।  इस  तरह  के  जो  कार्य  होते  उनका

 मैं  विरोध  किये  बगैर  नहीं  रह  सकता  हूं
 ।

 अगर  ऐसी  अंगुश्तनुमाई  होने  लग  जाए  तो  मैं  समझता  हूं
 कि

 हमारे  देश  में  पब्लिक  सैक्टर  का  पनपना  दुश्वार  हो  जाएगा  ।  जानते  ही  हैं  कि  हमारे  देश  में  कुछ

 लोग  एसे  हैं  जो  हमें  समाजवाद  रास्ते  से  खींच  कर  सामन्तवादी  युग  में  ले  जाना  चाहते  हैं
 ।

 समाजवादी  star  रहना  जिसकी  चर्चा  तरावड़ी  में  हुई  है  शौर  उसके  बाद  जिसकी  चर्चा  जयपुर  में

 दुबारा हुई  है  यह  मालूम  हो  सका  कि  समाजवाद  की  परिभाषा  क्या  है  उसकी  कुछ  झलक

 जयपुर  में  नज़र  कराई  तो  इस  तरह  के  भ्राक्षेप  करने  का  लोगों  को  मौका  नहीं  दिया  जाना  चाहिये
 |  यह

 कमेटी  तो  बने  प्रो  इसके  साथ  साथ  इस  कमेटी  को  ज्यादा  से  ज्यादा  अ्रख्त्यारात भी  एस् टी मेट्स

 कमेटी  या  पब्लिक  एकाउण्ट्स  कमेटी  के  भ्रख्त्यारात  को  लेकर  नहीं  ।  यह  कमेटी  होली  एण्ड  सोली

 पब्लिक  सैक्टर  अ्रण्डरटकिग्ज़  की  तरफ  ध्यान  दे  ।  इसमें  रेलवे  नहीं  डिफेंस  की  बहुत  सी  चीज़ें  नहीं

 हैं  ।  पी०  ए०  सी
 ०  ate  एस्टीमेट्स कमेटी  उसको  देखेगी

 |
 लेकिन  इस  कमेटी  को  मैं  चाहता  हूं  कि  काफी

 अख्त्यारात  मिलें  जहां  तक  मेम्बरशिप  का  ताल्लुक  यह  न  हो  कि  हर  साल  रोटेशन  चला  करे  ।

 यह  गलत  होगा
 ।

 कम  से  कम
 दो  तीन

 साल  के  लिए  रहेंगे  तो  उनको  तजुर्बा  तजुर्बा  हासिल

 करने  के  बाद  उस  तुल्य  का  फालदा  लोगों  को  होगा
 ।

 लेकिन  इसके  भ्र लावा  मैं  चाहता  हूं  कि  एक  जांच  कमेटी  का  फौरन  निर्माण  किया  जाए  जो

 पब्लिक  सैक्टर  श्रंडरटकिंग्श  में  चल  रही  उसको  देखे  उसको  दूर  करे  ।  इस

 को  बाद  नहीं  किया  गया
 तो

 नतीजे  अच्छे  नहीं  निकल  सकते  हैं  ।  वह  कमेटी  देखे  कि

 सेल
 या

 दूसरे  दूसरे  डिपार्टमेंट  कैसे  चल  रहे  किस  तरीके  से  लोकल  परवेज  चल  रहा  है  किस  तरीके

 से  मटीरियल की  कमी  किस  गलत  तरीके  से  जिस  मशीनरी  की  हमें  १९६७  में'जरूरत  उसको
 १९६२

 में  ही  मंगा  कर  रख  लिया  गया  है
 ।

 थे
 जो

 चीजें  थे  गलत  हैं  कमेटी  को  इसे  देखना  चाहिये  ।
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 इंडस्ट्रीज  रिलेशन्ज  की  बात  कह  कर  मैं  समाप्त  कर  दूंगा  |  यह  कहा  गया  है  कि  डे  टू  डे

 में  यह  कमेटी  जाएगी  |  अब  झप  इंडस्ट्रीज  रिलेशन्ज़  को  देखें  ।  देखें  कि  भिलाई  में  या  भोपाल

 में  जो  कारखाने  हैं  वे  सेंट्रल  गर्वनमेंट  के  गिर  में  हैवी  इंडस्ट्रीज मिनिस्ट्री  के  अंडर  में  मन्त्री

 महोदय  के  में  हैं  ।  वहां  पर  मगर  कोई  बात  होती  है  तो  वह  दिसाइडहोती  है  मध्य  प्रदेश

 इंडस्ट्रियल  रिलेशन्ज  एक्ट  के  तहत  |  इस  चीज़ को  देखकर  मुझे  ताज्जुब  होता  है  ।  आखिर इसका कारण इसका  कारण

 बया  है
 ?

 जिन  लोगों  के  पीछे  एक  भी  झ्रादमी  नहीं  जिनकी  यूनियन  का  कोई  वजद  ही  नहीं  जिनको

 तलाश  करने  के  लिए  टीमें  हाथ  में  लेकर  जाना  पड़ता  उनको  तो  रिकगनिशन दे  दिया  जाता  है  कौर

 जो  wae  में  यूनियन होती  उनको  नहीं  दिया  जाता  है  ।  एस्टीमेट्स कमेटी  के  कहने  के  बावजूद  भी

 ग्राम  तक  कमेटी  जो  वह  इल  क्टिड  बाडी  नहीं  बनाई  गई  है  ।  इसकी  जांच  हो  ।  सही

 तरीके  से  मालिक  मजदूर  का  रिश्ता  न्यच्छ  वाईपारटाइट  एग्रीमेंट  रिप्रेजेंटेटिव  यूनियन  को

 रिकगनिदन  मिले
 तो

 काम  ठीक  ढंग  से  चल  सकता  है  ।  मगर  मालिक-मजदूर का  रिश्ता  खराब  हो  तो

 कोई  फ़ायदा नहीं  होगा  ।  अगर  किसी  हालत  से  कोई  गड़बड़ी  वहां  हो  जाती  है  तो  उससे  धक्का

 देश  को  लगेगा
 |

 प्रधान  मन्त्री  जी  ने  कहा  है
 कि  ये

 प्रेसिस  आफ  पिलग्रिमेजज
 ये  तिरे  स्थान हैं  ।

 मिश्रा  करता  हूं  कि  तिरे  स्थानों  की  पवित्रता  कोदेखते  हुए  उनके  बीच
 में  ऐसा  अच्छा  रिश्ता

 कायम  किया  जाएगा  जिसकी  कोई  दूसरी  मिसाल  न  हो  वह  प्राइवेट  सैक्टर  के  लिए  एक  मिसाल

 हो  जाए ।

 राज  ही  सुबह  जवाब  देते  हुए  हमारे  श्रम  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  वेज  बोर्ड का  जो  vars  है

 इंटेसिव  रिलीफ  जो  वह  पब्लिक  सैक्टर  के  जो  तीन  स्टील  प्लांट्स  उनमें  कुछ  कुछ  लागू  नहीं  है  |
 इस

 तरह  की  जो  चीजें  इनका  फ़ायदा कया  डिस्को  नहीं  इसको  नहीं  उठायेगा ?

 इसका  मैं  समान  करता  हूं  लेकिन  मैं  यह  भी  चाहता  हूं  कि  कमेटी  की  पावले  ज्यादा  होनी  चाहियें

 पावज  के  साथ-साथ  उन  लोगों  को  ही  लाया  जाए  जो  पब्लिक  सैक्टर  में  विश्वास  करते  जो  मिक्स्ड

 इकोनोमी  के  नाम  से  प्राइवेट  सैक्टर  को  बस्ट  पालन  करना  चाहें  |

 श्री  हेड़ा  )  अध्यक्ष  मुझे  खुशी  है  कि  यह  प्रस्ताव  यहां  कराया  है  इस

 के  ऊपर  गम्भीरता  से  चर्चा  चल  रही  है  ।  मैं  यह  कहे  बगैर  नहीं  रह  सकता  हुं  कि  इस  प्रस्ताव  के  शाने  में

 काफी  देर  हुई  है  काफी  समय  हमारा  नष्ट
 ।  जो

 समय  नष्ट  दश  है  उसके  लिए  किसी

 को  दोष  देना  उचित  नहीं  होगा
 ।

 इसके  कारण  कुछ  तो  मनोरमा  निक  थे  और  कुछ  जो  प्रक्रियायें  हैं  जो

 प्रोसीड्स  उनके  प्रदर  दिक्कत  महसुस  हुई  इस  प्रकार  से  इस  प्रस्ताव  की  अवधि  बढ़ती  गई |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  आशंका  प्रदर्शित  की  है
 कि

 शायद  यह  प्रस्ताव  इस  सैशन  में  भी  स्वीकृत  न  हो

 भ्र  one  सैशन  तक  चला  परन्तु  aa  करता  हूं  कि  ऐसा  नहीं  होगा  इसी  सैशन  में

 यह  स्वीकृत हो  जाएगा  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  इसके  बारे  में  आपका  कौर  राज्य  सभा  के  जो

 चेयरमैन  हैं  तथा  जो  इससे  सम्बद्ध  सज्जन  हैं  उन  सबका  ले  लिया  है  कौर  उसके  ही

 इस  की  ag  रूपरेखा  बनी  है

 महोदय  :  मालम  नहीं  कहने  का  क्या  मतलब  है  कि  हमसे  कर  लिया

 गया  है  ।  हमने  अपनी  कोई  नहीं  दी  है  ।  यह  तो  हाउस  के

 शी  हेड़ा  :  बुच  में  ऐसी  बात  हुई
 थो  कि

 श्राप  ak

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  हुई  थी  कि  करेंगे  ।

 थ्री  हेमा
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 भ्रध्यक्ष  प्रापर  कहा  है  कि  कर  लिया  गया  है
 |

 श्री  हेड़ा
 :
 मैंने  कहा  कि  मैं  ore  करता  हूं  कि  आपका  परामर्श  लेकर  ही  इस  प्रस्ताव  की

 धृतमान  रूपरेखा  बनो  है  ।

 अध्यक्ष  ऐसा  न  कहिये  |

 श्री  हेड़ा  जरगर  यह  जो  मे  रा  ख्याल  यह  गलत  है  तो  मुझे  इसका  अफ़सोस  है  कि  एसा  नहीं  झा

 है  ।
 उसके  बावजूद  भी  मैं  aren  करता  हूँ

 कि
 जो  रूपरेखा  इस  प्रस्ताव  को  दी  गई  है  वह  ऐसी  है  जो

 कि

 इस  सदन  को  तथा  दूसरे  सदन  को  भी  स्वीकार्य  होगी  कौर  इस  प्रकार  यह  जो  हमा  रा  काम  यह

 बढ़ेगा  श्र  जो  रोड़ा-सा  दिखाई  देता  है  वह  नहीं  रहेगा  |

 श्री  जो  इस  समिति  को  ग  दी  गई  जो  अघिकार  दिये  गये  उन  पर  अरब  मैं  हुं  ।

 अधिकारों  के  सम्बन्ध  में  इसके  अन्दर  कुछ  मेंटल  रिलेशन्ज़  कुछ  मानसिक  कठिनाइयां  ऐसा  दिखाई

 देता  यह  कहा  गया  है
 कि

 प्रावधान  समिति  या  लेखा  समिति  जो  उनके  प्राधिकारों  पर  इसका  कोई

 असर  नहीं  होगा
 ।

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  इस  पर  आपत्ति  उठाई  है
 ।

 मैं  समझता  हुं
 कि

 जैसा  इस

 प्रस्ताव  में  दरजे  है  वहं  जयादा  मुनासिब  है  ।  इसलिए  ज्यादा  मुनासिब  है  कि  भावरूप  नेशनल  जो
 नाम

 अधिकार  प्राक्कलन  समिति  के  या  लेखा  समिति  के  वे  रहने  लेकिन  व्यवहार  रूप  में  यह

 समिति  ऐसी  होगी  जो  ata  काम  बगर  किसी  हिचकिचाहट  बगैर  किसी  भी  तरह  के  बन्धनों  के

 अपने  तरीकों  से  करती  रहेगी  शौर  साथ  साथ  यह  भी  हमारा  व्यवहार  चलना  ऐसे  तरीके
 को

 सरोज  निकाला  जाना  चाहिये  कि  जो  काम  यह  करे  उसमें  प्राक्कलन  समिति  या  लेखा  समिति  श्रपना

 अधिकार होने  के  बावजूद  भी  हाथ  न  डालें  |  यह  काम  ये  समितियां  वे  च्छा  से  कर  सकती  हैं  ।  इस  प्रकार

 थे  जो  इस  तरह  के  कार्य  उनको  यह  समिति  करती  रह  सकती  है  ।  यह  भी  हो  सकता  है  कि  कार्य

 विभाजित  कर  दिये  जायें  ।  यह  भी  हो  सकता  है  कि  इस  समिति  का  यह  काम  होगा  कि  पब्लिक  सैक्टर

 में  जो  भी  कम्पनियां  हैं  या  जो  भी  काम  हो  रहा  वह  किस  प्रकार  हो  रहा  क्या  हो  रहा
 उसके

 बारे  में  यह  समिति  अपना  निर्णय  दे  पर  प्राक्कलन  समिति  उसकी  नीति  के  सम्बन्ध  मूलभूत  तत्वों

 कें  बारे  में  अपने  विचार  प्रकट  करे  तथा  लेखा  जो  व्यय  हुआ  वह  कहां  तक  उचित  ढंग  से

 हुमा  है  प्रौढ़  कहां  तक  अनुचित  ढंग  से  किया  गया  उसके  बारे  में  राय  जाहिर  करे
 ।

 इस  प्रकार

 का  विभाजन भी  हो  सकता  है  ।  परन्तु  मैं
 इसको  अधिक  पसन्द  करूंगा  कि  सारे  अधिकार इसी

 समिति  को  रहें  मौर  लेखा  समिति  शर  प्राक्कलन  समिति  को  भ्र धि कार  रहने  के  बावजूद  भी  वे
 इनके

 अन्दर  हस्तक्षेप न  करें  इस  प्रकार  इस  समिति  को  पुरी  स्वतन्त्रता  हो  परौ  यह  स्वतन्त्रता  के  साथ

 अपने  काम  को  ५.  बढ़ाये  |

 महोदय  कल  जारी  रखना  चाहेंगे
 ?

 थी  हेडा:जीहां।

 अध्यक्ष  wa  मिनिस्टर  साहब  एक  एमेंडमेंट  मन  करना  चाहते  हैं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय
 :

 माननीय  मन्त्री  इस  समिति  के  गठन  के  बारे  में  प्रस्तुत  प्रस्ताव  पर  एक  संघ
 |

 धन  प्रस्तुत  करना  चाहते  हैं
 ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 pat  कानूनगो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 प्रस्ताव में  पैरा  (३)  के  स्थान  पर  निम्नलिखित रखा  जाये  :

 “(3)  that  the  members  of  the  Committee  shall  hold  office  for  the

 duration  of  the  present  Lok

 कि इस  समति के  सदस्य  विमान  लोक-सभा
 की  कालावधि

 तक
 पदस्थ

 ~

 |

 )

 wea  पांच  वर्ष  की  भ्र वधि  के  बारे  में  यह  आपत्ति  उठाई  गई  थी  कि  यह  असम्भव

 है
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 भ्रष् यक्ष  वह  हमेशा  के  लिये  लागू  लेकिन  अभी  तो  इतना  ही  है  |
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 में  सम्मिलित नहीं  तैयार  करने
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 gms  foot  sot  P= यवाश x
 तथा  साफ  करने  के  उद्योग  TALS  1८ ।  न्य  मिलाने  के  उद्योग

 पर  लागू  किया  गया  है  ।

 शिशु  १६६१  की
 धारा  ३७  की

 उप-धारा  (3)

 के  दिनांक  १९६३  की  अधिसूचना

 संख्या
 जी०  एस०  कार  qvSy  में

 प्रकाशित  केन्द्रीय  शि भिक्षु ता

 परिषद्  q&&8  की  एक  प्रति ।

 दिनांक  २७  q¥&q3  के  सरकारी  संकल्प  संख्या  डब्ल्यू
 ०

 बी--  (१६)/६३  की  एक  प्रति  जिसमें  पटसन  उद्योग

 के
 लिये  केन्द्रीय  मजरी  बोड़े  की  सिफारिशें  स्वीकार  की  गई

 | id  q

 पर  राष्ट्रपति  की  धेनुमति
 झ्

 नग
 संसद्  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  किये  गये  कौर  राष्ट्रपति

 को
 अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित विधेयकों  की  प्रतियां राज्य  सभा

 के  सचिव  द्वारा  विधिवत  प्रमाणित  रूप में  सभा  पटल  पर  रखीं
 ——

 (१)  निर्यात
 नियंत्रण  तथा  १९६३

 |

 (२)  shat  भारतीय  सेवायें  )  q&53 I |

 (3)  टेक्नोलोजी  संस्थायें  )  G&S  ।

 (¥)  विशेष  विवाह  १९६३  |

 (५)  भारतीय  वस्तु  विक्रय  १९६३  |

 (६)  भांडागार  निगम  )  १९६३  |

 (9)  नाटू-प्रदेश  १६३

 (८)  परिसीमन  q&o3  |

 (&)  संविधान  q&qR  ।

 (१०)  संविधान  9&5 3  |

 (११)  व्यक्तिगत  चोटें  बीमा  )  १४६३  |

 (१२)  बड़े  पत्तन  प्रयास
 q{&RR

 ३
 ।

 श्रनदानों च्च्  की  श्रीपुर  मांगें  )  PERI CS  पड

 वित्त  मंत्री  (sit  ति०  त  कृष्णमाचारी  )  ने  वर्ष  १९६३-६४  के  लिये

 अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  को  बताने  बाला

 एक  विवरण  पेश  किया  ।
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 *  av भ्र ति रिक्त  अनुदानों  को  मांगें  PERL—ER

 रेलवे  मंत्री  ने  वर्ष  VES 9-R2  के  लिये  राय-व्यस्क

 के  बारे में  अतिरिक्त  अ्रनुदानों  की  मांगों को  बताने  वाला

 एक  विवरण day  किया  |

 पपर
 संगीत  समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करने  का  समय  बढ़ाया जाना

 संविधान  १९६३  संबंधी  संयुक्त  समिति

 का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करने के  लिये  नियत समय  को

 अधिवेशन के  पहले  सप्ताह के  अन्तिम  दिन तक  बढ़ा  दिया  गया

 सरकारो-उपक्रमों सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  GY—— VR

 उद्योग  मंत्री  ने  २१  १९६३  को  सरकारी

 क्रमों  संबंधी  समिति के  बारे  में  प्रस्तुत  किये  गये  अपने  प्रस्तावों पर

 भाषण  समाप्त  किया ।  चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 LE  R89 /Rs  १८८५  के
 लिये  कार्यावलि

 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी समिति  के  बारे  में  प्रस्तावों पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा

 श्र  श्री वाल काँट  के  एक  हवाई  जहाज  में  भाग  निकलने के  बारे

 में  स्थगन  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।

 लिए

 GMGIPND—LS
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 लि  TERR  प्रतिलिप्यधिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त  ॥

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  किये-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  ३७६  कौर  ३८२  के  अन्तर्गत  प्रकाशित  कौर

 भारत  सरका  र  नई  दिल्ली  की  संसदीय  शाखा
 में  मुद्रित

 |


